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      Присоединяйтесь к нам для общений через интернет или в наших центрах по всему миру. 
 
 
      Вы — Лидер в Царстве Иехова! 

  
Дисклеймер:  Из за искреннего выражения темы, некоторые элементы этого курса могут 
показаться критическими или оскорбительными для особо уязвимых или легко ранимых 
людей.Любое обсуждение этнической принадлежности, культуры, или религиозного 
убеждения, или их личности или программ должно рассматриваться в качестве личного 
мнения автора и предлагается для дискуссий и образовательных целей. Автор и редактор 
хотели бы, чтобы читатели чувствовали себя комфортно при обсуждении изложенных тем 
курса. Если у вас есть вопросы или проблемы с любым содержанием этого курса, или любой 
другой программы, пособий, информации на веб-сайте, пожалуйста напишите или позвоните 
нам. Мы верим, что вам понравиться это учение. 
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 Занятие 1 — Введение 

 
      Цели: 

* Научить студентов умению выявлять, развивать и практически использовать свой       
потенциал в лидерском служении.  

* Раскрывать пятигранное видение служения Дома Израиля.   
 
Добро пожаловать на занятия нашего Курса развития лидерских качеств. Как говорит Алан 

Лой Макгиннис..., и это одна из причин, почему я так взволнован. Получившие мое сообщение, 
отправленное недавно по электронной почте, видели там следующие его слова:   
 

“В мире нет более благородного занятия, чем помощь другому человеку в  
достижении целей его жизни.”   

 
(Алан Лой Макгиннис — 1933-2005гг.; христианский психотерапевт, основатель “консуль-

тационного центра Долины” в Глендейле, штат Техас, автор многих книг с общим тиражом более 
3-х млн. экземпляров - прим. перев.) 

 
Вот что самое важное, на самом деле.  Когда Иешуа пришел на землю, Он избрал некоторых 

людей с единственной целью: чтобы послать их с миссией после того, как они примут все, что 
Он должен вложить в них. Эта миссия осуществляется и по сей день.  

Что касается Курса развития лидерских качеств, то я просил всех будущих студентов перед 
началом обучения прислать краткое эссе с изложением причин, по которым они хотели пройти 
этот курс, отчасти для того, чтобы определить, в чем именно они нуждаются. Легко иметь дело 
с принципами. Преподавать стандартные темы, проводить исследования и излагать информацию, 
полученную по их результатам, — легко, но как добиться того, чтобы все это помогало именно вам?  

В число студентов нашего курса входят люди различного возраста, имеющие различные 
образования и жизненный опыт. Каждый из вас надеется получить от этого учебного курса что-то 
свое. Среди вас есть подростки и взрослая молодежь, есть мамы и папы, бабушки и дедушки, 
жены и мужья, одинокие, педагоги, пасторы, лидеры служений, профессионалы, владельцы бизнеса, 
безработные и люди, оказавшиеся на перепутье и выбирающие направление дальнейшего движения. 
Просматривая данные о вас, я попытался предвидеть, какие у вас могут возникнуть вопросы о 
лидерстве. Ваши эссе позволяют мне разобраться, как я могу помочь каждому из вас добраться 
туда, куда, как я полагаю, Отец хочет призвать вас в качестве лидера. 
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В этом учебном курсе я поделюсь собственным опытом служения и лидерства, уроками, 
которые я извлек, будучи лидером, и информацией от признанных экспертов. Много лет назад 
меня учили, что эксперт — это человек со стороны. Просто удивительно! Как говорил Мессия: 
 

Марка 6:4 “...не бывает пророк без чести, разве только в отечестве своем...” 
 

Независимо от того, насколько хорошо вы разбираетесь в каком-либо вопросе, вы можете 
даже быть лучшим знатоком какого-то предмета, но ваши знакомые... Из-за того, что они знают 
вас лично, они предпочитают обращаться со своими проблемами к кому-то из другого города, 
другой области или другого штата. Потому что они слишком близко знакомы с вами.  

Мы будем обращаться к некоторым признанным экспертам. К людям, которые пишут, учат и 
готовят лидеров как в религиозном, так и в светском мире. Мы будем изучать различные модели 
лидерства, используя при этом, различные источники. У меня есть некоторые из них. У меня есть 
много письменных материалов. Все это мы будем изучать. 

Ниже приведены наши основные цели. По окончании этого курса вы должны уметь:  

      Выявлять, использовать и развивать свой лидерский потенциал 

Как мы узнаем из Писания, когда Моисей назначал лидеров, он ставил их десяти-, пяти-
десяти- и стоначальниками. Вопрос в том, каков ваш потенциал? С чем вы сможете справиться? 
Мы не знаем, как именно он определял это. Мы убедимся, что существует явное различие между 
светским и библейским, или духовным лидерством. Мы дадим определение, что же включает в 
себя понятие “лидерство”. Мы будем рассматривать это определение, обсуждая цели данного 
курса. Мы также рассмотрим лидерство с библейской и со светской точек зрения. 

Очень многие живут в светском мире и работают в разных компаниях и корпорациях. Эти 
люди ходят в церковь, в синагоги или в мессианские общины. И похоже, что в светском мире они 
поступают по иному принципу, чем в обществе верующих. Мы рассмотрим эту проблему и 
подводные камни, которые скрывает подобный подход к лидерству. 

Мы определим качества и характеристики лидеров. Для того, чтобы быть успешным лидером, 
вы должны обладать определенными качествами. Если у вас нет таких качеств, вы не будете знать, 
что именно нужно развивать, чтобы их иметь. Мы разберемся, рождается ли человек лидером 
или же лидера из него можно воспитать. Вы научитесь распознавать это самостоятельно.  

Мы дадим определения качествам и характеристикам лидеров. Также мы рассмотрим примеры 
Библейского лидерства. Мы определим, что открывает, является или нет человек лидером. Мы 
научимся отличать лидеров от менеджеров. Мы изучим наиболее известные модели организационного 
лидерства. Вы сможете квалифицированно отвечать на изучаемые в данном курсе вопросы.  

 
      Рождается ли человек лидером или лидеры воспитываются?  

 
Я знаю те вопросы, на которые вы ищете ответы, потому что когда-то уже задавал их себе. 

Почему я преподаю этот курс лидерства? Что дает мне право быть наставником и преподавать 
тему лидерства? Почему бы мне просто не ограничиться Библией, рассказывая, что в ней говорится 
по этому вопросу?  



   © 2016 Arthur Bailey Ministries  Все права защищены                                      7  

      Мы убедимся, что в Библии есть модели лидерства. Мы их обсудим. В Притчах 29:18 Библия 
гласит: 
 

Притчи 29:18 “Без откровения свыше народ необуздан, а соблюдающий закон блажен.”  
 

Здесь сказано: “без откровения свыше”. Когда я впервые услышал эту фразу, ее толковали в 
смысле того, что для эффективности в служении, да и во всех делах, вы должны сформировать 
свое собственное видение. Вот что вам следовало, якобы, сделать. Но автор Притч здесь говорит 
не о видении, которое формируете вы сами. Здесь речь идет об откровении (видении), которое 
касается вас и исходит от Всемогущего. (На английском языке в этом стихе сказано: Where 
there is no vision - то есть “без видения” - прим. перев.)  

  Когда люди, поверхностно знающие Библию, переносят это на мирские дела, появляется 
так называемое “формирование видения”. Это когда люди, сидя за столом, формулируют цели и 
задачи, устанавливая краткосрочные, среднесрочные и долгосрочные цели. Обычно этот процесс 
начинается с вопросов: 

  *  Где мы хотим быть через пять лет и как мы придем к этому?  

  *  Что нам нужно, чтобы достичь этой цели?  
 
  *  По каким критериям мы должны оценивать свою деятельность, чтобы проверять ее 

соответствие определенному нами процессу?  

Вы можете называть это “совещанием по видению, предвидением, составлением видения, 
формированием видения, стратегическим или долгосрочным планированием”. Называйте это как 
хотите. Но вы увидите, что когда речь заходит о лидерстве, то с кем бы вы ни говорили, все 
определяют понятие “лидерство” по-разному.  Каждый из тех, кого мы будем цитировать, приводит 
свое собственное определение того, кто же именно является “эффективным лидером”. Это и есть 
ключ. Есть “лидеры”, и есть еще и, так называемые, “эффективные лидеры”. 
 

Что говорит автор Притч? Словом, “откровение” (англ. vision, видение) здесь переведено 
еврейское слово chazown (ха-зон, khaw-zone′). Оно происходит от древнееврейского слова chazah 
(H2372)1, которое мы сейчас рассмотрим. Оно означает “видеть (мысленно), то есть сновидение, 
видение, откровение, прорицание.”  

Поскольку мы говорим о Писании, то знаем о снах. Библия говорит, что когда Всемогущий 
изливает Свой Дух, юноши будут видеть видения, а старикам будут сниться сны. Пророчество 
— это откровение, в котором Отец открывает Себя. В данном стихе Притч говорится о 
том, что есть видение, которое исходит от Всемогущего, и есть видение, которое формируете вы 
сами. Единственное видение, по которому Всемогущий берет на себя какие-то обязательства — 
это то, которое Он Сам дает вам.  

Вы можете проводить совещания по стратегическому планированию, заседания по вопросам 
предвидения или по формированию видения. Можете раздавать всем стикеры или обвешивать 
стены плакатами с какими угодно целями и стратегиями, но Отец не обязан видеть их или реаги-
ровать на них.  Он имеет обязательства только по тому, что дает Сам.  

1 Иврит из Конкорданции Стронга.  
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“Много замыслов в сердце человека...” Это слово происходит от корневого слова chazahi 
(khaw-zaw′), которое означает: “смотреть на что-то мысленно, воспринимать; созерцать, иметь 
видение, лицезреть, смотреть, пророчествовать, усматривать, видеть.” 
 
       В данном стихе автор Притч говорит не о формировании видения. Он говорит: 

“Без откровения (видения) свыше народ необуздан, а соблюдающий закон блажен.”  

Отец в Своем Слове Своим Духом открыл нам Свои мысли и Свой способ действий. На жизнь 
каждого из вас у Него есть особый план. И этот план предполагает, что вы должны двигаться к 
лидерству.  Главный человек, которым вы должны руководить, — это вы сами. Вы можете уйти 
от Всемогущего или же позволить Ему вести вас, подчинив все ваши члены Его воле. В этом случае 
ведете не вы. Ведут вас, но решение следовать за Этим Лидером зависит только от вас.  

Вы можете применять мирские модели, заявляя при этом, что соблюдаете Тору, но это приведет 
к внутреннему разладу. Вы превратитесь в человека, который ведет себя по-одному в обществе 
верующих и совсем по-другому в мирском окружении. Люди говорят: 

“Вы знаете, я христианин. Можете смело иметь со мной дело. Знаете, я соблюдаю 
Тору, я верующий. Знаете, я - то, и я - это. Со мной можно иметь дело.”  

Леди и джентльмены, ваши утверждения не будут совпадать с вашими делами, если вы не 
будете в своих делах и во всей своей жизни применять библейские принципы. 

      Я должен начать с того видения, которое дал мне Иехова.  Это:  

   1) Моя роль и то, к чему я был призван, заключаются в проповедовании и распространении   
учения о Царстве всем народам мира.  

   2) Я должен призывать людей вернуться к заповедям Божьим, чтобы тем самым, снять с 
них проклятия бедности, нужды, болезней и немощей и привести в действие заветные 
обетования свободы, процветания, гармонии и изобилия.  

      Вы можете сказать:  

     “Но ведь это должен делать каждый служитель.”  

Однако суть в том, что любой, кто учит людей тому, что те не должны соблюдать заповеди 
Иехова, на самом деле, обрекает их на проклятия, бедность, нужду, болезни и немощи.  

 Все это вошло в мир из-за непослушания одного человека повелению, которое дал ему 
Всемогущий.  

Вы поймете, почему такую негативную роль в жизни человека играет то, что он называет 
себя верующим, христианином, соблюдающим Тору, или как-то по-другому, но не применяет 
Слово в своей повседневной жизни. Библия называет людей, ведущих такую жизнь, обманутыми. 
Отчасти проблема заключается в том, что они обманывают сами себя, потому что слышат, что 
говорит Слово, но не исполняют его.  

Как-то мне позвонила одна драгоценная святая. У нас состоялся очень хороший разговор. 
Она звонила, потому что ее ребенок смотрел наши передачи и посещал наши службы. А затем 
он начал предъявлять претензии к домашним. Знаете, родители переживают, что ребенок может 
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попасть в секту. И это вполне закономерные опасения. И она позвонила мне. Я старался очень 
деликатно все ей объяснить.  

Мы всегда должны быть в состоянии объяснить то, во что верим. Даже, когда имеем дело, или 
к нам обращаются люди, которые не верят в то, во что верим мы. Мы не должны быть догматиками. 
Нам не нужно спорить или дискутировать. “Вот во что мы верим. Вот чему мы учим. Вот что говорит 
Писание о том, чему мы учим и почему мы делаем это”. Это был, пожалуй, самый мой приятный 
разговор, который я вел с людьми, не верящими в то, во что верю я. Меня это очень ободрило. 

Люди, исполняющие только то, что велит им церковь, не видят обетований, данных им 
Всемогущим. Так происходит потому, что их учат, будто им не нужно исполнять то, что велит 
Всемогущий. Видите ли, если ваше видение не основано на Законах Иехова, то это не Его, а ваше 
видение.  

Вы понимаете, о чем я говорю? Когда вы подчиняетесь Его повелениям, когда молитесь и 
ищете Его водительства и наставления в личной жизни, в семье, на работе или в бизнесе, Он 
будет говорить с вами через Свое Слово. Он откроет вам план. Иеремия сказал, что у Него есть 
план. У Него есть план для каждого из нас без исключения. Но есть и другие планы. Понимаете? 
Мир продает нам свои мечты. На телевидении люди рассказывают о том, как много денег они 
зарабатывают. Вы же сами видите это.  

“Разве ты не хочешь быть сам себе хозяином? Хочешь бросить свою работу и зараба-
тывать такую-то сумму в неделю, а затем провести остаток жизни, отдыхая?”  

И это нам нравится. Реально нравится, но у Отца другие пути. Во Второзаконии 28 приводятся 
благословения за соблюдение Божьих заповедей. Это призыв к людям, чтобы они вернулись к 
Его заповедям.  

История учит нас, что когда народ Иехова повиновался Его Закону, то процветал. Все очень 
просто.  А когда народ Иехова не повиновался Его Закону, то попадал в рабство и плен. В конечном 
счете, они страдали от гонений и нищеты и извращали суть богослужения.  

      Третья часть данного мне Иехова видения это:  

   3) Вдохновлять и побуждать всех людей к полному раскрытию потенциала, данного им    
Богом Иехова.   

Долгое время это было мотивацией для многих учебных программ.  Я расскажу немного о 
себе, о том, как стал тем, кто я есть, и почему я делаю то, что делаю. Часть того, что я делаю, это 
вдохновляю и побуждаю людей к достижению полного потенциала, данного Богом. Этот процесс 
предполагает, в частности, что вы должны осознать наличие этого потенциала.  Вы должны понять, 
что это такое и как вам нужно идти к его реализации.   

      Когда я начал обдумывать это, то задал себе вопрос:  

      “А как же мне все это сделать?”  

      *   Это нужно делать на основании правильного библейского учения. 

Существует много неверных “библейских” учений. Сплошь и рядом Писание нарезают на 
отдельные кусочки, которые склеивают в произвольном порядке. Есть много различных пропо-
ведей, направленных на то, чтобы привести людей к заданным выводам.  
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 *  Для исполнения этой части моего видения требуется не только правильное библейское учение, 
но и ученичество. Мы с вами только что завершили обучение по двухлетней Программе 
подготовки учеников2. 
 
      Следующий пункт:  

     *   Обучение и наставничество.   

Обучение и наставничество — именно этому будет посвящен Курс развития лидерских качеств. 
У Иешуа было множество учеников. Люди думают, что у Него их было только двенадцать, и 
одним из них был Иуда, который Его предал. Но любой, прочитавший еще что-то, кроме Евангелий, 
знает, что когда Иешуа воскрес, Он явился более, чем 500 Своим ученикам. В горнице их было 
120 (хотя, может, это была не горница, а просто комната?). Учеников было двенадцать. Мы знаем, 
что также был избран Матфий.  Все они находились в доме на внешнем дворе Храма. Их было 
120. Затем они собирались в разных домах.  

В период с момента Его Воскресения и до дня Шавуота/Пятидесятницы регулярно собиралось 
120 Его учеников. Каким образом число Его учеников могло возрасти с одиннадцати до ста 
двадцати? Следует понимать, что случаи, когда Он накормил 4000 и 5000 учеников — это два 
разных события, произошедших в разное время. У Него было так много последователей, что Он 
был окружен плотной толпой. Одной женщине удалось протиснуться к Нему и прикоснуться к 
цицит, ухватившись за край Его одежды. Иешуа спросил:  

      “Кто прикоснулся к Моей одежде?”  

      Ученики ответили:  

“Да Ты в своём уме! Посмотри, сколько здесь народа. И Ты спрашиваешь, кто прикоснулся 
к Тебе?”  

      Вот как все это происходило.  

      “Кто прикоснулся к Тебе? Да Тебя здесь касаются сотни людей!”  
 
      Он почувствовал, что из Него вышла сила. И при этом, Его окружали тысячи людей. 

      В Иоанна 6 говорится, что Он произнес проповедь, после которой многие из Его учеников 
отошли от Него и уже больше за Ним не ходили.  
 

Они больше не ходили за Ним. Что же Он сделал? Он посмотрел на двенадцать и сказал: 

      “Что вы все собираетесь делать?”  

      Мы должны перестать подходить к Библии с религиозных позиций. Некоторые утверждают:  

      “Знаете, учеников было двенадцать, и ...”  

Да бросьте! У Него было множество учеников, но Он учил их на расстоянии. У Него было 
двенадцать учеников, находившихся с Ним постоянно. Из этих двенадцати человек шестеро 
находились с Ним в определенные моменты. А в самые ключевые моменты Его служения с Ним  

2БЕСПЛАТНАЯ регистрация на www.Discipleship101.tv                                                                                        

http://www.Discipleship101.tv
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находилось трое самых близких учеников. Таким образом, у Него был близкий, то есть внутренний 
круг учеников, и был гораздо более широкий круг. У Него были избранные Им Самим люди, обладавшие 
определенными лидерскими качествами. Он учил их личным примером и наглядной демонстрацией.  

Мы будем поощрять и вдохновлять людей на то, чтобы они полностью реализовали свой 
Богом данный потенциал. Это видение, которое дал мне Отец и которое должно быть исполнено 
через: 

      *   Правильное библейское учение 

      *   Ученичество/Обучение/Наставничество 

      *   Наглядную демонстрацию.  
 

Я рассказывал о своем видении пятигранного служения Международного Дома Израиля и 
Служения Артура Бэйли (House Of Israel International and Arthur Bailey Ministries), которое включает 
в себя:  

      1.) Поклонение людей (Иоанна 4:23-24) 

Это то, чего ищет Отец.  Если вы не станете таким поклонником (истинным поклонником), 
то не будете готовы, когда Он придет. Он разыскивает людей, которые ищут Его. 

      2.) Евангельская община (Деяния 2:42-47) 

Это люди, которые понимают, что единственный способ сохранить то, что у тебя есть, это 
отдать это. Вы не можете расти, держась за то, что вам было дано. Это важное положение, основанное 
на моем личном опыте.  

Когда я только начинал свою трудовую жизнь, на заводе была “поощрительная” сдельная 
оплата труда. Это когда вам платят за количество произведенных изделий или за каждую единицу 
продукции. Компания-производитель устанавливала определенную норму. Это была основа. А 
были и те, кто получал почасовую оплату. Им было все равно. Они смотрели на часы. Стимул 
заключался в том, что если вам платили за количество произведенной продукции, это повышало 
вашу производительность. Но некоторые настолько хорошо приспособились к этому, что решили:  

      “Мы будем производить только определенное количество изделий, и не больше.”  

Они задавали себе определенный ритм работы. И как только изготавливали установленное 
самими для себя количество изделий, то начинали пить кофе, растягивать перерывы и так далее. 
А я работал, работал и работал, и возникала такая ситуация:  

      “Эй, парень, ты что творишь? Ты же выставляешь нас в плохом свете. Что за дела?”  

Суть в том, что когда дело доходило до обучения, они не показывали ученикам все хитрости и 
приемы. Они кое-что сокращали. Они не показывали вам некоторые вещи, потому что опасались, что:  

       “Если я покажу ему все, что знаю и умею, он превзойдет меня.”  

Такой менталитет был у всех сотрудников компании. Я встречал подобных людей в нескольких 
компаниях, где работал. Доходило до того, что мне открыто говорили:  

“Я не могу рассказать тебе всего. Я не могу показать тебе всего. Я должен защищать 
свою зону ответственности. Я должен защищать свое положение.  Я должен защищать 
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свою должность. Знаешь, я хочу получить повышение, а если все покажу тебе, то...”  

Больше всего людей уязвляет когда тот, кого они обучили, поднимается по карьерной лестнице 
выше их.  Вы понимаете, о чем я говорю? Это мирской взгляд на защиту информации. Нас учат 
охранять и защищать ее, никому не открывая, потому что:  

      “Я не могу рассказать тебе всего. Потому что ты можешь превзойти меня.”  

Эти принципы неприменимы в духовной сфере, когда вы понимаете, что только Он возносит 
одного и унижает другого. Мы знаем, что, согласно Библии, рост в служении приходит не с востока 
или с запада. Он исходит от Всемогущего.  

Но человеческие создания обучены и приучены стараться произвести впечатление на босса, 
впечатлить тех, в чьей власти, по их мнению, продвинуть по службе одного и снять другого. Когда 
ваша цель состоит в том, чтобы произвести впечатление на Всемогущего, то тот, кто пытается 
удержать вас внизу, отойдет в сторону. Я видел, как это происходит. Бывали времена, когда я брал 
дело в свои руки и попадал в серьезные неприятности. И бывали времена, когда мне приходилось 
позволять Всемогущему вести мои битвы, и я видел разницу. 

Его пути — не мои пути, а это значит, что Его времена и сроки — не мои времена и сроки. 
Часто я видел, что встал на пути Его попыток что-то сделать, потому что пытался ускорить процесс 
или помочь Ему. Но это приводило лишь к затягиванию этого процесса.  

      3.) Центр ученичества (Матфея 28:19) 

Когда я проповедую на конференциях, то проповедую людям, которых вижу перед собой. 
Когда я делаю то, что мы делаем сейчас, некоторые, и я это знаю точно, по какой-то причине считают, 
что у нас есть возможность смотреть IP (интернет протокол) - адреса подключенных компьютеров, 
чтобы увидеть, действительно ли человек с нами. И порой мы действительно так делаем, особенно 
когда мы переходим к оценке, тестированию и сертификации. 

Человек может включить свой компьютер и пойти заниматься своими делами, чтобы создать 
видимость того, что он в сети. Знаете, это как подросток, который тайком выходит из дома, положив 
в кровать “куклу”. Заглянув по привычке в спальню, вы видите что-то на кровати, но на самом 
деле, ребенка там нет.  Люди иногда делают интересные вещи, но в данном случае вы обманываете 
и обкрадываете самого себя. Если вы скрываетесь и прячетесь, то лишаетесь той защиты, которая 
должна быть у вас. Как я могу защитить своего ребенка, думая, что он спит в своей комнате, когда 
этот ребенок находится в том месте, где не должен ни в коем случае быть?  

И если он там попадает в беду, то не решится позвать меня, того, кто придет ему на помощь, 
потому что знает, что находится там, где не положено. Он обманул меня, заставив думать, что 
находится в постели. Когда мы даем место врагу и пытаемся схитрить, обмануть Всемогущего, 
то в конечном итоге, расплачиваемся за это сами.  Срезая путь, не всегда придешь к намеченной 
цели.  На самом деле, очень часто такой путь оказывается самым длинным.  

Есть люди, которых мы обучаем дистанционно. Их достаточно много. Есть те, которые становятся 
частью 500 или даже двенадцати. Есть верные и прилежные ученики, проходящие обучение по 
этому курсу. Если бы я общался с ними, они бы повторили мне почти полностью все, что я говорил. 
Но есть и те, кто отвернул свой компьютер. Я могу определить это по тому, что они звонят и просят 
о молитве или задают вопрос, или пытаются получить совет, как строить отношения со своими 
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людьми, в то время как я только что говорил об этом на занятиях.  

      “Я только что говорил об этом. Где ты был?”  

Этим они разоблачают себя, даже если у них и был включен компьютер. Но сами они были 
где-то в другом месте. Так поступать не следует. Если не собираетесь смотреть, то не пытайтесь 
заставить нас думать, что смотрите. Просто не включайте ту штуку. 

Вот в чем суть, леди и джентльмены. Мы будем общаться с Тем, Кто все видит, Кто имеет 
власть кого-то возвысить, а кого-то унизить. Это Тот, Кто наблюдает за всем, что мы делаем, в 
том числе, и за обманом. Мы ни в коем случае не хотим так поступать. Будьте же честными. 
Будьте правдивыми. Если хотите быть дьяволом, то будьте дьяволом по-настоящему. Не ведите 
себя, как святой, делая работу дьявола. Просто покажите свои рога (если у бесов есть рога). 

      4.) Образовательная сеть.  

Мы могли бы, подобно многим другим, просто проводить субботнее служение для тех, кто 
хочет соблюдать заповедь о Шаббате. Но я призван не для этого. Мое призвание — обучать святых, 
оснащая их инструментами для служения. Это предполагает призыв апостолов, пророков, 
евангелистов, пастырей и учителей. Это большая ответственность, требующая самопожертвования.  

      5.) Свидетели Иешуа Мессии по всему миру.   

Это означает, что где бы вы ни находились, дома, в супермаркете, в кино или в самолете, 
летящем в Нью-Мексико или в Мексику, или пересекаете океан, направляясь в Австралию, Новую 
Зеландию или куда-то еще, вы всегда представляете Его. Иногда удивительно наблюдать религиозных 
людей.  Когда вы отправляетесь в отпуск, это не означает, что, собирая вещи, вы оставляете дома 
свою Библию, свою религию и своего Бога. Неужели вы, пытаясь по полной оторваться на каком-
нибудь острове, думаете, что никто не знает об этом? Не уподобляйтесь таким людям.  

       Итак, целями видения, с которым вы только что ознакомились, являются:  

    *  Вооружить лидеров общин необходимыми для их служения инструментами и знаниями. 

    *  Насаждать общины по всему миру. 

    *  Развивать связи с существующими общинами для их укрепления и поддержки.   

Одна из причин, по которой некоторые сомневаются в том, следует ли им обучаться на Курсе 
развития лидерских качеств заключается в том, что мы будем говорить о становлении лидеров 
общин. Одно из самых главных качеств, необходимых для лидера общины, — это способность 
управлять. Это не означает умения насильно подчинять своей власти. Вы должны быть способны 
стать лидером в своем доме. Лидер в своем доме — это не просто отношения между мужем и 
женой. Большинство людей, говоря о том, кто управляет домом, как правило, подразумевают 
мужчину.   

Есть много семей, где нет мужчин и главой семьи является женщина. Вы понимаете, о чем я 
говорю? В моем доме был отсутствующий отец. Мой отец был пьяницей, игроком и развратником. 
Моя мать вынуждена была нести бремя ответственности и тому подобное. Я помню, как много 
раз поднимал своего отца с пола бара после того, как он валился с ног.  Он был весь обмочившийся.  
Ваш отец когда-нибудь бывал настолько пьян?  
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Знаете, я любил своего отца. Да, именно так, я любил своего папу. Я любил своего папу, но 
мне было стыдно ходить в такие места, поднимать его с пола, нести как ребенка на руках и сажать 
его, мокрого от собственной мочи, в машину.  Я привозил его домой, раздевал, мыл и укладывал 
в постель. 

      Итак, что касается умения стать тем, кто хорошо управляет:  

Прежде, чем сможете управлять другими людьми, вы должны 
научиться управлять собой.  

      Один из моих наставников сказал следующие слова:  

      “Если вы не владеете своими эмоциями, то ваши эмоции будут владеть вами.”  

Вы не станете хорошим лидером, если не сможете контролировать свое поведение и эмоции 
и если будете поступать наобум, спонтанно. Вы не станете хорошим лидером, если будете делать 
поспешные выводы, терять самообладание, высокомерно относиться к людям и постоянно 
чувствовать себя так, как будто подвергаетесь нападкам. Вы не станете хорошим лидером, если 
не сможете строить правильные отношения с людьми, обладающими сильным характером, 
развитыми лидерскими качествами и навыками.  

Помню, что во времена моего детства для женщины считалось оскорбительным зарабатывать 
больше своего мужа, приносить домой больше денег, чем ее супруг. Это считалось унизительным. 
Вопрос заключается в следующем: 

      “Почему?” 

Деньги есть деньги, но здесь возникают проблемы, связанные с гордыней. Вам придется 
иметь дело с гордыней и другими проблемами. Общество выработало средства, позволяющие 
распределять людей по определенным категориям и удерживать их на своих местах. Общество 
разработало отделения для людей. Есть отделение для мужей и отделение для жен. И это нас 
сдерживает.  

Мы рассмотрим лидерские качества, которые есть в человеке и которые были даны Самим 
Всемогущим. Мы пытаемся вписаться в соответствующие категории, не гнать волну и хранить 
мир. В результате нам приходится подавлять навыки, способности и то, что вложил в нас Отец. 

Я видел жен, которые боятся делиться с мужем тем, что говорит им Дух, потому что муж считает, 
что должен быть в своем доме духовным лидером. “Если кто-то в моем доме и услышит что-то 
от Бога, то это буду “я”.” Знаете, что это значит?  

      Что “ты глупец”.  

Отец дал тебе помощницу. Почему? Потому что ты нуждаешься в помощи!  

Помню, как-то услышал такую фразу:  

“Если я захочу услышать, что ты думаешь, если захочу узнать твое мнение, 
 то я тебе его сообщу.”  

Иными словами,  

“Ты будешь думать так, как я тебе скажу.”  
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Люди недооценивают себя. Они в своей жизни никогда не сталкивались с проявлениями 
истинного лидерства, которое Отец привнес в нашу жизнь. Они думают, что если не были призваны 
к какому-то духовному лидерству или к служению в церкви, то это не для них. Однако мы с вами 
будем рассматривать различные модели лидерства. Некоторые из них не имеют абсолютно ничего 
общего с такими религиозными аспектами, как церковная иерархия или организация общины.  

Есть навыки, твердо стоящие на Слове, которые могут быть применены и в мире. Известно 
ли вам, что большинство из этих “гуру по самоусовершенствованию”, на самом деле, многое из 
того, чему учат, берут из Библии, забывая при этом сослаться на Всемогущего. Они приводят разные 
цитаты. Но если внимательно эти цитаты изучить и вслушаться в то, что эти учителя говорят, то 
можно найти соответствующие им места в Писании.  Они собирают разные цитаты, и источником 
многих из них является Библия.  

Возможно, вы слышали от некоторых людей, что одним из лучших знатоков Библии является 
Люцифер. Я сам слышал, как говорили: 

      “Знаете, Люцифер знает о Божьем Слове больше, чем любой из присутствующих.”  

      И у меня возникает вопрос:  

      “Откуда вы это знаете?”  

Я имею в виду, что дает вам основания так говорить? Потому что Библия говорит, что если 
бы сильные мира сего знали, что делают, то никогда бы так не поступили. Этих людей направлял 
и вдохновлял он (сатана).  

      На своем жизненном пути я:  

    *   Служил в армии.  

    *   Работал в американских корпоративных структурах.  

    *   Работал в управлении коллективами. 

    *   Создавал новые предприятия.  

    *   Преподавал в Библейских колледжах.  

    *   Читал лекции в университетах. 

    *   Работал в исполнительных советах.  

    *   Служил пастором в общинах.  

    *   Основывал служения.  

    *   Создавал некоммерческие организации.  

    *   Я муж одной жены.   
    *   Я отец восьмерых детей.  

Последнее качество превосходит все остальные, и я говорю это вполне серьезно. Дети часто 
обижают друг друга. Часть моих обязанностей, особенно, когда моя жена устает от их ссор, 
заключается в том, что я должен рассудить их.  Я трачу много времени на судейство, пытаясь 
докопаться до истины, кто кого тронул и, кто первый начал. Знаете, ребенок приходит и расска-
зывает вам часть того, что произошло. Но дальнейшее расследование показывает, что: 
 

“Ну хорошо, ты жалуешься на них, хотя, на самом деле, ты сам все это начал. А ты 
жалуешься на их ответные действия, умалчивая о том, что стало их причиной.” 
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       Здесь я выступаю в роли судьи. Затем я должен определить правильное наказание, выбрать 
самый действенный метод исправления виновного.  Решить, как мне использовать эту ситуацию 
для обучения ребенка, чтобы помочь ему развить навыки разрешения конфликтов?  

 
Я постоянно имею дело с разрешением конфликтов. Я стараюсь не наступать на мины, 

продумывая то, что собираюсь сказать своей жене. Знаете, иногда настроение жен бывает очень 
переменчивым. Широкая радостная улыбка и благодушное настроение в один момент может 
смениться ураганом пятой категории. Вы должны научиться лавировать между всем этим, особенно 
если у вас большая семья.   

Быть мужем одной жены и отцом восьмерых детей - это уже само по себе большой опыт.  
Нам удалось выпустить в жизнь нескольких наших детей, уже покинувших наш дом. Один из 
них вернулся. Еще один ищет пути назад, пытаясь вернуться. Но я постоянно нахожусь у ворот, 
стараясь максимально затруднить им возвращение, чтобы родительский дом стал последним 
местом, куда бы они решили вернуться. И при этом, я пытаюсь выработать стратегию подготовки 
к уходу тех, кто пока остается с нами.  Но я люблю их! 

Пришло время и этим детям применить навыки, на передачу которых я многие годы тратил 
время, силы и деньги. Я не воспитывал их бездельниками. Также я: 

      *   Служил миссионером.  

      *   Производил оценку и планирование будущих новых служений.  

      *   Консультировал некоммерческие организации, служения и коммерческие структуры.  

Я убежден, что то многое, чему я научился на своем жизненном пути, будет очень полезным 
для вас.  

Будучи самым младшим из одиннадцати детей, я был, как говорится, “малышом”. И я все 
еще “малыш”. Мне почти 55 лет, но для семьи, в которой я рос, я все равно остаюсь “малышом”. 
Знаете, когда растешь самым младшим ребенком в семье, это имеет свою специфику, особенно 
на юге, где существует жесткая иерархия. Ты постоянно “малыш”. А все остальные — твои боссы. 
Когда я слышу, как дети говорят своим старшим братьям и сестрам: 

      “ты мне не босс”, 

внутренне я буквально съеживаюсь. Потому, что строгая иерархия дает много ценных уроков.   
Один из уроков, который я усвоил в раннем возрасте, — это понимание сути власти. В устройстве 
семьи просматривается структура власти, которую можно видеть в Писании. Этому не научишь 
словами, но в семье ты наглядно видишь ее.  

Как ребенок узнает, что родители лучше относятся к другому ребенку? Как ребенок видит, 
что кому-то в семье сходят с рук вещи, за которые наказывают его самого? Как старший ребенок 
чувствует, что с возрастом к нему предъявляются большие требования, чем ко всем остальным, 
чтобы те брали с него пример? Когда кто-то из родителей заходит в комнату, чтобы разобраться с 
тем, что там произошло, то обращается не к самому младшему. Почему?  Сколько раз мы слышали: 

“Слушай, ты ведь самый старший. Ты должен быть взрослее. Ты должен быть  
примером для остальных.”  

В подобных ситуациях родители по умолчанию обращаются к старшему ребенку. Они 
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ожидают, что он будет лидером для тех, кто младше него. Это передается и остальным детям, 
потому что дети очень интуитивны. Когда мои родители говорили: 

“ Я ухожу.  Главным будет он.  Если не будете слушаться его, значит, не слушаетесь 
меня. И если, когда вернусь, он скажет мне, что вы вели себя плохо, то вы получите свое.” 

Это похоже на:  

“На вас будет обрушен страх Божий.”  

Делегированная власть — это власть, данная вам кем-то другим. Вот что это такое. Она 
делегирована. Те, кто наделил вас властью, также могут вас этой власти лишить. Когда люди, 
наделенные властью, злоупотребляют ею, они порождают бунт против власти. Они искажают 
представление людей о власти и лидерстве и принижают их авторитет.  Это ключевой момент. 

Эта ситуация напоминает мне моих детей. Например, когда кто-то из моих сыновей или дочерей 
приходит ко мне и жалуется на младшего брата или сестру. Правда, этого не случалось с младшими 
сестрами, потому что, почему-то, дочери были более-менее послушными. В основном это касалось 
мальчиков. Это бывало так:  

“Он не слушается меня.”  

На это я отвечал:  

“Видишь ли, ты ведь сеял это, когда не слушался старших, например, нас с мамой, 
так почему ты думаешь, что твой младший брат будет слушаться тебя?”  

Это библейский принцип.  

“Что посеешь, то и пожнешь.”  

      Так происходит не только в духовной сфере. Так происходит и в физическом мире.  

      Ты не станешь хорошим лидером, если являешься плохим подчиненным.  

Угадайте, что произойдет, если вы не относитесь к своему руководству и к тем, кто обладает 
властью, с уважением и почтением, и если у вас есть проблемы в отношениях с властью? Как 
только вы получите власть, к вам станут относиться точно так же, как до этого относились ко 
власти вы. Под вашим началом будут люди, которые, по принципу сеяния и жатвы, будут точно 
так же относиться к вам.  

Иехова поругаем не бывает. Что ты посеешь, то и пожнешь.  Люди, наделенные властью и 
злоупотребляющие ею, вызывают бунт. Когда у власти стоят люди, злоупотребляющие ею, 
подчиненные перестают им повиноваться и не хотят следовать за ними. Если вы бунтуете против 
власти, стоящей над вами, то подчиненные будут бунтовать против вашей власти. 

      Об этом повествует Eвангелие от Матфея. В Матфея 8 говорится:  
 
      Матфея 8:5 “Когда же вошел Иисус в Капернаум, к Нему подошел сотник и просил Его:”  
 

Сотник — это центурион. Сenturion — это латинское слово. Они были итальянцами, римлянами. 
Мы называем их римскими воинами, а где находится Рим? В Италии. Они были итальянцами. 
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Слово “центурион” означает “командир сотни, сотник”. То есть, у этого человека была в подчинении 
сотня воинов. Я был в лагере военной подготовки. Мой сын тоже был в учебном лагере. У нас 
были роты, и численность каждой роты зависела от числа прибывших в лагерь новобранцев. Мы 
были разделены на группы. У нас были командиры рот и командиры групп. Там был командир 
роты, который командовал несколькими разными ротами. Под его началом были старшины, 
командовавшие отдельными ротами, находившимися под общим командованием. 

Что касается центуриона в итальянской (римской) армии, то этот человек отвечал за сто солдат. 
Это важно.  
 

Матфея 8:6 “Господи! слуга мой лежит дома в расслаблении и жестоко страдает.” 

Матфея 8:7 “Иисус говорит ему: Я приду и исцелю его.” 

Матфея 8:8 “Сотник же отвечая сказал: Господи! я не достоин, чтобы Ты вошел 
под кров мой...”  

 
Во-первых, здесь речь идет о римлянине, воине армии, оккупирующей израильскую территорию, 

территорию Израиля. Он приходит к израильтянину за духовным исцелением для своего слуги. 
То есть, этот обладающий властью человек, по определению стоит выше Того, к Кому он 
обращается за помощью. Но сотник признает ту власть, в которой ходит этот Человек, и 
подчиняет свою власть власти, которой обладают Его слова.  

Он говорит:  
Матфея 8:8 “...я не достоин, чтобы Ты вошел под кров мой; но скажи только слово, 
и выздоровеет слуга мой;”  

 
Откуда он все это знает? Он все понял. Он признал эту власть. Позвольте вам кое-что сказать. 

Власть не обязательно приходит с получением должности. Есть разные должности, такие, как 
управляющий директор, главный исполнительный директор, финансовый директор. Люди имеют 
визитные карточки, на которых написаны их имена и должности. Управляющий по таким-то 
вопросам или управляющий по таким-то вопросам.  Они управляют тем, они управляют этим. 
Однако духовная власть не нуждается в титулах и названиях должностей. Это то, что проявляется 
в жизни людей, которые в этой власти ходят. Сотник говорит: 
 
      Матфея 8:9 “Ибо я и подвластный человек...”  
 
      То есть, вот что он говорит: 

      “Послушай, я знаю, как все это работает.” 

Вот как это работает в миру. Основываясь на том, что я видел и слышал, я понимаю, что 
подобная власть действует и в сверхъестественной сфере. Он приходит к Мессии для того, чтобы 
Тот совершил нечто сверхъестественное, чего он сам, даже обладая властью в миру, совершить 
не может. Он не может сказать: 

      “Слуга, встань и исцелись. Слуга, прекрати болеть. Вставай и отправляйся работать.”  

Он говорит: 
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Матфея 8:6 “...слуга мой лежит дома...”  
 
Затем он говорит: 
 
Матфея 8:9 “Ибо я и подвластный человек, но, имея у себя в подчинении воинов, 
говорю одному: “пойди”, и идет; и другому: “приди”, и приходит; и слуге моему: “сделай 
то”, и делает.”  
 
Матфея 8:10 “Услышав сие, Иешуа удивился...” 

 
Это то самое, о чем Он говорил Своим последователям. Теперь у Него есть возможность 

практически показать им действие власти. Это наглядная демонстрация сути лидерства. Иешуа 
берет жизненную ситуацию и использует ее, чтобы помочь ученикам понять, что власть — это, 
фактически, акт веры. Знаете вы это или нет, леди и джентльмены, но Библия говорит, что 
когда Иешуа сказал: 

      “Дана Мне всякая власть, вся exousia (эксосия) - Я обладаю всей властью,”  

      то Он передал эту власть и нам с вами. 

Независимо от того, признаете вы власть или нет, но сотник знал власть, в которой ходил 
Иешуа. Большинство из нас не знают ее. Мы смотрим на должности и титулы. Но дело в том, 
что власть лидеров, которая дана нам Всемогущим, приходит не с титулами и должностями. Люди 
ищут кого-то, кто посвятит их, возложит на них руки, проведет через процедуру получения диплома 
и сертификата, даст лицензию или листок бумаги с надписью: 

      “Я назначаю тебя.” 
Но суть в том, что такая власть — власть мирская. Есть духовная власть, которую дает только 

Всемогущий. И если ты не знаешь, что она у тебя есть, то никогда не сможешь ходить в ней. А 
вот что говорит Иешуа:  

       “Поразительно!” 

Представьте себе, как Всемогущий говорит об Авеле, свидетельствуя о его праведности, хотя 
тот уже умер. Так и Мессия удивляется вере этого человека, потому что тот понимает, как работает 
власть. Смотрите, что Он говорит: 
 

Матфея 8:10 “Услышав сие, Иисус удивился и сказал идущим за Ним: истинно 
говорю вам: в Израиле не нашел Я такой веры.”  

 
Леди и джентльмены, о чем Он говорит, на самом деле?  Он смотрит на идущих за Ним. За 

Ним следуют израильтяне. Он говорит:  

“Этот человек, этот центурион, этот итальянец даже не служит Всемогущему. И 
на его фоне ваша вера выглядит слабой! У этого человека великая вера! Я впервые 
встречаю такую веру, какой не видел и во  ВСЕМ  Израиле!”  

Это все об отношении к власти и о понимании ее сути. Некоторые не понимают, что такое 
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власть. Позвольте вам кое-что сказать. Люди не могут насильно заставить вас подчиниться. 

      Подчинение — это акт вашей воли.  

Люди лишают себя силы, потому что не понимают сути власти. Они могут разговаривать с 
другими, как им заблагорассудится. Они даже не осознают, насколько все это сверхъестественно 
и духовно. Они не видят, как Отец заставляет что-то проявляться или не проявляться, в зависимости 
от того, бунтует человек против власти или нет. Я говорю о власти небес, которая проявляется 
через Слово Иехова.  
 

Матфея 8:11 “Говорю же вам, что многие придут с востока и запада и возлягут с 
Авраамом, Исааком и Иаковом в Царстве Небесном;”  

 
      Иешуа все переводит на совершенно иной уровень. Он говорит:  

      “Многие придут с востока и с запада. И они войдут прямо в Царство Небесное.”  
 

Матфея 8:12 “А сыны царства извержены будут во тьму внешнюю: там будет плач 
и скрежет зубов.”  

 
О чем Он говорит? Люди придут из разных стран и народов мира.  Неверующие, услышав 

послание, откликнутся на него и уверуют. А будут и те, кому было дано Слово, но они исказили 
его, превратив в религию и человеческие традиции. Некоторые будут всячески превозносить 
собственную праведность, отвергая власть Всемогущего. Они установят собственную власть. Но 
они окажутся там, во внешней тьме, где будет плач и скрежет зубов. 
 

Матфея 8:13 “И сказал Иисус сотнику: иди, и, как ты веровал, да будет тебе. И 
выздоровел слуга его в тот час.”  

 
 
 
 
 

 
Нам очень во многом еще предстоит разобраться.  У меня очень много обучающих материалов, 

но только что мы с вами прошли, вероятно, самый важный урок курса лидерства. Тот человек не 
был старейшиной. Он не был фарисеем. Он не был саддукеем. Он не был учеником ни фарисеев, 
ни саддукеев. Насколько нам известно, он не посещал синагогу. По крайней мере, в повествовании 
об этом ничего не говорится.  Он не пытался стать лидером какой-то организации. Он был просто 
человеком, действующим по вере и признающим истинную власть с небес. И он подчинился этой 
власти, хотя и сам был наделен властью. 

Слишком многие не желают подчиняться власти. Леди и джентльмены, позвольте сказать вам 
одну вещь:  

Вы никогда не станете результативным лидером, если не научитесь быть  

результативным последователем.  

 
Дети Израиля, бунтовавшие против Всемогущего, и те, кто бунтует против 

Него сегодня, будут отвергнуты, потому что не подчиняются власти Иехова. 
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Есть одна старая поговорка. Я не знаю, кто это придумал, поэтому не знаю, на кого ссылаться. 
Она гласит:  

“Если вы думаете, что ведете за собой людей, но, оглядываясь вокруг, обнаруживаете, 
что за вами никто не следует, значит, вы просто прогуливаетесь пешком.”  

      Чтобы быть успешным и результативным лидером:  

Сначала вам придется научиться следовать за лидером  
и подчиняться его власти.  

Я не пытаюсь заставить людей подчиняться мне, речь идет совсем не об этом. Вы можете 
подчиняться, кому хотите или кому не хотите. Я просто делюсь с вами принципом, который 
исходит от Самого Всевышнего через Его Слово. Когда мы дойдем до обсуждения истинного 
лидерства, то дадим этому определение. Я знаю, что мы прошли весь материал данного занятия, 
но пока так и не дали определения понятию “лидерство”. Лично для меня этот принцип является 
кульминацией, вершиной всего. Это вершина понимания сути лидерства. И я хочу, чтобы вы это 
твердо усвоили прежде, чем мы пойдем дальше. ■ 
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Вопросы для повторения.  

1)   Назовите три качества, которыми должен обладать тот, кто хочет быть результативным лидером.  
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________ 
 
2)   Назовите некоторые черты характера, не позволяющие человеку быть лидером. 
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________ 
 
3)   Какую роль в лидерстве играет “Закон” Иехова? 
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________ 
 
4)   Кратко изложите видение или желание, которые, по вашему мнению, вы получили от 
Всемогущего по поводу вашего предназначения в качестве лидера?  
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________ 
 
5)   Перечислите до десяти случаев в вашей жизни, когда вы выступали в роли лидера.  
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________ 
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________ 
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6)   Приведите примеры, когда вы, по вашему мнению, были:  

      Результативным лидером: 
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________ 

      Результативным последователем:   
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________ 
 
7)   Опишите способы владения своими эмоциями в различных ситуациях.  
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________ 
 
8)   Кто является вашим любимым библейским лидером и почему?  
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________ 
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Занятие  2 — Что такое лидерство? 

      Цели: 
 
*  Дать определение термину “лидерство” и определить качества и черты характера 

лидеров.  
* Изучить лидерство с библейских позиций. 
 

Я верю, что все мы призваны быть лидерами, и твердо придерживаюсь этого принципа. Даже 
если в вашем подчинении  всего один или два человека, вы все равно лидер. И этот лидер должен 
быть ведом Святым Духом. Даже если вы являетесь лидером в крупной корпорации, вам очень 
важно понимать суть лидерства, особенно с библейской точки зрения. 

 
Мы продолжим с того места, на котором остановились на предыдущем занятии Курса 

развития лидерских качеств. Сейчас у нас занятие номер 2. На нем мы с вами обсудим:  

      Что такое “лидерство”?  

Мы рассмотрим некоторые качества успешных лидеров. Вы, безусловно, будете благословлены 
и вдохновлены. Вам будет что отсюда вынести. На этих занятиях мы собираемся поставить перед 
вами зеркало. Это зеркало будет стоять прямо перед вами.  Не перед вашим соседом справа или 
слева. У них будет их собственное зеркало. На занятиях этого учебного курса мы стремимся 
развивать качества лидера в ВАС.  Аминь? 

Вы обнаружите, что когда делитесь своими знаниями, они закрепляются у вас самих. Знаете, 
весьма интересно, что когда я пишу, то происходит нечто сверхъестественное, какой-то психоло-
гический процесс. Как будто я что-то записываю в уме. То, что я записываю, я запоминаю в два 
раза лучше, чем то, что не пишу. А что произойдет, если я не запишу и забуду это? Оно пропадет.  
Вот почему очень важно даже в таких условиях всегда иметь под рукой то, на чем можно записывать. 
Я говорю это не для того, чтобы меня похвалили или чтобы похвастаться. Но я изо всех сил стараюсь 
всегда быть готовым к тому, чтобы в любой момент Отец мог говорить со мной и через меня.  

К слову о том, что Он говорит мне и через меня. Сейчас Он говорит через меня с вами. Вот, 
что я имею в виду. Вы увидите слайды в формате PowerPoint. Вы услышите слова, которые я вам буду 
говорить. Но время от времени при обсуждении конкретных проблем, с которыми вы сталкиваетесь, 
через меня с вами будет говорить Отец. Вы должны это записывать. Вы обязательно должны это 
записывать, потому что Он всегда говорит с нами с какой-либо целью. Если  Он напрямую обращается 
к вам, то на это всегда есть определенная причина. Как я уже говорил, Он не просто сообщает 
нам какую-то информацию. Он сообщает нам информацию, чтобы мы могли ее как-то использовать. 
Мы должны ожидать ее, чтобы понять, что именно должны с ней делать. Что касается меня, то 
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зачастую Он говорил со мной, чтобы поправить. Он хотел, чтобы я не мешал исполнению Его 
планов. 

Видите ли, у Отца для нас с вами большие планы.  Позвольте вам кое-что сказать. Если бы 
Он показал вам сразу все, что приготовил для вас на всю жизнь, это вас просто ошеломило бы.  
Это действительно так. Я понял, как Он это делает, как Он делал это со мной. И я слышал от других, 
что то же самое Он делал и в их жизни. Чтобы привлечь ваше внимание,  Он использует то, чего 
вы страстно желаете. Только сначала Он дает это вам незаметно.   

Вы еще не осознаете, что это именно Он исполнил ваше желание - и вуаля! - вдруг появляется 
Он. Вы понимаете, о чем я говорю? Он будет использовать то, что мотивирует нас, чтобы привести 
туда, где сможет нам открыться. Но что еще важнее, там Он сможет показать нам самих себя.  

Единственный человек, который препятствует осуществлению плана Всемогущего в вашей 
жизни, — это вы сами. Это не ваш муж, не ваша жена, не ваши сын или  дочь, не ваши отец или 
мать. Это вы сами. Каждый день именно вы принимаете решение, будете ли  слушать Его голос 
или же другие голоса, кричащие вам в уши. Его народ знает голос Его, и за чужими голосами 
не идет. Цель тех голосов состоит в том, чтобы отвлечь нас от Его голоса,  помешать осуществлению 
того плана, который у Него есть для нас. В этом состоит весь их план.  

Враг действует путем обмана. Он ставит перед нами препятствия. Одно из самых мощных 
оружий врага — это отвлечение нашего внимания. Если он сможет отвлечь вас хотя бы на мгновение, 
то вы можете что-то упустить. Вот почему мы должны быть очень целеустремленными,  особенно 
когда находимся там, где может прозвучать Его слово. Там, где вы слушаете не только то, что 
говорят люди, но и Его голос, который может вам что-то сказать. Вы должны быть настроены на 
Него, чтобы не пропустить этого момента. И конечно, когда Он будет говорить, то у вас должно 
быть, чем и на чем записать Его слова.  

Это очень важно усвоить тем, кто связан с лидерством. Я стараюсь побыть в одиночестве 
один-два раза в день: утром и вечером. Днем я тоже пытаюсь быть внимательным к тому, что Он 
может проговорить мне, к мыслям, которые Он может вложить в мой разум и к тому, куда Он 
может меня направить. Но знаете, если говорят люди, то в девяти случаях из десяти Отец заговорит 
со мной именно тогда, когда я не буду готов услышать Его слова. Я говорю вполне серьезно!  

Должен сказать, это происходит в моменты, когда я решаю предаться плотским удовольствиям. 
Знаете, когда берешь большую миску воздушной кукурузы с солью или с чем-нибудь еще  и большой 
стакан фруктового напитка “Кул-эйд” и садишься перед телевизором. И именно в тот момент, 
когда я начинаю устраиваться поудобнее со всем этим, Он  прерывает меня и зовет пообщаться.  
Так что мы должны быть готовы к этому в любой момент.  

Как я  говорил на предыдущем занятии, к окончанию этого курса вы сможете выявлять, 
развивать и применять на практике свой лидерский потенциал. В плане сегодняшнего занятия я 
предусмотрел разбор некоторых мест Писания. Вы научитесь определять свои способности. 
Очень важно, чтобы вы обладали таким умением.  Слишком часто я встречал людей, уверенных 
в том, что они способны что-то делать, хотя это было не так.  

У меня есть сын. Он просто замечательный мальчик. Его зовут Альфа. Альфа знает все обо 
всем. Альфа готов учить любого учителя. Однажды я спросил его: 
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      “Как ты думаешь,  ты умеешь управлять автомобилем?”  

      Он сказал: 

      “Ну да.” 

Очень часто люди ошибочно считают, что готовы к чему-либо. Из-за этого и принимаются 
разные ограничительные законы. Сразу приходит на ум мысль о том, что сегодня многие молодые 
люди думают, что уже выросли.  Они считают себя вполне взрослыми. Они уверены, что могут 
принимать взрослые решения. 14-летние девочки одеваются, как 30-летние женщины. Там, откуда 
я родом, молодые ребята хотят выглядеть  “крутыми”. Они играют мускулами и ведут себя 
соответственно. Они считают себя гораздо взрослее, чем есть на самом деле.  

Удивительно, что юные леди могут определить степень зрелости или же ее отсутствие у юношей 
гораздо быстрее, чем те могут  сделать это сами. Но когда вы пытаетесь вести себя соответственно 
не своему, а более зрелому возрасту, и общаться с людьми этого возраста, то оказывается, что те 
обладают гораздо более зрелым мышлением, чем не достигшие этого возраста.  Поэтому ничего 
и не получается, так как молодежь еще не созрела для общения на таком уровне. Я знаю, что это 
звучит не очень приятно, но кому-то будет полезно это услышать.  

      *  Мы дадим определение термину “лидерство”.  

      *  Мы определим качества и характеристики лидера.  

      *  Мы рассмотрим лидерство с библейской и мирской точек зрения.  

      *  Мы разберем примеры библейского лидерства.  

      *  Мы определим, что позволяет или не позволяет человеку быть лидером.  

      *  Мы определим различия между менеджерами и лидерами.  

      *  Мы обсудим наиболее распространенные модели организационного лидерства.  
 

      Вы сможете аргументировано отвечать на вопрос:  

       Лидерами рождаются или же лидеров воспитывают?  

На прошлом занятии мы остановились на рассказе о центурионе. Давайте продолжим его 
обсуждение. Итак, там шла речь о центурионе. Мы разобрали слово “центурион”. Это командир 
сотни. Тот человек пришел к Мессии и сказал:  

Матфея 8:6 “Слуга мой лежит дома в расслаблении и жестоко страдает.”  

      Иешуа ответил ему:  

      “Я приду и исцелю его.” 

      На это центурион сказал:  

Матфея 8:8 “Господи! я не достоин, чтобы Ты вошел под кров мой; но скажи только 
слово, и выздоровеет слуга мой;”  

      Мы разбираем стихи из 8-й главы Евангелия от Матфея. 9-й стих этой главы говорит: 

Матфея 8:9 “Ибо я и подвластный человек...”  

Это обычный разговор Иешуа с центурионом. Центурион говорит:  
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“Ибо я и подвластный человек, но, имея у себя в подчинении воинов, говорю одному: 
“пойди”, и идет; и другому: “приди”, и приходит; и слуге моему: “сделай то”, и делает.”  

Матфея 8:10 “Услышав сие, Иешуа удивился и сказал идущим за Ним: истинно 
говорю вам: и в Израиле не нашел Я такой веры.”  

Когда подвластному человеку дается власть, он понимает, что это такое. Он понимает принципы 
власти. Он понимает, как эта власть работает. Если вы хотите быть лидером, то должны это твердо 
усвоить. Хорошие лидеры получаются из хороших последователей. И мы убедимся в этом.   

Матфея 8:11 “Говорю же вам, что многие придут с востока и запада и возлягут с 
Авраамом, Исааком и Иаковом в Царстве Небесном;”  

Матфея 8:12 “А сыны царства извержены будут во тьму внешнюю: там будет 
плач и скрежет зубов.”  

Матфея 8:13 “И сказал Иешуа сотнику: иди, и, как ты веровал, да будет тебе.”  

Как ты веровал.  

“... да будет тебе. И выздоровел слуга его в тот час.”  

Бунтовавшие против Всемогущего сыны Израиля и те, кто бунтует против Него  сегодня, 
будут извержены, потому что не подчиняются власти Иехова. Вот о чем, на самом деле, Он говорит 
центуриону. 

Иешуа сказал им, что многие придут с востока и с запада и воссядут с Авраамом, Исааком и 
Иаковом в Царстве Небесном, а дети царства будут изгнаны во тьму внешнюю. Дети царства 
будут изгнаны во тьму внешнюю. Возникает вопрос:   

      В чем заключается вера детей Царства?  

Их вера — это вера в деноминацию? Или это вера в своих религиозных лидеров, которые 
учат тому, что явно противоречит Торе?  

Когда вы смешиваете собственное учение с Торой и вплетаете его в контекст Библии,  при 
этом поддерживая свое вероисповедание цитатами из Писания, то вы как бы встраиваете свою 
веру в Писание. Вы встраиваете в Писание свою баптистскую веру. Вы встраиваете в Писание 
свою пятидесятническую или любую другую веру. У баптистов есть определенный набор текстов 
Писаний, которыми они обосновывают свою веру. То же самое и у пятидесятников. Каждая 
деноминация основана на определенной книге Библии, на определенном библейском персонаже 
или наборе Писаний, из которых они вырезают и комбинируют нужные им тексты и цитаты. Они 
смешивают все это, чтобы обосновать собственную веру. Затем это обобщается в, так называемом, 
“Символе веры”. Это называется систематической теологией. 

“Веруем в ...” 

Как вообще возможно определить символ веры для каждого человека?  Будучи членами одной 
деноминации, в нем мы провозглашаем то, во что верим. Однако, как мы знаем, некоторые члены 
деноминации, провозглашая ее символ веры,  вовсе не обязательно верят во все, что там говорится.  
Люди настолько привыкли читать “Веруем в...”, но на самом деле, вопрос звучит так:  
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      “Во что веруешь ты сам?”  

      Вот что сказал Иешуа, разговаривая с фарисеями. Его ученики говорили:  

      “Люди почитают Тебя за того-то и того-то”  

      Он спрашивал: 

      “За кого люди почитают Меня?”  

Леди и джентльмены, позвольте сказать вам вот что.  Нас окружают люди, верящие в разные 
вещи. Сознаем мы это или нет, но их вера влияет на нас. Мы не должны принижать или подвергать 
нападкам то, во что они верят, если хотим нормально общаться с ними, поддерживая дружеские 
отношения. Как только мы пытаемся разрушить основы их веры, отстаивая то, что им противоречит, 
они тут же выпускают когти. Когда вы говорите то, что ставит под сомнение или развенчивает 
их систему убеждений, у них появляются клыки, рога и прочие подобные атрибуты.  

Вот о чем говорил Иешуа. Народ ожидал Спасителя. Он приходит. Он появляется, а они 
отвергают Его. 

      Признание власти и подчинение ей — это акт веры.  

Именно это и сделал центурион. Он признал власть. Власть, в которой ходил Иешуа, была 
выше той, которой обладал центурион. Мы знаем, что центурион командовал сотней.  Большинство 
же людей верит, что в подчинении у Иешуа было только двенадцать.  

Если говорить об официальной структуре власти, то Израиль был оккупирован Римом.  Израиль 
был захвачен и подчинялся римской власти. Иешуа бичевали не фарисеи, Его бичевали римляне. 
Его били итальянцы. Вы понимаете меня?  Что касается оккупации, угнетения, и подавления народа 
и истинной власти в стране, то верховным правителем там был Цезарь. Если религиозные лидеры 
времен Иешуа хотели что-либо сделать, они должны были получить на это разрешение Цезаря, 
который стоял даже выше Ирода.  

Мы должны признавать власть. Признав власть, мы должны ей подчиняться.  

      Если ты не способен исполнять указания, то, значит, ты еще не  
готов их получить.  

Я говорю об этом своим детям. По мере взросления и становления в роли лидера, я часто 
вспоминаю то время, когда был “подчиненным”.  Важно анализировать это время, потому что, 
став лидером, вы начинаете пожинать то, что посеяли, будучи подчиненным. Понимаете, о чем я 
говорю?  Это важно, особенно если вы, будучи рядовым сотрудником, одним из простых служащих, 
вместе со своими коллегами не относились с должным уважением к своему боссу. Это очень 
важно понять. Как бы вы ни относились к руководству вашей страны, следует проявлять крайнюю 
осторожность, осуждая тех, кто находится у власти. Знаете, почему? С Иехова нельзя шутить! С 
Ним не шутят!  

Вы думаете, что у вас есть права, и да, так оно и есть. Но когда вы что-то говорите и произносите 
какие-то слова, то вы сеете. И знаете что? Вы будете пожинать плоды. Независимо от того, как я 
отношусь к Бараку Хусейну Обаме, к Джорджу Бушу-младшему или Джорджу Бушу-старшему, 
к Биллу Клинтону или любому из подобных людей, я очень осторожно подхожу к тому, что говорю 
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о находящихся у власти. Потому что знаю принцип, что с Иехова не шутят. Что человек посеет, 
то и пожнет. 

Что касается лидерства, то если люди противятся вашему руководству, значит, стоит задуматься 
о собственном бунте против лидеров. Но у людей короткая память насчет подобных вещей. Вы 
меня понимаете? 

Но пойдем дальше. Помните, я рассказывал вам о том, как  пришел к осознанию, что Иисус 
Христос - мой Спаситель? Так я узнал Его. И я написал письмо генеральному директору моей 
компании. Это было официальное уведомление. В то время я открыто провозглашал себя верующим 
в Его Слово. И поэтому я уведомлял, что собираюсь быть тем образцовым сотрудником, которым  
и должен быть. Что буду приходить на работу и добросовестно трудиться весь день, получая за 
это достойную зарплату.  

Я заявлял, что  не буду делать перерывы раньше положенного. Что не буду воровать у компании 
и брать то, что мне не принадлежит. Что не буду злословить своих начальников. Что не буду сидеть 
в уголке  и пытаться ловчить с табелем учета рабочего времени. Что  не буду  делать ничего подобного. 
“Сегодня я вручаю вам это уведомление. Вот кем я являюсь и вот Кого  я представляю. И, получив 
это уведомление, вы имеете полное право поправлять и наказывать меня, если я нарушу 
обязательства, которые сейчас беру на себя”.  

      Истинные лидеры не боятся замечаний.  

На самом деле, они их ценят. Они приветствуют их.  Библия говорит, что “народ благоден-
ствует при многих советниках”. Часто в советах можно услышать то, что не очень хочется. Как 
ты на это отреагируешь? Не следует искать советчиков, которые только подтверждают твое мнение. 
Они  могут нанести большой вред.  

Очень важно, чтобы в вашей жизни рядом были люди, способные свободно давать советы, 
не боясь ответной реакции. Вот почему мы, будучи простыми сотрудниками, бываем такими 
скрытными. О том, что мы, на самом деле, думаем и чувствуем, мы говорим, только с глазу на 
глаз. Конечно, выпив пива или чего-то еще, мы расслабляемся. И вдруг набираемся смелости сказать 
то, что чувствуем, на самом деле. Вы понимаете меня?  

Однако не нужно набираться смелости, чтобы нести истину в жизнь тех людей, которые 
принимают ее. Библия говорит, что “всякое наказание, когда приходит, кажется не радостью, 
но печалью, но после, наученным чрез него доставляет мирный плод праведности.” Наказания 
нужны не для того, чтобы причинить нам вред. Их цель - исправить нас и помочь нам внести 
коррективы, чтобы мы могли войти в  полноту того, чем Всемогущий призывает нас быть. Следует 
помнить, что на этом пути Он хочет избавить нас от всех наших “морщин”, пятен и изъянов. Он 
хочет привести нас в порядок. Иногда в процессе такой очистки может показаться, что мы тонем,  
что уже не выберемся из этой ситуации и погибнем. Но Отец не собирается убивать нас.  

Знаете, это похоже на стенания Израиля:  

      “Ты привел нас сюда, чтобы убить. Лучше бы Ты убил нас там, в Египте!”  
Он сказал: 

“ Нет, Я привел вас сюда не для того, чтобы убить. Я пытаюсь вывести  из вас Египет. 
Он  стал вашей неотъемлемой частью. Чтобы извлечь из вас  Египет, Я должен 
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воспользоваться ножом.  Мы должны провести эту операцию здесь, в пустыне, и без 
наркоза.” 

Если ты не способен следовать за кем-то,  
то не сможешь никого вести за собой.  

Это очень тяжело. Трудно подчиняться кому-то другому, особенно, когда ты уже взрослый. 
Это трудно и ребенку.  Я ценю свое воспитание, полученное на юге, где нас учили уважать человека, 
стоящего выше нас. Уважая того, кто стоит выше тебя, ты учишься уважать старших. Ты учишься 
уважать стариков. Вы говорите “сэр” и “нет, сэр.” Удивительно, но об этом же говорит и Писание. 
Библия говорит, что когда седовласый человек входит в собрание или в общество, то что следует 
сделать? Следует встать.  Небесный Отец олицетворяет власть. Он дает понимание роли старейшин 
и сути лидерства. Мы еще поговорим об этом.  

       Чтобы стать хорошим лидером, ты должен быть хорошим  
последователем.  

Матфея 4:19 “И говорит им: идите за Мною,...”  

Слова “идите за Мною” означают: “Я поведу вас, то есть, буду вашим Лидером”. Он не сказал: 
“Ведите Меня, и Я пойду за вами.” Он сказал: “идите за Мною”, то есть: “Дальше Я поведу вас 
и буду вашим Лидером”.  

Матфея 4:19 “и Я сделаю вас ловцами человеков.”  

Считается, что эти люди были искусными рыбаками. Иешуа показал им некоторые приемы, 
о которых они еще не знали. Несмотря на все их упорные старания, всего один заброс сетей в Его 
присутствии принес улов, превзошедший все, чего они достигали прежде.  И теперь Он говорит: 

“Я сделаю вас ловцами человеков.”  

Они тут же оставили свои сети и последовали за Ним. Он сказал им:  

Луки 9:23 “...если кто хочет идти за Мною, отвергнись себя и возьми крест свой и 
следуй за Мною;”  

Если вы намерены стать хорошим лидером и понимаете, что для этого нужно сначала стать 
хорошим последователем, то вам потребуется самоотречение.Самоотречение потребует принесения 
определенных жертв. Будут моменты, когда вам захочется что-то сказать. Вам, вероятно, придется 
стать быстрым на слышание и медленным на слова и гнев. Вам могут сказать что-то неприятное.  
Иногда мне говорили такие вещи, что окружающие спрашивали:  

      “Почему ты позволяешь говорить с собой в таком тоне?”  

Позвольте, а почему вас волнует то, как я позволяю им разговаривать со мною? Чего вы 
пытаетесь добиться? Вы пытаетесь меня спровоцировать на что-то? Понимаете, о чем я? Вы 
должны осознавать это, потому что враг всегда присутствует рядом. Сегодня мы  с женой обсуждали 
это. Мы не всегда осознаем момент, когда враг крадет у нас. Он крадет у нас, когда мы не в духе. 
Он крадет у нас, когда мы подавлены. Он ворует у нас, когда мы не хотим, чтобы нас беспокоили. 
Он обкрадывает нас, когда мы увлеченно смотрим телевизор. Он крадет у нас, когда мы надеваем 
наушники и закачиваем в себя чушь, которую называют “музыкой.”  
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“Вы что, называете музыку чушью?” Ну да, некоторые песни из тех, что вы слушаете, именно 
этим и являются. Обдумайте это. У людей лопаются барабанные перепонки. Молодежь слушает 
эту ненормативную лексику и сквернословие. Это все существует. Кроме того, многие песни 
несут в себе определенный дух.  Дело не только в песнях и словах. Это не просто слова. Это 
слова,  вдохновленные определенным духом. Леди и джентльмены, за всем стоит дух. И вы 
должны осознавать это. 

      Иешуа говорит:  

      “Отвергнись себя и возьми крест свой и следуй за Мною.”  

Когда для Иешуа дошло дело до креста, Он принял его, хотя Ему на этот крест взойти было 
очень тяжело.  Но именно для этого Он и пришел. Когда мы осознаем, куда Отец хочет нас привести, 
мы должны принести жертвы, и  сделать это нужно прямо сейчас. Давайте  разберем это  немного 
глубже. 

Иоанна 12:26 “Кто Мне служит, Мне да последует, и где Я, там и слуга Мой будет; 
и кто Мне служит, того почтит и Отец Мой.”  

Это сверхъестественно. Отец наблюдает за тем, что делается тайно, и за тем, что делается 
явно. Часто работа, за которую вы получите самую большую награду, заключается не в том, что 
вы делаете на людях. Я сам часто грешу этим и знаю, откуда это идет. Когда я вижу, что за мной 
наблюдает полиция, то веду себя не так, как в присутствии других людей. Выросший на юге 
афроамериканец всегда начинает беспокоиться, когда за ним следит полиция.  

Есть и другие проблемы, одна из которых абсолютно не связана с моим цветом кожи. Честно 
говоря, я не всегда соблюдаю ограничения скорости. Я не всегда был образцовым водителем. Я 
срезал углы. Я игнорировал знаки “Стоп”. Я проезжал на желтый свет. Моя жена порой говорит мне: 

“Желтый свет не означает “жми на газ”“  

Вы понимаете, о чем я говорю? Полиция служит этаким напоминанием: 

“Эй, я наблюдаю за тобой.”  

Вы когда-нибудь обращали внимание на свою реакцию,— когда, управляя автомобилем, вдруг 
замечали полицию? Вы сразу ощущали беспокойство и начинали проверять, все ли у вас в порядке.  

“Так, ремень пристегнут? Ровно ли я еду?” 

Затем смотрели  на спидометр.  

“Не превышена ли скорость?”  

Почему? Отчего мы это делаем? Вы понимаете, что я имею в виду? Это явные признаки того, 
кем мы являемся, на самом деле. Если я законопослушный человек, который “ездит по правилам”, 
то присутствие или отсутствие полиции никак  не будет влиять на мое поведение за рулем. Но 
если я, увидев полицию, начинаю вдруг усиленно контролировать себя, то это свидетельствует, 
что я не всегда соблюдаю правила движения. Вы меня понимаете?  

Полиция на земле подобна Отцу. Мне не очень нравится такое сравнение, но полиция как бы 
говорит нам:  

“Эй, мы здесь. Мы наблюдаем за вами.”  
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Мы проводим все свои дни,  всю свою жизнь, не подозревая, что Отец тоже говорит:  

“Эй, Я здесь. Я наблюдаю за вами.”  

Мы не всегда осознаем, что взгляд Иехова устремлен на нас даже тогда, когда мы общаемся 
с людьми вне нашей привычной среды, такой, как это служение. Он наблюдает за тем, как я 
разговариваю с людьми и как веду себя с ними. Он наблюдает, — как я разговариваю с теми, кто 
действует мне на нервы, и с теми, кто приносит неприятности и просто мешает. Он наблюдает, 
как я веду себя с теми, кто не дает мне получить то, что хочу, или стоит на моем пути. Понимаете? 
Отец говорит: 

“Эй, Я здесь. Я вижу твое настроение.  Я слышу  слова, которые ты произносишь, и 
вижу те слова, которые ты еще только думаешь сказать.”  

Понимаете? Он наблюдает все это и говорит:  

“Ну и ну! Мой сын, моя дочь нуждается в помощи.”  

“Как же Я могу открыть ему Свой план, если с ним такое происходит? Если Я вложу Свой 
план в такой оскверненный сосуд, то и тот станет таким же, как  сосуд”. И поэтому Он говорит:  

“Прежде, чем помещать туда план, я должен очистить этот сосуд. Чтобы план 
был чистым, он должен исходить из чистого сосуда, чистого сердца и чистых рук.”  

Мы увидим, что те лидерские качества, которые ценятся в миру, не обязательно совпадают с 
теми, которые установил Всемогущий. Если вы являетесь лидером, но не придерживаетесь Слова 
Всемогущего, вы, тем не менее, можете иметь некоторые лидерские способности, позволяющие 
вам быть успешным.  Библия говорит об  этом: 

Марка 8:36 “Ибо какая польза человеку, если он приобретет весь мир, а душе своей 
повредит?”  

Многие религиозные люди не соблюдают того, что велит Иехова.  В физическом мире  есть 
могущественные люди, которые могут быть буддистами или исповедовать другую веру, являющуюся 
неприемлемой в глазах Всемогущего. Но сами они считают себя “духовными”. Они руковод-
ствуются принципами своей веры и достигают успеха, обладая большими капиталами и властью. 
Компании, которые они возглавляют, входят в рейтинг самых крупных компаний в мире “Fortune 
500”. Они учат лидерству. У меня есть их список, который мы с вами разберем.  

Малахия 3:16 Это ссылка на слова о том, что Отец наблюдает за нами.  Он наблюдает не 
для того, чтобы обрушиться на нас с критикой. Он наблюдает, чтобы помочь нам. Мне пришлось 
выйти за установленные рамки. Знаете, чисто умозрительно мы не помышляем о том, чтобы прятаться 
от Бога, но на практике мы пытаемся это делать. Многие из нас знают о том, что  когда-то совершили, 
что-то сказали и что только помыслили сделать. Мы знаем, как Он относится к этому, и все же 
ведем подобные разговоры. Мы размышляем над такими планами. А затем пытаемся найти всему 
оправдания.  

Он наблюдает за нами не для того, чтобы наброситься и покарать нас. Он наблюдает, чтобы 
помочь нам, потому что мы нуждаемся в помощи. Он пытается направить нас. Он пытается довести 
нас до конца. Он пытается помочь нам в гонке, в которой мы участвуем. Он пытается развить в 
нас те навыки, которые предопределил для нас, и которые мы должны иметь, чтобы исполнить 
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Его план. И мы должны быть готовы сказать: 

      “Хорошо, Отец, покажи мне меня самого. Покажи мне.”  

Он показал мне некоторые очень неприглядные вещи.  Несколько лет назад я решил, что 
больше не буду лгать самому себе. Я буду говорить правду с любовью и буду честен с самим 
собой. Мне нужно было кое от чего очиститься. Иногда люди говорят:  

      “Хорошо, настал этот день. С этого дня больше никакой лжи.”  

Позвольте вам кое-что сказать. Если ложь сидит внутри вас, то рано или поздно она выйдет 
наружу. Приведу вам один пример. Мужчина изменяет жене, и вот он решает: 

“Ладно, я больше не буду изменять своей жене. Теперь я буду только с ней.  Я не буду 
изменять ей в своих чувствах. Я не буду изменять ей физически. Я не собираюсь изменять 

ей в мыслях, на Фейсбуке или в Твитере.  Я больше не буду  ей изменять, и точка.” 

Но ведь у него остается секрет — его прошлые измены. Понимаете? А как вы реагируете, 
когда ваш партнер спрашивает вас: 

“Ты мне когда-нибудь изменял?”  

      А вы ведь дали себе обещание никогда больше не лгать.  

      Я слышал такую притчу. Как-то священник спросил одного мальчика:  
 

      “В чем разница между правдой и ложью?” 
       Мальчик ответил:  

“Ложь — это мерзость в глазах Всемогущего, но очень хорошая помощь, когда попадаешь 
в неприятности.”   

Люди будут лгать. Но  пообещав себе говорить правду, тебе будет очень трудно идти по этому 
пути, если внутри тебя продолжает скрываться тьма. Отныне тебе придется скрывать ее, чтобы 
не дать ей выйти на свет.  

      “Знаете, это все между мной и Богом.”  

Бог не лжет. Он не обманывает. Да, вы правы, это только между вами и Им. Библия говорит, 
что лжецы получат свое в  огненном озере. Это относится ко всем лжецам. Есть лжецы большие 
и маленькие. Есть лжецы белые и черные, и те, кто говорит маленькую белую ложь. Но Он говорит: 

Малахия 3:16 “Но боящиеся Бога говорят друг другу: “внимает Господь и слышит 
это, и пред лицем Его пишется памятная книга о боящихся Господа и чтущих имя Его.”  

Это говорится о тех, кто думал об имени Его и говорил о Нем. Он слышит это. Есть памятная 
книга. Он знает то, что вы говорите, то, что вы думаете, и все остальное. Он знает мысли и 
намерения вашего сердца. Судный день наступит.  Тем, кто исповедует себя верующими, не следует 
бояться Судного Дня. Это день вознаграждения,  если только не окажется, что когда Он приходил, 
чтобы навести порядок в вашем доме, ваше сердце было закрыто. Двери дома были заперты. Вы 
впустили Его лишь в некоторые места, а все остальное было вами для Него закрыто. Все это 
сказывается на вашей способности вести за собой людей.  
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Нашим эталоном является Иешуа. Более подробно мы обсудим это позже. Но: 

Если ты не способен исполнять указания,  
то значит, ты еще не готов их отдавать.  

 На небесах и на земле существует определенная иерархия, или субординация. 

Матфея 28:18-20 “И приблизившись Иешуа сказал им: дана Мне всякая власть на 
небе и на земле: Итак, идите и научите все народы, крестя их во имя Отца и Сына и 
Святого Духа, уча соблюдать все, что я повелел вам; и се, Я с вами во все дни до скончания 
века. Аминь.”  

Что есть интересного в этом стихе? У меня есть Еврейское Евангелие от Матфея в переводе 
Джорджа Ховарда. У него более точный перевод Матфея 28. Иешуа подошел к ним и сказал: 

“Мне дана вся власть на небе и на земле. Идите и научите их исполнять все, что Я 
заповедал вам, вовеки.”  

Фразы “во имя Отца и Сына, и Святого Духа” там нет. Слов “крестя их во имя” там 

тоже нет, хотя они есть в большинстве  греческих переводов, или, если так можно сказать, 

транслитераций текста на иврите. Здесь они являются, вроде как, добавлением.  

Иешуа приблизился к ним и сказал:  

“Дана Мне всякая власть на небе и на земле.”  

Стих 19: 

“Идите”.  
Стих 20: 

“Научите их исполнять все то, что Я заповедал вам навечно.” 

Это Матфея 28, стихи 18, 19 и 20. Известно, что книга Матфея была написана на иврите, а 
не на греческом. Но некоторые придерживается иного мнения, потому что Евангелие от Матфея 
28 лежит в основе учения баптистов и включено в их “исповедание веры”. Они  утверждают, что 
если вы были крещены не “во имя Отца и Сына и Святого Духа”, то ваше крещение “не считается”.  

      Что такое “лидерство”?  

Я рад, что вы об этом “спросили”. Многие дают свои определения термину “лидерство”. Мы 
можем найти определения “лидерства” с позиций философии, служения или бизнеса. В рамках 
данного учебного курса мы  будем опираться на следующее определение лидерства, приведенное 
в Толковом словаре английского языка Мерриам-Уэбстер:  

      Лидерство это:  

      *  Должность (положение) лидера группы или организации. 

      *  Власть или способность руководить другими людьми.  

Это определение. Нам важно иметь четкое определение, чтобы, когда вы будете проходить 
тесты по этой теме, вы знали именно то правильное определение, которое  используем мы, а не 
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одно из множества других существующих определений.  

      Качества успешного лидера.  

Я хочу использовать несколько цитат, потому что считаю, что они хороши. Вот цитата из Питера 
Друкера. Тем из вас, кто работает в мире бизнеса, наверняка  знакомы имена Питера Друкера и 
некоторых других людей, которых мы будем цитировать. (Питер Друкер, 1909 - 2005 гг., амери-
канский ученый австрийского происхождения, экономист, публицист, педагог, один из самых 
влиятельных теоретиков менеджмента ХХ века - прим. перев.).  

“Лидерство — это обладание широким видением, огромная работоспособность и развитие 
личных качеств на уровне выше заурядных.” . 

      Уоррен Беннис (Уоррен Беннис, род. 1925 г., американский ученый, психолог, консультант 
правительства США - прим. перев.): 

“Самый опасный миф о лидерстве — то, что лидерами  рождаются, что есть генетический 
фактор лидерства. Это не имеет смысла, фактически, верно противоположное. Лидерами 

не рождаются, а становятся.”  

      Уильям Шекспир, “Двенадцатая ночь”: 

“Одни рождаются великими, другие достигают величия, а иным величие жалуется.”  

Леди и джентльмены, позвольте сказать вам вот что. Это очень верно сказано. Это настолько 
верно, что даже страшно. Но это не должно вас  пугать, если вы будете принимать все, как есть.  

В религиозной среде величие часто называют “высокомерием” и “гордыней”.  Они говорят: 
“это недостаток  смирения” или “это от дьявола”. Могут сказать: “это гордыня”. Некоторые из 
тех, кто так говорит о величии в  религиозной, духовной и церковной среде, — это те же самые 
люди, которые пытаются достичь величия в мире бизнеса.  

Но постарайтесь принять это. Вы можете это исказить. Можете перевернуть. Можете порезать 
кубиками и нарезать ломтиками, поджарить на вертеле, запечь или поджарить на углях, устроить 
со всем этим вечеринку в гавайском стиле и вообще все, что угодно,  но вот что сказал Иешуа: 

      “Ибо истинно говорю вам: доколе не прейдет небо и земля,...”  

      Пятая глава Евангелия от Матфея — это мессианский национальный гимн. Впрочем, нет, я 
просто шучу.  

      “Не думайте...” 

      Стих 17: 

“Не думайте, что Я пришел нарушить закон или пророков; не нарушить пришел Я, но 
исполнить. Ибо истинно говорю вам: доколе не прейдет небо и земля, ни одна йота или 
ни одна черта не прейдет из закона, пока не исполнится все. Итак,  кто нарушит одну 
из  заповедей сих малейших и научит так людей, тот малейшим наречется в Царстве 
Небесном; а кто сотворит и научит, тот великим наречется в Царстве Небесном.”  
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Сам Отец призвал нас к величию. Он Сам сказал, что если ты будешь исполнять эти заповеди 
и учить этому людей, то что произойдет? В Царстве Небесном тебя назовут “великим”. Можете 
эти слова переворачивать. Вы можете “смирять” (принижать) их, можете делать с ними все, 
что угодно, но эти слова говорят сами за себя.  

      Джек Уэлч (американский предприниматель, в 1981 - 2001 годах — генеральный директор 
компании “Дженерал электрик” - прим. перев.):  
 

“Пока вы не стали лидером, ваш успех заключается в личном росте. Когда вы становитесь 
лидером, ваш успех заключается в стимулировании роста других.” 

 
Это высказывание цитируют очень часто. Я слышал его бесчисленное количество раз, когда 

работал на производстве, служил в армии, занимался бизнесом (в американских корпорациях), 
работал в некоммерческих организациях и служил в религиозных организациях.  

Я пересматривал некоторые из хранящихся у меня книг. Когда мы переезжали, я оставил 
солидную библиотеку. Я говорю о книгах, обычно хранящихся на книжных полках. Я оставил 
столько книг, что полки с ними могли бы, вероятно занять целую стену. Я оставил  много коробок 
с книгами, но какие-то книги я взял с собой. Готовясь к этому курсу по лидерству, я просматривал 
некоторые из них. И был удивлен тому выбору книг, которые взял с собой. Вы не поверите, но 
многие из них больше ориентированы скорее на деловой, а не на религиозный мир.  

У религиозного мира есть своя деловая составляющая, не менее, а может быть, даже более  
важная, чем бизнес в американских корпорациях. Религиозному лидеру, духовному лидеру, лидеру 
в доме Иехова приходится иметь дело с миром бизнеса. Нужно иметь дело с коммунальными 
компаниями. Приходится работать с подрядчиками. Вы должны иметь дело с разными сводами 
норм и правил, и с миром бизнеса. Приходится контактировать с городскими властями, с властями 
графств и штатов. Приходится иметь дело с федеральными властями, а также с налоговой службой. 
Приходится иметь дело с самыми разными людьми. А еще и со средствами массовой информации. 
Поэтому вам следует понимать, что вы делаете.  

Люди не понимают, что Иешуа был настолько противоречивой фигурой, что находились те, 
кто выступал против Его учения. Вспомните о сегодняшних протестах и пикетах на улицах. Если 
бы мы могли присутствовать на встречах Иешуа с народом, то встретили бы там фарисеев и 
саддукеев. Мы увидели бы длиннобородых людей в мантиях с плакатами в руках:   

      “Антимессия! Он от дьявола! Лжеучитель! Лжепророк! Богохульство!”  

Вот какие плакаты были бы  у них и вот какие слова они бы кричали. Иешуа знал, когда нужно 
молчать, а когда — говорить. Вы должны уметь общаться с прессой. Как только вы что-то 
произносите, ваши слова могут быть искажены и перевернуты до неузнаваемости. Вы должны 
научиться говорить саунд-байтами (саунд-байт - короткое предложение или фраза, которые легко 
запомнить; часто включаются в речь политика и повторяются в газетах, на телевидении и радио 
- прим. перев.). Вы должны научиться формулировать свое сообщение таким образом, чтобы 
никто не смог, сделав запись, подредактировать ее,  что-то вырезав или переставив. Иначе в мгновение 
ока они сделают из ваших слов текст, который будет полностью поддерживать то, против чего 
вы выступали, и при этом ваша речь будет звучать очень убедительно и достоверно.  

Когда вы отстаиваете истину, всегда возникает противодействие. Про вас будут сочинять всякие 
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небылицы. О вас будут распространять клевету. Ваша задача - не давать им для этого повода. 
Если они не смогут ничего найти, они начнут что-нибудь сочинять. Иехова запрещает нам давать 
им повод. Они заранее убеждены, что вы - жулик. Про меня люди думают, что я лидер культа! 

В процессе подготовки мне пришлось читать вещи, к которым я не был готов в этот раз. Я 
готовился продолжать путь, по которому шел. Но что касается лидерства в бизнесе, то о нем будет 
очень трудно говорить без журнала “Форбс”. “Форбс” знает все и обо всем.  У “Форбса” есть 
свои списки. (“Форбс” - американский финансово-экономический журнал, одно из наиболее 
авторитетных и известных экономических печатных изданий в мире - прим. перев.).  

Из семи миллиардов жителей земли лишь менее двух миллиардов считают себя последователями 
какой-либо религии. Если вдуматься в это, то получается, что большинство остальных просто 
работают, чтобы жить.  Они зарабатывают деньги и производят товары и услуги, чтобы увеличивать 
валовой национальный продукт или валовой внутренний продукт, или как еще это там называется.  

Они делают это для того, чтобы экономика могла расти на два, три или четыре процента, 
чтобы ее можно было считать процветающей. Каждую пятницу отслеживают количество рабочих 
мест, чтобы узнать число безработных. Каждый месяц подводятся итоговые цифры, чтобы увидеть 
показатели экономического роста. Над этим работает множество статистиков. Эти люди следят 
за количественными показателями.  Есть Уолл-Стрит. Масса людей управляет всевозможными 
потоками. Есть Международный валютный фонд. Есть Федеральная резервная система. Есть 
самые разные специалисты.  

Ребята, послушайте. Держать нас больными - это очень крупный бизнес. Вы понимаете, что 
я имею в виду? Есть старая пословица: 

      “Богатство с собой не заберешь, так что наслаждайся им, пока жив.”  

И дядя Сэм хочет быть в этом уверенным. Вы меня слышите? Он хочет быть уверенным, что 
у вас ничего нет. Вы не только не можете ничего взять с собой, но даже не можете ничего оставить 
у себя,  потому что они хотят забрать у вас все.  

Вы должны понимать суть бизнеса. Что касается бизнеса и людей, разрабатывающих стратегию 
и способы того, как вытащить каждый доллар из вашего кармана, то здесь есть мировые лидеры, 
которые должны обладать определенными  качествами. 

      Ты должен быть искусным собеседником.  

Для меня это было большой проблемой, потому что, если человек не может связать двух слов, 
то возникает проблема с общением. Однажды я смотрел видео. Моей жене этот момент не показался 
смешным. А  мне на мгновение он показался забавным, потому что это было реализацией моего 
самого большого кошмара. На видео была записана проповедь одного проповедника. И во время 
проповеди он упал, оступившись на ступеньке. Это, конечно, не смешно, и я всегда молился, 
чтобы этого никогда не случилось со мной. Это не я спускался вниз. Это было реализацией страхов 
периода моего роста, и сейчас я просто наблюдал за этим. Знаете, когда вы пытаетесь говорить, 
одновременно обдумывая свои слова и тому подобное, это очень трудно.  

Поделюсь с вами одним маленьким секретом. Вы не поверите, но я обнаружил, что один из 
лучших способов преодоления проблем с речью, — это видеокамера. Вы произносите речь перед 
видеокамерой. Затем критически слушаете себя, отмечая все недостатки. Я потратил на это очень 
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много времени. Не знаю почему, но когда люди говорят перед видеокамерой, они часто наклоняют 
голову.  Как будто они стараются говорить прямо в объектив. Я тоже постоянно так делал. Не потому, 
что у меня большая голова и маленькая шея, которая не могла бы ее удержать. Просто я почему-
то привык разговаривать, наклонившись.  

Есть еще одна проблема, когда вы при росте 190 см. выступаете после оратора ростом 130  см. 
Вы должны говорить через тот же микрофон. Так вот, есть такое неписанное правило. Нельзя менять 
высоту этого микрофона. И вы вынуждены к нему наклоняться. Я решил, что больше не буду к 
нему наклоняться. Я просто беру в руки либо сам микрофон, либо всю стойку, на которой он 
закреплен. Я просто повторяю манеру “Элвиса” (Пресли).  Вы меня понимаете? 

Понаблюдайте за собой с помощью видеокамеры. Просто найдите время, чтобы поговорить 
на камеру. Говорите, общайтесь. Тогда вы сможете увидеть свои привычки. Вы сможете увидеть 
себя со стороны. Это можно делать без зрителей, у себя дома. Вы удивитесь, насколько это 
поможет вам преодолеть страх выступления перед аудиторией. Этот процесс включает в себя 
подготовку, само выступление и затем просмотр его записи. Лично мне это помогло  выработать 
правильную позу, держать голову прямо, заранее продумывать слова, которые собираюсь произнести, 
и вообще правильно готовиться к выступлению. Благодаря такой несложной тренировке у человека, 
который до смерти боялся выступать перед людьми, внезапно уходит всякий страх. Тренировка 
помогает вам совершенствоваться в том, что вы отрабатываете.  Вы меня понимаете? 

Чтобы преодолеть любой страх, вы должны открыто посмотреть ему в лицо.  Столкнувшись 
с этим страхом и преодолев его, вы обретете уверенность для победы над другими своими страхами. 
Страх может порабощать людей, заставляя их избегать того, что они боятся. Вы должны проти-
востоять этому. Если выступление  перед людьми вызывает у вас страх, то вы должны преодолеть 
его, особенно, если хотите быть  успешным лидером. 

      Чтобы быть хорошим лидером, нужно уметь общаться.  

Мне пришлось избавляться от слов-паразитов. Слова-паразиты - это: 

“Эээ, ну, хм, это, эммм, типа, это самое, то есть...” 

Мой папа часто говорил:  

“Ну, ты, это...”  

“Ты это?” Что значит “это”? 

Я поймал себя на том, что тоже говорил: 

“Ну, ты, это...”  

Возникает вопрос: 

“Зачем вы используете эти слова?”  

Доходит до того, что людей начинает раздражать, когда они слышат:  

“Эээ, эммм,нуу...”  

“Да выскажись ты наконец!”  
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Так и хочется воскликнуть:  

“Да разродись ты уже!”  

Вы должны встретиться лицом к лицу со своими страхами. И чтобы стать успешным 
лидером, вы должны хорошо уметь общаться.  

 Я хочу остановиться на таком качестве, как надежность. Для этого мне понадобятся 
несколько слайдов.  Не хочу забегать вперед, но я покажу вам то, что определил для себя. Мы 
поговорим об этом чуть позже. Если люди не могут вам доверять, то можете забыть обо всем 
остальном. Если люди не могут верить тому, что вы говорите, если вы не держите своего слова, 
если говорите одно, а  делаете  другое, то вы не заслуживаете доверия. Вы не заслуживаете доверия. 
А это совершенно неприемлемо для лидера. Если вы что-то говорите, то делайте то, что сказали. ■ 
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Вопросы для повторения.  

1)  Объясните, как Отец привлек ваше внимание через людей, бывшими вашими лидерами.  
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________ 
 
2)  Назовите что-то из того, что Отец использовал, чтобы именно вас направить на путь  служения 
лидером.  
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________ 
 
3)  Объясните, почему подчинение власти является актом веры.   
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________ 
 
4)  Вспомните случай из вашей практики лидера, когда у вас не было времени заранее продумать  
свои ответные действия на что-то, и вы отреагировали неадекватно.  Расскажите, пожалуйста, 
как бы вы отреагировали, если бы у вас была возможность заново пережить эту ситуацию и время 
на то, чтобы заранее продумать свои действия.  
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________ 

 
5)  Дайте определения двум способам правильного общения лидера.  
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________ 
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6)  Помимо Иешуа в Библии приводится много примеров других лидеров. Выберите одного из 
них и опишите одну положительную или одну отрицательную черту на  примере его лидерства.  
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________________ 
 
7)  Объясните, как можно нивелировать  недостатки лидеров, которым вы подчинены.  
 
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________ 
 
8)  Как бы вы справились с непростой  ситуацией, когда кто-то из ваших подчиненных ведет себя 
по отношению к вам так, как будто это он является вашим начальником?  
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________________ 
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                              Занятие 3 - качества результативного лидера.            
 

      Цели: 

*  Изучить черты характера руководителей высшего звена в светских бизнес-моделях.  
*  Приступить к определению и развитию имеющихся лидерских качеств.  
 

Шалом всем. Сегодня мы будем говорить о качествах эффективного лидера. Цель этих занятий 
— помочь вам определить присутствующие у вас лидерские качества и навыки и научить применять 
их на практике. Каждому из нас было предопределено быть лидером какого-либо уровня, даже 
если у нас есть всего один последователь. На данном занятии мы изучим то, как распознавать и 
определять данные нам лидерские навыки и способности.  

      Какие качества вы ожидаете увидеть в лидерах?  

      Очень важно уметь эти качества определять. Знаете, интересно, что мы обычно не говорим:  

“В этом человеке мне нравится вот эта черта” или “а в том человеке мне нравится то”.  

Каждый из нас принимает решение о том, за кем следовать и кого мы хотели бы иметь своим 
лидером. Иногда мы даже не задумываемся о том, что именно в этом человеке заставляет нас делать 
такой выбор, но каждое наше решение всегда на чем-то основано. Сегодня я хочу вас расспросить, 
чтобы у нас с вами была обратная связь.  

В Библейских колледжах и семинариях нас учили, что мы должны распространять послание 
и вести людей за собой. Но вести людей за собой не так легко, как внушали нам подобные учителя. 
Потому что люди будут слушать тех и следовать за теми, кто говорит с ними о насущных 
проблемах и вещах, с которыми они сталкиваются в повседневной жизни. Я видел слишком много 
служителей, вещавших о высоких материях, далеких от жизни слушателей. Они говорили громкие 
слова. Они старались впечатлить людей своими знаниями. Если вы собираетесь служить людям, 
то сначала должны изучить, как и чем они живут. Иешуа знал жизнь людей. Вот что делало Его 
непохожим на остальных. Он говорил к сердцам людей. Его слова были близки им. Они могли 
отождествлять себя с Ним. Чтобы быть хорошим лидером, очень важно уметь анализировать и 
оценивать. Библия говорит об этом так: 

      “Вы должны знать того, кто работает с вами.”  

Вы должны знать друг друга. Через некоторое время, по мере узнавания, вы начинаете осмыс-
ленно служить друг другу. Такое служение не унижает. Это не манипулирование и не контроль. 
Оно не преследует цель что-то получить от того, кому служишь.  Эта цель, скорее заключается в 
том, чтобы помочь ему прийти туда, куда призывает Отец. А как вы думаете, что происходит, 
когда вы помогаете людям прийти к этой цели? Теперь они, в свою очередь, смогут помогать другим 
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добраться к цели их пути. Мы рассмотрим несколько цитат об этом.  

Аллилуйя! Мы будем говорить о Качествах Эффективного Лидера. Предварительно я 
просмотрел несколько списков. Мы обсудим некоторые из них,— где приводятся эти качества. 
Я стремлюсь к тому, чтобы на каждом занятии мы вспоминали, для чего мы здесь. По окончании 
этого курса вы научитесь определять, развить и использовать свой лидерский потенциал. Этот 
курс не о том, как быть лидером служения, хотя мы поговорим и об этом. И не о том, как стать 
бизнес-лидером, хотя и об этом мы поговорим. Наша цель — научиться определять собственные 
способности и лидерские качества, уметь развивать и применять их. Но сначала их следует выявить 
и определить. Независимо от того, знаем мы или нет, но все мы обладаем определенными 
способностями и лидерскими качествами. 

*  Мы дадим определение термину “лидерство”.  

    Мы уже сделали это на прошлом занятии.  

*  Мы определим качества и характеристики лидера.  
 

*   Мы рассмотрим лидерство с библейской и мирской точек зрения.  

     Это очень важно для нас.  
 

     *  Мы разберем примеры библейского лидерства.  

     *  Мы определим, какие качества позволяют или не позволяют человеку быть лидером.  

     *   Мы определим различия между менеджерами и лидерами.  

     *  Мы обсудим наиболее распространенные модели организационного лидерства.   

После этого занятия вы сможете аргументировано отвечать на некоторые вопросы. Один из 
них: лидерами рождаются или их воспитывают? На прошлом занятии мы обсуждали рассказ о 
центурионе. Мы разобрали слова Иешуа об этом человеке. Он сказал, что прежде не встречал 
такой крепкой веры.  

Важно понимать, что одной из главных характеристик лидера является обладание твердой 
верой и хождение в ней. Вы поймете, почему это так  по мере дальнейшего изучения нашего курса.  

      Качества эффективного лидера.  

      Вот пара цитат по этой теме. Первая принадлежит генералу Джорджу Паттону (Командующий 
3-й Армией США во время Второй мировой войны, национальный герой Америки - прим. перев.).  

 
“Веди меня, следуй за мной или убирайся с моего пути.”  

 

      Ральф Нейдер (американский адвокат и политический активист - прим. перев.) сказал:  
 

“Я исхожу из того, что задача лидерства состоит в том, чтобы производить 
больше лидеров, а не больше последователей.” 

 

Вы обнаружите, что люди склонны подчиняться давлению и запугиванию со стороны тех, 
кто обладает лидерскими способностями. Не знаю  что не так с человеком, но у него есть врожденное 
желание управлять другими людьми.  Иногда, когда сильные личности объединяются, возникает 
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тенденция к запугиванию, хотя нас никто не должен запугивать.  Однако, если вы не осознаете 
кем являетесь, то можете позволить другим подавлять и запугивать себя. Так все устроено в этой 
жизни. Как только вы узнаете,— кем являетесь, вас уже никто и ничто не сможет запугать. Вы 
тот, кто вы есть, и вы знаете, что действуете именно в том качестве, в котором призваны.  

      Питер Друкер сказал: 
 

“Эффективное лидерство заключается не в произнесении речей или в том, чтобы всем 
 нравиться. Лидерство определяется результатами.”  

Оно определяется результатами. Оно определяется результатами. Оно определяется результатами. 
Люди, ориентированные на результат, борются с оправданиями. Но большинство предпочитают 
искать оправдания, а не добиваться результатов.  

      Теодор Рузвельт сказал:  

“Лучший руководитель — это тот, у которого достаточно здравого смысла, чтобы 
найти подходящих людей, способных сделать то, что он хочет, и достаточно самообладания, 

чтобы не вмешиваться, когда они это делают.” 
Когда вы кому-то что-то поручаете, позвольте ему сделать это. Но зачастую вам приходится 

выслушивать оправдания, почему эта работа не была сделана. Давайте я прочту вам следующее. 
Это написано одним из тех, чьи работы мы будем рассматривать, человека по имени Джон Максвелл. 
В своей книге “Воспитай в себе лидера” он пишет следующее: 
 

“У каждого лидера есть своя “военная история “или печальный опыт неудач в руководстве 
и в создании команды.”   

Может быть, нижеследующий юмористический пример поможет вам посмеяться над своим 
прошлым и даст второе дыхание для начала создания успешной команды. Возможно вы не знаете, 
что у меня тоже были команды. Я работал с людьми, которые были очень талантливы в своих 
областях, в исполнении своих призваний и на своих должностях. Мне приходилось иметь дело с 
юристами и частными лицами, которые занимались защитой своих активов. Когда имеешь дело 
с теми, кому есть что терять, то при них всегда есть люди, защищающие их интересы. Они 
сосредоточены на защите своих интересов, повторюсь, особенно, когда им есть что терять. 

Поэтому, когда имеешь дело с людьми, которым есть что защищать, то они окружены 
адвокатами. Потому что адвокаты именно этим и занимаются. Они защищают чужие активы и 
получают за это щедрую плату. Прежде чем подписать контракт, его должны проверить адвокаты. 
Прежде чем заключить любую сделку, свое заключение должны сделать адвокаты. Создается 
впечатление, что юристы и адвокаты присутствуют везде и вникают во все мелочи.  

      Так как знают практически все: 

      Лидеру, в общем-то, практически нечего делать, кроме:  

      *   Решить, что надо сделать; 

      *  Поручить кому-нибудь сделать это; 

      *  Выслушать причины, по которым этого делать не следует или следует делать это по-другому;  

      *  Проверить, выполнено ли поручение;  
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 *  Обнаружить, что оно не выполнено;  

 *  Спросить, почему;  

 *  Выслушать оправдание того, кто был обязан выполнить это поручение;  
 *  Вновь проверить, выполнено ли поручение, обнаружив при этом, что оно выполнено    

неправильно;  

 *  Показать, как следует его выполнить;  

 *  Прийти к заключению, что раз уж дело сделано, то лучше уже оставить все, как есть; 

 *  Подумать, а не пора ли уволить того, кто не умеет делать все, как следует;  

 *  Решить, что у этого человека, возможно, есть жена и куча детей, и что на смену ему все 
равно придет кто-то не лучше, если не хуже;  

 *  Подумать о том, что лучше было бы самому (самой) сразу сделать все, как надо;   

 *  С грустью осознать, что сам бы сделал все, как следует, за двадцать минут, а вместо этого 
пришлось потратить целых два дня на то, чтобы разобраться, почему кому-то понадобилось 
три недели, чтобы сделать все неправильно.  

Когда я пытался быть хорошим лидером и хорошим начальником, то пришел к выводу (и это 
был не самый правильный вывод), что если хочешь, чтобы все было сделано правильно, то делай 
это сам. Но когда начинаешь все делать сам, то часто не удается вовремя сделать самые важные 
вещи. Как рекомендуют некоторые авторитеты, и наверняка это советовали вам знакомые или 
друзья, вам нужно определить то, что не требует вашего контроля, и что можно поручить другим. 
Сосредоточьтесь на том, что не способен сделать никто, кроме вас. Когда вы занимаете руково-
дящую позицию или выступаете в роли лидера, постоянно существует угроза возникновения 
войны, потому что отношения с людьми — это очень сложная сфера. Просто спросите об этом 
любого мужа. Спросите любую жену. Спросите любого ребенка, у которого есть родители, и 
любого родителя, у которого есть дети. 

Мы говорили о качествах успешного лидера. Одним из самых авторитетных источников по 
этой теме является журнал “Форбс”. Он имеет дело, в основном, с миром бизнеса и бизнес-
моделями. Но время от времени в нем также рассматриваются и религиозные модели. Ниже 
приводится список десяти самых важных качеств успешного лидера по версии “Форбс”. У этого 
журнала есть много разных списков.  

10 самых важных качеств лидера по версии “Форбс”. 

      1. Умение общаться и делиться информацией.  

Что касается умения общаться, то иногда вы должны уметь очень доходчиво излагать свои 
мысли, даже когда обращаетесь к человеку с детским менталитетом. Иногда вы должны заставить 
его повторить то, что сказали, чтобы убедиться, что он понял именно вас, а не что-то свое. За 
годы, что я занимаюсь консультированием, у меня был интересный случай, когда муж и жена 
поссорились. Я пытался понять, что же, на самом деле, произошло. Я выслушал мужа, а затем 
его супругу. И пришел к выводу, что эти двое, на самом деле, спорили с кем-то третьим, а не друг 
с другом. Я имею в виду, что то, что говорил один из них, полностью опровергалось другим. И 
мне стало интересно:  

      “Скажите, а во время ссоры вы точно находились в одной комнате?”  
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Причина того, что нас не понимают собеседники, может быть связана с нашей манерой 
общения. Благодаря своим тренировкам, я научился говорить медленнее.  Я постарался макси-
мально улучшить свою артикуляцию. Если же меня все равно не понимали, то мне приходилось 
отвечать на вопросы. Это требует определенного терпения. Думаю, что теперь мы с этим справ-
ляемся довольно неплохо. Но мы попытались реализовать еще одну достаточно сложную форму 
общения. В конце каждой учебной сессии мы отвечаем на вопросы студентов, чтобы они могли 
действительно во всем разобраться. Если человек не понимает, что именно вы просите его сделать, 
то, весьма вероятно, он не сделает этого. Если человек думает, что понял то, что вы сказали, то 
он пойдет и сделает то, что понял, но при этом, вы сказали одно, а он понял совершенно другое. 
Вы меня понимаете? Вы должны быть уверены, что он услышал и понял именно то, что вы сказали. 
А как вам убедиться, что он вас правильно понял? Он должен повторить сказанное.  

      “Теперь вы понимаете?”  

Может показаться, что этим вы унижаете человека. Но это не так. Вы просто хотите 
убедиться, что говорите с ним на одном языке. Это делается для того, чтобы, когда он вернется 
к вам с результатом, ему не пришлось идти и все переделывать. Именно об этом, видимо, говорит 
цитата Максвелла и история, о которой я вам только что рассказал. 

      2. Надежность.  

      3. Способность видеть прошлое, настоящее и будущее.  

Леди и джентльмены, хочу вам кое-что сказать.  Это довольно сложно. У каждого из нас есть 
свой опыт. Накопленный нами опыт — те, кто помоложе, поймут, о чем я говорю, когда доживут 
до двадцати или тридцати лет. Вы когда-нибудь слышали, как говорят:  

      “Этот человек намного старше своего возраста”.  

Он старше своих лет в духе. Его разум развит не по годам. Вы меня понимаете? Есть такие 
люди.  Вы можете разговаривать с вундеркиндом, которому всего 12 лет. Он сообразителен не по 
годам. Ты говоришь:  

      “Откуда ты это взял?”  

Библия говорит, что когда Иешуа общался со священниками, левитами и фарисеями, те были 
поражены Его мудростью. Я имею в виду, откуда может 12-летний мальчик иметь такие обширные 
знания? Есть люди, которые выходят за пределы “нормального”. Я не пытаюсь никого сравнивать 
с Иешуа, но есть люди, которые быстрее других. Они сообразительнее. Ты говоришь им только 
об одном. Говоришь им один раз, они идут и делают это, и делают правильно. А есть такие, 
которым нужно повторить все раз пятнадцать, а затем стоять над ними, чтобы убедиться, что они 
сделают именно это. 

Успешный лидер должен уметь предвидеть. Разве можно все предвидеть? Нет, но вы можете 
предвидеть определенные вещи. Я знаю, что если посылаю кого-то что-то купить, то должен 
четко и ясно объяснить ему то, что мне нужно и альтернативные варианты. Потому что, если 
этого не сделать, то он вернется с тем, о чем я не просил, и мне придется снова посылать его в 
магазин.  

То же самое и с лидерством. Когда вы говорите кому-то что-то, то знание этого человека и 
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ваш прошлый опыт общения с ним, помогут вам предвидеть его действия. Если я знаю окружающих 
меня людей, то знаю и то, как они поступают. Как они меня слышат. Как они думают. Я предвижу, 
как они будут общаться с другими людьми.  

Знаю, иногда кажется, что я повторяю одно и то же. Но если мы говорим об умении видеть 
прошлое, настоящее и будущее, то это означает, что вам нужно предвидеть определенные вещи, 
даже если при этом вы можете ошибаться. Вы должны быть способны предвидеть,— как именно 
кто-то отреагирует на то, что вы собираетесь сделать. Вы понимаете, о чем я? В бизнесе это назы-
вается “прогнозирование”. Например, составление прогнозируемого бюджета на следующий год.  

Допустим, вот чего мы хотим достичь в ближайшие два, три или пять лет.  Как можно заглянуть 
на пять лет вперед? Но вы сможете это сделать, опираясь на знание тенденций, основываясь на 
прошлом опыте и обладая способностью прогнозировать. На все это приходится полагаться многим 
специалистам в сфере недвижимости. Они должны уметь предвидеть. В какую сторону 
застраивается город? Где самое лучшее место? Если я хочу опередить события, то где я должен 
покупать? 

      Например, торговая сеть “Walmart” говорит:  

      “ Нам нужно поставить магазин Walmart вот здесь, но это место окружено лесом.”  

Да, сейчас оно окружено лесом, но исходя из прогнозов, исходя из тенденции разрастания 
города, исходя из его окрестностей, можно спрогнозировать, что через три года эту недвижимость 
будет невозможно купить. Здесь повсюду планируется строительство. И мы должны занять место 
прямо посреди всего этого, чтобы, когда все это начнется, мы уже были на месте. Прогнозирование 
— это уметь видеть прошлое, ориентироваться в настоящем и предвидеть будущее.  

       Вот еще одно очень необходимое качество:  

      4. Дела говорят громче слов.  

Сколько раз вы уже слышали это? Можешь говорить мне  что угодно, но делай то, что говоришь. 
Я поверю тому, что ты говоришь только если ты сам сделаешь это. К сожалению, очень многие 
из тех, с кем мы имеем дело, говорят одно, а делают совсем другое. Вы должны уметь мотивировать 
людей. Это не манипулирование ими. Это обращение к людям, чтобы пробудить в них желание 
что-то сделать.  Вы должны быть последовательными. Вы не должны выдавать желаемое за 
действительное. Вы должны быть постоянным человеком. О вашем постоянстве люди должны 
говорить:  

      “Знаете, по нему можно проверять часы.”  

Это не человек, который постоянно совершает какой-то ритуал. Это человек, последовательный 
в своих делах, в своих словах и в своих отношениях с людьми.  

      5. Способность к мотивированию людей.  

      6. Последовательность.  

      7. Готовность брать ответственность на себя.  

      Вы наверняка слышали эту фразу:  
      “Если не я, то кто.”  
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Хороший лидер возьмет на себя ответственность за все, что происходит под его руководством, 
даже если он и не несет за произошедшее прямой ответственности.  

Иногда просто удивительно наблюдать за мужьями и женами. Где ваши лидерские навыки 
действительно начинают оттачиваться, так это в семьях. Вы начинаете учиться лидерству еще в 
детстве, по крайней мере, если росли в такой семье, где рос я. Вы учитесь тому, что есть опреде-
ленная структура. Есть определенный порядок.  Существует, как говорится, “вертикаль власти”. 
Вы учитесь следовать инструкциям. Но при этом, если что-то случалось, то, как это было у нас, 
“никто этого не делал”.   

      “Это не я. Я не делал этого. Когда это случилось, я вообще еще не родился.”   
Даже если это делал ты, всегда виноват был кто-то другой. У нас развивается такое мышление, 

что мы указываем на других, стремясь переложить на них свою вину. Вы слышали, как люди говорят:  

      “Я сделал это из-за тебя.” 
      “Если бы ты не сделал то, то я бы не сделал это.”  

Таким образом, вместо того, чтобы взять ответственность за свои поступки на себя, мы хотим 
сказать, что в них виноват кто-то другой. Да, тот человек этого не делал, но в моей реакции виноват 
он.  Слишком часто люди указывают на других, чтобы свалить на них свою вину, вместо того, 
чтобы признать свою ответственность. Если ты настоящий лидер, то должен взять ответственность 
на себя, а затем разобраться с возникшей проблемой. Ты не можешь свалить вину на кого-то другого, 
потому что ты — последняя инстанция, “кто, если не я?”  

      8. Организованность.  

Организованность — это то, над чем мне еще нужно много работать. Правда, сам я не совсем 
уверен в этом, но факт остается фактом. Я из тех людей, которые в один прекрасный день наводят 
порядок на своем столе, а на следующий день там уже опять беспорядок, еще хуже предыдущего. 
Но если на столе никто ничего не двигает, то я точно знаю, где что находится. Это ко мне относится 
старая пословица: “если на столе беспорядок — значит, он рабочий”, или “оптимально органи-
зованный”, если угодно. На моем столе постоянно царит беспорядок. Мне следует стать более 
организованным.  

Меня дезорганизует, когда приходится тратить пять или десять минут на поиски чего-то из-за 
того, что я не знаю, куда это положил или положил это на непривычное место. У меня есть пять 
-  шесть мест для размещения вещей. Плохо, если приходится тратить пять минут здесь, десять 
минут там или двадцать минут там в поисках того, что должно находиться среди документов в 
соответствующей папке. Все должно быть организовано так, чтобы я мог сразу взять папку с 
документами, вынуть нужный мне документ, а после работы с ним вернуть его на место в папку. 
А если я трачу десять, пятнадцать, двадцать или тридцать минут на поиски то одного, то другого, 
представляете, во что это выливается за неделю, за месяц или за год? А сколько времени уже 
было потрачено впустую на поиски того, что всегда должно было находиться у меня под рукой?  

Не должно быть пяти или шести разных мест для метлы. Каждый раз, когда вам нужна метла, 
она должна находиться на определенном для нее месте. Но у каждого для метлы определено свое 
место.  В организации помимо вас работают и другие сотрудники. И каждый должен делать то, 
за что он отвечает, и не пытаться делать работу других или указывать другим, как те должны делать 
свою работу. 
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Настоящий лидер должен быть организованным. В процессе работы он должен помогать 
подчиненным воспитывать это качество в себе.  Лидеры постоянно контактируют с сотрудниками. 
Важно помнить, что сотрудники все время наблюдают за вами. И если вы хороший менеджер и 
хороший лидер, то весьма вероятно, что и они будут такими же. Вы как бы “воспроизводите” в 
них себя. Мы постоянно находимся в режиме “воспроизводства”.  

       9.  Умение располагать к себе сотрудников.  

      10. Способность прислушиваться к мнению сотрудников.  

Прислушиваться к мнению сотрудников. Так пишет “Форбс”. В материалах этого курса о 
лидерстве, в программе ученичества, как и в других моих учебных материалах, многое основано 
на пожеланиях тех, кому они адресованы. Мне часто говорят:  

      “Вы должны подготовить проповедь об этом.”  
      Или: 

      “Вам следует прочитать проповедь на эту тему.”  

      Если об одном и том же мне говорят не два-три, а несколько человек, то я задумываюсь:  

“Да, здесь действительно что-то происходит. Нужно прочесть проповедь или провести 
служение на эту тему.”  

Святой Дух всегда определяет то, что волнует людей, и откликается на это. Поскольку мы находимся 
под водительством Святого Духа, то тоже реагируем на это, поэтому так важна обратная связь с 
людьми.  Возможно некоторые мнения вам не хотелось бы выслушивать, но это действительно 
очень важно. Кто-то сказал:  

      “Чтобы автомобильный аккумулятор работал, нужно подключить  
как плюс, так и минус.”  

Если одна из клемм не подключена, то машина просто не заведется. Порой, чтобы справиться 
с негативом, следует о нем услышать. И если получится, превратить его в позитив.  

В октябре 2013 года Тай Беннетт писал о пятнадцати качествах лидера. Я хотел бы немного 
остановиться на этом. Он говорит, что за последние пару лет общался с руководящим составом 
многих организаций, опросив более ста тысяч человек. Они делились своим мнением о том, какие 
качества и характеристики должны быть у успешного и результативного лидера.  

По мнению успешных лидеров компаний из дюжины разных отраслей, таких, как Блю 
Кросс/Блю Шилд, LAVNet, Сабвей, Нестле, Эрикссон и многие другие, пятнадцатью главными 
качествами истинного лидера являются:  
 

      Пятнадцать главных качеств истинных лидеров. 

      1. Лидеры подают пример.  

Я могу подтвердить это примерами из Писания. Когда Иешуа сказал Своим ученикам 
следовать за Ним, то вот что, на самом деле, Он имел в виду: 

“Я хочу, чтобы вы видели, что Я делаю. Я хочу, чтобы вы видели, как Я служу. Я хочу, 
чтобы вы видели, как Я общаюсь с людьми.”  
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И в заключение Он говорит:  

“То, что делаю Я, будете делать и вы.”  

Они наблюдали за Ним. Они спали с Ним рядом. Они ели вместе с Ним. Они ходили рядом с 
Ним. Они видели, как Он совершал служение. Они видели Его сострадание. Они слышали слова, 
которые Он говорил. И вот Он говорит: 

      “То, что делаю Я, будете делать и вы.” 

Зачастую эти слова толкуют, как относящиеся к чему-то сверхъестественному.  Пятидесятники 
считают, что здесь речь идет о чудесах, и поэтому говорят:  

      “Вот что Он делал. И мы должны делать то же самое.”  

Ученики также видели, как Он общался с народом и с отдельными людьми, как Он вел Себя 
в повседневной жизни и как реагировал на разные ситуации. У Иешуа не было раболепия, 
насаждаемого первосвященниками, но было чувство уважения. Он уважал других людей. Он не 
разговаривал с ними свысока и не заискивал перед ними. Он уважал людей такими, какими они 
были.  Он сказал: 

“Просто наблюдайте за тем, как Я все делаю, потому что Я здесь для того, чтобы 
повести вас за Собой Своим примером, и это то, что нам нужно.”  

Иешуа делал. Он учил не только Своими словами, но и Своими делами. 

        2. Лидер имеет видение.  

“Без откровения свыше народ необуздан.”  

Вы должны знать, куда идете. Если вы не знаете этого, то как узнаете, что уже пришли? У 
вас должна быть идея. Видение приходит не от предвидения.  Видение приходит от Того, Кто 
дает видения. Каждый из нас должен помнить о словах пророка, сказавшего, что у Него есть 
план для каждого из нас. Наша задача — узнать, что это за план. Этот план — Его видение нашей 
жизни. И мы можем узнать его, только имея отношения со Всемогущим. Это означает, что мы 
сидим у Его ног. Мы общаемся с Ним. Мы разговариваем с Ним и позволяем Ему исследовать 
нас. Если мы хотим исполнить то, к чему Он призывает нас, то должны позволить Ему устранить 
в нас то, что нам мешает. Он удаляет все то, что заставляет нас оступаться и мешает нам достичь 
конечной цели плана, который Он поставил перед нами. 

      3. Лидер заботится о людях.  

Наш Первосвященник не из тех, кого не трогают наши немощи. Иешуа сопереживал людям 
и чувствовал то же самое, что и они. О Нем много лгали, как лгали и Ему. Над Ним измывались, 
Его слова перевирали и искажали, Его презирали и отвергали, и все же, Он смог сказать:  

      “Отче! прости им, ибо не знают, что делают!”  

У каждого из нас есть потребности, которые побуждают нас совершать определенные 
поступки и говорить определенные слова. Причина, по которой люди объединяются друг с другом 
заключается в необходимости удовлетворения каких-то потребностей. Когда мы заботимся о других 
людях, то их потребности выходят для нас на первый план. Мы уже в первую очередь не удовлетворяем 
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собственные нужды, но помогаем другим людям, мы заботимся о них. Это должно удерживать нас от 
использования других в собственных интересах. Если мы не будем проявлять осторожность, то 
начнем использовать людей.  Мы будем пользоваться своим положением. Будем злоупотреблять 
им. И использовав одного, мы вышвырнем его вон и перейдем к следующему.  

Подобное отношение к людям встречается сплошь и рядом. Вы вступаете в отношения с 
человеком, преследуя свои цели, а он при этом, преследует свои. Мы все разные. Люди постоянно 
используют друг друга. Но когда вы заботитесь о других людях, то начинаете лучше осознавать 
их потребности. Вы должны все продумать заранее после того, как определитесь со своим мнением 
об этом человеке. Иногда у второй стороны в ваших отношениях такие потребности, что вы 
никогда и ни за что не сможете их удовлетворить. Вы понимаете, о чем я говорю? 

Забота также может проявляться,— когда вы устраиваетесь на работу или подбираете персонал. 
Ни в коем случае нельзя нанимать на работу человека только потому, что он в ней нуждается. 
Обладает ли он теми навыками и знаниями, которые нужны вам? Если нет, но вы все равно примете 
его, то через какое-то время вам придется все равно его уволить. Потому что вы наняли этого 
человека или сами устроились на какую-то работу не по той причине.  

Я понимаю, что иногда просто необходимо устроиться на работу, потому что нужно платить 
по счетам. Но я также знаю, каково это — ненавидеть свою работу. Ты просто ненавидишь это 
место. Только представьте себе. Если вы ненавидите то место, куда идете, то, значит, у вас будет 
и соответствующее отношение к работе. Вам придется общаться с людьми там, где вы все 
ненавидите. Вам не подходит даже само окружение. Вы делаете окружающих несчастными. Если 
вы находитесь в месте, которое презираете, то разве у вас будет правильный настрой? Вы будете 
говорить разные неприятные вещи. Вы будете совершать неправильные поступки. Вы не будете 
брать на себя ничего лишнего. С вами будет трудно работать.   Вокруг вас будет витать ощущение, 
что вам там не место. И знаете, что? Это так и есть, так почему же вы здесь? 

      “Потому что мне нужна работа.”  

Мы должны найти место, где можно использовать наши дары, таланты, способности и все 
то, что вложил в нас Отец. Тогда мы обретем радость в том, что делаем. Тогда в любом окружении 
мы будем распространять вокруг себя радость. Потому что находимся в правильном месте с 
правильным отношением.  

      4. Лидер сам делает то, что говорит.   

      Вы не должны просить кого-то сделать то, что не желаете делать сами.  

      5. Лидер умеет слушать.  

Хороший лидер умеет прислушиваться к тому, что говорят люди. Знаете, просто удивительно, 
как иногда рождаются идеи, приносящие миллионы и миллиарды долларов. Они могут рождаться 
у человека, столкнувшегося с какой-то проблемой на рабочем месте. И он находит ее решение, в 
котором, возможно, нуждается множество людей, столкнувшихся с подобной проблемой. Кто 
знает?  Вы должны быть готовы слушать. 

      6. Лидер умеет правильно общаться и делиться информацией.  

      Это качество мы уже обсуждали в предыдущем списке.  



   © 2016 Arthur Bailey Ministries  Все права защищены                                      53  

      7. Лидер обладает целеустремленностью и преданностью.   

Чему он предан? Он предан своему долгу лидера.  Он думает не только о себе. Он предан 
организации, которую возглавляет, и людям, работающим в ней.  Я встречал очень много людей, 
занимавших руководящие должности лишь для того, чтобы подняться на следующую ступень 
власти.  

      8. Лидер все делает для людей.  

Уделяя свое время другим, вы одновременно развиваетесь сами. Вы воспроизводите себе 
подобных. Одна из проблем, с которой я столкнулся в служении, связана с тем, что на самом 
деле, в служении очень много места для всех. Никто другой не сможет сделать того, что Отец 
вложил в вас.  Он дал это вам, чтобы именно вы сделали это. Если кого-то другого угнетают ваши 
дары или ваше присутствие, то это говорит о его низкой самооценке. Он просто не способен увидеть 
собственные ценности и величие. 

Вы должны быть готовы жертвовать собой и чем бы то ни было, чтобы другие могли идти 
вперед. Дело не только в вас.  

      9. Лидер обладает знаниями и навыками.  

Я прочитал очень много книг и получил очень много информации от людей, которые в миру 
считаются “успешными”. У каждого из них есть то, чему поучить и чем поделиться. На своем 
жизненном пути вы можете использовать то, чему они вас научили, чтобы помогать другим. Для 
этого они и пишут свои книги. Соломон говорит: 

      “Составлять много книг — конца не будет, и много читать — утомительно для тела.” 

Бывают моменты, когда я чувствую то же самое. Например, когда я учусь, учусь и учусь. Но 
вот что я понял. Я вижу, что когда Отец работает надо мной, то я ничем не отличаюсь от вас. Вы 
проходите через то же самое, что и я. Но у врага есть способ заставить вас поверить, что только 
вам приходится проходить через что-то. Поэтому я и делюсь своим личным опытом. Знаете, меня 
иногда обвиняют:  

      “Вы знаете, что слишком много говорите о себе?”  

Но я ведь говорю это не о себе. Я говорю о том, через что мне пришлось пройти. Всегда 
поражаюсь людям, которые проходят через подобные вещи и, слыша мои слова, говорят: 

“А ведь это, что у меня на сердце, точь-в-точь!”  

Мне говорят:  

“Знаешь, такое впечатление, что многое из того, о чем ты говоришь, я уже слышал 
в своей гостиной.”   

Я не сидел в твоей гостиной. Я сидел в своей гостиной, но знаешь что? В моей гостиной 
велись те же самые разговоры, что и в твоей. У меня были и есть те же самые проблемы с женой, 
а у нее — те же самые проблемы со мной, что и у вас, и те же самые проблемы с детьми, с родителями 
и с соседями. Через все это я прошел. И позвольте мне поделиться с вами тем, что узнал.  

      10. Лидер способен адаптироваться.  
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      11. Лидеру присуща целостность.  

      Позже мы остановимся на этом подробнее.  

      12. Лидер подходит к подчиненным индивидуально.  

Это не коллективный подход. Каждый из нас занимает свое место. Вы должны уметь определять 
место каждого.   

      13. Лидер доступен для людей.  

Очень важно быть доступным для людей. Меня крайне раздражает ситуация, когда 
безуспешно пытаешься с кем-то связаться. Ты оставляешь им сообщения, на которые они не 
отвечают. Ты звонишь им. Оставляешь все новые и новые сообщения. Ты пробуешь разные пути 
и варианты и не получаешь ответа. Или пробиваешься к ним, только пройдя через множество 
людей и различных вариантов связи.  

Лидеры доступны для общения. У Иешуа не было оруженосцев. Не было ни одного. У Него 
не было телохранителей. Хотя его и окружали крупные люди, но они были его последователями. 
Вы понимаете, о чем я говорю? Сегодня это трудно представить, потому что люди очень боятся. 
Они напуганы. Лично я это понимаю, потому что мы живем в извращенном, больном мире, где 
люди входят в церкви и собрания и открывают стрельбу.  Людей грабят. Дьяконы вынуждены носить 
оружие. Старейшины вынуждены носить оружие, чтобы не дать какому-нибудь сумасшедшему 
ворваться в церковь во время пожертвований. Может произойти все, что угодно, так что я это понимаю. 

Но что касается доступности, то вы не можете отгораживаться от людей. Знаете, мне нравился 
один руководитель, у которого я работал.  Он придерживался политики открытых дверей. Политика 
открытых дверей не означает, что вы можете просто прийти и занять время этого человека. Она 
означает, что если у вас есть проблема, то вы можете пойти и поговорить с ним об этом. Я говорю 
о корпорации, в которой работали тысячи человек. Вы записываетесь на прием. Просто звоните 
по телефону и получаете ответный звонок. Если у корпорации несколько заводов в разных городах 
и странах, то у нее есть парк служебных самолетов, обеспечивающих поездки руководства по 
всем этим местам. И всей этой структурой управляет исполнительный директор. Но вы можете 
поговорить по телефону с секретарем, и он переключит вас на него. При политике открытых дверей, 
этот человек чрезвычайно занят. А есть пасторы, у которых в общине пятнадцать человек, но 
чтобы назначить вам встречу, им требуется три недели.  

      “Ты же ведь не настолько занят!” 

      14. Лидер влюблен в свое дело.  

Вы должны уметь быть доступным. Вы должны верить в то, что делаете. Некоторые люди 
просто не хотят, чтобы их беспокоили. Если вы не желаете, чтобы вас беспокоили, то какими-то 
делами вам вообще нельзя заниматься, особенно теми, которые связаны с ответственностью за 
людей или служение.  

      15.  Лидер умеет находить решения.  

Лидер не всегда стремится выявить проблему. Я сам стремился выявлять проблемы, пока не 
принял решение стать тем, кто их решает. Мы все способны увидеть проблему. Да, я знаю наши 
проблемы. Но как их нужно решать?  Вот в чем одна из самых трудных задач. Когда я общаюсь 
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с людьми в служении душепопечительства, они пытаются подробно описать все, что сделал кто-то 
другой.  

      “Знаете, все было совсем не так.”     
      “И это произошло не так.” 

      “Да, кстати...”   

Это может продолжаться целыми днями. Может быть, он положил мыло на другой край 
ванны, хотя вы сто раз говорили, что мыло должно лежать на этом краю. Может быть, он нечаянно 
оставил занавеску снаружи ванны, с нее налилась вода на пол, и вы чуть не упали. Может быть, 
он нечаянно оставил открытым сидение унитаза. Может быть, все это он сделал ненамеренно. 
Вопрос в том, что нам делать дальше? Что вы готовы сделать, чтобы эта проблема больше никогда 
не повторилась? Как мы можем решить эти проблемы? 

Мы можем говорить о проблемах до второго пришествия. Но когда же мы перейдем от темы 
“вот в чем проблема” к теме “вот возможные пути решения этой проблемы”? Вот что вы должны 
уметь делать.  Вы должны уметь искать пути решения проблем, вместо того, чтобы тратить массу 
времени на их поиск.  Вы обретаете большую ценность, когда становитесь специалистом, 
способным решать проблемы.  

Учитесь решать проблемы. Недостаточно просто указывать на них. Если собираетесь указать 
кому-то на проблему, по крайней мере, подготовьте какие-то предложения по ее решению. Если 
вы ограничиваетесь только тем, что указываете на проблему, то очень скоро превратитесь в проблему 
сами. Вы меня понимаете? Не будьте проблемой. Будьте ее решением. Став решением, вы поможете 
людям решать проблемы. Помогая решать проблемы, вы становитесь тем, к кому будут обращаться 
за помощью. Вы пытаетесь вникнуть в ситуацию. Вы слушаете. Вы анализируете. И в результате:  

      “Хорошо, я думаю, что вот что нам нужно, чтобы продвинуться вперед.”  

Иначе это будет пустая трата времени. Вы же знаете людей. Они любят погружаться в 
воспоминания.  

       “Знаете, а когда мне было три года, то случилось вот что.”  

      “Позвольте, но ведь вам уже 63!”  

Вы слышите, что я говорю? Люди не только приносят свои проблемы, но и работают с теми, 
кто их создает. И теперь это не только их проблема. Их проблема — это проблема всех, с кем они 
работают. Как лидер вы должны понять, как помочь людям не становиться проблемой друг для 
друга. Вы должны найти решение. Если не знаете решения, то привлекаете тех, кто поможет вам 
найти его. Иногда мы можем слишком предвзято относиться к проблеме.  

      Есть еще список из десяти качеств от журнала “Inc.”: 
 

      10 качеств успешных лидеров и их последователей. 

      1. Честолюбие.  

      2. Терпение.  
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Если вы честолюбивы, то воспитываете честолюбивых людей. Если вы терпеливы, то будете 
воспитывать терпеливых людей. Это удивительно. Я обнаружил, что подражал каждому из лидеров, 
под руководством которых работал или служил. При этом меняется ваш словарный запас.  Когда 
вы меняете среду общения, то меняется весь ваш словарный запас, в своей речи вы начинаете 
выбирать и использовать другие слова. Все меняется. 

Я заметил, что после нескольких минут общения с религиозным человеком, могу определить, 
к какой религии он принадлежит. Послушав проповедника и понаблюдав за его поведением во 
время проповеди, не видя никаких эмблем и символов, я могу достаточно точно сказать, к какой 
деноминации он принадлежит. Потому что существует культура. Люди выбирают определенные 
слова и выражения, общеупотребительные в своей группе. Вы слышали о термине “беспроиг-
рышный вариант”?  Была такая крылатая фраза. Знаете, типа “беспроигрышное решение.” В бизнесе 
и в служении люди используют устойчивые фразы, по которым можно определить их принад-
лежность. Существует определенный язык, являющийся неотъемлемой частью той или иной 
группы людей.  
       3. Скромность. 

Если в вас есть скромность и смирение, вы будете эти качества развивать. С другой стороны, 
если есть гордость и высокомерие, то в вашем поведении будут проявляться они.  

      4. Чувство юмора.  

Когда вы по характеру весельчак, то будете неизбежно привлекать людей, обладающих чувством 
юмора. Вокруг вас всегда будет царить веселье.  

      5. Видение. 

Возможность поделиться своим видением очень важна. Делясь своим видением, вы 
вдохновляете других людей на его реализацию. Представляя себе его, они начинают понимать 
свою роль в нем.  

      6. Подчинение.  

Это очень важное качество.  Особенно сильно оно развито в армии. Я сам когда-то был военным 
и знаю, что у вас не так уж много времени, чтобы все объяснять подчиненным. Наступает момент, 
когда вы просто отдаете приказ и ожидаете, что он будет выполнен. Это качество важно и в семье. 
Вы рассказываете.  Вы слушаете и просто делаете. Если у вас в подчинении пятьдесят человек, 
то представляете, сколько времени уйдет на то, чтобы растолковать все каждому из них? Мы 
должны быть готовы постоянно учиться. Таким был центурион:  

      “Я подвластный человек, и понимаю суть власти” 

Вы говорите одному: “сделай это, или сделай то”, и люди, не имеющие власти, понимают 
это. Когда вы получаете власть, побывав подвластным, вы понимаете ее суть. И если будете эту 
власть использовать, то весьма вероятно, что ваши подчиненные будут вам подчиняться. Вы увидите 
в действии эффект “просачивания”, основанный на вашем отношении к тем, кто стоит выше вас 
в иерархии власти. 

      Именно об этом говорится в Слове:  

      “Бог поругаем не бывает. Что посеет человек, то и пожнет.”  
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      7. Толерантность.  

Я также заметил, что когда мы живем, работаем и имеем дело с терпимыми людьми, то сами 
становимся немного более терпимыми. Если же вы нетерпимый человек, или если работаете с 
подобными людьми, то они постоянно требуют от вас:  

      “Сделай это! Сделай это!”  

      Ну и как это на вас будет действовать?  

“Сделай это! Никаких оправданий! Просто сделай, и все!”   

Зачем все это? Ведь все уже делается.   

“Давай, покончи уже с этим! Заканчивай побыстрее!”  

Проявление терпимости вовсе не означает, что о вас “можно вытирать ноги” или что вы готовы 
принять любое оправдание. Вовсе нет.  Просто в отношениях с людьми вы исходите из того, что 
они вас правильно понимают.  

      “ Подожди, мне надо немного подумать.”  

      Вполне может быть, что вы ошибаетесь. Один из моих наставников сказал мне:  

“Даже если я на 99% уверен в своей правоте, я не могу быть настолько  
самонадеянным, чтобы исключить этот 1% вероятности своей ошибки.”  

 
Всегда существует вероятность вашей ошибки. Возможно, это будет не 99, но этого 1 % 

должно быть достаточно, чтобы заставить вас лишний раз все обдумать.  

      8. Мужество. 

Если вы обладаете мужеством, если вы смелый человек, то вы будете воспитывать смелых 
последователей.  Это относится и к верующим людям. Могу сказать вам, что в своей жизни встречал 
людей, проявлявших твердую веру. Я многому научился у них в плане доверия. Когда видишь 
как такие люди ведут себя, сталкиваясь с, казалось бы, неразрешимыми ситуациями, их подход 
чему-то учит вас. Имея такого лидера, вы думаете:  

“Этот человек ходит по воде. Он показывает мне, что это возможно и что я тоже 
могу ходить по воде!”  

      У нас был такой Лидер. У нас есть такой Лидер. Это именно Тот Лидер, за которым мы следуем.  

      9. Ответственность.  

Если вы не способны испытывать чувство ответственности перед самим собой, то вам будет 
сложно отвечать перед кем-то другим. Никто не может заставить вас быть ответственным. В 
какой-то степени вас, вероятно, и могут привлечь к ответственности, если заметят краем глаза. 
Вы знаете, что люди лгут? Там, откуда я родом, есть выражение “наглая ложь”. Не знаю, что такое 
эта “наглая ложь”, но вы ведь слышали выражения “наглая ложь” и “ложь с бесстрастным лицом”.  
Люди лгут, не моргнув глазом. Никто не сможет привлечь вас к ответственности, если вы не 
отвечаете перед самим собой.  

      10. Благодарность.  
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Это одно из важнейших качеств лидера. Это умение говорить “спасибо” и ценить вклад каждого 
в общее дело. Как вы заметили, я часто использую примеры с мужьями и женами. Как хозяин 
дома и глава семьи, я совершил одну ужасную ошибку. Я считал, что должен знать все, и не 
понимал, что Отец дал мне помощницу.  Это человек, который должен снять с меня часть груза 
ответственности. Хотя подсознательно я и понимал это, но все равно думал, что должен быть 
всем, хотя в этом не было необходимости.  

Еще одна важная вещь, необходимая для того, чтобы быть хорошим лидером — это иметь 
рядом с собой тех, кто следует за вами потому, что так хочет, а не потому, что получает за это 
зарплату. Нет никого более верного, чем тот, кто готов говорить “вот я” до конца своих дней. 
Такие люди говорят “вот я” не за зарплату. И не за еду. Они говорят это потому, что готовы идти 
по этому пути рядом с вами до тех пор, пока вы в этом нуждаетесь.  

Скажу вам, что людей удерживает то, что вы цените их и проявляете свою признательность. 
Вы показываете, что благодарны им за то, что они есть в вашей жизни. Вы свидетельствуете, что 
стали лучше благодаря их присутствию в вашей жизни и вашему общению с ними и открыто 
выражаете им свою благодарность за это. Вы должны уметь выражать эту благодарность, будь 
то простое “спасибо” или нечто более возвышенное.  Что бы это ни было, важно быть благодарным 
и показывать это. 

Иешуа указывал на это в рассказе об исцелении десяти прокаженных, когда поблагодарить 
вернулся только один из них. Он сказал:  

“Не десять ли очистились?”  

Я уверен, что все они были благодарны за то, что: 

“Люди, сегодня здесь произошло чудо!” 

“Но я знаю, что этого не должно было случиться, и просто хочу сказать: “спасибо”!” 

Просто “спасибо”, хорошо?  

Я остановился на этой мысли на прошлом занятии и продолжу ее чуть позже, потому что сейчас 
хочу поговорить о надежности. Мне нужно спросить вас вот о чем. Что касается качеств лидера, 
то чего именно вы от него ожидаете? Почему слушаетесь лидера? Почему готовы кому-то 
подчиняться? А если нет, то почему?  

Каждый из нас работал под чьим-то руководством. Некоторые из руководителей были просто 
некомпетентны. У вас когда-нибудь был подобный руководитель? Там, откуда я родом, говорили:  

      “Мужик, да ты не отличишь собственный зад от дырки в земле! Ты просто тупой.”  

Некоторые занимают руководящие должности лишь потому, что фирмой или предприятием 
владеет их отец. Вы наверняка слышали такое: 

“Ты способен заблудиться в трех соснах.”  

Вам приходилось когда-нибудь работать с такими людьми? Знаете, вроде: 

“Слушай, где они тебя вообще откопали?”  

Но есть и другие люди, о которых говорят:  
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“Вот это человек! Я очень хочу быть в его команде.”  

Или: 

“Я очень хочу работать на этого человека.”  

Какое качество вы ищете? Вот краткая история. Когда я работал с некоммерческими органи-
зациями и имел подчиненных, один из моих друзей, который был юристом, предложил мне: 

      “Артур, послушай.  Тебя должны окружать люди, понимающие твое видение.”  

Как только вы начинаете окружать себя людьми, у них почему-то сразу появляется собственное 
видение. Они начинают тянуть вас совершенно не в том направлении, в котором вы хотите 
двигаться. Формируя руководящий состав и подбирая лидеров, вы должны отдавать приоритет 
наличию у них качеств, которых не хватает вам, и в первую очередь выбирать людей, разделяющих 
ваше видение. Вы должны вводить этих людей в свое окружение потому, что они вносят тот вклад, 
которого не можете внести вы.   

Когда кто-то обладает качествами, которых вам не хватает, и вносит что-то, чего не было до 
него, то, если вы недостаточно уверены в себе, вы начнете чувствовать себя некомфортно. И вот 
здесь встает вопрос доверия. Вы должны уметь доверять людям, но и сами должны быть надежными. 
Вы также должны уметь распознавать в людях те качества, которых недостает вам. Вы понимаете, 
о чем я говорю? 

Теперь, что касается качеств, навыков и способностей. Представьте себя руководителем, лидером. 
Вы начинаете бизнес, служение или просто хотите правильно организовать жизнь в своем доме, 
упорядочив ее. Какие качества вы ищете в окружающих? Что вас восхищает? Какие качества вы 
считаете важными? Какие качества вы бы искали в тех, кого предполагаете сделать лидерами? 

Вы скажете: “целеустремленность”. Почему именно целеустремленность? У человека есть 
видение, и он полон решимости реализовать его “не мытьем, так катаньем”. Согласен, пусть будет 
целеустремленность.Это неплохо, особенно если у такой целеустремленности правильные мотивы. 

 Какое качество или характеристику вы хотели бы видеть у лидера или у человека, за которым 
готовы следовать? “Честность”. Леди и джентльмены, это входит в понятие “надежность”. Честность 
очень важна, потому что вам не обязательно всегда быть правыми. Просто будьте честными. 
Если не знаешь, куда идти, то, по крайней мере, скажи об этом. Не заставляй меня следовать за 
тобой, когда сам не знаешь, куда идешь. Вы должны быть честным человеком. Это то, чего я ожидаю 
от людей, потому что умею это принимать. Как только в человеке проявляется нечестность, 
появляются трудности. Люди остаются с вами, потому что получают зарплату, но они вас не уважают. 
[Обращаясь к аудитории]: что еще? 
 
   Голос из зала:               Ответственность.   

       Артур:                       Да, это хорошее качество.  

Я думал, что у нас будет кто-то с микрофоном. Что касается целеустремленности, то мне 
вроде бы все понятно. Я просто хочу подробнее поговорить об ответственности. Я знаю что имею 
в виду, но если принесут микрофон, может быть, вы сможете уточнить для меня и для наших 
братьев и сестер, слушающих нас в сети, что подразумеваете под ответственностью.  
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      Аудитория:        Что касается лидеров, то я считаю хорошим лидером того, кто печется также 
и о душах тех, кем он себя окружает, как например Петр, Иаков и Иоанн. Многие лидеры пали 
потому, что не уделяли того внимания духовному развитию своих последователей, которое 
подразумевается чувством ответственности.  

      Артур:                  То есть вы хотите сказать, что ответственность предполагает надзор за ними?  

     Аудитория:           Совершенно верно. 

     Артур:                  За ними? 

     Аудитория:            Да, верно. 

     Артур:                 Тогда кто-то же должен надзирать за теми, кто надзирает за ними?  

     Аудитория:            Верно. 

     Артур:                 Потому что, в конце концов, вы доберетесь до самого верха.  

     Аудитория:           Совершенно верно. В группе из двенадцати апостолов была большая  

                                  ответственность, там присутствовало чувство ответственности.  

     Артур:                 Хорошо, я вас понял. Кто-то еще? Вы хотите что-то сказать? Прошу.  

     Аудитория:           Что я хочу увидеть в лидере? Многое.  Но хочу сказать вот о чем. Я думаю, 
что часто мы не осознаем собственной одаренности. Если есть лидер, который сможет вытащить 
все это из меня, будет здорово. Поэтому я ищу лидера, который сможет вытащить все заложенные 
во мне дары.   

     Артур:                  Да, это важный аспект: способность помочь проявиться чьим-то дарам и 
открывать их в других. Знаете, это ведь тоже связано с мотивацией. Это помогает вам распознать 
те области, в которых вы обладаете силой —  ваши сильные стороны. 

Это очень верно. Помню, как-то раз я писал работу, получив грант. Был один фонд, который 
спросил, есть ли у меня стратегический план. Да, у меня есть стратегический план. И он здесь, в 
моей голове. Они сказали, что дадут мне определенную сумму, но эти деньги будут предназначены 
для привлечения консалтинговой группы, которая поможет мне разработать стратегический план. 

Я не знал, во что ввязываюсь, но что сделано, то сделано. К вам приходят посторонние люди. 
Они начинают задавать специфические вопросы, якобы, помогающие вам лучше сосредоточиться 
и углубиться в себя, чтобы определить ваши сильные и слабые стороны и потенциал развития и 
вскрыть возможные угрозы.  Какие угрозы есть в вашей жизни? 

Самыми опасными в нашей жизни являются те вещи, которые мы не считаем угрозой. Мы 
можем видеть физические угрозы, а что насчет ревности, откуда берется она?  А зависть и 
соперничество? Порой мы ощущаем, что от некоторых людей исходит угроза.  

Мы должны знать все это, чтобы не позволить себя запугать. Сильные и слабые стороны, 
возможности и угрозы — это четыре важные категории. В рамках этого курса мы немного поговорим 
об этом. Вы должны уметь определять их. Вы должны знать свои сильные стороны, точно так 
же, как и слабые. Сильный лидер должен уметь определить свои слабые стороны. Если я слаб в 
той области, то должен ее усилить. Я должен либо развить эту силу в себе, либо поставить на 
это место кого-то, уже обладающего такой силой.  
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Вы должны правильно оценивать свои возможности, уметь определять подобные вещи.Та 
группа пришла и помогла нам разработать план. Он был во мне, в моей голове, и я знал все это, 
но просто не мог точно сформулировать. Я не мог его оформить. Но как только он был сформу-
лирован, мое видение приобрело ясность. Отныне, вы можете сфокусироваться,  потому что видите 
цель и путь к ней.  Вы уже не разбрасываетесь. Знаете, это как разница между стрельбой пулями 
и дробью, когда дробь разлетается во все стороны. Библия называет это “битвой против тьмы”. 
Это “бой с тенью”, когда вы боксируете с воздухом. У вас нет видимого противника, нет цели. 
Вы просто наносите удары и уклоняетесь, надеясь, что во что-нибудь попадете. Есть еще один 
термин: “действовать наобум”. Это когда понятия не имеешь, что и зачем делаешь.  

Далее следуют целостность, скромность, смирение, и решительность. Лидер также должен 
уметь применять меры дисциплинарного воздействия так, чтобы они помогали освободиться от 
недостатков, а не казались наказанием. Но знаете, должен сказать, что наказания всегда неприятны. 
Независимо от того, в какой любезной и милой манере они преподносятся. Это неприятно. 

Из-за того, как наш чат работает на нашем веб-сайте, я вижу, что есть много ответов, но от 
вас они скрыты. (Артур начинает читать поступившие ответы).  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

     Онлайн: 

     Артур: 

     Онлайн: 

     Артур: 

     Онлайн: 

 

      Онлайн: 

 
      Артур: 

      
      Онлайн: 

 

      Онлайн:

Тот, кто относится ко мне так, как хочет, чтобы относились к нему.  

Хорошо! 

Надежный, честный, целостный и скромный. Тот, кто поможет проявить 
все лучшее, что есть во мне.   

Да, это верно.  
 
Лидер, за которым я следую: пунктуальный, вежливый, уважительный, 
умеющий достичь взаимопонимания, подготовленный, решительный и 
не боящийся рисковать.  
 
Мне нравится лидер, который сохраняет спокойствие в стрессовых и    
кризисных ситуациях, который не только... 
 
Я потерял этот ответ. Перейду ниже и постараюсь больше не отставать, 
потому что ответы движутся по экрану слишком быстро.  
 
Знающий и понимающий Писание, ходящий по Слову. Мудрый, 
смиренный, но сильный. Хорошо умеет доносить свои мысли и слушать. 
Может обеспечить надлежащую подготовку сотрудников.  
 
Я ценю тех, кто умеет проявлять эмоции, быть твердым и дисциплини-
рованным, когда это требуется. Мне нравится иметь дело с живыми 
людьми. 

       
     Онлайн: 

      Артур: 

       
      Онлайн:       

 
Лидер не должен иметь лицо Иешуа и сердце джокера. 
 
Я не понял этого последнего ответа. Скорее всего здесь пропущена 
буква или целое слово.   
Лидер должен быть доступен, когда есть необходимость что-то исправить.  
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      Артур: 

      Знаете, здесь очень уместно процитировать то, что сказал бывший премьер-министр Тони Блэр:  
 

“Искусство быть лидером состоит в том, чтобы говорить “нет”, а не “да”“.  
 

Говорить “да” очень легко, и иногда лидеры стремятся окружать себя теми, кто им во всем 
поддакивают. Такие люди будут говорить им то, что от них хотят, а не то, лидер должен услышать. 
Вам не следует уподобляться таким лидерам. Настоящие лидеры должны уметь слушать. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

         Артур: 

Я хочу, чтобы все из вас обращали внимание на то, что здесь говорится. Это очень важно. 
Одна из причин, почему я потратил два года на обучение студентов по Программе ученичества 
заключается в том, что сам я никогда не был учеником. Я был в церкви большую часть своей 
жизни, но никогда не проходил программу ученичества. Иногда вам приходится стать тем, 
что вы ищете. Вы должны стать решением. Вы понимаете, о чем я говорю? 

Что касается лидерства, то в течение всего моего служения мне приходилось все искать самому. 
Я не нашел того, что мне было нужно, в церкви.  Единственным наставлением, полученным мною 
в церкви, было:  

“Ладно, кем ты хочешь быть? Ты хочешь быть старейшиной? Ты хочешь стать 
дьяконом? Вот, почитай требования. Если ты соответствуешь им и популярен в общине, 

мы проголосуем, и, возможно, тебя изберут.”  

      Онлайн: Человек, не поддающийся эмоциям, но делающий то, что должен, 
даже если кто-то и обижается на это. 

      Онлайн: 
 

 
        Артур:  

       Онлайн: 

 

       Онлайн: 

  

       Артур:  

       Онлайн: 

       Артур: 

       Онлайн: 

 

Я должен добавить: человек, который не поддается эмоциям, но 
делает то, что должен, даже если это не очень приятно. Артур, я 
имел в виду, что не следует никого осуждать.  

Хорошо, не следует никого осуждать.  

 Лидер должен уметь все планировать. Я ценю тех, кто говорит без 
обиняков, а не заставляет меня напрягаться, чтобы понять, что 
именно мне пытаются сказать.   
Черты лидера: устойчивый, надежный, искренний, знающий, 
нелицемерный, решительный... 

Да тут идет целый список!  

Мотивирующий, горячий, вдохновляющий, теплый... 

Я так рад, что вы всем этим делитесь.  

Не должен никого осуждать — вот что я имел в виду. Тот, кто приносит 
добрые плоды по Писанию. Чтобы быть хорошим лидером, нужно 
быть хорошим учеником.  
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Многое из того, на поиски и развитие чего я тратил деньги, пришло из мира. Теперь же я привожу 
вам вещи, которые, как я считаю, пришли из Писания и используются мирскими учителями, 
чтобы научить мирских же людей быть лидерами. И я делаю это, при том, что лучшее руководство 
по лидерству находится прямо здесь, в этой Библии. Это лучшее наставление по лидерству, с 
хорошими и плохими примерами.  

Мы рассмотрим некоторые из них на следующем занятии. Надеюсь, мы доберемся до некоторых 
библейских моделей и примеров лидеров. 

      (Продолжают поступать ответы онлайн).  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
                  Артур: 

Это хороший вопрос. Все эти вопросы и ответы хорошие. Я хочу, чтобы вы изучили то, что 
написали.  Если вы ожидаете этих качеств от других, то должны быть готовы развивать их в себе, 
если их у вас еще нет. Мы часто обращаемся к другим с просьбой дать нам то, что не хотим давать 
сами. Это действительно так. Как служитель, я вижу, что существует тенденция (звучит по-библейски) 
ожидать большего от своих лидеров.  Как бы это сказать? Люди склонны ожидать от своих лидеров 
большего, чем от самих себя, но это лицемерие. Вы ожидаете, что кто-то другой будет обладать 
теми качествами, которых нет в вас самих.  

      “Но ведь они же лидеры!”  

Да, а вы — те, кто судит их, и поэтому решаете, какими качествами они должны обладать и 
затем оцениваете их по этим критериям. Люди говорили и говорят разные вещи. Они судачили о 
моей жене. Они судачили о моих детях. И это происходит не только со мной. Это происходит 
буквально с каждым служителем. Они судят служения и служителей совсем по другим меркам, 
чем себя самих. Как ты можешь ожидать от кого-то больше, чем от самого себя? Стандарты 
должны быть одинаковыми, иначе это будет лицемерием. Иешуа говорит:  

“Не судите, да не судимы будете; Ибо каким судом судите, таким будете судимы; и 
какою мерою мерите, такою и вам будут мерить.”  

Вы никогда не должны ни к кому предъявлять более высокие требования, чем 
к себе самому. Вы понимаете, о чем я говорю? Возможно, я затронул рискованную тему.  

       Онлайн: 
 
              Артур:  
 

       Онлайн: 

       Артур:  

       Онлайн: 
 
 
 
       Артур:  

       Онлайн: 

Тот, кто не производит обманчивого впечатления, я имею в виду 
“выглядит, как овечка, но имеет сердце волка”.   
 То есть вы хотите сказать, что пастырь не должен быть “волком в 
овечьей шкуре”?  
Лидер должен быть хорошим учеником.  

Да, я понимаю.  

Лидер должен всегда демонстрировать самообладание и оста-
ваться сосредоточенным на выполнении задачи, даже когда 
остальные начинают паниковать.  

 Точно. Лидер не должен быть наемником.  
 
Как нужно относиться к лидеру, если в глубине души понимаешь, 
что некоторые вещи не соответствуют Слову?  
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      (Продолжают поступать ответы онлайн).  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

        
Артур: Ну, скажу вам, вы не найдете такого человека ни в корпоративном мире, ни среди политиков. 
Впрочем, нет, беру свои слова назад. Я беру свои слова назад. Все зависит от того, что именно 
вы называете “корпоративным миром”. Он включает в себя разные органы управления и органи-
зации. Один из тех, у кого мы покупаем наше оборудование, например, осветительные приборы, 
аудиоаппаратуру и тому подобное, — это компания по продаже фотоаппаратуры, работающая 
через Интернет. Их сайт не работает в Шаббат. И это корпоративная компания. 

Ну конечно, они, скорее всего, евреи. Они из Нью-Йорка. Они ортодоксальные евреи. Вы 
ничего не можете купить на их сайте ни в субботу, ни в праздники.  Они работают по еврейскому 
раввинистическому календарю, который очень отличается от нашего.  
 
      Тем не менее, есть те, кто старается  соблюдать праздники Иехова. В своем служении мы 
стараемся этого придерживаться. Мы стараемся руководствоваться этим в своей жизни. Да и вне 
нашего служения есть те, кто так поступает, но каждый ищет то, что нужно именно ему.  Я думаю, 
что это данность. Мы не должны ничего предполагать. Это так и есть.  

      В прошлом я использовал такую цитату:  
 “Лидер уделяет время развитию собственных лидерских качеств. Затем он начинает 

развивать навыки и способности других.” 

      Онлайн: 

 

 

      Артур: 

      Онлайн: 

 

      Вопрос онлайн: 

      Артур: 

 

 

      Онлайн: 

 

      Артур: 

      Аудитория:         

Лидер, проявляющий мудрость и принимающий правильные 
решения. Лидер, который/которая может воспроизвести себя в 
других и развить в них навыки, о существовании которых те не 
подозревали.  

 Хорошо 

Искренний, не фальшивый. Без ревности. Чтобы были отсеяны те, 
чьи желания не совпадают с корпоративными целями и сосредо-
точены только на личном успехе.   

Как распознать “волка в овечьей шкуре”?  

Писание говорит, что волков в овечьих шкурах вы узнаете по их 
делам. Вы узнаете их по плодам. Вот как вы их узнаете. Вот как 
вы узнаете, кто есть кто, по их плодам, их делам и их поступкам. 
В основном, они все одинаковы.  

Я хочу такого лидера, который мог бы давать мне знания и 
понимание, нужные для развития качеств и способностей, которых 
мне не хватает.  

Ну то ж, будем завершать. Да, мэм? (обращаясь к аудитории)  

Еще один момент. Нужно подбирать такого лидера, который 
будет соблюдать Шаббаты Иехова и праздники Господни. 
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      Именно об этом Иешуа говорил Своим ученикам:  

“Я сделаю из вас ловцов человеков. Я покажу вам, как ловить людей и как служить 
другим людям.”  

Павел говорит:  
“Следуйте за мной, как я следую за Мессией.”  

Затем он учил: 

“И что слышал от меня... то передай верным людям.”  

Они находят других. Весь процесс ученичества и делания учеников из всех народов состоит 
в том, чтобы научить их тому, чему научили вас. Вы не можете знать всего на свете, но у вас есть 
свои знания. И вы можете поделиться тем, что знаете. Вам не нужно ничего придумывать. Просто 
поделитесь тем, что знаете. 

      (Продолжают поступать ответы онлайн.) 

 

 

 

 

       Артур: 

 Как я уже сказал, все это замечательные качества лидера. Постарайтесь стать тем, о ком 
написали в своих ответах. Будьте тем, кого вы ищете. Если вы ищете эти качества в людях, 
то ведь есть и другие люди, которые тоже ищут эти качества. Так что станьте тем, кого вы ищете. 
Станьте решением. Не перекладывайте проблему на кого-то другого. Если сможете, станьте ее 
решением. Ищите решения.  

      Онлайн:                                 Хороший лидер знает собственные недостатки.  

      Артур: 

Определите свои слабые стороны и превратите их в сильные. Или подберите людей, обла-
дающих этими сильными сторонами, чтобы компенсировать ваши слабые стороны в работе. 
Обычно этот принцип должен быть положен в основу команды мужа и жены. Если у обоих из 
них одинаковые сильные и слабые стороны, то возникают проблемы. У вас есть помощники. 
Меньше всего вам хотелось бы свести вместе двух алкоголиков. Вы меня понимаете? Потому что 
они просто будут пьянствовать вместе.  

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

1 Возможно, здесь подразумевалось слово “смирение”. В унижении нет славы, но славe предшествует смирение. 

    Онлайн: 

 

     
    Онлайн:

Иешуа показал, что славе предшествует унижение.1 Духовное 
царство видится через это качество, так что это главное качество, 
которое я ожидаю от лидера.  
 Лидер, действия которого основаны на убеждениях и который их 
неуклонно придерживается.  

    Онлайн: 

    Артур: 

    Онлайн:

Одними из самых успешных лидеров являются психопаты...   

Ого... 

...потому что они холодны эмоционально и умеют использовать людей. 
Они используют юридические лазейки или робких и слабых людей, 
потому что знают свою цель. 
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       Артур: 

Я бы не назвал такого человека успешным лидером. Это не значит быть успешным лидером. 
Может быть, только по мирским меркам. Библия говорит: 

      “Какая польза человеку, если он приобретет весь мир, а душе своей повредит?”  

Я очень ценю все ваши отзывы, но должен сказать, что они будут приходить весь вечер.  Я 
просто хотел, чтобы вы поняли, чего именно ожидаете. Я хотел, чтобы вы определили качества 
и черты, которых ожидаете от лидера.  А теперь спросите себя, обладаете ли вы ими. Обладаете 
ли вы сами этими качествами? Если да, то замечательно! Но если это не так, то обнаружилась 
проблема. Понимаете? Вы увидели проблему.  Теперь нужно искать ее решение.  

Угадайте, что я сделал, когда начал изучать тему доверия? Можно, конечно, зайти в Википедию. 
Или открыть Толковый словарь Мерриам-Уэбстер. Но я купил книгу о доверии, написанную 
ведущим специалистом в этой области. Когда я захотел узнать, как развить лидерские качества, 
я нашел несколько книг о лидерстве. Я нашел других людей, у которых были те же проблемы. Я 
хотел услышать то, что они говорят об этом. Что они делали? Как им удалось справиться с этими 
проблемами? Как я могу справиться с моими проблемами? Чему я могу научиться на опыте моих 
предшественников?  

Я оплачивал семинары, мастер-классы и занятия, потому что, если хочу иметь те качества, 
которыми не обладаю, то должен найти тех, у кого они есть.  Люди всегда думают:  

      “За что вы берете деньги? Почему бы не делиться этим бесплатно?”  

Каждая из этих книг, каждый семинар и групповое занятие, все курсы, как и обучение в 
Библейских колледжах, стоят денег. Ничто не доставалось мне бесплатно. Мало того, что нужно 
было оплатить сам курс, нужно было также купить учебные материалы. Готовы ли вы к инвестициям 
в себя? Я не говорю о посещениях таких ресторанов, как “БигМак”, “Хэппи Мил” и другие, потому 
что там люди вкладывают деньги в свою плоть. А что насчет духа? А что насчет разума? Вы 
должны стремиться инвестировать в себя, потому что самое ценное ваше достояние — это 
вы. Это вы сами! 

Если у вас в чем-то есть пробел или недостаток, то вы должны либо найти кого-то, кто может 
восполнить его, либо развивать это качество в себе. Но это не произойдет, само собой.  Вам придется 
инвестировать в развитие своих навыков и способностей. Этот процесс начинается с посещения 
мероприятий, подобных нашему, на которых сможете услышать некоторые вещи, заставляющие 
вас думать. И я сделаю все, что в моих силах, чтобы помочь вам в этом. ■ 
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Вопросы для повторения.  

1)  Какие лидерские качества нравятся вам в других людях? 
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________ 

2)  Как бы вы, будучи лидером, сдерживали эмоции, которые у вас и у других членов коллектива 
возникли, когда вы узнали, что один из вас (коллега, партнер, член семьи и т.п.)  ненадежен. При 
этом учтите, что вам с ним придется и дальше поддерживать отношения.   
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________ 

3)  Назовите пять из пятнадцати основных качеств успешных лидеров в соответствии со светскими 
отраслевыми стандартами. 
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________ 
 
4)  Назовите три качества, которые, по вашему мнению, делают вас хорошим лидером и 
объясните, почему. 
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________ 
 
5)  Назовите лидерское качество, которое у вас отсутствует или требует улучшения, и объясните, 
что вы хотите сделать, чтобы исправить этот недостаток. 
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________ 
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6)  Когда в последний раз до начала этого курса вы инвестировали в себя, и в чем это заключалось?  
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________ 
 
7)  Опишите то, что вы делали в прошлом, чтобы произвести на кого-то впечатление. Затем 
поясните, почему вы избрали именно такую тактику и чему это вас научило. 
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________ 
 
8)  Объясните, как лидер может стать более доступным для своих сотрудников и членов команды. 
 
___________________________________________________________________________________
___________________________________________________________________________________
___________________________________________________________________________________
___________________________________________________________________________________
__________________________________________________________________________________ 
 
 
 

 
 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 

                       

 

 

 



   © 2016 Arthur Bailey Ministries  Все права защищены                                      69  

       
               Занятие 4 — Уроки лидерства (Часть 1)                      

      Цели: 

*  Дать определения качествам лидера и рассмотреть их с библейской точки зрения.  
*  Понять, чего ожидает от лидеров Иехова.  
  

Аллилуйя! Как мы уже говорили, по окончании этого Курса развития лидерских качеств, вы 
научитесь выявлять, развивать и практически использовать свой лидерский потенциал. Некоторые 
из вас, возможно, помнят, что когда мы изучали тему Истинное библейское процветание, то 
отмечали, что каждый человек представляет себе процветание по-своему. То, что 
кажется процветанием одному, не имеет ничего общего с процветанием, по мнению другого. Во 
многом это связано с тем, что Отец вложил в вас и к чему Он вас призвал. Поэтому, некоторым 
людям нужно совсем немного. А некоторым нужно гораздо больше. Мы убедимся в этом когда 
будем говорить о притчах Иешуа. А когда будем говорить о жизни Моисея, то увидим, как это 
связано с советами, которые были даны ему тестем.  

Мы дадим определение понятию “лидерство”.  Мы определим качества и характеристики 
лидеров. Также мы рассмотрим лидерство с библейской и мирской точек зрения. Мы разберем 
примеры библейского лидерства и определим, какие качества позволяют или не позволяют людям 
стать лидерами. Затем мы сможем определить различия между менеджерами и лидерами, и 
выбрать наиболее известные модели организационного лидерства. Вы сами решите, какую 
модель выбрать и как ее использовать в своей жизни. Прежде, чем начать наш урок, я хотел бы 
поделиться с вами еще несколькими цитатами. Эти цитаты написаны людьми, о которых вы 
можете знать. А кто-то о них даже не слышал.  

      Розалин Картер (супруга президента США Джимми Картера, первая леди США с января 1977 
по январь 1981 года - прим. перев.) сказала: 
 

“Лидер ведет людей туда, куда они хотят идти. Великий лидер ведет людей туда, куда они, 
может, и не хотят, но должны идти.”  

Это очень серьезное заявление. Чаще всего первый, в кого стреляют, — это лидер. Иешуа 
сказал об этом так:  

“Что касается пастыря, то есть разница между пастырем, и тем, кто нанят на 
это место - наемником. Когда приходит волк, наемник бежит и прячется, потому 
что думает только о себе. А пастырь остается и сражается с волком. Он полагает 

жизнь свою за овец.”  

По словам Джима Рона, задача лидерства заключается в следующем (Джим Рон - американский 
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оратор, бизнес-тренер, мормонский проповедник, автор многочисленных книг по психологии, 
посвященных личностному развитию и достижению успеха в бизнесе и в жизни - прим. перев.):  
 
“Быть сильным, но не грубым. Быть добрым, но не слабым. Быть смелым, но не задиристым. 

Быть вдумчивым, но не ленивым. Быть скромным, но не робким.”  
 
      Со следующими словами я не очень согласен, но это ведь его слова, а не мои:  
 

“Быть гордым, но не высокомерным.”  
 

Не думаю, что слова “горжусь” и “гордость” должны быть на устах народа Иехова.  Я слышу, 
как родители говорят детям:  

       “Я так горжусь тобой. Я так горд.”  

Это слова, но как вы знаете, наши слова обладают силой. Всякий раз, когда я читаю в Слове 
о гордости, я вижу, что гордость никогда не ассоциируется ни с чем хорошим, поэтому я не 
использую это слово. Я воздерживаюсь от его употребления. Мне нравится употреблять слова, 
используемые Отцом: 

      “Сей есть Сын Мой возлюбленный, в Котором Мое благоволение.”  

Я доволен твоим поведением. Я доволен тем, как ты справился с этой ситуацией. Я рад называть 
тебя Своим сыном или дочерью. Мне так приятно быть твоим родителем, твоим Отцом. Это 
слова, которые исходили бы из сердца Отца, вместо: 

      “Я горжусь.” 

“Горжусь, гордость” — повторюсь, это не мои слова. Я привожу их только для того, чтобы 
не искажать цитату.  
 

“Но не высокомерным.  Обладать чувством юмора, но не быть глупым.”  
 
      А вот, что сказал Сэм Уолтон (американский бизнесмен, основатель сетей магазинов Walmart 
и Sam’s Club. В период с 1985 по 1988 год журнал “Форбс” признавал Сэма Уолтона самым 
богатым человеком Америки - прим. перев.):  
 

“Выдающиеся лидеры изо всех сил стремятся повысить самооценку своего персонала. 
Просто удивительно, чего могут достичь люди, если они верят в себя.”  

 
      Очевидно, этот принцип был утрачен его семьей, но такова была философия Сэма.  

А вот, что считает Дуглас Макартур (американский полководец, обладатель высшего звания 
- генерал армии, 1880 - 1964 гг. - прим. перев. ),: 

  
      “Настоящий лидер обладает достаточной уверенностью, чтобы действовать самостоятельно, 
смелостью, чтобы принимать трудные решения, и чувством сопереживания, чтобы прислуши-

ваться к нуждам других.  Он не стремится быть лидером, но становится им благодаря 
последовательности действий и чистоте своих намерений.”  



   © 2016 Arthur Bailey Ministries  Все права защищены                                      71  

Вы никогда не сможете понять истинные намерения человека, пока не понаблюдаете какое-то 
время за его действиями. Библия говорит, что Слово исследует намерения нашего сердца. Их 
исследует Дух. Ни один человек не знает сердца другого человека. Это знает только Отец. Намерения 
человека не всегда могут проявляться.  

      Истинный лидер обладает уверенностью.  

Что касается последовательности действий и чистоты намерений, то вы должны воспринимать 
эти слова, как обращенные к вам лично. Я воспринимаю их именно так. Независимо от того, что 
обо мне подумают другие, для меня важно: 

      “Что я думаю о себе?”  

Учитывая то, чему я учу, в том числе и о Торе, я заранее знаю, что подавляющее большинство 
людей в мире будут не согласны с этим. Они будут не согласны с необходимостью соблюдения 
Шаббата. Они будут не согласны с соблюдением праздников Господних.  Они будут не согласны 
пребывать под Законом. 

Я ничего не скрываю по этому поводу. Не нужно ничего скрывать. Если вы стремитесь 
нравиться людям, то будете поступаться своими ценностями ради завоевания их симпатий. 
Поэтому я не вполне согласен с первой частью высказывания Розалин:  
 “Лидер ведет людей туда, куда они хотят идти.”  

 Размышляя над этими словами, я представляю себе лидеров, падких на лесть. Но, опять-таки, 
я не знаю, чем руководствовалась Розалин, произнося эти слова. Что касается цитаты Джима 
Рона, то мне она напоминает некое заявление. Думаю, мне следует начать с этого места, хотя я 
намеревался начать с другого.  

Я говорю о словах из книги Иисуса Навина. Это заявление о лидерстве, которое, по моему 
мнению, относится как к духовному, так и к мирскому лидерствам. Это слова, которые использует 
Всемогущий. Моисей был хорошим лидером. Многие называют Моисея великим лидером, но 
факт остается фактом: Моисею не было позволено ввести народ туда, куда он должен был их привести, 
выведя оттуда, где они были прежде. Вы понимаете, о чем я? 

Что касается причины этого, то Отец очень ясно показал, почему Моисею не было позволено 
ввести народ в Землю Обетованную. Моисей вывел их из Египта, но не смог привести в Землю 
Обетованную. Это произошло, главным образом потому, что временами Моисей больше думал о 
реакции народа, чем о воле Того, Кто призвал его, чтобы вывести народ. Помните, как Иехова 
сказал: 

“Моисей, послушай. Отойди в сторону. Позволь Мне истребить их и начать все сначала.  
Я сделаю тебя великим человеком. Я возвеличу твое имя.”  

Моисей вступился за народ. Это был благородный поступок, но то, что Отец сказал о народе, 
за который Моисей вступился, звучало примерно так: 

“Ладно, Моисей. У нас с тобой хорошие отношения.  Я делаю так потому, что ты 
Меня попросил, но позволь Мне кое-что тебе сказать. Ни один из этих упрямых типов, 
за которых ты сейчас заступаешься, не войдет в ту землю. Кстати говоря, в том числе 
и ты сам.”  
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Это совершенно другой взгляд на Писание. Есть разница между хорошим лидером и великим 
лидером. Моисей был хорошим лидером, но его станут называть “великим лидером”. Что отличало 
Иисуса Навина от Моисея, так это то, что Иисус Навин (которого не называли “великим”), на 
самом деле, был великим лидером.  

Иисус Навин 1:1-2 “По смерти Моисея, раба Господня, Господь сказал Иисусу, сыну 
Навину, служителю Моисееву: Моисей, раб Мой, умер;”  

Иисус Навин не узнал бы об этом, если бы Иехова не сказал ему. Иисус Навин знал, что в 
последнее время Моисей очень часто ходил на гору к Иехова. Иногда он надолго задерживался 
там. Иисус Навин видел как Моисей взошел на гору, но не спустился оттуда. Иисус Навин мог 
бы ждать еще сорок дней, как уже делал дважды. Это восемьдесят дней, или почти три месяца. 
Иисус Навин мог бы просто ожидать. Моисей не возвращался. Всемогущий пришел к Навину 
из-за тех отношений, которые установил с ним. Иисус Навин знал Его и мог слышать то, что 
Всемогущий говорил ему. Отец сказал: 

Иисус Навин 1:2-3 “Моисей, раб Мой, умер; итак, встань, перейди через Иордан сей, 
ты и весь народ сей, в землю, которую Я даю им, сынам Израилевым. Всякое место, на 
которое ступят стопы ног ваших, Я даю вам, как Я сказал Моисею:” 

 
Смотрите, что здесь происходит. Иехова теперь говорит Иисусу Навину точно то же самое, 

что говорил Моисею. Вы должны здесь кое-что понять. Иехова упокоил Моисея. Отличный повод 
задать вопрос:  

       “Он, что, убил Моисея?”  

Не хотелось бы так говорить. Не хотелось бы произносить это, но факт остается фактом: Моисей 
ушел в облако и не вернулся. Осмелюсь предположить, что Моисей умер от старости. Мы должны 
смотреть на Писание с учетом факта, что существуют определенные позиции, с которых нам не следует 
подходить к Писанию. И когда я смотрю на это с точки зрения лидерства, то должен спросить себя: 

      “Хочу ли я быть таким же лидером, как Моисей?”  
 Скажу вам прямо: нет, не хочу. Потому что такой лидер не приведет людей в Землю Обетованную. 

Он приведет их только к порогу. Что бы вы ни говорили, что бы вы ни думали и что бы ни 
чувствовали, но факт остается фактом: Моисей взошел на гору. Ему было позволено увидеть, но 
не было позволено войти. Это факт, друзья. Иисус Навин имел веру с самого первого дня, даже 
когда Моисей не имел веры. Вы можете спросить:  

      “Что вы имеете в виду, говоря, что Моисей не имел веры?”  

В чем-то Моисей имел веру, а в чем-то — нет. Когда Иехова велел ему обратиться к скале, по 
какой-то непонятной причине, Моисей ослушался Всемогущего, и это дорого ему обошлось. Я 
бы сказал, что причиной непослушания Моисея как лидера, скорее всего, было разочарование. 
Когда мы чем-то расстроены, мы делаем то, чего не сделали бы в нормальном состоянии. Наше 
поведение в состоянии разочарования определяется не Святым Духом. Нас ведут наши расстроенные 
эмоции.  

Осмелюсь сказать, что народ довел Моисея до отчаяния. Леди и джентльмены, вам следует 
кое-что понять. Когда вы будете лидерами, вам придется иметь дело с людьми, которые будут 
буквально действовать вам на нервы. Вы должны научиться служить им. Вы должны научиться 
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руководить ими. Вы должны научиться их вдохновлять. Это одна из тех вещей, которые вам 
придется делать как лидеру.  

      В стихе 4 мы читаем:  

Иисус Навин 1:4-5 “От пустыни и Ливана сего до реки великой, реки Евфрата, всю 
землю Хеттеев; и до великого моря к западу солнца будут пределы ваши. Никто не 
устоит пред тобою во все дни жизни твоей; и как Я был с Моисеем, так буду и с тобою; 
не отступлю от тебя и не оставлю тебя. Будь тверд...”  
Когда мы читали цитату Джима Рона, эти слова бросились мне в глаза. Посмотрите на этот 

слайд с его словами:  
 “Задача лидерства - быть сильным.”  

      Это одна из первых вещей, о которых Иехова сказал Иисусу Навину, помощнику Моисея.  

      “Послушай, будь сильным.”  

      Чтобы быть хорошим лидером, нужно быть сильным.  

Это не значит быть грубым. Не следует притеснять людей. Не следует манипулировать ими. 
Не следует принуждать их. Вам следует понимать это.  

            Лидер должен привлекать к себе лидеров.  

Когда вы становитесь лидером, люди наверняка замечают это. Вы, конечно, слышали поговорку:   

“Рыбак рыбака видит издалека.”  

Существуют “законы притяжения”. Некоторые люди отираются вокруг тех, кто имеет 
сходные с ними черты характера. Эти качества будут притягивать также людей, стремящихся их 
иметь. Когда вы станете лидером и займете соответствующее положение, вокруг вас появятся те, 
кто хочет быть лидером и стремится к руководству. Их будет естественным образом притягивать 
к вам. У них будут способности к лидерству. Они будут обладать сильной волей, упорством и 
настойчивостью и будут уметь мыслить самостоятельно. Это люди, которые на все имеют собст-
венный взгляд, видят свои пути выполнения задач и считают, что все должно делаться “только 
так и не иначе”. Эти сильные личности будут пытаться учить вас тому, как нужно руководить. 
Они расскажут, как вам нужно их вести, даже не зная, куда именно вы идете. Они даже не знают 
куда вы направляетесь, но уже хотят рассказать вам, как нужно туда добраться. Вы понимаете 
меня?  Именно это и привело к тому, что Моисей не смог войти в ту землю. 

“О, ты что, думаешь, Бог говорит только с тобой?”  

Мы говорили об этом на прошлом занятии. Когда дело дошло до брата и сестры самого Моисея, 
Иехова сошел с небес и собрал их у входа в шатер.  

“Идите сюда. Ну же, давайте, выходите.”  

Когда облако поднялось, сестра Моисея заболела проказой. Вот с чем Моисею приходилось 
постоянно бороться: 

“Мы голодаем! Мы хотим пить! Ты привел нас сюда, чтобы погубить!  
Нам лучше было в Египте.”  
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Моисей был вынужден терпеть все это. И в какой-то момент он просто не выдержал. Он был 
настолько раздосадован, что ослушался Всемогущего и ударил по скале. Помощник Моисея все 
это видел. Он учился на примере Моисея. Иехова призывает его и говорит: 

“Теперь послушай Меня. Я буду с тобой, как был с Моисеем. Но вот, что ты должен 
знать, Иисус Навин. Ты должен быть тверд и очень мужествен.”  

Вам нужно будет иметь мужество, чтобы делать то, чему будут противиться люди, обладающие 
сильной волей, лидерскими способностями и дарами. Скорее всего, они просто не будут поддерживать 
ваши решения, а в худшем случае, будут надеяться на то, что вы потерпите неудачу. Иногда они 
будут подрывать ваш авторитет лидера, ропща, жалуясь и сплетничая. 

Может быть, вы уже слышали от меня эту историю. Когда я уволился из армии, то решил 
открыть собственное дело. Я собирался открыть ресторан с ночным клубом. Именно это я собирался 
сделать, и это был мой собственный план. Но этого не случилось. В процессе его реализации, 
мой партнер решил вернуться в армию. Я жил у его родителей. Мои планы рухнули. В итоге, я 
переехал в Мичиган и поселился у брата. Все это было частью плана Иехова, потому что именно 
там я встретил свою жену, которая жила прямо через дорогу от дома моего брата, где я жил.  

Итак, я устроился на фабрику.  Я работал на фабрике и был трудолюбивым работником. Мой 
отец научил меня усердно трудиться. Уже в раннем возрасте я собирал хлопок.  Я измельчал 
хлопок и работал в поле. Я привык к труду. Я знаю как трудиться. Мой отец был предпринимателем. 
Он был ландшафтным дизайнером и владельцем бизнеса. Мы вставали рано утром и работали 
до позднего вечера, работали, работали и работали. Работа не была для меня проблемой. 

Когда после военной службы я пришел на фабрику, то оказался среди людей, не привыкших 
трудиться так, как я привык. Я не умел себя вести так, как они. Они постоянно обсуждали на-
чальство и руководителей. Они сплетничали, роптали и ругались, а я этого не понимал. Я думал так:  

“Если они тебе не нравятся, то почему ты не скажешь об этом им? Зачем ты  
говоришь это мне?”  

Если ваш дух не находится под защитой, то в подобных ситуациях окружающие начинают 
навязывать вам свой дух. И не успеете оглянуться, как начинаете сами роптать, жаловаться и 
перемывать косточки руководству и каждому начальнику. Довольно скоро ваши трудовые показатели 
упадут до уровня коллег, потому что вы смирились с этой обстановкой. Вы попали под влияние 
духа тех, кто работал там. Чтобы избежать этого, вы должны выделиться из их среды.  

“Слушай, парень, иди сюда. Здесь принято делать вот так. Хмм, мда. Ты выставляешь 
нас в плохом свете. Тебе придется немного притормозить.”  

Если не будете осмотрительны, то произойдет следующее. Эти люди, у которых нет ни 
честолюбия, ни стремлений, ни желаний, формируют среду, где все хотят только получать зарплату. 
Они приходят, делают свою работу и возвращаются домой. Они будут приходить и делать свою 
работу в течение последующих тридцати лет. Когда вы приходите, то думаете: 

          “Я не собираюсь торчать здесь всю свою жизнь.”  
Но знаете, что произойдет, если вы будете прислушиваться к окружающим вас людям? Вы 

превратитесь в такого же человека и будете иметь лишь то, что имеют они.  Если вы собираетесь 
подчиниться кому-то, то должны сознавать, что не сможете продвинуться дальше, чем они. Вы 
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не пойдете дальше.  Если вам не нравится то, во что превратились они, то вам нужно искать другое 
руководство. А если вы подчинитесь тому порядку, который устанавливают они, то попадете под 
их руководство. Как сказал Иешуа: 

      “Ученик не бывает выше своего учителя.”  

Я не мог пойти на это. Я перешел оттуда в другую компанию на сдельную работу. Но там 
была такая же ситуация. Ее я тоже не смог принять.  

Если хотите быть лидером, если хотите вести людей за собой, то вам нужно обладать силой 
и мужеством. Мужество предполагает, что вы не будете плыть по течению, особенно, если оно 
несет в тупик.  

        Иехова говорит:  

Иисуса Навина 1:6 “Будь тверд и мужествен; ибо ты народу сему передашь во владение 
землю, которую Я клялся отцам их дать им.”  

      В стихе 6 Он говорит:  

      “Будь тверд и мужествен.”  

        В стихе 7: 

       “Только будь тверд.”  

Как вы думаете, почему Отец делает акцент на твердости, то есть, силе и мужестве? Говорил 
ли Он это Моисею? Может быть, у Моисея не было этих качеств или они были развиты не 
настолько, чтобы позволить ему войти в Землю Обетованную?  

Послушайте меня, потому что это важно. Вы всегда должны твердо знать, Кто является вашим 
истинным лидером. Ваш истинный лидер — всегда только Всемогущий. Если бы Иисус 
Навин буквально следовал примеру Моисея, то пришел бы к тому же, что и Моисей. Моисей не 
вошел в Землю Обетованную.  

Вы должны это знать. Вот  когда нужны твердость и мужество. Вы должны уметь понимать, 
когда человек, являющийся вашим лидером, доходит до своего предела. Наступает момент, когда 
он перестает расти и двигаться вперед. И тогда вы должны “сменить упряжку”. Иногда это бывает 
нелегко, потому что мы обладаем такой чертой, как верность. Это черта, которая нравится нам в 
других.  Уже многие годы это одна из моих главных черт — верность.  

Но суть в том, что у нас есть один Элохим, определяющий наши отношения с людьми. Это 
похоже на ситуацию с Исааком и Измаилом. Матери Исаака пришлось убедить отца Исаака в том, 
что Измаила нужно убрать. Для того, чтобы Исаак процветал и стал тем, кем Всемогущий 
предопределил ему стать, Измаил должен был быть удален. Это не было решением Исаака. 
Таково было решение Сарры. Сарра   видела, что Исаак верен своему старшему брату Измаилу. 
И пока Измаил был на сцене, обещание, данное Всемогущим Исааку, скорее всего, не могло быть 
исполнено.  

Иногда приходится что-то убирать со своего пути. В Писании есть несколько случаев, когда 
это делали  матери, и это было не от Иехова.  
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Иисуса Навина 1:7-9 “Только будь тверд и очень мужествен, и тщательно храни и 
исполняй весь закон, который завещал тебе Моисей, раб Мой; не уклоняйся от него ни 
направо, ни налево, дабы поступать благоразумно во всех мероприятиях твоих. Да не 
отходит сия книга закона от уст твоих; но поучайся в ней день и ночь, дабы в точности 
исполнять все, что в ней написано: тогда ты будешь успешен в путях твоих и будешь 
поступать благоразумно. Вот Я повелеваю тебе: будь тверд и мужествен, не страшись 
и не ужасайся; ибо с тобою Господь, Бог твой, везде, куда ни пойдешь.”  

      На прошлом занятии мы задали один вопрос. И я получил много ответов о том: 

      “Чего вы ожидаете от лидеров?”  

И знаете, что оказалось? Для большинства людей главной чертой, которую они ожидают увидеть 
в лидере, является надежность. Надежен ли он? Можно ли ему доверять? Можно ли ему верить?  
Верите ли вы тому, что он говорит? Попадался ли он когда-нибудь на лжи? Путался ли он в 
собственной лжи? 

Единственное, что Отец должен был внушить мне, чтобы я стал тем, кем Он меня призвал 
быть, — это перестать лгать. Я должен был перестать лгать. Нельзя прелюбодействовать и 
при этом не лгать. Нельзя жить на самом дне и не лгать. Люди скрываются от всех потому, что 
не хотят, чтобы знали, что они из себя представляют, на самом деле. Иешуа сказал об этом:  

      “Свет пришел в мир, но люди возлюбили тьму.”  

Люди возлюбили тьму. Как мужчины, так и женщины, это не зависит от пола. Человечество 
любит тьму, потому что его деяния злы. Сердце лживо и крайне порочно. Вот почему Иехова должен 
дать всем людям новое сердце и вложить в них новый Дух. Все люди любят тьму. Некоторым не 
нравится “кромешная” тьма.  Некоторые любят нечто вроде “затемнения”.  Вы меня понимаете? 
Но все люди любят какую-то тьму, и дела их злы. Чтобы выйти на свет, им нужно быть готовыми 
к разоблачению. Это не мои слова. Это слова Иешуа.  

      Глава 3 Eвангелия от Иоанна:  

“Люди более возлюбили тьму, нежели свет, потому что дела их были злы. Ибо всякий, 
делающий злое, ненавидит свет и не идет к свету, чтобы не обличились дела его, потому 
что они злы. ... А поступающий по правде идет к свету, дабы явны были дела его, 
потому что они в Боге соделаны.”  

      Они говорят: 
      “Вот я.”  

      Отцу пришлось научить меня:  

      “Ты будешь одним из Моих лидеров, ты должен выйти на свет.”  

Когда выходишь на свет, то открываются все твои дела. До тех пор, пока скрываешь их, ты 
остаешься во тьме. Почему ты пытаешься скрыть их? Спроси себя об этом.  Ты можешь сказать:  

      “Потому что не хочу никого обидеть.” 

Но ты ведь лжешь им. Как думаешь, они отреагируют, когда узнают об этом? Как долго, 
по-твоему, будет скрываться правда? Все, что делается во тьме, неизбежно выйдет на свет. Отец 
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говорит: 

      “Тебе придется очиститься, если хочешь идти со мной. Я есть Свет.” 

“Пойми, если приблизишься к тому Свету, которым являюсь Я, то вся тьма из тебя выйдет 
наружу. И вот что при этом произойдет”:  

      “Чем ближе ты приблизишься ко Мне, тем прозрачнее будет твоя жизнь.”  

 “Но я не хочу, чтобы моя жизнь была такой прозрачной, поэтому просто буду держаться 
на расстоянии. Я последую за Тобой, но только до определенных пределов.”  

      Он говорит:  

“Ну что ж. Мне нужно идти, и пусть мертвые хоронят своих мертвецов. Ты не 
можешь быть моим учеником.”  

Я слышал, как многие служители говорили:  

“Брат, тебе достаточно просто исповедаться Богу. Некоторые вещи ты должен 
унести с собой в могилу. А некоторые просто исповедуй Всемогущему.”  

Когда ты грешишь против Бога, то исповедуешься Ему. Когда грешишь против людей, то 
исповедуешься перед ними. Когда грешишь против себя, то исповедуешь свои грехи. Он верен и 
справедлив. Если твой брат обидит тебя, ты идешь к брату, и только к нему. Ты не идешь к Отцу. 
Ты идешь к брату.  Если ты пойдешь к Отцу и вспомнишь, что не примирился с братом или что 
брат твой имеет что-то против тебя, оставь дар твой перед жертвенником и пойди, прежде помирись 
с братом твоим, а потом приди и принеси дар твой.  

“Как ты можешь приходить в Мое присутствие и говорить, что любишь Меня, когда 
ненавидишь брата своего? Иди и примирись с братом твоим. Тогда приходи, и Я приму 
дар твой.” 

      Чем ближе вы подходите ко Всемогущему, тем уже становится ваш путь. Тем светлее становится 
ваша жизнь. И действительно, в какой-то момент вы становитесь светом миру. Это означает, что 
ваши слова приобретают вес. Ваши слова действуют на людей, как упоминание имени Э.Ф. Хаттона 
(американский финансист и сооснователь биржевой брокерской фирмы - прим. перев.). И даже 
больше, подобно словам Иешуа. Вы понимаете, о чем я говорю? Когда люди слышат ссылку на 
слова Э.Ф.Хаттона, они навостряют уши. Лучше бы их уши навострялись при словах “Иешуа 
сказал...”  Но люди есть люди.  

Почему? Потому, что люди идут за мамоной. Нельзя служить двум господам. Если вы хотите 
идти за Всемогущим, то деньги не могут являться вашим мотивом, иначе вы уподобитесь 
Валааму. Позвольте вам кое-что сказать. Если ходите со Всемогущим, то Он не только знает, как 
удовлетворить ваши потребности, но и с избытком даст вам все, о чем попросите и даже то, о 
чем и не мечтали. Вы не можете успешно ходить с Иехова, не благоденствуя при этом. Это 
невозможно. Все, ходившие с Ним, благоденствовали.   

      Иехова говорит Иисусу Навину: 

“Если ты будешь тверд и мужествен, и будешь хранить и исполнять закон Мой, то 
будешь благоденствовать и будешь успешен на всех путях твоих.”  
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Вы хотите процветания и успеха? Размышляйте день и ночь над заповедями Его, чтобы в 
точности соблюдать все, что написано в них.  

      Надежны ли они?  

Интересно, что здесь используется слово “pistos”, что означает “верящий” или “верный”. В 
“Новой международной версии перевода Библии” (NIV) 1 это слово “надежный”. В Библии короля 
Иакова и в стихах, которые я собираюсь вам показать, это слово “верный”.  

Вы хозяин своего слова? Могу я безоговорочно доверять вашему слову? Было слишком много 
людей, готовых дать вам свое слово. Когда-то слово человека фактически было его обязательством. 
Если он говорил, что собирается что-то сделать, то следил, чтобы это было исполнено. Его слова 
не возвращались тщетными. Именно об этом говорил Всемогущий:  

“Когда Я посылаю Свое слово, оно всегда исполняет то, что должно. Оно не 
вернется ко Мне, пока не будет исполнено все, что Я сказал.”  

Когда вы произносите какие-то слова, то ими говорите, что собираетесь что-то сделать. Вам 
лучше бы следить за своими словами, потому что, если ваше слово ничего не значит, то когда вы 
будете говорить Его слова, это тоже абсолютно ничего не будет значить! Как вы можете убедительно 
передавать Его слова, когда ваши собственные слова не имеют веса? Это слабое свидетельство. 
Представьте себе, что ваш проповедник лжет вам или занимает у вас деньги и не возвращает их. 
Если дают обещания, которые не выполняют... Если назначают встречи, на которые не приходят 
вовремя или вовсе не являются...  
  

Вы последовательны в своих словах и делах? Не давайте слово, если не собираетесь его сдержать. 
Мне все равно, насколько сильно кто-то капает вам на мозги. Дайте мне слово. Послушайте. Позвольте 
сказать вам. Мне приходится так поступать со своими детьми.  

      “Папа, можно мне сделать это?” 
      “А как насчет завтрашнего дня?”   
      “Не могу ничего сказать насчет завтра.”  
          Мне совершенно не хочется, чтобы мои дети потом сказали:  

      “Ты ведь обещал.”  

А затем не сделал этого. После этого я уже не заслуживаю их доверия. Хочу вам кое-что рассказать 
о детях. Мой отец все время что-то обещал мне. И каждый раз это было совершенно искренне.  

      “Я буду дома в 6.” 
      Но это было в 8, 9, 10, 11 или в 12. 

      “Я буду дома в 6.” 
       И это опять было в 8, 9 или в 10, но я почему-то всегда верил версии о 6 часах.  

Если мы перестаем людям верить, то все отношения заканчиваются. Некоторые вам что-то 
обещают. И у них всегда есть оправдания. У них всегда есть причины, по которым они не сдержали 
своего слова. Хуже всего то, что иногда их еще нужно разыскивать, чтобы узнать эти причины. 
Они даже не снисходят до того, чтобы позвонить и объяснить вам, что произошло. 
 
1 

Новая международная версия перевода Библии.  
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      “Знаешь, я хотел позвонить тебе.”  

Конечно, ты хотел, возможно, так оно и было, но ты не позвонил. И откуда мне знать, что у 
тебя действительно были благие намерения? Вот в чем дело. Во-первых, ты уже сказал, что 
собираешься что-то сделать, но не исполнил этого. А теперь ты говоришь, что собирался мне 
позвонить, но не сделал и этого. Две осечки подряд. И сколько раз я должен тебе верить? 

Это совсем иная ситуация, чем та, когда спрашивают, сколько раз следует прощать своих 
братьев, если они просят у тебя прощения. Сколько раз ты позволяешь своему брату лгать тебе 
и продолжаешь ему верить? Очень скоро его слово уже ничего не будет значить. Никогда не 
позволяйте своему слову обесцениваться, превращаясь в пустой звук.  

Вот притча о надежности:  

Луки 19:11 “Когда же они слушали это, присовокупил притчу: ибо они были близ 
Иерусалима, и они думали, что скоро должно открыться Царство Божие.”  

Луки19:12 “Итак сказал: некоторый человек высокого рода отправлялся в дальнюю 
страну, чтобы получить царство и возвратиться...”  

Поймите, что это притча. Не поддавайтесь искушению толковать притчи. Посмотрите на 
историю, о которой рассказывается в притче. Иешуа рассказывает некую историю. 

Луки 19:13 “Призвав же десять рабов своих, дал им десять мин и сказал им: употребляйте 
их в оборот, пока я возвращусь.”  

Луки 19:14 “Но граждане ненавидели его и отправили вслед за ним посольство, 
сказавши: не хотим, чтобы он царствовал над нами.”  

Луки 19:15 “И когда возвратился, получив царство, велел призвать к себе рабов тех, 
которым дал серебро, чтобы узнать, кто что приобрел.”  
В этой притче Иешуа хочет сказать: “человек, отправившийся в далекую страну — это Я 

(Иешуа). Десять слуг, которых Я оставляю, возлагая на них ответственность, — это те, кто представляет 
Меня”.  Но другие люди говорят:  

      “Мы не хотим, чтобы Он правил нами. Он не будет нашим хозяином.”  

И, тем не менее, они оказываются в Его царстве. Вы меня слышите? Они в Его царстве. 
Давайте прочтем это еще раз.  

Луки 19:12 “Итак сказал: некоторый человек высокого рода отправлялся в дальнюю 
страну, чтобы получить царство и возвратиться.” 

Луки 19:13 “Призвав же десять рабов своих, дал им десять фунтов серебра и сказал 
им: употребляйте их в оборот, пока я возвращусь.”  

Луки 19:14 “Но граждане ненавидели его и отправили вслед за ним посольство, 
сказавши: не хотим, чтобы он царствовал над нами.”  

Луки 19:15 “И когда возвратился, получив царство, велел призвать к себе рабов тех, 
которым дал серебро, чтобы узнать, кто что приобрел.”  
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Луки 19:16 “Пришел первый и сказал: господин! мина твоя принесла десять мин.”  

Он говорит не о талантах. Некоторые из вас знают об учебном курсе, который я написал.  
Если у вас его нет, настоятельно рекомендую с ним ознакомиться. Он называется “Максимальное 
развитие ваших талантов.” Это учение, с которым вам следует не только ознакомиться, но и 
усвоить. Это не легковесный пух и не фанатичное бескомпромиссное послание. В нем Писание 
объясняется таким, какое оно есть, а не таким, каким его сделали, придавая ему символический 
смысл. Разница между верным и праведным слугой, и злым слугой, заключается в том, как они 
поступили с деньгами. 

      Все, что есть у нас, принадлежит Ему. Мы лишь управители.  

Настанет день, когда мы ответим не только за десятину. Мы ответим за то, что останется. Мы 
будем нести ответственность не только за то, нарушали ли мы Его Закон или нет, но и за то, как 
мы прожили свою жизнь в Царстве.  

Луки 19:17 “И сказал ему: хорошо, добрый раб! за то, что ты в малом был верен, 
возьми в управление десять городов.”  

Луки 19:18 “Пришел вторый и сказал: господин! мина твоя принесла пять мин.”  

Луки19:19 “Сказал и этому: и ты будь над пятью городами.”  

Луки 19:20 “Пришел третий и сказал: господин! вот твоя мина, которую я хранил, 
завернув в платок;”  

Вот то, что ты дал мне.  

Луки 19:21 “Ибо я боялся тебя, потому что ты человек жестокий: берешь, чего не 
клал, и жнешь, чего не сеял.”  

Луки 19:22 “Господин сказал ему: твоими устами буду судить тебя, лукавый раб!” 

Он говорит: “если ты действительно верил в то, что я только что сказал...” Люди часто говорят 
то, во что сами не верят. Иногда достаточно их просто спросить: 

“Ты слышал, что сейчас сказал?”  

Господин говорит:  

“Твоими устами буду судить тебя.”  

От слов своих осудишься. От слов своих оправдаешься.  

Он говорит:  

“Ты знал, что я человек суровый. Ты сам только что признался в этом. Ты знал, что я 
беру то, чего не клал.  Ты только что признался в этом. Ты знал, что я жну, чего не 
сеял. Ты только что сказал мне об этом.”  

И тем не менее:  

Луки 19:23 “Для чего же ты не отдал серебра моего в оборот, чтобы я пришед 
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получил его с прибылью?” 2 

Луки 19:24 “И сказал предстоящим: возьмите у него ...”  

Я считаю, что здесь господин обращается к остальным девяти рабам.  

“Возьмите у него этот фунт серебра и отдайте его имеющему десять фунтов.” 

Только послушайте:  

Луки 19:25 “И сказали ему: господин! у него есть десять мин.”  

Теперь хозяину пытаются говорить, что и кому он должен давать. Разве это не похоже на 
мессианских верующих?  

Луки 19:26 “Сказываю вам, что всякому имеющему дано будет, а у не имеющего 
отнимется и то, что имеет;”  
В миру могут сказать, что богатые станут еще богаче. Так это понимают в миру. Когда вы 

пытаетесь придать слову аллегорический смысл, вы нивелируете ценность этих притч и учений. 
Находясь в этом мире, вы не можете отделить себя от его вещей. Но мы не становимся такими, 
как этот мир. Да, мы поразительно схожи с людьми этого мира. Мы одеваемся точно так же, как 
они. Мы питаемся в тех же ресторанах. Мы работаем. Мы покупаем дома. Мы покупаем машины. 
Мы покупаем вещи. Мы делаем очень многое из того, что делают мирские люди. И это вполне 
естественно. Мы дышим. Они дышат. Вы понимаете, о чем я говорю? 

Но мы не становимся такими же, как они. Мы не позволяем нашему разуму мыслить 
мирскими категориями. Наш разум обновлен. Если наш разум не обновлен, мы будем жить, как 
в миру, потому что будем тьмой. Мы не любим тьму и поэтому должны выйти на свет. Вот почему 
мы должны родиться заново. Вот почему наш разум должен обновиться. Вот почему Он должен 
вложить в нас новое сердце и вот почему Он должен вложить в нас нового Духа. 

Луки 19:27 “Врагов же моих тех, которые не хотели, чтобы я царствовал над ними, 
приведите сюда и избейте предо мною.”  

Луки 19:28 “Сказав это, Он пошел далее, восходя в Иерусалим.”  
 
      Что вы хотите видеть в лидере?  

Повторюсь, на этот вопрос было много ответов. Я очень ценю эту обратную связь с вами.  
Некоторые ответы были достаточно необычными.   

      Благочестивые лидеры ведут за собой благодаря своему примеру.  

.  Вот вам одна история. Мы уже обсуждали ее, но следует напомнить вот что. Мы должны 
понимать, что люди наблюдают за тем, что мы делаем. Они следят за нами. Наблюдая за нами, 
они могут видеть наши плоды. Это не просто то, что вы говорите, это и то, что вы делаете. 

 Согласуются ли ваши дела с тем, что говорите? Вот что делает вас достойным доверия. Вам 
можно верить, если я вижу, что ваши дела совпадают с вашими словами. Именно это внушает 
доверие.  

2 Здесь “прибыль” —  это “ссудный процент” 
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Исход 18:8 “И рассказал Моисей тестю своему о всем, что сделал Господь с фараоном 
и с Египтянами за Израиля, и о всех трудностях, какие встретили их на пути, и как 
избавил их Господь.”  

Исход 18:9 “Иофор радовался о всех благодеяниях, которые Господь явил Израилю, 
когда избавил его из руки Египтян;”  

Иофор сказал:  

Исход 18:10 “Благословен Господь, который избавил вас из руки Египтян и из руки 
фараоновой, который избавил народ сей из-под власти Египтян;”  

Исход 18:11 “Ныне узнал я, что Господь велик паче всех богов, в том самом, в чем они 
превозносились над Израильтянами.”  

Исход 18:12 “И принес Иофор, тесть Моисеев, всесожжение и жертвы Богу: и пришел 
Аарон и все старейшины Израилевы есть хлеба с тестем Моисеевым пред Богом.”  

Исход 18:13 “На другой день сел Моисей судить народ, и стоял народ пред Моисеем с 
утра до вечера.”  

Исход 18:14 “И видел тесть Моисеев все, что он делает с народом, и сказал: что это 
такое делаешь ты с народом? для чего ты сидишь один, а весь народ стоит пред тобою 
с утра до вечера?”  

Исход 18:15 “И сказал Моисей тестю своему: народ приходит ко мне просить суда у 
Бога;”  

Исход 18:16 “Когда случается у них какое дело, они приходят ко мне, и я сужу между 
тем и другим, и объявляю уставы Божии и законы Его.”  

Исход 18:17 “Но тесть Моисеев сказал ему: не хорошо ты это делаешь.”  

Исход 18:18 “Ты измучишь и себя и народ сей, который с тобою; ибо слишком тяжело 
для тебя это дело: ты один не можешь исправлять его.”  

Исход 18:19 “Итак послушай слов моих; я дам тебе совет, и будет Бог с тобою: будь 
ты для народа посредником пред Богом и представляй Богу дела его.”  

Исход 18:20 “Научай их уставами и законам Божиим, указывай им путь его, по которому 
они должны идти, и дела, которые они должны делать.”  

Это черты хорошего лидера. Смотрите, что говорит Иофор:  

“Научи их. Научи их законам и уставам, чтобы они знали их. Не будь единственным, 
способным их прочесть. Не будь единственным.”  

Видите ли, в то время был только один экземпляр Торы. Моисей читал его, пытаясь 
понять. Но Иофор говорит:  

“Послушай, Моисей. Если ты будешь единственным, способным читать и понимать 
это, то откуда люди будут знать, как им следует жить? Научи их уставам и закону и 
покажи им путь, по которому они должны идти.” 
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Вы понимаете это? Вы показываете им пример. Вы показываете им путь, по которому они 
должны идти, и работу, которую они должны делать. Наставляете их. Учите их тому, чему научил 
вас Иехова. Это и есть ваша прибыль. Тогда каждый человек становится ответственным за себя. 
Каждый из нас должен будет дать отчет. Мы не можем возложить это на тех людей, которых возвысили 
как раввинов, учителей, апостолов и епископов. Сегодня люди перекладывают ответственность 
за свою духовность на других. Они не берут эту ответственность на себя. 

“Моисей, научи людей. Покажи им путь, по которому они должны идти. Веди их 
своим примером.”  

Исход 18:21 “Ты же усмотри из всего народа людей способных, боящихся Бога, людей 
правдивых, ненавидящих корысть, и поставь их над ними тысяченачальниками, стона-
чальниками, пятидесятиначальниками и десятиначальниками.”  

Это просто восхитило меня. Что определяет, — кто будет править тысячей? Как отличить 
того, кто будет править тысячей, от того, кто будет править десятью? Представьте, что вы даете 
тому, кто способен управлять десятью людьми, власть над тысячей, или, способному управлять 
тысячей, даете в подчинение всего десять. И тот, и другой будут решать дела людей. Возникает 
ситуация типа:  

      “Хорошо, я разобрался с делами этих десяти.”  

      “Ладно, а что с остальными девятьюстами девяносто?”  

Характеристики этих “способных людей” описаны еврейским словом “chayil” (хаил, khah-yil), 
которое имеет следующие значения: “сила, мощь, способность; богатство, имущество; достоинство, 
благородство; мужество, доблесть, храбрость; войско, полчище”.  

То есть это люди, обладающие такими чертами, как достоинство, доблесть и сила. Еще одна 
характеристика этих людей — “правдивые”. Это еврейское слово “emeth” (эмет), которое имеет 
такие значения, как: “надежность, твердость; постоянство, продолжительность, непреложность; 
верность, истинность; истина, правда”. Это надежные люди — уверенные, влиятельные, верные 
и стоящие на правде и истине.  

Слово “истина” предполагает надежность. Они говорят истину. Им можно доверять. 
“Aman” (аман) - корневое слово, означающее: “созидать или поддерживать; воспитывать (как родитель 
или нянька); образно — поддерживать или быть твердым или верным; доверять или верить; быть 
постоянным или спокойным; быть истинным или уверенным”. 

      Обратите внимание, как здесь сказано:  

      “Людей способных, боящихся Бога, людей правдивых,”  

Это перевод тех самых еврейских слов, которые мы только что разобрали.  

Я хотел перейти непосредственно к урокам лидерства. Мы продолжим это на следующем 
занятии. Оценивая себя, я первый скажу, что я не тот человек, который должен преподавать эту 
тему. Мы склонны считать, что всегда есть кто-то более достойный. Лично я считаю, что некоторые 
гораздо лучше меня подготовлены к преподаванию этого. Тем не менее, Отец вложил в мое сердце 
и дух стремление сделать это. Я мог бы попытаться переложить это на кого-то другого, но если 
Он поручил сделать это именно мне, значит, Он считает, что я справлюсь.  Это ценный урок и 
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для меня, и для вас. Это ценный урок, который я должен усвоить, поскольку имею дело с другими 
людьми. Отец видит во мне то, чего я сам не вижу. Он видит меня не так, как я вижу себя. Сам я 
легко могу ошибиться, недооценивая себя. И у меня может развиться синдром Моисея.  

      “Ты же наверняка можешь найти для этого кого-нибудь другого, наверняка.”  

Я пытался делиться с людьми некоторыми вещами, но они их просто не принимали.  Теперь 
я понимаю, что причина этого кроется в том, что это именно я пытался дать им это. Отец им этого 
не давал. Он дал это мне. И никто лучше меня не сделает того, к чему призвал меня Отец. Я должен 
принять это.  Дело не в том, что думаю о себе я. Дело в том, что думает обо мне Он. Он ясно дал 
мне это понять. Когда я принимаю то, что Он думает обо мне, то уже не могу смотреть на себя 
своими глазами. Отныне я должен смотреть на людей другими, не своими собственными глазами. 
 

Я должен смотреть на то, к чему Он их призывает, и помогать им это призвание найти. И 
затем я должен пробудить в них это точно так же, как Он пытается пробудить во мне то, что я 
сам не вижу. Если бы мне много лет назад сказали, что я буду преподавать тему лидерства, я бы 
сказал: 

“Где инструкция?  Дайте мне наставление.  Я буду преподавать по этому наставлению. 
Я буду преподавать по учебнику.  Дайте мне план. Чего вы ожидаете от меня? 

Сколько у меня времени?” 

Я могу преподавать по инструкции. А Отец говорит:  

“Нет никакой инструкции. Это ты сам должен написать ее.”  

Это совершенно другой уровень. Я думал, что когда выложу все это, мы перейдем к лидерству. 
Я понятия не имел, как сделаю это. Уверен, что именно так и думал Моисей, когда Отец сказал ему: 

      “Ты пойдешь в Египет, освободишь народ и приведешь его в Землю Обетованную.”  

А Моисей отвечает:  

“Ты это серьезно? Ты, наверное, не знаешь, что я беглец. Видимо, никто не  удосужился  
сказать Тебе, что я только что бежал из Египта.  И на всякий случай, если Ты этого  
не знаешь, то я не планировал туда возвращаться, я купил билет в один конец.” 
 
Но суть в том, что если Отец что-то предопределил для тебя, то единственный выход избежать 

этого — твои похороны. Когда Он дает тебе задание, ты либо принимаешь его, либо начинаешь 
отсчитывать дни до своей кончины, потому что недолго тебе осталось.  Я усвоил это.  

“Так точно, есть, сэр!  Ты хочешь, чтобы я это сделал. Очевидно, Ты веришь, что я 
смогу. Так что, если Ты веришь в меня, то я тоже поверю в себя. Если Ты говоришь, что 
я могу это сделать, то я этому верю. Я принимаю это. Но Тебе придется мне помочь, 
потому что я понятия не имею, что делаю.”  

      Он говорит:  

“Об этом не беспокойся, Я займусь этим.  Просто стой там и позволь мне положить 
руку тебе на спину. Я буду говорить твоими устами и скажу тебе, что нужно говорить.”   
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      Вот видите.  

      “Я покажу тебе, где искать и как готовиться. Просто будь верен и доступен.”  

И вот, я здесь, с вами. По ходу нашего обучения мы узнаем, что каждый из нас, без исключения, 
призван к лидерству в том или ином качестве. Вопрос в том, являетесь вы сыном или дочерью, 
братом или сестрой, или старшим в семье. Если у вас есть старшие братья и сестры, то вас 
обучают. Если у вас есть младшие братья и сестры, то обучаете вы. Если вы муж, то вас обучают 
и воспитывают.  Если вы жена, то вас тоже обучают и воспитывают.  

На следующем занятии мы будем изучать, как Иехова постепенно развивает лидеров. Все, 
что вы делали в прошлом, каждая ситуация и каждое событие, произошедшее в вашей жизни, — 
либо через все это Отец проводил вас, либо Он позволил этому случиться. И неважно, насколько 
это было катастрофично. Неважно, насколько это было разрушительно и травмирующе. Иехова 
либо Сам проводил вас через все, что происходило в вашей жизни, либо допускал это. Вопрос в 
том, что Он хочет сделать?  Суть в том, что Он будет использовать все, через что вы прошли и 
проходите. В Своем Слове Он говорит, что:  

      “Кому многое прощено, тот много любит.”  

Как это действует? Когда вы осознаете, каким мусорным мешком были, то перестанете осуждать 
другие мусорные мешки. Когда вы осознаете, сколько вреда нанесли, сколько зла причинили, малого 
и большого, то тормозите. Отец говорит: 

“Послушай. Позволь Мне взять твою жизнь и на ее примере показать миру, что Я 
могу сделать с тобой.”  

Все, что я должен сделать, и все, что вы должны сделать, это позволить Ему “действовать” в 
нас. Враг пытается заставить нас сосредоточиться на том, что мешает двигаться вперед. Он хочет, 
чтобы вы сосредоточились на том, что остановит ваше развитие и приведет к тому, что вы 
застрянете. Вы превращаетесь в заевшую пластинку. Каждый раз, когда Отец приходит и хочет 
освободить вас, вы начинаете вспоминать обо всем, что с вами произошло, и почему вы такой, 
какой вы есть, и что сделала или не сделала ваша семья, ваши папа и мама. Вы считаете себя пропащим 
из-за того, что пережили. Но Отец говорит: 

“Послушай. Я видел все, что происходило в твоей жизни.  Я наблюдал за тобой.  Я был 
там и довел тебя до этого момента. Готов ли ты теперь приступить к выполнению Моего 
плана? Готов ли ты двигаться вперед? Или сколько еще раз нам придется ходить 
вокруг этой горы? Сколько еще раз ты собираешься рассказывать Мне все это?  
Сколько еще раз ты будешь причитать: “О, горе мне!”  

А еще Отец говорит:  

“Для Меня не важно то, что ты сделал. Не важно, через что тебе пришлось пройти. 
Разве ты не знаешь, кто Я? Я ЕСТЬ власть и сила.  Я могу взять тебя, вылепить, придать 
новую форму, вернуть назад, переделать и изменить. Я могу извлечь из тебя грязь и 
очистить тебя. Я могу вложить в тебя новое сердце. Я могу обновить тебя, вложив в 
тебя правильный Дух.  Я могу делать все, потому что Я ЕСМЬ СУЩИЙ, и для Меня все 
возможно. Для Меня нет ничего невозможного, если ты не будешь Меня ограничивать.”  
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Вот где люди совершают ошибку, недооценивая себя и тем самым, ограничивая свои 
возможности. Этим они не позволяют Всемогущему в полной мере использовать их во всем том 
величии, которое Он предопределил для них. Не ставьте никаких границ! 

Пару лет назад я преподавал небольшой учебный курс. Он есть на нашем сайте. Думаю, он 
все еще есть и на Ютубе. Он называется “Снятие ограничений с Бога.”  Вы удивитесь, насколько 
сильно мы Его ограничиваем. Я призываю вас не делать этого. Аминь? Чтобы быть лидером, вы 
должны быть сильными. Вы должны быть смелыми и уметь провозглашать истину с любовью. ■ 
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Вопросы для повторения.  

1)  В этом мире очень распространен грех гордыни. Вместо того, чтобы говорить кому-то, что 
“гордитесь” им, как можно было бы выразить свои чувства словами, более соответствующими 
Слову?  
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________ 
 
2)  Как вы думаете справляться с ситуацией, когда при проповеди Слова, сталкиваетесь с активным 
отторжением?  
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________ 
 
3)  Назовите библейского персонажа, на котором показывается действие Закона “притяжения” и 
прокомментируйте эту ситуацию.  
 
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________ 
 
4)  Размышляя о том, к кому следует обращаться, признавая свои ошибки, - ко Всемогущему или к 
людям, объясните, насколько важно обращаться к правильному человеку для прощения и примирения. 
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________ 
 

5)  Приведите пример, когда вы дали обещание, которое не смогли исполнить. Как вы справлялись 
с реакцией и эмоциями других людей по этому поводу?  
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________ 
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6)  Мы знаем, что просто управляем всем, что у нас есть. Кратко опишите, как это влияет на ваше 
отношение к: 
 
      Деньгам и/или вещам:                                                                                                                        
 _________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________ 
 

      К чему-то другому:                                                                                                                             
 _________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________ 
 
7)  Помните, что, будучи благочестивыми лидерами, мы также являемся помощниками друг другу, 
и что Иехова дает нам отношения друг с другом с определенной целью. Объясните, что это значит 
для вас как лидера. 
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________ 
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________ 
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                    Занятие 5 — Уроки лидерства (Часть 2)                                          

      Цели: 
 
*  Проанализировать стиль работы и поведения современных успешных светских лидеров.   
*  Рассмотреть пример Иешуа как результативного лидера и как образец для подражания 

в служении.  
 Мы приступаем к пятому занятию Курса развития лидерских качеств. Хотя это вторая часть 
темы “Уроки лидерства”, но фактически это только начало. На предыдущем занятии мы закончили 
первую часть этой темы. Многое из того, о чем мы будем говорить на этом занятии, частично 
взято вот из этой книги (Артур показывает книгу). У меня много разных книг по урокам лидерства. 
На наших занятиях мы будем рассматривать различные источники. В этой книге много информации, 
но я счел достойным обсуждения лишь часть ее. Вы поймете, почему. Мы рассмотрим тему: “Как 
Бог развивает лидеров на протяжении всей их жизни”. 

Это очень радует меня, а также должно радовать и вас. Надеюсь, ваше воодушевление будет 
возрастать по мере углубления в этот материал. Знаете, наш путь со Всемогущим — это не спринт. 
Это кросс по пересеченной местности. Это путь длиною в жизнь. Отец развивает всех нас, включая 
вашего покорного слугу, на протяжении всей жизни. То, что я делаю здесь — это часть моего 
роста во Всемогущем. Он развивает меня в процессе этого обучения точно так же, как и вас.  

Есть такой человек по имени Дж. Роберт “Бобби” Клинтон. Он является профессором Бого-
словской семинарии Фуллера в г. Пасадена, штат Калифорния, и занимается вопросами лидерства. 
Он преподает на этом факультете с 1981 года. Клинтон разработал программу “Углубленное изучение 
лидерства”, которая представляет собой серию курсов, посвященных темам становления и развития 
лидеров и концепциям лидерства. Эта программа уникальна среди подобных курсов библейских 
колледжей и семинарий. Клинтон также является основателем издательства “Barnabas Publishers” 
(“Варнава Паблишерс”). Те из вас, кто принадлежит к христианской реформатской традиции, 
вероятно, знакомы с этим издательством.  Клинтон является автором ряда трудов, в том числе 
книги “Становление лидера”. 

Один из его учеников по имени Билл написал ему письмо по случаю тридцатидвухлетия 
Клинтона. Билл испытывал некоторые трудности в своем служении по насаждению церквей. В 
самом начале я делился с вами своим послужным списком, и вы знаете, что я занимался, в том 
числе, и насаждением церквей. Я входил в команду разработчиков церкви. Часть наших обязанностей 
состояла в том, чтобы отобрать пары и проработать с ними имитационные модели, созданные 
выпускниками Гарварда. Это был выездной семинар для семейных пар, планировавших заняться 
насаждением церквей, который проходил с четверга по воскресенье. Как правило, это были студенты 
выпускных курсов семинарии, которые хотели определиться,— стоит ли им заниматься таким 
служением после выпуска.   
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Билл не учился у нас, но он прошел подобное обучение и приступил к служению насаждения 
церквей, в котором столкнулся с некоторыми проблемами.  Клинтон почувствовал, что Билл стал 
потенциальной жертвой явления, которое он назвал “моделью сокращенного описания”. Суть его 
заключается в том, что потенциальные лидеры сталкиваются с проблемами и обстоятельствами, 
из-за которых часто покидают служение. Обычно это происходит в первые три — пять лет. Причина 
этого кроется в неумении распознать Божий промысел в формировании своей жизни. То же самое 
происходит и в наших отношениях с людьми или в браке, если люди не понимают, что трудные 
ситуации создаются в их жизни для формирования из них тех, кем они должны стать.  

      Ты не тот, кем должен быть.  
Это лишь часть процесса, цель которого — привести нас к призванию, определенному Отцом. 

Это путешествие, в ходе которого Он что-то убирает от нас и из нас, чтобы вложить в нас что-то 
новое. Часто людям становиться трудно выдержать этот процесс. Библия говорит нам о хождении 
в Мессии: 

      “Претерпевшие до конца...”  

Вам придется многое претерпеть на этом пути, чтобы добраться до финишной черты. На этом 
фоне бледнеют Олимпийские игры и то, что приходится преодолевать спортсменам, чтобы выиграть 
золотую, серебряную или бронзовую медаль. Все это выглядит, как детский сад, по сравнению с 
нашим путешествием. Конечно, вы не будете подобно им проходить через изнурительные 
тренировки. Они тренируются в течение четырех лет между Олимпийскими играми. Или восемь 
лет, если участвуют в двух играх, а то и двенадцать лет, если участвуют в трех Олимпиадах. Но 
суть в том, что мы проходим подготовку всю жизнь, и это очень тяжело.  Это чрезвычайно 
изнурительно. Очень часто возникает желание все бросить. Хочется выбросить на ринг полотенце. 
Хочется сказать: 

      “Это очень сложно. Это слишком тяжело. Всемогущий требует от меня слишком многого.”  

На этом этапе очень важна роль опытных наставников. Именно в такой роли и стремится 
выступить Клинтон.  При этом, он опирается на наказ лидерам, содержащийся в главе 13 Послания 
к Евреям. 

Евреям 13:7 “Поминайте наставников ваших, которые проповедовали вам слово 
Божие, и, взирая на кончину их жизни, подражайте вере их.”  

Мы живем в такое время, когда каждый человек сам за себя. Люди заняты только собой, а не 
окружающим миром.  В своей жизни мне пришлось принимать несколько непростых решений. 
Как-то к нам из Алабамы приехала погостить наша дочь. Мы сидели и разговаривали о том, как 
наш первый ребенок спас наш брак. Я буквально уже выходил за дверь, когда зазвонил телефон. 
Доктор звонил сказать моей жене, что она беременна. Излишне говорить, что тот телефонный 
звонок изменил все. 

Потому что я вырос в такой семье, что знаю, как важно иметь обоих родителей. Мои родители 
не ладили между собой, но я знал, что мать все терпела ради того, чтобы мы росли в полной 
семье. Этот полученный от моей матери урок научил меня тому, что я не могу уйти из своей 
семьи, и поэтому тот телефонный звонок изменил мою жизнь. Говоря о лидерстве, в той конкретной 
ситуации, именно лидерский пример моей матери сформировал мое мышление, кардинально 
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изменив мои взгляды.   

Иногда очень трудно “поминать наставников ваших”. Потому что, когда мы решаем что-то 
сделать, даже если это и иррационально, мы должны помнить, что и для чего было вложено в 
нас.  По мере нашего обучения, вы все больше будете узнавать об этом.  

Евреям 13:8 “Иисус Христос вчера и сегодня и во веки Тот же.”  

Когда моя мать терпела все ради того, чтобы мы росли в полной семье, я не думаю, что она 
задавалась целью преподать нам урок. Она просто придерживалась собственных ценностей. Это 
было нечто очень ценное для нее. Я знаю, что мать росла в семье, где родители расстались. Видимо, 
для нее это было очень важно. Своим примером она передала это и мне. И поэтому я не мог уйти 
из своей семьи.  
 

      1. Успешные лидеры учатся всю жизнь.  
 

Это был один из принципов, которому Билл должен был научиться, и Клинтон стал его 
наставником. Некоторые наши наставники — очень странные люди. Мы не смотрим на них и не 
думаем о них как о наставниках, но при этом, они учат нас тому, что необходимо нам в нашей 
жизни. Мы усваиваем у них важные уроки. Хотя мы, возможно, и не считали их лидерами, они 
преподали уроки, которые помогли сформировать наши взгляды на лидерство и принять решение, 
какими лидерами мы хотим стать. 

 
Мой первый урок преподали мне мать и отец. Мои мать и отец научили меня хорошим вещам 

наряду с тем плохим, что я узнал. От своих родителей я научился тому, что можно делать и что 
нельзя.  Хотя широко распространена мысль:  

      “Я такой же, как мой отец.” 

Подобные заявления пугали меня, потому что мне не нравилось, каким был мой отец. Я поклялся, 
что никогда не буду таким, как он. Я поклялся себе в этом. К сожалению, это было заложено в 
моей ДНК. Я стал именно тем, кем не хотел быть. Только один источник на планете и в мире 
может изменить вашу ДНК. И это не столько естественное, сколько сверхъестественное изменение.  

Оно означает изменение нашего с вами образа мышления. Именно это имел в виду Павел, 
когда писал об обновлении нашего ума. Если хотите добиться результатов в достижении целей 
Царства и в царственном лидерстве, если хотите стать тем человеком, которого ищет Отец, то вы 
должны развить в себе совершенно новый образ мышления.  

Один из уроков, который Клинтон хотел преподать Биллу заключался в том, что если хотите 
быть результативным и успешным лидером, то должны учиться на протяжении всей своей жизни. 
Как только вы приходите к выводу, что никто вас уже не может ничему научить, то начинаете 
отклоняться от своей цели. В жизни нельзя стоять на месте, потому что она постоянно движется 
вперед. Вы либо идете вперед, либо отстаете и движетесь назад. Невозможно просто стоять на месте.  

Успешные лидеры учатся всю свою жизнь. Как этого добиться? Клинтон хотел, в частности, 
научить Билла тому, что тот должен постоянно стремиться к постижению нового. Даже когда 
перед вами нет вызова, вы должны сами ставить перед собой все более сложные задачи. Вы всегда 
должны учиться, будь то формальное или неформальное образование. Кто-то обучается в 
колледже. Кто-то учится по книгам. Кто-то участвует в конференциях, а кто-то посещает семинары. 
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Люди постоянно совершенствуют свое образование. Они читают журналы. Они оттачивают свое 
профессиональное мастерство.  

К слову о постоянном развитии. Вспоминаю, как я начинал служение. В то время видеокассеты 
были большой редкостью. Помните эти крупные громоздкие видеокассеты? Для их просмотра 
требовался видеоплеер. Ну и конечно же, были кассетные магнитофонные приставки.  Было 
модно ходить по улице с переносными кассетниками, в которые вставлялись большие старые 
8-дорожечные картриджи. Когда я начинал служение, все пользовались видеокассетами. Они 
были громоздкими. Я помню, как в своем служении мы рассылали их по почте, а сами видеокассеты 
продавались в книжных магазинах. 

Потом, конечно же, появились компакт-диски, изменившие все. Теперь можно было записывать 
все на CD. Больше не требовались видеокассеты с пленкой, которую нужно было перематывать. 
А потом вышли DVD-диски. Те из вас, кто следит за нашим служением, может проследить на 
Ютубе наш прогресс и то качество, которого мы добились. Но мы продолжаем учиться. У нас 
есть кое-какое оборудование, использование которого заставляет нас развиваться.  

Чтобы двигаться вперед, нужно идти в ногу с современными технологиями. Если не пользуетесь 
новыми технологиями, то не сможете снимать и воспроизводить материалы с высоким разрешением. 
А те, кто работал с аналоговыми сигналами, отстали от жизни, потому что с прошлого года 
аналоговые сигналы уже недоступны. Всем пришлось перейти на цифровые кабельные сети.  

Поэтому учиться приходится постоянно. Не бойтесь учиться. Некоторые из моих одноклассников 
по средней школе, выпускавшиеся вместе со мной, до сих пор не имеют адреса электронной 
почты. У них нет Интернета, и они не знают, как его подключить. Есть целые поколения таких 
людей. Те из нас, у кого есть домашний Интернет, воспринимают это, как само собой разумеющееся. 
Но миллионам и миллионам людей в нашей стране для того, чтобы воспользоваться Интернетом, 
надо идти в библиотеку или к кому-то в гости. У нас есть целые слои населения, не имеющие 
Интернета. Но все постоянно развивается.  

Успешные лидеры учатся всю свою жизнь. Это не просто усвоение информации и чтение 
книг, это освоение новых технологий. Сейчас у всех есть смартфоны и другие “умные” устройства. 
Технологии продолжают совершенствоваться, и сегодня мы держим весь мир буквально “на кончиках 
пальцев”. Мы можем объехать весь мир за считанные секунды. У нас есть доступ к библиотекам 
и информации. Знания постоянно умножаются. Сейчас мы имеем доступ к информации, которая 
была недоступна для нас еще пять лет назад. Мы должны постоянно учиться. Это не позволяет 
впадать в состояние, когда мы перестаем двигаться вверх и останавливаемся на равнине, перестав 
учиться. Пребывание на такой равнине — очень опасное состояние для любого лидера. 
 

2. Успешные лидеры основой любой власти считают духовный 
 авторитет.   

Вопрос об авторитете и власти — это серьезная проблема, особенно для молодого поколения. 
Авторитет при обучении — это важнейший вопрос, прежде всего для тех, кто хочет преуспевать. 
Следует понимать, что мы постоянно находимся в ситуации, когда либо кто-то подчиняется нам, 
либо кому-то подчиняемся мы.  Когда Иешуа говорил с центурионом, понимавшим суть власти, 
то сказал:  

“Позволь Мне прийти к тебе в дом.” 
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На это центурион ответил Ему:  

“Нет, Тебе не нужно приходить ко мне. Тебе достаточно сказать только слово. 
Скажи лишь слово. Я человек подвластный, и я понимаю, что такое власть.”  

      Чтобы результативно действовать в истинной власти, вам следует понимать ее суть.   
 

 Успешные лидеры основой любой власти считают духовный авторитет. Если ваши таланты 
включают в себя природные способности, организаторский дар и приобретенные навыки в этой 
области, то для вас этот принцип будет ключевым. Одной из главных проблем для людей, работающих 
в организационной и управленческой сфере, является отсутствие у них духовного авторитета, 
вследствие чего, опираются только на авторитет занимаемой должности. 

      Эти люди считают себя боссами, и их кредо:  

      “Я твой босс.”  

Они постоянно угрожают подчиненным. Вы можете управлять людьми, угрожая им, но это 
не лучший подход для лидера. На самом деле, это вовсе не хороший подход, потому что это не 
лидерство. И это не лидер. Это просто человек, которому дана власть. 

Вы должны развивать свою духовность, потому что именно она является источником духовной 
власти. Это очень важно.  Если не будете развивать свою духовную жизнь, то никогда не поймете 
сути духовного авторитета. А если не поймете сути духовного авторитета, то вообще все упустите. 
Поезд уйдет. Почему? Потому, что все духовно. Все духовно. 

Мы постоянно находимся под каким-либо влиянием, даже принимая решения. Решения, 
которые мы принимаем, основаны той ограниченной информацией, которой располагаем. Эта 
ограниченная информация, которой мы располагаем, и определяет принимаемые нами решения. 
Часто мы принимали ошибочные и неправильные решения на основе ограниченной информации, 
которая оказывалась неправильной. В основном так происходит потому, что наши решения имеют 
тенденцию основываться на эмоциях, а не на фактах. Как только в процесс принятия решения 
вмешиваются эмоции, логика улетучивается. Мы начинаем игнорировать очевидное. 

Успешные лидеры основой любой власти считают духовный авторитет. Когда в вашей жизни 
есть духовный авторитет, он может задавать объективные вопросы. Он может бросать вызов вашему 
разуму не для того, чтобы заставить вас изменить образ мышления, а для того, чтобы заставить 
вас тщательно обдумывать решения. Чтобы вы полностью поняли все аспекты и долгосрочные 
последствия тех решений, которые собираетесь принять.  Вот почему Библия говорит: 

      “Без совета предприятия расстроятся, а при множестве советников они состоятся.”  

Духовная власть — это не то, что управляет вами и указывает, что делать. Духовный авторитет 
— это то, что хочет помочь вам и удержать от ошибок, за которые потом придется расплачиваться. 
Как только вы пересекаете определенную черту, вы уже не можете вернуться. Вы можете вернуться 
через эту черту, но ущерб уже будет нанесен. Фактически духовный авторитет помогает людям 
обдумывать их решения. Я не возражаю против того, чтобы задавать людям трудные вопросы, 
пытаясь заставить их изменить свое мнение. Если вы принимаете неправильное решение, то вам, 
возможно, необходимо изменить свое мнение. Очень опасно окружать себя людьми, соглашаю-
щимися со всем, что вы говорите. Мы говорили о “людях, всегда говорящих “да”.” Это меняет 
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взаимоотношения, особенно, когда люди начинают получать зарплату. Это однозначно меняет 
отношения. 

В деловом мире существует такое явление, как “непотизм” (т.е. протекция родственникам и 
друзьям, “кумовство” - прим. перев.). Это, когда вы принимаете на работу родственников. Членам 
семьи иногда приходится работать на кого-то другого. Эти работающие у вас родственники могут 
совершать такие поступки, на которые никогда не осмелились бы, работая у чужого человека. 
Вот одна из причин, по которой непотизм считается очень вредным явлением. Семейный бизнес 
может процветать лишь до тех пор, пока у вовлеченных в него родственников существует 
правильное понимание сути власти.  

Вы должны понимать, что такое власть. Как мы убедимся, вы должны быть готовы принимать 
трудные решения, особенно, когда это касается членов семьи.  Я имею в виду: представьте, что 
вам приходиться увольнять жену, мужа, сына или дочь? Можете себе представить, что это будет? 
Можете представить, что приходится увольнять кого-то из родных? Есть несколько чрезвычайно 
успешных семейных предприятий, но в этих семьях царит патриархат или матриархат, когда 
всеми делами управляет глава семьи, будь то мужчина или женщина. Иногда им приходится 
занимать жесткую позицию. Успешные лидеры ценят духовный авторитет. 
 

3. Успешные лидеры считают своей приоритетной задачей  
отбор и развитие лидеров.  

Когда вы ослеплены эмоциями, то назначаете людей на должности, руководствуясь располо-
жением к ним и оказывая услугу тем, кто может не соответствовать этой должности.  Это приводит 
к возникновению проблем для всех сотрудников в коллективе. Вы убедитесь в том, что подбор 
лидеров и их развитие является приоритетной задачей.  

Вспомните свой недавний опыт. Вы занимались развитием людей? Кого вы взращивали?  Вы 
знаете потенциальных лидеров, которыми Всемогущий окружает вас? Вы помогаете этим людям 
двигаться дальше? Знаете, когда люди начинают в какой-то степени полагаться на вас, то возникает 
особое чувство. Это опасная ситуация, когда окружающие начинают зависеть от вас. Вы должны 
быть надежны, но при этом, люди должны знать свой источник. Они должны знать, откуда берется 
их сила. Они должны знать, откуда приходит продвижение по службе, и Кто дает власть.  

Вы подставляетесь, если позволяете людям зависеть от вас. Вы обрекаете себя на падение. К 
сожалению, это так обычно и происходит, когда люди начинают от кого-то зависеть. Есть разница 
в том, зависите вы от надежности человека или же зависите от самого человека, особенно, если 
этот человек способен лишить вас радости. Слишком многие отдают это право другим людям. 
Но суть в том, что радость, которую мы должны испытывать, можно обрести только в одном 
месте, в одном единственном. Радость Иехова — сила наша. Если люди могут отнять это у 
вас, то, значит, они имеют над вами власть.  

Это негативная власть. Это не позитивная власть. При ней вы постоянно находитесь под угрозой 
и часто в осаде. Слишком многие ищут источник этой радости в своей работе или в своих супругах, 
но лишь убеждаются, что ни то, ни другое не способны им этого дать. Они могут заставить вас 
смеяться. Они могут заставить вас улыбаться.  Они могут заставить вас чувствовать себя хорошо. 
Они могут пробудить в вас чувство подъема.  Они могут похлопать вас по спине и сказать, какой 
вы красивый и симпатичный. Но суть в том, что удовлетворенность собственной жизнью приходит 
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только, если вы угождаете Всемогущему.  Если вы сосредоточитесь на том, чтобы угодить Ему, 
то, как правило, будут довольны и все любящие Его.  
 

4. Успешные лидеры рассматривают расширение возможностей  
и полномочий подчиненных, как средство и как цель служения. 

Это означает, что вы должны развивать лидеров. Но в то же время, вы должны развивать и 
людей. Вы всегда должны быть в двойственном положении, когда наставляют вас, а вы наставляете 
людей. Это одно из преимуществ положения мужа, жены или родителя. На самом деле, наше служение 
развивается дома. Я так много узнал о людях через членов своей семьи. Также многое узнаешь 
и наблюдая за различными характерами своих домочадцев. Вот что значит быть семьянином. 
Семья должна совершить нечто действительно безумное, чтобы вы отвернулись от нее. Большинство 
из нас терпимо относится к членам своей семьи. Секрет в том, чтобы терпеть их и быть с ними 
рядом как можно дольше. А затем мы уходим от них, когда появляется такая возможность. 

Поскольку у каждого члена семьи есть свой характер, то, имея с ними дело, мы можем 
научиться некоторым важным навыкам лидерства, особенно если в наших семьях есть свои 
наставники. Как муж и жена, имеющие детей, вы имеете возможность наставлять тех, кто вам 
подчинен. В зависимости от того, как нас воспитывали наши родители, мы обладаем или не обладаем 
навыками воспитания своих детей. Если наши родители не были в этом примером, достойным 
подражания, мы должны найти себе другие примеры.  Когда ребенок растет, особенно в обществе, 
он начинает выбирать себе пример, в том числе, и из членов этого общества.  

Что действительно интересно, так это то, что вы можете считать лучшим примером для себя 
родителей своего друга, тогда как ваши друзья считают лучшим примером ваших родителей. Как 
гласит старая поговорка:  

      “Чтобы вырастить ребенка, нужны усилия всей общины.”  

Во многом это так и есть, потому что в общине можно наблюдать разные модели воспитания.  

Когда мы говорим о расширении возможностей и полномочий подчиненных, как одновременно 
о средстве и о цели служения, то для лидера это может звучать пугающе. Потому что, по сути 
при таком подходе, вы даете людям инструменты, позволяющие им заменить вас. Вы оснащаете 
их, чтобы они делали вашу работу. Несколько дней назад я разговаривал с братом Ли. Очень жаль, 
что люди используют, особенно в служении, такой термин, как “конкуренция”. В любом служении 
не должно быть никакой конкуренции. Я ни с кем не соревнуюсь. Но когда люди начинают создавать 
собственные империи и основывать служения, то нередко в них проявляется дух конкуренции.  
Люди начинают пытаться завладеть другими людьми. 

      “Эти — это мои люди. А те — твои люди.”  

Я думал о наших целях. Сейчас наши служения по компьютеру смотрят пара сотен человек, 
а может, и больше. Мы можем определить, когда люди нас смотрят в некоторых штатах. В каком-то 
районе может оказаться достаточно людей, чтобы начать насаждать там служения. Это означает, 
что если мы организуем служение в районе, где прямую трансляцию наших служений смотрели 
двадцать пять человек, то мы потеряем двадцать пять просмотров и двадцать пять компьютеров. 
Вы меня понимаете? То есть, ушли двадцать пять человек, а может, и все пятьдесят. Не знаю. 
Поступающая оттуда финансовая поддержка тоже может быть направлена в другое место.  Когда 
задумываешься об этом, то приходит мысль: 
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      “Слушай, а зачем тебе вообще все это нужно?”  

Проще, чтобы все эти люди подключались и смотрели то, что мы делаем, но знаете, что? Если 
оставить все, как есть, то что произойдет, когда меня здесь больше не будет? Что будет, когда я 
умру? Вы понимаете, о чем я? Леди и джентльмены, позвольте вам кое-что сказать. Если Мессия 
задержится, мы все отсюда уйдем. А что произойдет, если мы не подготовим следующее поколение 
лидеров? Возникнет ситуация, которая много раз возникала в организациях, лишавшихся своего 
лидера. Все начинают сражаться друг с другом. Затем служение начинает метаться в самых разных 
странных, а то и просто сумасшедших направлениях. Некоторые люди начинают обижаться, потому 
что привыкли полагаться на конкретного лидера, у которого не оказалось реального плана 
преемственности за счет развития других служений.  

      Модель Мессии была основана на:  

“Послушайте. Я пробуду здесь некоторое время. У Меня есть какое-то время, чтобы 
снарядить этих двенадцать (одиннадцать), которые сейчас готовы пойти за Мной и 

учиться, а потом они сами пойдут и будут учить.” 
И вот мы здесь почти две тысячи лет спустя. Послание стало запутанным, но Ивритские 

Корни веры восстанавливаются. Вера, однажды данная святым, и проповедовавшая с энергией и 
энтузиазмом, теперь отвергается. Где-то на этом пути, послание стало запутанным и размытым. 
Оно превратилось совсем в иное послание. Все это произошло из-за формирования организа-
ционных структур, появления доктрин и деноминационализма. Вера, когда-то данная святым, 
была ограничена людьми. Она изменилась и стала проявляться иначе. 

Иешуа пришел, чтобы научить, воспитать и оснастить лидеров, которые, в свою очередь, 
будут делать то же самое. На протяжении всей Библии, мы видим развитие такого лидерства. 
Первым был Иешуа, затем Петр, Иаков и Павел. После Откровения все изменилось, и вы видите, 
что мы имеем сегодня. Ну что ж, настало время вернуться в прежнее русло. Вот почему должно 
быть проповедано настоящее Евангелие, истинное Евангелие Царства.  Для того, чтобы исполнить 
это, люди должны быть наделены соответствующими полномочиями и снаряжены.  

Скажу вам откровенно. Я могу понять, что Моисей... Послушайте те, кто считает, что я 
пытаюсь сравнивать себя с Моисеем. Моисей был человеком. Вот кем он был! У Иакова не было 
мании величия. Моисей, Павел, Авраам и да, даже Иешуа пришли показать нам, как мы должны 
жить в этом человеческом теле.  

      “О, теперь ты сравниваешь себя с Иисусом.” 

Послушайте, ребята. Всем вам нужно избавиться от этого мусора. До тех пор, пока у людей 
остается подобное мышление, они всегда будут возносить описываемых в Библии людей на 
недостижимую высоту. Но тогда вы никогда не будете ходить во всей полноте, в той власти и 
силе, которыми пришел наделить нас Иешуа.  Иначе зачем бы Ему говорить, что:  

      “Сотворим и мы, ... и больше того сотворим.”?  
Люди боятся принять то, что сказал Иешуа. Если Он сказал, что мы можем делать эти вещи 

и даже более великие дела, тогда почему мы не делаем их? Он сказал: 

      “Я немного побуду с вами.” 
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Каждый из вас должен понять, что вы не будете пребывать здесь вечно.  У вас есть лишь 
небольшое мгновение на подготовку людей, чтобы это послание передавалось в чистом виде из 
поколения в поколение, пока не придет Иешуа. Вы должны развивать в себе подход, предпола-
гающий расширение возможностей и передачу полномочий в процессе снаряжения людей и 
подготовки их к принятию от вас эстафеты, когда вы уйдете.  
 
5. Успешные лидеры, постоянно добивающиеся высоких результатов в своей жизни, 

исповедуют философию динамичного служения.  

Это, вероятно, одно из самых важных положений. По словам Клинтона, независимо от того, 
в каком качестве вы несете свое служение:  мужа, жены, бизнесмена, общественного деятеля или 
политика, динамичность положенных в его основу принципов, определяются тремя главными 
факторами. Есть три вещи, которые должны влиять на вас и определять вас как лидера.  

Первое — это Писания. Инструмент номер один, который нам был дан, — это наставления 
Всемогущего. Судя по направлению, в котором движется этот мир, он очень сильно отклонился 
от того, чему учат Писания. Писание — это огромная часть общей картины. 

Также следует понимать, что все мы наделены определенными способностями. И есть негативные 
факторы, препятствующие использованию этих наших способностей, например, проявление сильных 
способностей у окружающих нас людей. Данные нам способности имеют определенный уровень, 
который следует развивать. Еще один фактор, влияющий на наше развитие и формирование — это 
обстоятельства. Обстоятельства формируют нас. На нас могут оказывать влияние такие жизненные 
ситуации, как уход из семьи одного из родителей, утрата супруга или ребенка, потеря работы или 
чего-то ценного для нас. Они изменяют наше восприятие происходящего и наш образ мышления.  
 

В деноминационных служениях мы говорим о развитии мировоззрения и о том, каким мы 
видим этот мир. То, как вы видите мир, будет определять ваш подход к нему, а также вашу жизненную 
философию. По мере накопления жизненного опыта, вы будете открывать для себя в Писаниях 
то, чего раньше не видели. Эти открытия повлияют на ваши принципы служения. 

Когда я был баптистом, то и думал, как баптист. При каждом переходе из одной деноминации 
в другую, мне нужно было адаптировать и взгляды на свое  служение. Этот процесс продолжается до 
сих пор, по мере накопления мною жизненного  опыта.  Когда я был ребенком и рос в родительском 
доме, то мог позволить себе роскошь  видеть своих родителей и просто наслаждаться этим.  Но 
наступает этап, когда идешь в школу и  должен сам принимать  решения или, по крайней мере, 
строить планы. Затем нужно пережить переход из школы в колледж. Если поступаешь в колледж, то 
выходишь из привычной зоны комфорта, в которой так удобно было жить. Затем следует окончание 
колледжа, устройство на работу,  переезд из родительского дома, вступление в брак, работа и 
тому подобное. Все это влияет на наше развитие и формирует нас. Клинтон пишет: 

“Распознавание вами собственных талантов, также влияет на вашу философию 
служения. Некоторые из ваших дарований только сейчас становятся вам понятны.” 

Вот что он пишет Биллу. Наше служение определяется нашей личностью. Одаренность 
является ее неотделимой частью.  И поскольку ваши способности будут открываться не все сразу, 
а постепенно, то можно ожидать, что ваши взгляды на принципы и подходы к служению тоже 
будут развиваться по мере их проявления и открытия.  
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Помню, как впервые принял Шаббат. Это произошло не в одно мгновение. Это был процесс, 
серьезно изменивший мою жизнь. Это повлияло не только на мои богослужения, но и на манеру 
моего общения с людьми. Это повлияло на мое общение с женой, с детьми, с родителями, с братьями 
и сестрами. Это повлияло на мое общение со знакомыми. Изменилось буквально все. Это изменение 
не было мгновенным и простым.   

У меня вдруг появилось новое понимание того, что следует и чего не следует делать, которое 
я игнорировал большую часть своей церковной и религиозной жизни. Меня учили не обращать  
внимание на многое. Я заново открывал древние истины, которые, на самом деле, не являются 
древними. Они существуют вне времени. Они старые, но при этом также и новые. Если бы я знал 
это раньше  и все это время старался жить по плану Всемогущего, то мои сегодняшние взгляды 
не столь радикально отличались бы от прежних. Но теперь я перехожу от “воскресного” мышления 
к “Шаббатному”. Я перехожу от категорий “Рождества” и “христианской Пасхи (Истер)” к кате-
гориям “Пасхи Иехова” и “опресноков”. Я углубляюсь в Законы, с которыми, как меня учили, 
якобы, было “покончено”.  Это все изменило. 

Теперь изменилось буквально все: моя жизнь, мои планы, мой образ мышления, мое отношение 
к людям, мое отношение к жене и ко всему остальному. Я увидел совершенно по-новому то, что 
Библия говорит о святости, чистоте и нечистоте, осквернении, о зле и добре. До этого момента я 
думал, что “зло” — это все то, что находится в царстве демонов. Никто бы не смог  убедить меня, 
что “злом” может быть простое неподчинение заповедям и повелениям. “О чем вы,  какие заповеди!?”  

      “Нам не нужно делать того, что велят эти заповеди.”  

Как может быть злом то, что я просто не признаю и не чту Шаббат, если я посещаю церковь? 
Как может быть злом то, что я поклоняюсь так, как меня учат? Писание говорит об этом совершенно 
ясно. В книге Исход 20 сказано:  

“...наказывающий за вину, за беззакония отцов до третьего и четвертого поколения 
ненавидящих Меня.”  
Я смотрю на эти слова “ненавидящих” и “беззаконие”. Беззаконие ассоциируется с ненавистью. 

Получается, что ненавидеть Бога — это означает не соблюдать Его Законы? Но я люблю Бога! Я 
читаю, что говорит Писание. Выходит, что все это время я заявлял, что люблю Его, но Его Слово 
говорит: ты не любил Его. Ты жил в беззаконии. Тебя научили быть беззаконником!  

Грех — это беззаконие! Грех — это нарушение Закона. Для тех, кто нарушает Закон 
Иехова, вина и  беззаконие отцов наказывается до “третьего и четвертого поколения ненавидящих 
Меня.”  

     Итак, ненавидеть Всемогущего — это значит не соблюдать Его заповеди. Но мне сказали, что 
необязательно соблюдать Его заповеди и что, если я люблю Его, то буду “повиноваться” Ему. Но 
чему я повинуюсь, на самом деле? Я повинуюсь традициям. То есть, по сути, я Его совсем не 
люблю. Получается, что: 

     “Ну , это уж слишком! От этого у меня ум за разум заходит.”  

Теперь меняется все мое служение. Меняются мои взгляды на жизнь. То же самое произойдет 
и с вами.  Я помню эти вопросы. И никогда этого не забуду. 

      “Как далеко ты зайдешь по этому пути? Как далеко ты готов зайти?” 
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Теперь я должен смотреть на все другими глазами. Прежние глаза, которыми я привык смотреть 
на мир, больше не годятся. Я не могу игнорировать очевидные вещи. Я думал, что вижу, но на 
самом деле, был слеп. Иешуа называл это так: “слепые вожди ведут слепых людей”. Религия 
ослепляет людей. Она влияет  на ваше лидерство. Иешуа сказал своим ученикам: 

“Смотрите, остерегайтесь разных учений. Берегитесь закваски и учений окружающих 
вас людей. Помните то, чему Я  вас учил. Вот чему вы должны учить других.”  

Но людей учат совсем другому. И то, чему их учат, имеет лишь вид благочестия.  

Никогда не мог понять  попустительских, манипулятивных стилей руководства в некоторых 
религиозных общинах. Именно так их можно назвать. Одни люди манипулируют другими, вместо 
того, чтобы наделять их полномочиями, вдохновлять и укреплять. По сути это внушение страха 
и формирование у людей зависимости, когда те ничего не могут делать без разрешения. Точно 
вам говорю, так происходит с людьми, которые даже не подозревают об этом!  

      “Давайте все встанем.” 

      Все вскакивают.  

      “Давайте все сядем.”  

      Все садятся.  

      “Давайте все прославим Господа.”  

      Хорошо, все прославляем.  

      “Все кричим!”  

Вам это знакомо? Вы просто громко командуете, а люди слушают и исполняют ваши команды. 
Если вы не подчиняетесь этим командам, то окружающие начинают на вас коситься. Может быть, 
вы ведьма. А может, вы ведомы колдовской силой? В вас сидит дух Иезавели! Нас всех 
воспитывают в религиозных традициях, вместо того, чтобы учить быть лидерами. 
Весьма вероятно, что при этом, ваши лидеры будут опасаться вашего лидерского потенциала.  

Вот чему я научился и чему продолжаю учиться. Как только вас будет удовлетворять то, кем 
вы являетесь и чем занимаетесь, вас ничто больше не будет страшить. Меня всегда поражало и 
восхищало то, что в Писании ничего не говорится  о ссорах между апостолами во время их 
совместного служения. Причиной первой ссоры, о которой говорится в Библии, были не лидеры. 
Это были обычные люди. То же самое и в Ветхом Завете. Проблемы создаются  людьми. Чтобы 
помочь людям правильно жить по вере, вам необходимо поставить над ними лидеров.  

      Я нахожу интересным то, что пишет Клинтон. Он говорит:  

 “Нет двух одинаковых ситуаций. Ситуация у баптистов не была похожа на ситуацию 
в Анахайме, как не похожа сейчас ситуация в Умеренной реформатской церкви ни на 
одну другую. Есть разные последовали. Разные требования к лидерству.  Эти требования 
и различия в ситуациях заставят вас менять ваши взгляды и подход к служению. 
Основной фокус в философии служения обычно начинает определяться  в тридцать с 
лишним лет, ближе к сорока годам.”  
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Этот джентльмен написал несколько книг и обучил тысячи лидеров. Он признает, что на опреде-
ленных этапах жизни в нашем сознании что-то происходит. Философия служения формулируется в 
возрасте примерно от 45 до 55 лет. Она начинает проявляться ближе к сорока годам, а формулируется 
на четвертом — пятом десятке лет жизни. Я хочу подчеркнуть, что эти уроки могут быть усвоены 
независимо от того, насколько вы молоды или стары. Есть  определенные вещи, которые вдруг 
происходят в какие-то моменты и периоды нашей жизни которые мы можем не замечать.  

      Помню, мои родители твердили мне:  

      “Однажды ты это поймешь. Однажды ты это поймешь.” 

Некоторые вещи я не мог понять, пока у меня не появились собственные дети. Мне приходится 
принимать те же решения, которые принимали мои родители, и которые я тогда считал неразумными. 
Вы никогда не думали, что  ваши родители вас не любят, и даже ненавидят? Вы никогда не думали, 
что они мешают вам наслаждаться жизнью и что они ошибаются? Хотя, на самом деле, они всего 
лишь пытались удержать своих детей от некоторых  ошибок, которые совершили сами.  

То же самое и с лидерством. Из Писаний мы видим, что истинное лидерство прозрачно. Люди 
должны иметь возможность видеть лидеров и общаться с ними. Но им больше нравятся лидеры 
загадочные и таинственные. Никто не знает, где те живут. Никто не видит, как они живут. Вы видите 
лишь лицо, которое вам являют. Это дистанционное лидерство. Это эксперт, который приходит 
и уходит. 

Иешуа жил вместе со своими учениками. Они видели Его. Ученики Петра и Павла видели 
как те живут.  Они наблюдали за их служением. Многие хотят просто прийти и провести семинар. 
Они хотят прийти и провести конференцию. Они ослепляют людей разной мишурой и своим 
красноречием, обращаясь к ним со сцены. Но когда они уходят за кулисы, вы не знаете как они 
живут, на самом деле.  Вы не видите, как они строят свои отношения с людьми, с мужем, женой 
и с  детьми. Если бы вы могли это видеть, то, возможно, осторожнее относились бы к их словам.  

Истинное лидерство не возражает против того, чтобы вы могли видеть как успехи, так и 
ошибки. Вы должны  учиться на своих ошибках. Вы должны учиться на ошибках других людей. 
Результативный и успешный лидер воспитывается на таких уроках. Иехова позаботился о том, 
чтобы мы обязательно узнали о всех ошибках Его патриархов, включив их в Свою Книгу.  Удивляет, 
что люди стремятся вознести  всех этих персонажей на недостижимые пьедесталы, как будто они 
были идеальны. Но суть в том, что в Библии нет ни одного идеального  пророка, ни единого.  У 
всех у них были успехи и неудачи. 

Даже Иешуа. Один из самых человечных моментов в жизни Иешуа описан в картине Его 
молитвы в Гефсиманском саду. Это не похоже на картины с Его изображением, которые вешают 
на стенах.  Он молится о том, чтобы эта чаша миновала Его. Для меня это очень эмоциональное 
место. Он знает реалии того, что с Ним должно произойти. Сознание этого настолько тяжело, 
что в течение  двух или трех часов Он в молитве обращается к  Отцу, умоляя Его:  

“Если есть другой путь, чтобы исполнить Твою волю, скажи Мне об этом сейчас. 
Если возможно, да минует Меня чаша сия. Позволь Мне не идти и не делать того, 

ради чего Я пришел. Впрочем, ...”  

Не знаю, почему людям так трудно видеть человечность нашего Мессии даже после описания 



   © 2016 Arthur Bailey Ministries  Все права защищены                                      101  

того, что Он страдал точно так же, как и мы. Библия говорит, что мы имеем не такого перво-
священника, который не может сострадать нам в немощах наших. Он испытал все, что испытываем 
мы. И все же Он, пребывая  в человеческом теле, показал нам, как можно выдержать эти испытания. 
Но когда вы возносите Его на недосягаемый пьедестал, вы  никогда не сможете принять Его 
человечность или испытать то, что Он пришел нам показать.  

“Эй, Я ничем не отличаюсь от тебя! Я оставил свою власть. Я оставил свою силу. Я хожу 
в человеческом обличье. Я даю вам возможность ходить в той же власти и силе, что и 
Я. Говорю вам, что это возможно, потому что то, что делаю Я, сможете делать и вы!”  

Но нет, конечно же, мы не можем сравнивать себя с Ним. Речь не идет о сравнении. Мы знаем 
Кто такой Иешуа. Мы знаем, зачем Он пришел. Это не мы были посланы сюда умирать за кого-то, 
но Он показал нам, как это нужно сделать, если Отец попросит нас об этом. Иногда нам 
предоставляются  такие возможности. Он ясно дал нам это понять: 

“Если хочешь следовать за Мной, тебе тоже придется нести свой крест. Тебе придется 
умереть. Тебе  придется отречься от себя. Тебе придется делать то же самое, что 
делал Я. Если хочешь царствовать со Мной во славе, то тебе  придется страдать так 
же, как страдал Я.”  

Леди и джентльмены, этого нельзя избежать. Иешуа пришел, чтобы установить ту модель 
лидерства, которую мы пытаемся установить здесь. Она не предполагает зависимости от кого бы 
то ни было. Неважно, сколько знает этот человек. Неважно, насколько большой у него опыт. Мы 
можем у них чему-то научиться. Есть и то, чему мы не должны учиться, но чтобы распознать  
такие вещи, о них необходимо знать.  

Есть еще и такой аспект личности, как загадочность. Лидеры боятся быть открытыми, потому 
что это, якобы, может заставить их выглядеть “обычными” в глазах людей. Но дело в том, что 
никто не способен сделать меня тем, кем я не являюсь. Никто не способен сделать из вас то, чем 
не являетесь  вы. Не нужно бояться быть с людьми тем, кто вы есть.  Но если вы не знаете, кто 
вы есть, на самом деле, то будете бояться. Вы будете носить маску и пытаться вести себя, как 
некто, кем вы не являетесь. 

Вступая в отношения с другими людьми, вы  становитесь уязвимыми. Представьте себе учеников 
Иешуа, наблюдающих как Он плачет. Представьте, как они наблюдают за тем, как Его избивают, 
или видят, что с Ним обращаются как с преступником. Или видят Его человеком, распятым на 
кресте, с которым обращаются  как с обычным злодеем, при том, что Он — Спаситель мира. Можете 
себе представить, через что им пришлось пройти, наблюдая все это?  Он ничем не отличается от 
меня. И был Петр, который солгал:  

      “Я не знаю этого человека.”  

Иешуа пришел, чтобы стать идеальным примером. Слишком многие пытаются походить на 
кого-то другого. Наша задача — быть похожими на Него. Как сказал Павел:  

“Следуйте за мной, как я следую за Ним. Но если вы не знаете Его, то, следуя за мной,  
даже не заметите, когда я собьюсь с пути.”  

Нам нужно знать Мессию. Это единственный реальный пример, которому мы должны 
следовать. Мы смотрим на мужчин и женщин, подражающих этому примеру. Но мы должны 
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подражать только Ему. Мы всегда должны смотреть на Того, Кто заплатил самую высокую цену. 
К сожалению, мы нуждаемся в людях, которым стремимся подражать. Но не совершайте ошибку, 
делая таких людей своим Иешуа.  

Я хочу, чтобы из всего этого вы поняли, что вы еще не тот, кем собираетесь стать. Вы 
еще не достигли этого. Не бойтесь того процесса, через который прямо сейчас вас проводит Отец. 
Не принимайте поспешных решений, основываясь на настоящем моменте. Вы должны научиться 
никогда не принимать решение на месте, не обдумав и не выделив времени на то, чтобы спросить 
Его. Это не значит, что нужно медлить, постоянно откладывая все на потом. Но если вы принимаете 
решения, руководствуясь эмоциями, то, скорее всего, в девяти случаях из десяти вас будет мучить 
синдром раскаяния. Размышляя об этом, вы поймете, что, может быть, стоило  немного подождать, 
чтобы успокоить нервы. Что следовало бы успокоиться и сначала спросить Его, а не поддаваться 
собственным эмоциям.  

Есть люди, обученные воздействовать на ваши эмоции, заставляя  принимать под их влиянием 
нужные им решения. Вы должны научиться удерживать себя от принятия эмоциональных решений. 
Принимая такие решения, мы обычно потом сожалеем о них. В Притчах 3 Библия говорит:  

“Надейся на Господа всем сердцем твоим, и не полагайся на разум твой. Во всех путях 
твоих познавай Его, и Он направит  стези твои.”  

Он послал идеального Лидера, который продемонстрировал идеальную модель лидерства. 
Вот какими мы должны стремиться стать.  

Мы рассмотрим и другие модели лидерства, причем, некоторые из них с библейской точки 
зрения. Также мы поговорим о некоторых библейских лидерах и их качествах. Мы подходим ко 
всему с позиций Писания, но рассматриваем как библейские, так и светские  модели. Мы постепенно 
фокусируем свое внимание.  

Все модели, о которых говорится в Библии,  действовали в рамках мирского царства. Израиль 
был мирским царством. От всех остальных людей на земле, израильтян отличали данные им 
повеления и заповеди Иехова. Если мы не подчинимся Его повелениям, то ограничим себя. У нас 
не будет выбора, потому что мы сможем действовать только в физической сфере.   

Независимо от того, каким лидером мы являемся, нами должно управлять Слово Иехова. Мы 
рассмотрели три основополагающих фактора. Первый: наши взгляды на  лидерство должны 
определяться Писаниями. Писания определяют наш подход и принципы.  Второй: наши способности 
и дары. Третье:  наши обстоятельства. Обстоятельства действуют таким образом, что, если вы 
доверяете Всемогущему, то понимаете, что через них Он что-то убирает из нас, а что-то вкладывает. 
Вот почему я хочу сейчас остановиться  на этом:  

      “Ты сейчас не тот, кем станешь. Ты сейчас не тот, кем станешь.”  

      Все, что тебе нужно — выдержать этот процесс до конца. ■ 
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Вопросы для повторения.  

1)  Есть ли в вашей жизни кто-то, кого вы считаете своим наставником? Если да, то расскажите,— 
чему, имеющему отношение к лидерству, вы, по вашему мнению, научились у него? Если нет, то 
опишите, каким лидерским качествам вы хотели бы научиться у кого-то. 
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________ 
 
2)  Вспомните  ситуацию, когда приняли решение остаться ради  других, хотя первоначально хотели 
устраниться. Чему вы научились, оставшись?  
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________ 
 
3)   Вспомните тот момент в своей жизни, когда  впервые почувствовали желание стать лидером. 
Примерно в каком возрасте оно возникло у вас?  
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________ 
 
4)  Пожалуйста, опишите, что вы делали в течение последних трех лет для того, чтобы ходить в 
своей духовной власти. 
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________ 
 
5)  Назовите хотя бы одного близкого вам человека, который, по вашему мнению, может обладать 
лидерским потенциалом. Почему вы считаете, что он или они могут стать хорошими лидерами? 
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________ 
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6)  Люди часто составляют  завещание, чтобы  те, кого они оставят, получили что-то ценное. Зная, 
что вы “не можете это взять с собой”, определите то, что вы хотели бы оставить в духовном 
смысле и что будет представлять ценность для других. 
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________ 
 
7)  Что, по вашему мнению, являются вашими особыми дарами или способностями от Всемогущего 
— не обязательно то, что вы развили из интереса, для работы или по каким-то другим причинам?  
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________ 
 
8)  Расскажите, чего вы хотели бы достичь через пять лет служения в качестве лидера или обучения 
лидерству?  
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________ 
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                     Занятие 6 - Уроки лидерства (Часть 3)                                    

      Цели: 
 
*  Продолжить изучение принципов результативного лидерства в библейском и 
светском мире.   
*  На ошибках других понять, чего нельзя делать.  
* Обрести понимание лидерства как процесса, длящегося на протяжении всей 
жизни.  
 

Приступаем к шестому занятию Курса развития лидерских качеств — к третьей части темы 
“Уроки лидерства”.  Одновременно оно является второй частью занятия по теме “Как Бог развивает 
лидеров на протяжении всей их жизни”.  

 
  У Дж. Роберта “Бобби” Клинтона, профессора, преподающего тему лидерства в Школе 

всемирной миссии Фуллеровской теологической семинарии в Пасадене, есть что сказать по этому 
поводу.  Он изложил это своему ученику, студенту, которого назвал “Билл”.  Мы разобрали его 
уроки с первого по пятый. В них Клинтон делится тем, чему научился на собственном опыте. 
Мы еще раз перечислим эти уроки, а затем продолжим разбор уроков шесть и семь. 

      1. Успешные лидеры учатся всю свою жизнь.  

      2. Успешные лидеры основой любой власти считают духовный авторитет. 

       3. Успешные лидеры считают своей приоритетной задачей отбор и развитие лидеров.  

     4. Успешные лидеры рассматривают расширение возможностей и полномочий 
подчиненных как средство и как цель служения.  

Это подразумевает, что есть те, кого вы учите, и есть те, у кого учитесь сами.  

      5. Успешные лидеры, постоянно добивающиеся высоких результатов в своей 
жизни, исповедуют философию динамичного служения.  

“Не проворным достается успешный бег” (Еккл. 9:11). По мере роста и обучения, мы готовимся 
применять в своей жизни то, что постигаем. Надеюсь, все это окажется полезным и для тех, кого 
мы будем наставлять и обучать. 

      На этом мы остановились на прошлом занятии.  

      6. Успешные и результативные лидеры наглядно демонстрируют растущее осознание 
своего предназначения.  
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Лично я из собственного опыта могу сказать, что чем старше становлюсь, тем больше 
фокусируюсь на том, к чему призвал меня Отец. Это чрезвычайно важно. Как только мы осознаем 
то, к чему призваны, мы должны вычленить и то, что не является нашим призванием. Леди и 
джентльмены, это очень важно, потому что есть множество хороших дел, в которых можно 
поучаствовать. Есть много интересных занятий. Но если эти ваши занятия отвлекают вас от 
вашего призвания, то даже сделав много хорошего для царства, вы, однако, не исполните своего 
собственного призвания. Вы меня понимаете? Вы делаете много добра, однако то добро, которое 
должны сделать именно вы, остается в небрежении. А ведь как раз за это мы и должны будем 
ответить. Вы меня слышите?  

Помните, что вы не одиноки в служении лидерства. Иехова несколько раз вмешивался в вашу 
жизнь, чтобы определить ваше призвание и убедиться в правильности Своего выбора, и теперь 
перед вами поставлена действительно сложная задача. Если вспомните свою жизнь в свете этой 
идеи, то убедитесь, что Отец уже неоднократно использовал вас в разное время.  Конечно, мы 
совершали поступки и говорили слова, которые могли бы заставить усомниться в нашем хождении 
со Всемогущим. Это, безусловно, касается и меня. Иногда я говорил глупости. Были случаи, когда 
я говорил такие вещи, что потом очень жалел, что не держал язык за зубами. Я участвовал в таких 
делах, по завершении которых понимал, что Отец учил меня заниматься не этим. Как же мне 
сдержать свое слово, при этом избавившись от того, с чем я не должен быть связан?  

Для меня это было сложнейшим испытанием.  Переехав сюда, в город Шарлотт, я несколько 
раз сталкивался с подобными ситуациями.  Поскольку я человек слова, то, взяв на себя какие-то 
обязательства, мне очень трудно отказаться от них. Но если я осознаю, что это не то, чем я должен 
заниматься, то возникает вопрос: как выйти из этого, не нарушив данного мною слова?  

Честно говоря, сам я не сумел найти выход, но вот что произошло. Если в моем сердце было 
раскаяние, то Отец всегда находил способ выручить меня, помогая, при этом, сохранить лицо.  Я 
очень благодарен Ему за это. Это к идее о том, что Он все обращает нам во благо. Он обращает 
все во благо, если вы действительно любите Его. Вот в чем дело. Он все улаживает, чтобы мы 
научились доверять Ему. Когда мы становимся старше, то обнаруживаем, что становимся мудрее 
(как сказал бы Иаков): 

      “Скоры на слышание, медленны на слова, и не спешащие в чем-то участвовать.”  

Я научился тому, что даже если нас усиленно пытаются во что-то втянуть, нельзя принимать 
скоропалительных решений, особенно если это связано с делами Иехова. Всегда находятся те, 
кто пытается вас привлечь к реализации своего видения, к исполнению собственных планов и 
достижению личных целей. Эти люди могут быть очень убедительными.  В своей жизни они 
должны исполнить нечто очень значимое. Они увлечены этим. Увлеченность — очень важный 
аспект лидерства. Когда они увлечены исполнением того, к чему призваны, то готовы вовлечь в 
свои дела весь мир.  Они вовлекут вас настолько, что вы будете восторгаться их видением и планами. 
Слушая их, вы захотите помочь им в исполнении этого. Но, к сожалению, иногда это отвлекает 
вас от исполнения того, к чему призваны именно вы.  

Как только вы осознаете свое предназначение, вы начинаете все лучше различать то, что ему 
не соответствует.  Если вы знаете, что должны идти на север, а кто-то пытается внушить вам 
видение, ведущее на юг, вы должны научиться говорить “нет”. 
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7. Результативные лидеры все больше укрепляются в понимании своего служения 
как задачи всей жизни.  

Это один из тех уроков, которые я все еще усваиваю. Мне хотелось бы сказать, что все то, 
что преподаю здесь, я сам усвоил и уверенно хожу в этом, но на самом деле, я продолжаю учиться.  
Мне 55 лет, и мне еще многому предстоит научиться. Я честно признаюсь в этом. Я все больше 
осознаю, сколько всего еще не знаю. Это делает меня уязвимым перед теми, кто обладает этими 
знаниями. Этого не стоит бояться, потому что всегда можно чему-то научиться у других, если 
только не закрываться от них. А закрывшись, вы перестаете расти. 

Мы не должны бояться экспериментировать и узнавать новое, особенно, если чувствуем за 
этим руку Всемогущего. Но всегда есть страх неизвестности и желание остаться там, где 
безопасно. Мы рассмотрим некоторые примеры Библейского лидерства и увидим, что комфортное 
пребывание в Царстве может стать опасным. Мы не хотим чувствовать себя комфортно, но хотим 
испытывать чувство удовлетворения.  

Мы получаем удовлетворение от того, что Отец делает в нашей жизни, и доверяем Ему. Мы 
не беспокоимся. Мы не испытываем страха. Он не дал нам духа страха. Когда Он начинает 
вести нас туда, где мы никогда не были, мы, доверяя Ему, следуем за Ним и позволяем Ему вести нас 
в эти незнакомые места, зная, что Ему уже известен результат. Он обязательно позаботится о нас. 

Мы всегда должны помнить, что жизнь — это тренировка. Мы тренируемся прямо сейчас. Я 
это точно знаю и говорил об этом своей жене. Время от времени я говорю об этом и вам.  Я 
сомневаюсь, что здесь моя конечная цель. Я не могу сказать, где буду через год. Я могу только 
сказать, кем и чем я являюсь сейчас. Пока Отец держит меня здесь, я буду выкладываться на все 
100%. Вы слышали, как говорят о том, чтобы выложиться на 150%. Звучит неплохо, но у меня 
есть только то, что есть. Я могу отдать все это, и это будет 100%. 

Мы постоянно учимся. Этот процесс продолжается всю нашу жизнь.  Это то, чем мы будем 
заниматься до конца наших дней. В этом году я немного лучше знаю Тору, чем год назад. И я 
верю, что в следующем году буду знать ее лучше, чем сейчас. Я верю в это. Я могу, не стесняясь, 
сказать, что чего-то не знаю, и открыто признаюсь в этом. Вы меня понимаете? Итак, повторим:  

1. Успешные лидеры учатся всю свою жизнь.  

2. Успешные лидеры основой любой власти считают духовный авторитет. 

3. Успешные лидеры считают своей приоритетной задачей отбор и развитие лидеров.  

     4. Успешные лидеры рассматривают расширение возможностей и полномочий,    
подчиненных как средство и как цель служения.  

    5. Успешные лидеры, постоянно добивающиеся высоких результатов в своей 
жизни, исповедуют философию динамичного служения.  

    6. Успешные и результативные лидеры наглядно демонстрируют растущее 
осознание своего предназначения. 

     7. Результативные лидеры все больше укрепляются в понимании своего служения 
как задачи всей жизни.  
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Как только вы поймете это, вы увидите, каких результатов следует добиваться, применяя эти 
принципы лидерства.  Повторюсь, каждый из нас призван быть руководителем того или иного 
уровня, даже если это просто руководство самим собой. Мы постоянно ощущаем на себе влияние 
других людей.  Каждый из нас подвергается влиянию окружающих. Знаете, я, будучи отцом восьмерых 
детей, все больше осознаю вот что.  В свое время мы, наблюдая разные модные поветрия и причуды, 
так и называли их “модными причудами”. Сегодня это называется “трендами”.  Тренды скоротечны, 
они приходят и уходят на ваших глазах.  

Знаете, очень занятно наблюдать за молодыми людьми, подверженными какому-то новомодному 
поветрию. Они пытаются убедить вас, да и самих себя, что придумали это сами. Якобы, это их 
собственный “стиль”, который уникален и не похож ни на чей другой. Но затем ты оглядываешься 
вокруг, и оказывается, что все выглядят точно так же. И ты думаешь: 

      “Н-да, м-м-м....”  

Я сталкивался с подобным, имея дело со своими детьми.  И моим родителям приходилось 
решать подобные проблемы со мной. В мое время это были искусственные кудри с тугими 
мелкими завитками. Потом был стиль “афро”.Затем была укладка волос “грядками”. Все это были 
временные веяния моды: туфли на высоких каблуках, брюки-клеш и тому подобное. Вы хотите, 
чтобы родители купили вам эти вещи, чтобы вы выглядели “в тренде” вашего поколения. Но при 
этом думаете:  

      “Это мой личный стиль”.  

Вместо того, чтобы приколоть гребень с правой стороны, вы прикалываете его на затылок. 
Теперь вы уникальны. Отлично!  

      Вот уроки, которые мы можем усвоить, применяя эти принципы:  

      *   Мы познаем провидение Иехова опытным путем.  

      Леди и джентльмены, это ключевой момент. Кто-то сказал, что:  

      “ Человек с опытом не станет рабом человека с учением.”  
Неважно, что кто-то не верит в крещение Святым Духом. Сегодня некоторые, особенно в 

мессианских общинах, считают, что говорение на иных языках — это “от дьявола”. Они так и 
говорят:  

      “Это все от дьявола!”  

Возможно, они сами никогда не говорили на языках. Каждый раз, когда я поднимаю эту тему, 
люди начинают нервничать. Дело в том, что говорение на языках — это проявление духа, но 
некоторые все, связанное с говорением, приписывают дьяволу. Они достают Конкорданцию и 
заявляют, что это слова неизвестного языка. И хотя свидетельства в Библии говорят нам, что это 
не так, они продолжают стоять на своем.   

Кто-то пережил чудо исцеления. А кто-то учит, что с исцелением “покончено”. Якобы, с 
чудесами и знамениями “покончено”. Для любого чуда и знамения они находят научное объяснение 
или приписывают их действию бесовских сил, а то и вообще, отрицают их подлинность. Но если 
вы были исцелены, то, независимо от того, что вам говорят об исцелении, вы знаете, что оно 
существует и сегодня. Если вы когда-либо пережили чудо, то как бы теологи не выступали против 
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существования чудес, вы знаете из личного опыта, что чудеса происходят и сегодня.  

Когда вы приходите к пониманию того, что Всемогущий присутствует в нашей жизни вечно, 
и применяете эти уроки и принципы в своей жизни, тогда вы можете действительно испытать 
действие Всемогущего. Это не просто учение. Это не чья-то доктрина. Люди посещают церкви, 
где учат о Боге.  Они изучают теологию. Они изучают Его. Но есть разница, когда вы сами испытываете 
Его присутствие, — когда Он проявляется в вашей жизни, совершая то, на что не способен ни 
один человек.  

Когда вы испытаете это, то все эти теологи, телевизионные проповедники и профессора 
семинарий сколько угодно могут говорить все, что им заблагорассудится, но теперь вы знаете 
это наверняка, как говорится:  

      “Ты знаешь, потому что знаешь”  

      Ты знаешь, что ты знаешь, что ты знаешь, что ты знаешь.  

  * Мы открываем для себя ту постоянную работу, которую Иехова совершал в нашем 
прошлом. 

В моей жизни бывали моменты, когда я считал, что Отец бросил меня или что Он “отсутствовал”.     
Я говорил и делал такие вещи, вспоминая о которых, думал:  

      “Да уж, на этот раз я действительно наворотил дел.”  

Но хотя Отец молчал и ничего не говорил мне, Он был рядом. Помню, как Он заговорил со 
мной об исповедании грехов перед моей женой.  Это был один из тех моментов в моей жизни, 
когда я скорее предпочел бы умереть. Но, несмотря на это, теперь, оглядываясь назад, я вижу то, 
что Он хотел сделать и куда хотел меня привести.  

Теперь представьте, что вас окружают служители и старейшины, дьяконы и пастыри, которые 
говорят, что вам нужно просто исповедаться перед Всемогущим. Исповедуйтесь Богу. Он един-
ственный, кому вы должны исповедоваться. Якобы, все это вы унесете с собой в могилу. Вот 
совет, который я получал от духовных лидеров. Я получал всевозможные советы от людей, считавшихся 
благочестивыми, но то, что советовали они, противоречило тому, что говорил мне Дух. 

Как думаете, кого из них я предпочел бы послушаться? Я предпочел бы прислушаться к 
советам людей. Потому что они подтверждают то, что говорит мой дух. Вы слышите, что я говорю? 
Их слова подтверждаются моим духом.  Как часто мы слышим эту фразу:  

      “Знаете, мой дух подтверждает это.”  

Мой дух, несомненно, подтверждал то, что говорили мне эти мужчины и женщины. Но знаете, 
то, что говорит наш дух должно подтверждаться Святым Духом, а не людьми. Если люди говорят 
то, что подтверждается вашим духом, а Дух Иехова говорит нечто противоположное, то, значит, 
слова людей совпадают лишь с мнением вашего духа. Это голос людей, который не подтверждается 
Святым Духом. И теперь вы должны принять решение. Мне потребовалось некоторое время, 
чтобы принять такое решение. 

Я понял одну вещь. Я предпочел бы послушаться людей, но то, что говорил и делал Всемо-
гущий, должно было привести меня к тому, что никто и никогда больше не смог бы использовать 
мое прошлое против меня. Видите ли, всегда кто-то что-то знает о вашем прошлом. Библия 
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говорит, что все тайное рано или поздно выходит на свет.  

Перед вами стоит выбор. Либо вас разоблачат, либо вы сами выйдете на свет. Люди возлюбили 
тьму. Так как их дела злы, они не выставляют их напоказ. Они не выходят на свет, потому что не 
хотят, чтобы все узнали об этих делах. Вот почему люди лгут. Ложь — это прикрытие, но ложь 
может существовать лишь во тьме. Однако невозможно ходить во тьме, пытаясь при этом идти 
со Всемогущим, потому что Он есть Свет. 

Что происходит, если человек продолжает жить во тьме? Тьма и свет не могут сосуществовать. 
Тьма не может поглотить свет. Она не может понять свет. Те, кто пребывает во тьме и остается 
там, продолжают лгать и постепенно все дальше и дальше отдаляются от света. Но они даже не 
осознают этого, пока, однажды проснувшись, не обнаружат, что оказались так далеко от Всемогущего, 
что уже не могут найти дорогу назад.  

Оглядываясь назад, я понимаю, что Отец хотел привести меня в определенное место. Он хочет 
всех нас привести туда, где наши слова будут что-то значить. Знаете ли вы, что когда лжете, то 
люди ощущают это, даже не имея на то доказательств? Они способны чувствовать это. Они не 
могут этого доказать, и вы это знаете. Но вы понимаете, что ваша ложь не убедительна, по крайней 
мере не настолько, чтобы быть принятой сразу и безоговорочно.  

Ваше чувство доверия борется с недоверчивостью и подозрительностью. В этом есть что-то 
сверхъестественное. Видите ли, ложь что-то пробуждает в сфере сверхъестественного. Она 
активирует какие-то демонические силы. Хотя мы не можем их увидеть, мы, несомненно, можем 
их почувствовать. Мы способны почувствовать присутствие зла. Мы чувствуем, как “у нас на 
загривке шерсть становиться дыбом”. Мы можем чувствовать, что что-то не так. Мы не можем 
определить, что именно, но знаем — здесь что-то не так. 

Когда ходишь во тьме, какой бы она ни была, то действует то невидимое, что в ней обитает. 
Там постоянно что-то происходит. Когда же ходите в свете, то там происходит нечто на совершенно 
ином уровне. Потому что в окружающей вас атмосфере действуют ангелы Иехова. Вот как это 
все происходит. Мы говорим о защитной стене. Это подобно силе или силовому полю, за неимением 
лучшего слова. Это подобно тому самому свету, той shekinah (шекине), той силе, которая отталкивает 
тьму и не дает злу подступиться к вам.  

Когда начинаете жить по заповедям и повелениям Всемогущего, и вашим главным желанием 
становится желание угодить Ему, то это заставляет тех, кто не хочет так жить, чувствовать себя 
некомфортно. И знаете, что будет происходить? От вас будут отходить те, кто живет во тьме и не 
хочет выходить из нее. Потому что вы решили идти во свете. Вы отторгаете тьму, которая есть в 
них. Они начинают отдаляться, потому что не могут выносить пребывания рядом с вами. Почему? 
Потому что свет сияет, а тьма не может поглотить его.  

Печальная сторона этого для нас заключается в том, что очень немногие готовы ходить в этом. 
Мы окружены тьмой, и это пробуждает в нас чувство одиночества. Желание не чувствовать себя 
одинокими и не быть отверженными толкает нас к компромиссам.  

      “Ну, немного тьмы не повредит. Маленькая ложь, маленький штришок,  
пока я не попадусь.”  

      Но это так не работает.  
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Когда начинаешь применять эти уроки и принципы, то, оглядываясь назад, ощущаешь как 
Всемогущий действует в твоей жизни. Я вижу это прямо сейчас. Когда я отозвался на призыв 
проповедовать, слишком многие люди из моего прошлого не могли в это поверить. Они просто 
не могли поверить в это из-за тьмы, в которой я раньше жил.  

Отец говорит, что у вас есть секреты, которые, на самом деле, секретами не являются. Вы 
думаете, что это секреты, но всегда есть кто-то, кто знает то тайное, что вы сделали. Если вы не 
выйдете на свет, они придут и принесут ту тьму, в которой вы жили, чтобы разоблачить вас. 

В юности вы жили дома с родителями. Затем вы ушли, но люди запомнили вас таким, каким 
вы были прежде. Когда спустя годы вы возвращаетесь, они видят в вас того самого молодого 
человека. Они не знают вас сегодняшнего. Они знают того, кем вы были, покидая родительский 
дом.  И они говорят:  

     “Я помню.  Я помню.”  

Они не могут помнить вас, потому что совсем не знают того, кем вы стали. Они знают, кем 
вы были, и общаются с вами на том, прошлом уровне. Но это уже не тот человек, которым вы 
стали. И знаете, что происходит, когда люди, знавшие вас в той жизни во тьме, видят вас при 
свете?  

      “Я помню. Я помню.”  

И если вы не чисты, если не вышли на свет, то будете надеяться на лучшее и уповать на то, 
что ничто не выйдет наружу. Вы сидите и молитесь. Вы надеетесь. 

“ О Боже, не дай им заговорить об этом.  О Боже, не дай им сказать это. 
 О Боже, не позволь им...”  

      Вы начнете видеть то, что Отец делал в вашем прошлом, если позволите Ему показать это.  

    * Мы сможем предвидеть с высокой степенью вероятности то, как Всемогущий намерен 
использовать нас в будущем.  

     Поняв, что Он постоянно работает с вами, вы сможете видеть то, о чем говорят люди старшего 
поколения: 

“Может, Он и не приходил, когда мне было нужно, но всегда приходил вовремя. Он 
никогда не покидал и не отступался от меня.  Он всегда был рядом.”  

Есть такое известное изображение: “Следы на песке”. На песке сначала видны две пары следов. 
Затем в каком-то месте остается лишь одна пара. С этого места Он понес тебя на руках. В нашей 
жизни бывали времена, когда Он нес нас на руках. И когда начинаешь видеть, как Отец действовал 
в твоей жизни в прошлом, то думаешь: “Если Он так действовал в прошлом, когда я даже не 
пытался поступать правильно, то как же Он будет действовать в моей жизни отныне, когда я 
начал прилагать все усилия, чтобы жить праведно.”  

      Вот когда появляется враг, чтобы обличить людей, говоря:  

      “А знаешь, ведь Он помнит. Он все помнит.”  

Нет! Отец говорит, что как далеко восток от запада, так Он удалил от нас беззакония 
наши. И никогда не вспомянет их более. Он прощает нам наши неправедные дела. Затем 
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Он очищает нас от всякой, связанной с этим, неправедности. Как только вы допускаете этот 
процесс очищения, у вас возникает желание очиститься, потому что вы осознали, что Он делает 
и что сделал, и вы предчувствуете, что Он собирается сделать. Вы хотите, чтобы все это открылось, 
чтобы враг не мог ослепить вас. 

Враг будет ждать. Враг, он такой. Он ждет, пока вы окажетесь в нужном месте и в нужном 
состоянии.  Что я имею в виду? Посмотрите, что сейчас происходит в нашем обществе. Вы знаете, 
что я нахожусь в городе Шарлотт. Недавно здесь арестовали мэра. Я знаю, что сейчас привязываю 
это учение к определенному времени. Мы видим, что происходит в Крыму. Мы видим, что 
происходит в России. Мы видим, что происходит с G8, которая теперь стала G7. Мы видим, что 
происходит по всей нашей стране и по всему миру, там, где люди получают власть. Появляются 
бесы. Вот почему мы должны избавиться от всей этой грязи. Мы должны позволить Отцу тщательно 
очистить каждый закуток, каждую трещинку и каждую щель в нашей жизни.  

      * Мы косвенно, на опыте тех, кого изучаем, учимся тому, что можно и чего нельзя делать.  

В моей жизни было несколько духовных лидеров. Я не знаю, были ли эти люди назначены 
мне, или я сам назначил себя им, но это и неважно. От тех, кто был в моей жизни, я в основном, 
узнал то, чего не следует делать. Разве это не прискорбно? От проповедников я узнавал о том, 
чего не следует делать. Я не знаю ни одного служителя... Был один, на которого я возлагал большие 
надежды. Он моложе меня. Теперь он оказался в центре большого скандала. Каждый из бывших 
у меня пасторов и служителей навлек на себя позор. Каждый, без исключения.  

У моего первого пастора возникли проблемы с кокаином и продажей наркотиков. Это было в 
молодости, и стало одной из причин, почему я сбежал из этого служения. Все пасторы были 
коррумпированы. Они либо занимались распространением наркотиков и крышевали проституцию, 
либо сами впадали в блуд с женщинами из общины. У них повсюду были дети. Я имею в виду, 
это было сущим безумием. Все они ездили на “Кадиллаках” и выглядели, как сутенеры. Вот как 
они выглядели! 

Когда я вернулся в служение, мой самый первый пастор исчез. Оказалось, что он был мертв. 
Мы до сих пор не знаем, как он умер. Второй мой пастор, в конце концов, вынужден был уйти из 
служения. Сейчас он развелся, снова женился и пытается заниматься служением. До сих пор мы 
не знаем, с кем у него была связь. Третий мой пастор оказался бисексуалом. Это вскрылось позднее.  
Я чувствовал, что что-то не так, потому что он любил играть. Он хотел играть, запрыгивая мне 
на спину, а я думал: 

      “Слушай, да что с тобой не так? Пора уже повзрослеть.”  
Этот человек был харизматичным, очень харизматичным. Как можно быть апостолом и пророком 

и по ночам работать ди-джеем в баре? Понимаете, о чем я? Следующий пастор должен был стать 
моим наставником. Но когда его сын открыто заявил о своем гомосексуализме, тот изменил свою 
доктрину. Его теология изменилась. Это было как: 

      “О Боже!”  
Кто-то должен отстаивать праведность! Но когда вы занимаете такую позицию, то каждый 

грешник и святой, утверждающий, что он грешник, хочет открыто заявить о своих грехах и 
пытается судить вас.  
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“Да кем ты себя возомнил? Ты что, думаешь, что сам, как Иисус? Ты что, никогда не 
грешишь?” 

Это звучит как:   

“Послушай, парень, почему ты нападаешь на меня за то, что я пытаюсь жить 
жизнью в свете — святой жизнью?” 

Я имею в виду, что я был в том мире. Я знаю, на что это похоже. К сожалению, выход из темноты 
на свет не очень отличался от той темноты, в которой я жил. Я пришел в церковь. Прославление 
и поклонение было похоже на дискотеку в баре. Вы слышите звуки, аккорды и ритм. Люди 
пытаются превзойти друг друга. Какое соперничество может быть в богослужении? Зачем люди 
рвутся к микрофону? Почему люди пытаются затмить всех остальных? Все хотят быть солистами. 
Наблюдая все это, я чувствовал себя так же, как в миру.   

Применение этих принципов помогает нам учиться на чужих ошибках. Я видел, как менялись 
взгляды и учения некоторых людей. Вера человека в брак держится до развода, а затем его теология 
меняется.  Человек испытывает определенные чувства по отношению к геям и гомосексуализму 
в целом, пока не вскрывается гомосексуализм его детей. И тогда его теология меняется. Некоторые 
относятся подобным образом к политике. Все это реально происходит, и вы научитесь видеть 
это, изучая людей и наблюдая за ними. Вы узнаете, что нужно делать, но также вы узнаете многое 
о том, чего делать не следует. Вы можете учиться на примере некоторых библейских героев. 

* Мы начинаем воспринимать людей сквозь призму изученных концепций, что позволяет 
нам более осознанно подходить к использованию различных идей при их обучении.  

 Даже при том, что я сейчас делаю здесь, я сознаю, что являюсь далеко не самым подготовленным 
учителем для преподавания темы лидерства.  Но суть в том, что меня это не останавливает. Я сам 
учусь в процессе преподавания. Надеюсь, вы тоже чему-то научитесь. 

      Примеры Библейского лидерства.  

Сейчас мы разберем некоторые примеры Библейского лидерства. Я получил истинное 
благословение, когда готовил этот материал. Начнем с Книги Бытие. Вы удивитесь тому, чему 
можно научиться у некоторых библейских героев, например, у Ноя. В частности, у Ноя как лидера 
можно научиться тому, что:   
 

Лидеры делают то, что правильно, даже оставаясь в одиночестве.  
       Ной 

Прочитав шестую главу книги Бытие, мы переходим к седьмой главе. Но чтобы до нее 
добраться, вы, конечно же, должны сначала прочесть шестую главу. Итак, в первом стихе седьмой 
главы говорится:  

“И сказал Господь Ною: войди ты и все семейство твое в ковчег; ибо тебя увидел Я праведным 
предо Мною в роде сем.”  

Только представьте себе это.  Согласно тому, что здесь говорится, Ной из тысяч... - мы не 
знаем, из скольких людей. Можно предположить, что во время потопа на планете жили сотни 
тысяч людей. Но Иехова говорит Ною, что тот единственный, кто был праведным в Его глазах. 
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Можете вы представить себя на месте этого человека? Можете ли вы представить, что из сотен 
тысяч, а возможно, и миллионов людей на планете Иехова, глядя с небес, не видит больше ни одного 
праведного? Ной — единственный, поступающий праведно.  

Как мы знаем, у Ноя была жена, три сына и три невестки. Они входят в ковчег. Библия мало 
что говорит об их праведности, но говорит о праведности Ноя. Каким-то образом праведность 
Ноя, похоже, покрывает и защищает всю его семью. Осмелюсь предположить, что Ной, вероятно, 
был не единственным ребенком в семье. Осмелюсь предположить, что у Ноя были братья и 
сестры. Но даже если у него не было братьев и сестер, могу смело утверждать, что у Ноя совершенно 
точно были родители.  

Был папа Ной и мама Ной (отец и мать Ноя), хотя Библия ничего и не говорит о них. Она 
ничего не говорит нам о семье Ноя, кроме того, что из всех людей на земле Ной был единственным 
праведником. Поэтому именно Ной был избран, когда встал вопрос о спасении человечества.  

Интересно, что после того, как они вышли из ковчега, у Ноя больше не было детей.  По крайней 
мере, нет никаких свидетельств, что у него были еще дети.  В сущности, Отец мог просто взять 
детей Ноя, оставив его самого, и те все равно заселили бы землю. Но нет. Он избрал Ноя. Похоже, 
это праведность Ноя спасла его детей. В то время, как все остальные жили неправедно в глазах 
Иехова, Ной был признан праведником. Можете ли вы представить себе, какое давление оказывалось 
на того, кто оказался единственным человеком, старающимся поступать праведно?  
 

      Лидеры делают то, что правильно, даже оставаясь в одиночестве.  
       Авраам 

Мы видим, что Авраам как лидер сталкивался с неизвестностью. В двенадцатой главе книги 
Бытие Отец появляется в доме Авраама и говорит ему: 

Бытие 12:2-3 “Пойди из земли твоей, от родства твоего и из дома отца твоего, в 
землю, которую Я укажу тебе. И Я произведу от тебя великий народ, и благословлю 
тебя, и возвеличу имя твое; и будешь ты в благословение. Я благословлю благословляющих 
тебя, и злословящих тебя прокляну; и благословятся в тебе все племена земные.” 

Бытие 12:4-5 “И пошел Аврам, как сказал ему Господь; и с ним пошел Лот. Аврам был 
семидесяти пяти лет, когда вышел из Харрана. И взял Аврам с собою Сару, жену свою, 
Лота, сына брата своего, и все имение, которое они приобрели, и всех людей, которых они 
имели в Харране; и вышли, чтобы идти в землю Ханаанскую; и пришли в землю Ханаанскую.”  

Мы видим, что Авраам понятия не имел, куда идет. Он вышел, зная, что Тот, Кто позвал его, 
приведет его именно туда, куда обещал.  

Авраам — это лидер, у которого мы можем научиться тому, как нужно встречать 
неизвестное.  

Как-то, встречаясь со своим другом по имени Майкл, я снова вспоминал, как мы попали в 
Шарлотт. У нас здесь не было родных. Мы никого здесь не знали, но это было то место, куда нам 
велел идти Отец, и вот мы пришли сюда. Это было немного страшно. Я бы сказал, это даже пугало. 
Но как только вы узнаете голос Всемогущего, и Он говорит с вами, вы учитесь доверять Ему, 
даже если чего-то не понимаете. Вы учитесь доверять Ему. Мы так и сделали, и вот мы здесь. 
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В Библии рассказывается и о женщинах — лидерах. Я знаю, что для некоторых это является 
преткновением. Мы знаем, что в Библии преобладают мужчины, и она часто воспринимается 
именно с этой, мужской точки зрения. В результате этого и особенно из-за того, что люди отказались 
от Торы и погрузились в иудаизм, в талмудические писания и в послания Павла, все приобрело 
мужской уклон.  

      Сарра 

Возьмем Сарру. Она была лидером, готовым пойти на жертвы ради исполнения воли Иехова. 
Сарра знала, что Иехова дал обещание Аврааму. Она заглянула в свое сердце и увидела любовь 
Авраама к ней. Исходя из того, что я знаю и что читал об Аврааме, я никогда не допускал мысли, 
что у него могут быть сексуальные отношения с какой-то другой женщиной, кроме Сарры.  

Он верил тому, что показывал и говорил ему Отец. Он верил, что все это исполнится. Он 
готов был ждать этого всю оставшуюся жизнь. В конце концов, ему было семьдесят пять лет, 
когда он покинул дом своего отца. Сарра заглядывает в себя и все понимает. В шестнадцатой 
главе Книги Бытие она принимает решение. Спросите себя, скольких женщин вы знаете, которые 
привели бы к своему собственному мужу другую женщину? Никто не пойдет на это.  

Но Сарра рассматривала это не с точки зрения сексуальных отношений. Она рассматривала 
эту ситуацию в контексте видения. Она знала, что их будущее висит на волоске и опирается только 
на слово. К сожалению, она поступила так, как поступают некоторые из нас. Мы стараемся 
сами совершить то, что обещал Всемогущий. Но суть в том, что она была готова пойти на 
жертвы ради исполнения воли Иехова. И в этом мы можем у нее поучиться.  

Бытие 16:1-2 “Но Сара, жена Аврамова, не рождала ему. У ней была служанка 
Египтянка, именем Агарь. И сказала Сара Авраму: вот, Господь заключил чрево мое, 
чтобы мне не рождать; войди же к служанке моей: может быть, я буду иметь детей 
от нее. Аврам послушался слов Сары.”  

Вот пример той роли, которую играет жена. Она не сказала:  

“Эй, давай веселиться.”  

Она сказала:  

“Послушай, Иехова дал нам обещание, но я не вижу, как это может произойти в 
моем теле. Так что, возможно, Он хочет исполнить это таким образом.”  

Иосиф 

      Иосиф учит нас вот чему:  

Лидеры терпят, невзирая на обстоятельства.  

Этот человек увидел видение, или сон. Он рассказал его своим братьям. Братья рассердились, 
в них пробудилась зависть, и они продали его в рабство. Иосиф оказался в доме Потифара. Жена 
Потифара хочет соблазнить его.  Он отказался. Она оклеветала его. Иосиф попал в тюрьму. Но 
ни при каких обстоятельствах Иосиф не говорил:  

      “Горе мне!”  
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Мы не находим в Писании ни одного места, где бы Иосиф сидел в углу, зализывая раны и 
причитая:  

      “О горе мне!”  
Вместо этого он держался за сон, который был послан ему в детстве.  Это очень наглядный 

пример. Вспоминая прошлое, Иосиф видел, что совершал в его жизни Иехова. Он вспоминал все 
это, когда стал вторым человеком в Египте. Когда у него была возможность отомстить тем, кто 
причинил ему зло, он рассматривал их, не как обидевших его злодеев. Он видел в них орудие, 
действовавшее по воле Всемогущего, желавшего привести его туда, где он и оказался.  

Представьте, что можете посмотреть в лицо людям, причинившим вам зло. У меня был 
подобный разговор. Есть люди, которые причинили мне зло, когда я уже перебрался сюда. Но 
теперь я могу почувствовать себя их защитником.  И я думаю про себя: 

      “Вот это да!”  
Потому что мой плотской человек знает, что они совершили. Однако план Всемогущего 

заключается в том, что некоторые люди так сильно запутались, что иногда их приходится спасать 
от них самих. Вы должны научиться смотреть на каждое, преодолеваемое вами обстоятельство, на 
каждого, причинившего вам зло человека, как на руку Всемогущего, действующего в вашей жизни.  

Писание говорит мне и должно говорить вам: то, что враг задумал вам во зло, Отец обращает 
вам во благо. То, что дьявол планировал во зло, Отец обращает во благо. Вот что происходит. Бывает 
так, что люди посылаются вам врагом, но Отец использует их, чтобы привести вас туда, куда 
хочет Он. Потому что иначе вы туда не попадете. Вот почему мы не должны держать зла. Вот почему 
мы не должны быть мстительными. 

      “Мне отмщение”  
Так говорит Иехова. Он отплатит за нас.  Мы должны любить даже своих врагов, потому 

что в нашей жизни враги используются Отцом для того, чтобы мы достигли поставленных Им 
целей и исполнили предназначение, которое Он для нас определил.   

Вы никогда не станете настоящим лидером, если не научитесь все претерпевать вопреки 
обстоятельствам и размышлять о том, каким путем и как именно Всемогущий привел вас туда, 
где вы находитесь. Потому что тогда вы сможете увидеть, что те люди, которые причинили вам 
вред, фактически работали на Всемогущего, даже если они были использованы дьяволом. Видите 
ли, если Отец с вами, Он больше того мира, который против вас. А иначе, как Он может взять то, 
что дьявол хотел использовать вам во зло, и обернуть это во благо? Вот почему я верю, что Давид 
действительно мог сказать: 

      “Если я пойду и долиною смертной тени, не убоюсь зла”  

Мы должны попасть в подобное место, где, хотя зло и окружает нас со всех сторон... как 
ситуация с Гиезием:  

“Боже, пророк слеп. Мы окружены.”  

На это пророк сказал:   

“Отец, открой ему глаза, чтобы он увидел, что тех, которые с нами, больше, нежели 
тех, которые с ними.”  
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Пока идете рука об руку и в ногу со Всемогущим, вы всегда будете в команде победителей. 
Вы просто не сможете видеть Его, если, конечно, не попросите Его открыть вам глаза и все 
показать. Именно это Он и делает, когда вы размышляете, оглядываясь назад.  

Моисей 

Через Моисея мы видим, что:  

Лидеры вступаются за своих людей.  

Вы должны знать, когда вам нужно биться за своих людей, а когда предоставить это право 
им самим. В книге Исход 32:9-14 говорится: 

“И сказал Господь Моисею: Я вижу народ сей, и вот, народ он - жестоковыйный; Итак, 
оставь Меня, да воспламениться гнев Мой на них, и истреблю их, и произведу много-
численный народ от тебя. Но Моисей стал умолять Господа, Бога своего, и сказал: да 
не воспламеняется, Господи, гнев Твой на народ Твой, который Ты вывел из земли 
Египетской силою великою и рукою крепкою, Чтобы Египтяне не говорили: “на погибель 
Он вывел их, чтобы убить их в горах и истребить их с лица земли”. Отврати пламенный 
гнев Твой, и отмени погубление народа Твоего;”  

Представляете, какими были отношения у Моисея со Всемогущим, если он позволял себе 
так разговаривать с Ним? Это звучит как:  

“Отец, знаешь, Ты должен отменить это. Я имею в виду, подумай о том, что Ты 
хочешь сделать! Ты собираешься уничтожить Твой народ, чтобы весь мир, чтобы Египет 
увидел то, что Ты сделал. Они назовут Тебя убийцей и скажут, что Тебе нельзя доверять.”  

Как мы знаем, когда Иехова нашел Моисея, того было очень трудно убедить.  Моисей был 
хорошим переговорщиком, за исключением того случая, когда пытался убедить Всемогущего 
оставить его в покое. 

Когда Всемогущий берет вас под Свою руку, когда Он призывает вас, у вас остается только 
один выход. На самом деле их два, но реальный лишь один: вы должны подчиниться или умереть. 
Итак, Моисей говорит:  

“Послушай, Ты меня потревожил. Ты привел меня сюда. Ты убедил меня взяться за эту работу. 
Я сказал: “Хорошо.” Я повел народ, а теперь Ты говоришь о том, чтобы убить их?”  

В стихах 12 и 13 мы видим: 

    “Чтобы Египтяне не говорили: “на погибель Он вывел их, чтобы убить их в горах и 
истребить их с лица земли”. Отврати пламенный гнев Твой, и отмени погубление 
народа Твоего; Вспомни Авраама, Исаака и Израиля, рабов Твоих, которым клялся Ты 
Собою, говоря: “умножая умножу семя ваше, как звезды небесные, и всю землю сию, о 
которой Я сказал, дам семени вашему, и будут владеть вечно”.  

      Теперь он напоминает Всемогущему о Его собственных словах!  

“И отменил Господь зло, о котором сказал, что наведет его на народ Свой. И обратился 
и сошел Моисей с горы;...” 
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Теперь обратимся к главе 20 книги Числа.  

Числа 20:11 “И поднял Моисей руку свою, и ударил в скалу жезлом своим дважды, и 
потекло много воды, и пило общество и скот его. И сказал Господь Моисею и Аарону: 
за то, что вы не поверили Мне, чтоб явить святость Мою пред очами сынов Израилевых, 
не введете вы народа сего в землю, которую Я даю ему. Это вода Меривы, у которой 
вошли в распрю сыны Израилевы с Господом, и Он явил им святость Свою.”  

Теперь мы видим, что народ роптал. Люди вступили в распрю с Иехова. Моисей позволил 
им сделать то, за что Отец хотел, с согласия самого Моисея, их уничтожить. В конце концов, Он 
все равно сделал это. Он просто сделал это окружным путем. Вместо того, чтобы избавиться от 
них и начать все сначала, он просто позволил их телам остаться в пустыне. 

Вы должны видеть, когда нужно заступиться за людей, а когда можно позволить им 
защищаться самим. Я много раз наблюдал подобные ситуации.  Если вы смотрите фильмы на 
юридические темы и другие подобные передачи, то помните, что адвокат всегда спрашивает своих 
подзащитных:  

“Нам не нужны сюрпризы. Вы точно все мне рассказали? Меньше всего хотелось бы 
нарваться на мину, представ перед судьей.”  

“Почему вы мне этого не сказали? Теперь я выгляжу глупо. Мы оба выглядим глупо. 
Наше дело оказалось под угрозой из-за того, что вы утаили часть информации.” 

Отец хотел, чтобы Моисей знал:  

“Послушай, ты имеешь дело с упрямым народом. И ты должен знать это.”  

Когда пытаетесь заступиться за кого-то, чувствуя, что этот человек не совсем искренен с вами, 
вы ставите на карту свой авторитет. Вы рискуете утратить доверие окружающих, защищая того, 
кого предоставили бы его судьбе, если бы знали все факты.  

Отец сказал Моисею, с кем тот имеет дело. Он скажет и вам, с кем вы имеете дело, даже если 
речь идет о членах вашей семьи, о детях, супругах, родителях и всех, с кем вы общаетесь. Он 
скажет вам это, если вы позволите Ему открыть вам эти вещи, чтобы знать, как к этим людям 
относиться. Для того Он и делится этим с вами.  

Когда становитесь лидерами, важно знать тех, с кем вы трудитесь. Это касается не только 
духовного “церковного” труда. Вам нужно знать тех, с кем трудитесь, независимо от места вашей 
работы. Где бы вы ни работали: в доме Иехова, в супермаркете, в корпорациях и компаниях, на 
любом уровне руководства, вам необходимо знать людей. Как лидеру вам обязательно нужно 
знать тех, с кем вы работаете. Вы просто не можете относиться к ним отстраненно и высокомерно. ■ 
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Вопросы для повторения.  

1)  Опишите свой жизненный опыт, то, что вы испытали, когда узнали Иехова, открывшего вам 
ваше предназначение.   
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________ 
 
2)  Можете ли вы определить то, к чему, по вашему мнению, Отец призвал вас? Если да, то кратко 
расскажите об этом, пожалуйста.  
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________ 
 
3)  Кратко опишите случай из вашей жизни, когда вы были твердо уверены в чем-то, хотя все 
окружающие считали, что это не так, но в итоге вы оказались правы.  
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________________ 
 
4)  Кратко опишите видение или идею, которая, по вашему мнению, была получена от Всемогущего 
и которой вы последовали в послушании. 
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________________ 
 
5)   Вспомните ситуацию, когда вы испытывали искушение “чуть-чуть” согрешить или на мгновение 
выйти из тени Всемогущего. Теперь подумайте о последствиях, независимо от того, сделали вы 
это или нет. Опишите, чувствовали ли вы обличение или нет, учитывая, что обличение исходит 
от Всемогущего.  
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________________ 
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6)   Какие чувства в вас пробуждает знание того, что когда мы каемся, то Всемогущий прощает 
наши грехи и не вспоминает их более? Помня об этом, кратко опишите, как это позволяет вам 
продвигаться вперед в вашем служении. Помните о том, что и мы должны точно так же прощать 
других.  
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________________ 
 
7)  Если сможете, опишите разницу между вашим “уровнем надежности” тогда, когда жили “по 
вере” не подчиняясь Торе, и теперь, когда ходите в вере и в послушании Торе.  
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________________ 
 
8)   Приходилось ли вам когда-нибудь вступаться за кого-то или рисковать своей репутацией, 
обнаружив в итоге, что этот человек или обстоятельства недостойны вашей защиты? Опишите, 
как этот урок может изменить ваши действия, когда в следующий раз вас призовут встать на 
защиту кого-то или чего-то.  
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________________ 
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          Занятие 7 - Примеры библейского лидерства (Часть 1)          

      Цели: 
 
*  Продолжить изучение примеров успешного лидерства в библейские времена.  
*  Приступить к раскрытию роли Мессии как лидера-слуги.  
 
 

Добро пожаловать на занятие 7 Курса развития лидерских качеств. Мы разберем некоторые 
примеры Библейского лидерства.  

      Генерал Джордж Паттон сказал: 
 

“Никогда не говорите людям, как нужно делать. Скажите им, что нужно  
сделать, и они удивят вас своей изобретательностью.”  

 
      А вот что сказал Билл Гейтс:  
 

“Лидерами грядущего века станут те, кто способен вдохновлять  
и поддерживать других.”  

 
Леди и джентльмены, я уже давно занимаюсь служением.  Я состоял в организациях, строго 

придерживавшихся правила “информационной безопасности”. Якобы, умение хранить информацию 
от других, позволяет тебе поддерживать собственную “ценность”. Но сегодня мы живем в другом 
мире. Эти способы больше не работают, они не позволяют организациям быть такими, какими 
те должны быть. Потому что все охотятся за информацией, вместо того чтобы поддерживать других, 
помогая им. Обмен информацией ни в коей мере не умаляет нас. Мы должны умножаться. Мы 
должны плодиться и размножаться. А это означает, что мы должны изливать на других то, что в 
нас вложил Отец. Мы должны не прятать это, а свободно делиться им со всеми.  

      Элеонора Рузвельт сказала:  
 

“Делайте то, что в душе считаете правильным, потому что вас будут 
 критиковать в любом случае.”  

Звучит очень просто, но если вы испытываете страх перед людьми, перед властями и перед 
общественным мнением, то, собираясь сказать то, что у вас на сердце, вы заранее боитесь реакции 
окружающих на это. Поэтому мы зачастую не говорим того, что хотели бы. Мы стремимся быть 
приятными в глазах окружающих. Элеонора Рузвельт находилась под сильным давлением. Она 
сказала: 

“Делайте то, что в душе считаете правильным.” 
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Говорю вам, именно к этому все и сводится. Мы живем в обществе, где люди хитрят и идут 
на сделку с совестью. Они пытаются заработать как можно больше денег. Это жестокий и 
беспощадный мир, где все, как говорится, “пожирают друг друга”.  Для достижения собственной 
цели, люди готовы “идти по головам”, перешагивая через кого угодно. Все сводится к тому, чтобы 
продавать, продавать и продавать. Люди говорят все, что угодно, чтобы заставить вас купить то, 
чем они торгуют. То же самое и в служении.  Я видел очень многих служителей, стремившихся 
угодить людям в своей общине. Вот что имеет в виду Библия, когда говорит:  

      “... будут избирать себе учителей, которые льстили бы слуху.”  
“Скажите нам то, что мы хотим услышать. И не говорите нам того, что мы услышать должны. 

Нам не нужны проповеди о наших проблемах.” Под проблемами я подразумеваю —  что если 
человек живет неправедной жизнью, то не имеет значения, сколько у него денег и какую финансовую 
поддержку он оказывает вашему служению. Вы не можете отвести взгляд от неправедного, если 
оно находится прямо перед вами. Вы должны быть готовы сказать то, что правильно,— что считает 
правильным ваше сердце, даже если это приведет к разрыву отношений с этими людьми. Есть 
несколько подобных примеров. Мы начали рассматривать это на прошлом занятии. Мы обсуждали 
пример Ноя и отметили, что:  
 

Лидеры делают то, что правильно, даже оставаясь в одиночестве. 
Мы разобрали некоторые места Писания и узнали, что окружавший Ноя мир не был праведным в 

глазах Иехова.  И что Ной был единственным праведником в этом мире.  Удивительно, что в мире, 
населенном множеством людей, лишь один из них оказался праведным.   

      Авраам  

Лидеры умеют встречать неизвестное. 
Авраам оставил привычную зону комфорта, чтобы пойти в то место, о котором и понятия не 

имел. Но он доверял Тому, Кто его вел.  

     Сарра 

Лидеры готовы пойти на жертвы ради исполнения воли Иехова. 
Мы прочли главу 16 книги Бытие и узнали, что именно Сарра предложила свою служанку 

Аврааму. Цель Сарры, которая считала себя бесплодной, заключалась в том, чтобы помочь 
исполниться слову, которое Иехова дал Аврааму относительно его семени. Представьте себе, как 
в наши дни женщина приводит к своему мужу другую женщину.  

      Иосиф. 
Лидеры терпят, невзирая на обстоятельства. 

Как мы знаем, Иосиф пережил разные обстоятельства, начиная с критики и пренебрежения 
со стороны своих братьев, продавших его в рабство.  Они сказали отцу, что тот погиб. Иосиф 
оказался в рабстве в Египте. Затем по ложному обвинению он попал в тюрьму.  Все это произошло 
для того, чтобы в итоге он попал в дом фараона. Удивительно как работает Отец. Когда мы вспоминаем 
свою жизнь, то видим многое из того, что стало причиной нашего сегодняшнего положения. Но 
при этом, если вы будете правильно оценивать свое сегодняшнее положение, то в тех проблемах 
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и испытаниях, через которые пришлось пройти, увидите и многое, за что должны быть благодарны 
Отцу. Об этом и говорит нам Павел:  

      “За все благодарите.”  

Только представьте себе, благодарить за то, что вас продали в рабство. Уверен, что в тот момент 
Иосиф не видел цели этого. Или благодарить за то, что вас бросили в тюрьму, обвинив в том, 
чего вы не совершали. Конечно, тогда Иосиф не мог понять смысла, происходящего с ним. Но 
когда он вошел в дом фараона и смог спасти свой народ, тогда понял, для чего ему пришлось 
пройти через все эти испытания.  Точно так же, как ему нужно было пройти через все это, чтобы 
достичь того, что он должен был достичь, так и мы должны проходить через все, с чем сталкиваемся 
в нашей жизни. И при этом, если верим во Всемогущего, должны делать это с благодарностью Ему.  

Я могу понять, почему Павел говорит, что он в долгу перед теми, кто причинил ему зло. Вы 
в долгу перед людьми, которые использовали вас. Вы в долгу перед людьми, которые плохо с 
вами обращались. Вы в долгу перед теми, кто вас обокрал. Это в том случае, если вы позволяете 
Отцу работать над вами для вашего же блага. Вы, конечно, можете забиться в угол и начать все 
критиковать, плакать, стонать, жаловаться, роптать или стать циником. Или же вы можете дове-
риться Отцу во всех переживаемых вами передрягах и испытаниях. Как говорится: 

      “Ты можешь свидетельствовать, только пройдя через испытания.”  
      Тогда ты сможешь оглянуться назад и сказать:  

      “Знаешь, если бы я не прошел через все это, я не стал бы таким, как сейчас” 

       Моисей 

Лидеры вступаются за своих людей, зная при этом, когда нужно 
 предоставить тем возможность самим постоять за себя. 

Мы говорили об этом. Моисей встал на Его пути. Лидеры не должны вставать на пути. Лидеры 
должны поощрять и вдохновлять людей. Лидеры должны взыскивать с людей, но не должны стоять 
у них на пути.  Есть время отстаивать людей и есть время позволить, тем самим, постоять за себя. 
Отец должен был кое-что сообщить детям Израиля. Он сказал: 

“Послушайте. Я знаю вашу поговорку, что “отцы ели кислый виноград, а у детей на 
зубах — оскомина”.”  

Только представьте себе. Ваши отцы когда-то ели кислый виноград, а у вас теперь на зубах 
оскомина. Была такая поговорка. Эта поговорка об отцах и детях подразумевала, что дети должны 
расплачиваться за грехи отцов. Иехова говорит: 

“Отныне вы не будете так говорить.  Теперь вы больше не сможете винить отцов за 
оскомину на своих зубах.”  

Каждый человек несет ответственность за свои собственные дела. Лидер знает, как 
брать на себя ответственность и отвечать за свои действия, вместо того, чтобы искать виноватых 
и обвинять других в последствиях принятых им решений. Вы лично принимаете решение, следует 
ли дать отпор, отомстить или предпринять какие-то другие действия. Независимо от того, какое 
решение вы принимаете, оно только ваше, но люди склонны обвинять в своих поступках других.  
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      “Это ты вынудил меня так поступить.”  

Эти дни прошли. Сегодня мы не часто слышим о Сепфоре, но, леди и джентльмены, если бы 
не было того исторического акта, то не было бы и Моисея. Если вдуматься, это было очень мощно. 
Из главы 16 книги Бытие мы знаем, что Всемогущий призывает Моисея пойти и противостать 
самому могущественному правителю на планете. 

Сегодня трудно определить, кто самый могущественный лидер на земле. Меня всегда поражают 
люди, заявляющие, что Америка — это мировая сверхдержава. Но если существует сверхдержава, 
то, следовательно, возглавляющий ее лидер может считаться самым могущественным человеком 
на земле. Но, конечно же, не все так просто. Есть разные лидеры. Сейчас самый популярный и, 
вероятно, имеющий самые высокие рейтинги — это римский папа. Возможно, одним из самых 
могущественных, если не самым могущественным, может стать Путин.  Будущее покажет.  

Помимо Иешуа и, конечно же, Авраама, есть еще Моисей. Мало кто на земле не знает, кто 
такой Моисей. В библейской истории Моисей считается, вероятно, одним из самых знающих 
людей. Он имел самые близкие отношения и получил самое ответственное задание из всех 
исторических персонажей, помимо Иешуа. Иешуа заплатил за грехи мира. 

Моисей должен был противостать лицом к лицу, если можно так выразиться, самому 
могущественному человеку на земле. В книге Исход рассказывается одна история. Я ищу то 
место, когда Сепфора спасла... Да, вот оно. Это Исход, глава 4. Здесь Библия сообщает нам, что 
Моисею было дано указание отправиться в Египет. После всех препирательств Моисея со 
Всемогущим он, в конце концов, вынужден был отправиться туда, куда его посылали. В стихе 24 
главы 4 книги Исход сказано: 

      “Дорогою на ночлеге случилось, что встретил его Господь и хотел умертвить его.” 

Представьте себе эту ситуацию.  Отец посылает вас с миссией. Но когда вы уже находитесь 
в пути, Он решает убрать вас. Некоторые диалоги могут указать на причину этого решения, хотя 
из самого стиха она неясна. Как мы знаем, Библия говорит, что для того, чтобы войти в завет, 
заключенный с Авраамом, каждый мужчина должен быть обрезан. В книге Левит даны конкретные 
указания относительно того, что нужно делать при обрезании ребенка мужского пола.  

Но здесь описывается ситуация, когда что-то было сделано не так. “Мудрецы” приводят различные 
причины этого. Мне ближе всего такое объяснение: Моисей отправился в путь, чтобы выполнить 
то, что ему было приказано сделать, но при этом, пренебрег повелением Всемогущего. В Библии 
есть много разговоров, на которые мы не обращаем особого внимания. Но если вы, читая Библию, 
задаете вопросы, то должны спросить себя, почему же Отец сначала дает Моисею задание, а 
затем пытается убить его? Он ведь понимал, что, если убьет Моисея, тот не сможет выполнить 
данное ему поручение.  

Это хороший пример того, когда Отец дает людям задание, а те пытаются сделать все 
по-своему, а не так, как требует Он. Это может быть очень опасно. Давая вам задание, Он может 
давать и конкретные указания, как его нужно исполнить. Библейская история показывает нам 
людей, которые, получив такие инструкции, не следовали им. И это стоило им жизни. 

      Сепфора 

Мы можем получить представление о причине, по которой Отец хотел умертвить Моисея, 
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если разберем контекст этой ситуации и то, что спасло ему жизнь. Вот что говорится в следующем 
стихе:  

“Тогда Сепфора, взявши каменный нож, обрезала крайнюю плоть сына своего, ...”  

Какое отношение имеет обрезание к жизни Моисея?  

“...и, бросив к ногам его, сказала: ты жених крови у меня.”  

Поэтому Он оставил Моисея в живых. Отсюда мы видим, что Отца заставило помиловать 
Моисея нечто, связанное с этим обрезанием. Затем Сепфора сказала:  

      “...жених крови по обрезанию.”  

Как мы видим, Моисей был близок к тому, чтобы расстаться с жизнью. И не потому, что не 
был обрезан сам, а потому, что не обрезал своего сына. Жизнь Моисея была спасена благодаря 
тому, что Сепфора сделала обрезание его сыну. Это обстоятельство порождает новые вопросы в 
моей голове. Откуда эта мадианитянка столько знает про обрезание? 

Следует понимать, что после смерти Сарры, Авраам взял себе жену по имени Хеттура. Мы 
говорили об этом на предыдущем занятии.  У Хеттуры было шесть сыновей. Одного из них звали 
Мадиан. Он был отцом мадианитян, и Иофор был его потомком. Дочь Иофора была мадианитянкой, 
то есть, потомком Мадиана, сына Авраама. Авраам учил всех своих детей, включая Исаака и 
Измаила. Он учил важности Завета и своих шестерых сыновей от Хеттуры. Чтобы быть в завете 
с Иехова, заключенном с Авраамом (которому было семьдесят пять или семьдесят шесть лет, 
когда он был обрезан), все потомки Авраама и те, кто прививается к ним через завет с Авраамом, 
тоже должны быть обрезаны. Те же, кто не обрезан, отсекаются. 

      Удивительно, что сегодня люди считают обрезание чисто еврейской темой.  

      “Это по завету с Моисеем.”  

Нет, это по завету с Авраамом. Моисей никогда не попал бы в Египет, если бы Сепфора 
(потомок Авраама) не обрезала сына, рожденного ею от Моисея. Здесь мы видим, что она спасает 
жизнь великого Моисея. И мы знаем так много о Моисее лишь потому, что эта женщина спасла 
ему жизнь. 

Лидеры ищут пути решения проблем, а не виноватых. 

Сепфора спасла Моисею жизнь! Сепфора нашла решение, она знала это решение и стала 
действовать. А ведь могла бы просто сидеть в сторонке.  

“Только посмотрите на этого Моисея! Ты должен был сделать обрезание. А теперь 
вот отвечай перед Иехова. Он подвергает тебя этой порке, потому что ты не сделал 

того, что должен был сделать!” 

Знаете, мы тоже могли бы так поступать. Но лидеры находят решения. Проблему может увидеть 
любой. Как правило, она очевидна для большинства людей. Самой сложной задачей является 
поиск ее решения.  

Мариам 

Лидеры идут до конца и добиваются результатов. 
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Давайте обратимся к книге Исход, главе 2.  В стихе 4 главы 2 книги Исход говорится о молодой 
девушке. Если вы еще не поняли, то я твердо верю как в мужское, так и в женское лидерство. 
Знаю, что это редкость в мессианских кругах, но факт остается фактом: в Библии есть как лидеры 
— мужчины, так и лидеры — женщины. Однако, мужчины предпочитают делать акцент именно 
на мужском лидерстве, полностью игнорируя лидеров — женщин. У нас должно быть равноправие. 
В Библии есть несколько великих лидеров — женщин. 

Здесь, конечно, как и для любого лидера — мужчины, важно понимание сути власти, а не ее 
узурпация. Люди могут узурпировать власть. Однако, когда речь заходит об узурпации власти, 
большинство людей предпочитают обвинять в этом женщин. Вы наверняка слышали:  

      “У них дух Иезавели.”  

Дух Иезавели не настолько силен, как дух Ахава. Ахав склонен к пассивности, тогда как Иезавель 
агрессивна. Большинство женщин агрессивны. И чем они старше, тем агрессивнее становятся. 

Мужчинам приходится быть агрессивными. Но, похоже, с возрастом мужчины становятся 
более пассивными. Мы живем в обществе, где мужчины позволяют заботиться о себе женщинам. 
У нас много лодырей.  Они хотят все возложить на маму. Они валяются в постели, придумывая 
новые ритмы и мечтая о том, чтобы стать звездой рэпа или баскетбола. Это все, что они могут 
делать — играть в баскетбол и исполнять рэп. Раньше это было распространено в негритянских 
общинах, но теперь вышло за их границы. Сейчас это распространено повсюду.  

Очень многие женщины агрессивны. Девушки поступают в колледж, делают карьеру и находят 
мужчин, не имеющих никакой мотивации. В Библии есть великие мужчины и есть великие женщины. 
Нам нужно найти правильный баланс. Мы должны добиваться правильного баланса, чтобы к 
женщинам не относились, как к гражданам второго сорта. Но при этом, также следует знать, что 
точно так же, как женщина должна знать свое место, должен знать свое место и мужчина. Вы 
меня понимаете? Мы все должны знать свое место, не выходя из него и не занимая чужих мест, 
которые абсолютно нам не принадлежат. 

Давайте рассмотрим общий фон этой истории. Прочтем с первого стиха:  

“Некто из племени Левиина пошел, и взял себе жену из того же племени. Жена зачала 
и родила сына, и, видя, что он очень красив, скрывала его три месяца. Но не могши долее 
скрывать его, взяла корзинку из тростника, и осмолила ее асфальтом и смолою; и, 
положивши в нее младенца, поставила в тростнике у берега реки.”   

Предыстория этого заключается в том, что детей мужского пола должны были умерщвлять. 
Любая женщина, желавшая сохранить жизнь сыну, рисковала собственной жизнью. Моисей 
представлял собою опасность, потому что был рожден во время действия указа об умерщвлении 
всех младенцев мужского пола при рождении. Вот почему мать прятала его три месяца. Когда 
она больше уже не могла прятать его, то вынуждена была сделать то, о чем здесь говорится. 
Нужно обладать большим мужеством, чтобы положить своего ребенка в корзину и пустить ее по 
реке. Но и это еще не все. Посмотрите, какое мужество проявила одна юная леди:  

      “А сестра его стала вдали наблюдать, что с ним будет.”  
Фактически она следила за этим ребенком, стоя на берегу реки, вероятно, кишевшей змеями, 

аллигаторами и паразитами. 
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“И вышла дочь фараонова на реку мыться; а прислужницы ее ходили по берегу реки. 
Она увидела корзинку среди тростника, и послала рабыню взять ее. Открыла и увидела 
младенца; и вот, дитя плачет; и сжалилась над ним и сказала: это из Еврейских детей. 
И сказала сестра его дочери фараоновой: ...”  

Теперь его сестра обнаружила себя.   

“не сходить ли мне и не позвать ли к тебе кормилицу из Евреянок, чтобы она вскормила 
младенца?”  

Понимаете? Она предлагает решение. Дочь фараона не будет нянчить и вскармливать этого 
ребенка. Вероятно, она и не в состоянии сделать это. Но сестра Моисея видит, что дочь фараона 
хочет сохранить этого ребенка. И она предлагает свое решение.  

      “Дочь фараонова сказала ей: сходи. Девица пошла, и призвала мать младенца.”  

 Казалось бы, это простой рассказ, но каждый из его персонажей очень сильно рисковал. Потому 
что, увидев младенца, дочь фараона поняла, что это еврейский ребенок. Она знала об указе своего 
отца. Ребенка следовало выдать, тем самым обрекая на смерть. Вместо этого появляется еврейская 
девочка, которая предлагает дочери фараона помочь найти женщину для ухода за этим ребенком.  
Никто не знал будущей судьбы Моисея, но связь Мариам с ним проявилась с самого его рождения. 
С некоторыми людьми мы связаны с самого нашего рождения. Она была старшей сестрой Моисея, 
а ее брат Аарон — его старшим братом. Так что у Моисея были старшие сестра и брат.  

Теперь давайте перейдем к главе 15 книги Исход: Хотя Мариам не считалась пророчицей, но 
она была ею. Когда она стала пророчицей? Не было ее посвящения в пророки. Никто не возлагал 
на нее рук. Знаете, никто не рукополагал ее в пророчицы. Не было посвященного этому служения, 
и все же в стихе 20 мы видим: 

      “И взяла Мариам пророчица...”  

Когда же эта девочка стала пророчицей? Я расскажу вам, когда. Тогда, когда у нее хватило 
проницательности и прозорливости, чтобы последовать за этим младенцем, призванным перевернуть 
мир, для чего впоследствии ему предстоит столкнуться лицом к лицу с самым могущественным 
человеком на земле. Вот почему мы не можем ограничивать цели, призвание и предначертание 
ребенка. Вот почему Библия говорит, что мы должны их “подготавливать”.   

Это не значит, что нужно тащить их в церковь. Это значит, что мы должны их оснащать. Это 
значит, что мы должны готовить их точно так же, как это делал Авраам. Авраам был избран, потому 
что должен был научить своих детей заповедям Всемогущего и спрашивать с них за их соблюдение.  

Родителем быть очень трудно. Это предполагает, что теперь вы не только должны в чем-то 
уступать там, где можно, но и уметь говорить “нет”. Вы должны поправлять и подсказывать. Вы 
должны наказывать, а также поощрять и наставлять. 

Итак, перед нами глава 15. Теперь мы знаем, что Мариам носит титул “пророчицы”. Она 
совершила пророческое действие. Она была просто ребенком, следившим за корзиной, но кто 
знает, что происходило у нее внутри в этот момент. Никто не учил ее так поступать. Можно сказать, 
что она была ведома Духом.  

       “И взяла Мариам пророчица, сестра Ааронова...”   
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      Обратите внимание, что здесь ее не называют “сестрой Моисея”.  

      “Но разве она не была сестрой Моисея?”  

Да, конечно была. Но Отец говорит, что она “пророчица”. Он ставит ее на особое место в 
земной семейной иерархии, потому что никто не должен был быть равен Моисею. Помните? Он 
навел на пророчицу проказу, когда та выступила против жены Моисея. Той самой, которая спасла 
Моисею жизнь.  

 Исход 15:20-21 “И взяла Мариам пророчица, сестра Ааронова, в руку свою тимпан, и 
вышли за нею все женщины с тимпанами и ликованием. И воспела Мариам пред ними: 
пойте Господу; ибо высоко превознесся Он, коня и всадника его ввергнул в море.”   

      Видите? Она пророчествует. Что интересно в стихе 21, так это то, что: 

      “И воспела Мариам пред ними:...”  

Пред кем, к кому она обращается?  Она говорит пророчески. Иногда пророчество отвечает 
на вопрос, который еще только зреет в вашем сердце. Вы размышляете над чем-то или о чем-то 
думаете. Вы о чем-то молитесь тайно, наедине с собой. И Отец даст вам слово, отвечающее 
именно на это. Думаю, такое часто случается в нашем служении. 

      Иисус Навин  

Лидеры руководят через собственный пример. 

Леди и джентльмены, это очень важно, потому что следующую часть мы посвятим теме 
“Лидерство как служение”. В этом большом отрывке мы будем говорить о Лидерстве как о 
служении.  

В 15 стихе 24 главы книги Иисуса Навина рассказывается о том, с чем сталкиваются все 
родители, особенно, когда пытаются перейти к образу жизни, предписываемому Торой. Вполне 
возможно, что в вашей семье не все к подобному образу жизни относятся столь же ревностно, 
как вы. Давайте посмотрим стих 14 главы 24 книги Иисуса Навина: 

“Итак, бойтесь Господа, и служите Ему в чистоте и искренности; отвергните других 
богов, которым служили отцы ваши за рекою в Египте, а служите Господу.”  

Обратите внимание, что именно делает Иисус Навин. Он обращается к народу. Иисус Навин 
приближается к концу своей жизни. Он должен вот-вот уйти и пребывать со Всемогущим. Он 
обращается к народу и говорит то же самое, что Иехова сказал Моисею:  

“Знаешь, Моисей, когда ты умрешь, эти люди впадут в идолопоклонство и начнут 
поклоняться идолам. Они начнут служить другим богам. Они отвернутся от Моих 
заповедей.”  

Иисусу Навину пришлось со всем этим столкнуться. Он видел сердца людей. Он знал то, о 
чем позже была сложена пословица:  

“Порази пастыря, и что станет с овцами?  Они рассеются.”  

Мир, в котором живут верующие, имеет хорошее руководство. У нас сильное лидерство. Люди 
склонны оставаться там, где чувствуют свою ответственность. Они берут на себя ответственность. 
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И это не мешает им думать. Поразмыслите об этом с позиций человека, стоящего на Торе, 
исполненного Духом, любящего Всемогущего и стремящегося делать праведное в Его глазах. Вы 
когда-нибудь испытывали искушение? Вы когда-нибудь оступались? Вы когда-нибудь поддавались 
искушению или желанию, сознавая, что это противоречит Его Слову? Обретя любовь к Нему, мы 
пришли в это место раскаяния и покаяния и отвергли все это. Однако, в нас все еще остаются 
мысли, чувства и желания, которым мы должны сопротивляться. 

Нам, в частности, помогает сопротивляться хорошее лидерство и наглядные примеры людей, 
которые успешно противостоят тем же искушениям и чувствам, с которыми сталкиваемся и мы. 
Вот почему Павел пишет в послании к Евреям: 

Евреям 4:15 “Ибо мы имеем не такого первосвященника, который не может 
сострадать нам в немощах наших, но Который, подобно нам, искушен во всем...”  

Павел пишет:  

“Нет такого человеческого искушения, с которым бы мы все не сталкивались или 
которым нам всем не приходилось бы противостоять.”  
Все, что искушает вас, искушает также и кого-то другого. Вы не одиноки в этом, даже если 

чувствуете себя одиноким. Это одна из причин, почему я открыто говорю о своих недостатках и 
о том, что происходит у меня на сердце. Я знаю, что людям нужен безупречный лидер, но таких 
не бывает. У всех нас есть недостатки и все мы должны пройти этот путь. Мы должны пройти 
этот путь вместе. Если вы думаете, что я не сталкиваюсь с проблемами и не испытываю тех 
трудностей, которые испытываете вы как муж, как отец и как мужчина, то вы совершаете ошибку. 
Потому что тогда можете поступить со мной так, как многие со своими служителями. Они возносят 
их на пьедестал, точно так же, как мы возносим на пьедестал людей, о которых повествует нам 
Библия.  

      Илия 

Если вы возносите людей, о которых говорит Библия на высоту, которой не можете достичь, 
то это позволяет вам оправдывать собственные неудачи. Можно я поделюсь с вами одним из моих 
любимых стихов в Библии? Этот стих Писания очень помог мне. Он совсем простой. Это Иакова 5:17.  
Вот что говорит нам апостол Иаков: 

      “Илия был человек, подобный нам...”  

Читая это, я думал вот что. Знаете, по мнению некоторых, Илия должен быть одним из 
свидетелей. Илия был восхищен. Илия был великим пророком. Илия творил чудеса и знамения. 
Люди почитают Илию во время Пасхального седера, посылая ребенка к двери для его встречи. 
Илия занимает видное место в некоторых трапезах Пасхального седера. Для него ставится чаша 
— чаша Илии. И все же, Иаков сказал о нем именно так. Иаков все расставляет на свои места. 
Когда я прочитал это... Должен сказать, чтобы понять это мне потребовалось много, много раз 
прочесть этот стих и размышлять над ним месяцы, а то и годы. Иаков снял Илию с пьедестала и 
поставил его рядом со мной. Затем он сказал: 

      “Смотри, Артур.”  

Итак, Иаков мысленно разговаривает со мной, и мы остаемся с ним вдвоем, хорошо? Я читаю, 
и идет разговор только между мной и им. Больше здесь никого нет. Если я выгляжу немного 
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странно или говорю странные вещи, то это я беседую с Иаковом. Иаков мне говорит:  

“Слушай, Артур, а ты знаешь, что если бы у Илии были брюки, он носил бы их точно 
так же, как и ты? Илия пил воду точно так же, как ты. Он ел так же, как ты. И он, 
вероятно, пускал ветры, так же, как и ты, у него была отрыжка и все такое. Я знаю, 
что вы хотите вознести Илию на высокий пьедестал, где его окружает ореол и он летает 
на небесах. Но знаешь, брат, Илия был таким же человеком, как и ты. Прими это. Отец 
берет таких же людей, как ты, и делает с ними великие дела. Не надо себя недооценивать. 
Не возносите Илию на недосягаемую высоту.  Он был таким же человеком, как и ты. 
Илия так же боролся с похотью, как и ты. У Илии тоже были недостатки, как и у тебя.”  

Иакова 5:17-18 “...и молитвою помолился, чтобы не было дождя: и не было дождя на 
землю три года и шесть месяцев. И опять помолился: и небо дало дождь, и земля 
произрастила плод свой.”  

Расскажу вам одну историю. Некоторые из вас уже слышали это мое свидетельство. Когда я 
принял свое призвание, мой баптистский пастор дал мне задание. Была назначена дата, 9 марта 
1991 года, когда я должен был выступить с посланием, которое, по баптистской традиции, должно 
было стать моей испытательной проповедью. До этого я должен был четыре раза встретиться с 
моим пастором, чтобы обговорить некоторые моменты. На первой встрече, хотя нет, это была 
вторая встреча... Нет, на самом деле именно это была первая встреча, потому что та первая встреча 
была отложена. Мы должны были встретиться в определенный день. 

Помню, что ездил на “Вольво” 1990 года, потому что у меня было туго с наличными. Мы с 
женой проходили процедуру развода. Я жил в съемной квартире. Вот такая была ситуация. И тут 
я получаю призвание. Я собирался сесть за руль своего “Вольво”, но на улице лило, как из ведра. 
Ситуация усугублялась тем, что на моем автомобиле не работали дворники. А я должен был ехать 
через весь город в час пик под проливным дождем.  Поэтому я начал молиться, и тут мне на ум 
приходит этот стих.  

      “Илия был человек подобный нам, и молитвою помолился, чтобы не было дождя.”  

       И я молился в своей квартире.  

“Боже, останови этот дождь! Боже, останови этот дождь! Ты знаешь, что у меня 
назначена встреча. Боже, останови этот дождь!”  

Вот так я познал Его. Я молился: 

  “ Илия молился, чтобы не было дождя, и дождь прекратился. Я знаю, что Ты Тот же 
вчера, сегодня и вовеки. И точно так же, как Ты услышал молитву Илии, услышь и 

мою молитву.” 
 

Я вскочил, подбежал к окну, и тут вспышка и “Бабах!!!” (Гром и молния). И я быстренько 
вернулся в постель. 

  
“О Боже! О Боже! Я знаю, что Ты видишь этот дождь за окном, а ведь у меня 

назначена встреча.”  
Я возвращаюсь к окну. Да уж, это был настоящий ливень. Я жил на нижнем этаже трехэтажного 

дома и слышал, как дождь барабанил по крыше! Этот звук пробивался сквозь все этажи. Я 
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выглянул наружу. Был такой ливень, что сквозь него я даже не видел свою машину! Потом я 
вспомнил о детях, пересекавших Иордан. Они должны были войти в воду, прежде чем она 
расступилась. Вот почему я пересказываю все Писания, которые запомнил и истории, которые 
прочитал. Ну хорошо.  Так что если я выйду наружу... 

“Отец, я выхожу. Я иду к своей машине.”  

Я насквозь промок, пока дошел до машины.  

“Хорошо, Отец, я выезжаю.”  

Я высунулся из окна автомобиля.  

Через примерно 700 метров я подъехал к главной дороге. Она была забита так, что машины 
стояли бампер к бамперу. Я остановился перед знаком “Стоп”.  С моей головы, которая высовывалась 
из окна, лилась вода.  Я решил испытать Его.  Я сказал:  

“Послушай, Отец. Я должен ехать в этом потоке машин. Я собираюсь ехать туда во 
всех этих пробках, и Ты должен что-то сделать, потому что я не представляю, как 

мне проехать через весь город.”  

В Библии говорится, что Илия молился, и я спрашиваю себя: а о чем он думал в это 
время? Иногда в отношениях с Отцом возникают ситуации, когда Он не сразу отвечает 
нам. Это может заставить человека усомниться в том, что Всемогущий его вообще слы-
шит. Но в той ситуации я сказал:  

“Послушай. Ты должен либо что-то сделать, либо эта ситуация должна каким-
то образом разрешиться.” 

        Я собираюсь вписаться в этот сплошной поток. Я собираюсь ехать дальше и говорю:  

      “Ладно, поехали.”  
 

Я втиснулся перед какой-то машиной. И вот я уже в потоке. Я знаю, что те, кто видит меня, 
думают:   

      “Да что это с этим придурком? У него опущено стекло.”  

Дождь продолжал лить как из ведра. Но Он мне свидетель: как только я выехал на главную 
дорогу, дождь прекратился. Я добрался до места своей встречи с мокрой головой, но я все-таки, 
туда добрался. Во время встречи я совершенно забыл о том, что произошло. Я хочу показать вам, 
что мы можем забывать то, что сделал Отец. Находясь на этой встрече я забыл о произошедшем.  
Я сел в машину и поехал домой. Зашел в свою квартиру и тут Отец говорит: 

      “Я знаю, что ты забыл.”  
Внезапно небеса снова разверзлись. Распахнулись все окна и врата небесные. Дождь пошел 

еще сильнее, чем перед моим отъездом. Отец хотел напомнить мне, чтобы я не забывал, на что 
Он способен. В тот момент, когда пошел дождь, я все вспомнил. Именно в этот момент я побла-
годарил Его по-настоящему. Я имею в виду, что когда был в дороге, то просто сказал: 

      “Спасибо, Иисус. Спасибо, Господи.”  

Но когда я вернулся домой и пошел дождь, тогда я действительно начал поклоняться Ему за 
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то, что Он сделал, потому что я видел чудо. Мы видели чудеса. Это напоминает мне о том, что 
сделал Давид перед схваткой с Голиафом. Вы должны вспомнить о том, через что Он вас провел. 
Иногда легко сосредоточиться только на всем негативном. Как гласит старая поговорка: 

      “Скрипучее колесо быстрее получит свою смазку”   

Мы фокусируемся на негативе. Остальные три колеса в порядке. И они ничего не получают. 
Скрипит лишь одно колесо, и именно на него обращают внимание.  Именно такие вещи могут 
заставить нас забыть о том, что Отец действительно сделал в нашей жизни. Мы не должны этого 
никогда забывать. Если мы об этом забудем, то, столкнувшись с очередной битвой, не обнаружим 
в себе ни задора, ни огня. Мы будем пытаться взять все в свои руки. Вот тут-то и начинается полный 
хаос. Но Иаков говорит, что: 

      “Илия был человек, подобный нам.”  

Леди и джентльмены, я собираюсь сказать нечто очень глубокое. Вам следует это понять. Мы 
никогда не должны отдалять от себя людей, о которых рассказывает Библия, потому что они 
ничем от нас не отличаются, даже наш Спаситель.  

      “Давай не будем об этом!”  “Нет, будем!”  

      Иешуа 

Иешуа был человеком. Он оставил Свои силу и власть на небесах, чтобы прийти и показать 
нам, людям, как ходить в силе Всемогущего в этом человеческом теле. Потом, на тот случай, если 
мы этого не поняли, Он сказал:  

“Если доверитесь Мне, если будете верить в Меня, то знайте, что дела, которые 
творю Я и вы сотворите. Все, что Я сделал, можете делать и вы.”  

“О чем Ты говоришь? Ты — Иисус. Ты — Иешуа. Ты — Сын Божий.”  

Он говорит: 

Я знаю, кто Я, но говорю вам. Все, что сотворил Я, и вы сотворите, даже воскресение 
из могилы. Я буду возлагать руки на больных. И вы должны возлагать руки на больных. 
Я буду воскрешать мертвых. И вы должны воскрешать мертвых. Я буду учить и 
проповедовать толпам народа и готовить учеников. И вы должны учить, проповедовать 
и готовить учеников. Я буду творить чудеса и знамения. И вы должны творить чудеса 
и знамения. Я буду подставлять другую щеку. И вы должны подставлять другую щеку. 
Я буду говорить с теми, кто обладает властью, с уважением, честью и достоинством, 
но как власть имеющий, и вы должны поступать так же.  Дела, которые творю Я, и 
вы сотворите, и сотворите даже больше них.”  

Нет более великого слуги, чем наш Господин. 

Приступая к теме “Лидерство как служение”, мы должны знать, что отдаляя от себя людей, 
описываемых в Библии, мы возносим их на пьедестал. Мы возносим их на недостижимую высоту. 
Так же, как и с окружающими нас людьми. У нас появляются проповедники — “суперзвезды”. 
Появляются “популярные” проповедники. Их показывают по телевизору, и у них есть мега-служения 
по всему миру. Люди готовы носить за ними портфель лишь для того, чтобы быть с ними рядом 
или получить автограф.  
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Как думаете, сколько раз люди рвались к Иешуа за автографом? Я нигде ничего не смог найти 
об этом. Иногда люди совершают странные поступки, находясь в присутствии тех, кто появлялся 
на телеэкране. Скажу вам, что сам лично испытывал нечто подобное. Я приходил к людям домой, 
и у них буквально начиналась истерика. Они хватались за телефон и обзванивали всех, кого 
только можно.   

“У меня дома Артур Бэйли!”  

А я думаю:  

“Как странно!”  

Вы слышите, что я говорю? Это очень странно.  Представьте, что позволяете подобной чепухе 
забивать свою голову. Это слишком завышает вашу самооценку. Вы начинаете относиться к 
людям как к слугам, забывая, что значит быть слугой. 

Позвольте мне вернуться к 24-й главе книги Иисус Навин. В стихе 15 он напоминает людям 
о том, откуда они пришли. Он напоминает, Кем был их Отец. Это просто нечто. Вот что говорит 
Иисус Навин: 

“А теперь послушайте. Сейчас самое время вспомнить своих родителей, дедов и прадедов. 
Помните, как они служили идолам? Помните, как они служили другим богам в Египте?” 

Стих 14: 

“Итак, бойтесь Господа, и служите Ему в чистоте и искренности; отвергните богов, 
которым служили отцы ваши за рекою в Египте, а служите Господу.”  

Иисус Навин как бы говорит:  

“Я знаю обо всем, что вы делали втайне. Вы делали то же самое, что делали ваши 
отцы и деды.”  

Некоторые говорят: 

“Я весь в своего отца. Я весь в свою мать.”  

 Часто это говорится с гордостью. Я был похож на своего отца, но потом мне пришлось признать, 
что я родился заново. Я должен был пересмотреть свои взгляды на то, кем был мой отец. Мой 
отец не служил Иехова. Вы понимаете, о чем я говорю? Так же, как и родители тех людей, к 
которым обращался Иисус Навин. Следует понимать, что Иисус Навин говорил с людьми, чьи 
родители умерли в пустыне. Иехова хотел убить их. Да, Он действительно хотел этого. А как бы 
Он поступил с вашими родителями? Будьте честны сами с собой. Мы живем в этом субъективном, 
психически больном пузыре, обособленном от реальности. У нас есть собственные представления 
о том, какими мы видим окружающие нас вещи, даже если эти представления не отражают 
реальности. Но мы это скрываем.  

      “Знаете, мои родители сделали все, что могли, они смогли и они сделали это.”  

Да, так оно и было. Но я знал, что если бы мой отец престал перед Всемогущим в расцвете 
сил... Вот почему я должен был преодолеть себя и служить своему отцу. Я должен был сказать 
моему отцу правду о нем самом и о том, что произойдет с ним, если он умрет в том состоянии, в 
котором живет.  
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Когда я решал какие-то проблемы совместно с моим Небесным Отцом, я мог отделить себя 
от моего земного отца, чтобы исполнить волю Отца Небесного. И тогда мой земной отец становился 
просто еще одной потерянной душой, которой я обязан был служить. Я не должен был уподобляться 
и подчиняться ему и подпадать под его влияние. Но я должен был почитать и уважать и служить 
ему так, как он должен был служить мне. Он пренебрег своей ролью, но я не могу пренебречь 
своей, как и вы не должны пренебрегать вашей. Точно так же, как он будет нести ответственность 
за то, чего не сделал, так и мы с вами будем нести ответственность, если не сделаем того, что 
должны. Итак, Иисус Навин говорит:  

“Помните, не будьте такими, как они. Отвергните этих богов. Отвергните этих идолов, 
которым ваши отцы служили до потопа.”  
Он говорит о потопе. Видите? Он не просто переносит их на четыреста с лишним лет назад, 

в Египет.  Он переносит их за времена Авраама. Он переносит их за времена Ноя, по ту сторону 
того Великого потопа, который уничтожил все население Земли, кроме Ноя и его семьи. Иисус 
Навин переносит их назад к самому началу. (В Синодальном переводе в стихе 14 это слово naw-hawr’ 
(на-хар, H5104, река, поток) переведено просто как “за рекою”, в английской Библии короля Иакова 
— как “flood” - “наводнение, потоп, разлив, паводок” - прим. перев.).   

В следующем стихе (стих 15) он говорит:  

Иисус Навин 24:15 “Если же неугодно вам служить Господу, то изберите себе ныне, 
кому служить, богам ли, которым служили отцы ваши, бывшие за рекою или богам 
Аморреев, в земле которых живете; а я и дом мой будем служить Господу.”  

Обратите внимание, что, судя по словам Иисуса Навина, он уже определил землю для различных 
колен. Это не земля Аморреев. Это земля Израиля. Это земля, которую Всемогущий дал изра-
ильтянам. Это та самая земля, с которой, по словам Отца, Он не собирается сразу изгонять всех 
врагов израильтян.  До прихода Израиля это была земля Аморреев, Хеттеев, Иевусеев и Хананеев.  

На ней жили все эти народы. Они исповедовали свою религию и вели свой образ жизни. Теперь 
Израиль находится на земле, где прежде него жили другие народы. У Израиля тоже была своя 
история, как и у каждого из нас, пришедшего из мира в церковь. Мы принесли с собой какой-то мирской 
опыт, сохранившийся в нашем подсознании. Мы принесли с собой наши мирские привычки.  

Теперь мы пытаемся жить свято, но если кто-то нас раздражает... Знаете, как способна затаиться 
привычка к ругани, от которой вы пытались избавиться? Вы же знаете это по собственному опыту. 
Вы не желали, чтобы этот человек был воскрешен. Вы пытались просто распять его. И вот вас 
снова кто-то начинает раздражать. Он просто злит вас. Вы не хотите этого, и внезапно оказываетесь 
лицом к лицу со своим ветхим человеком. Теперь вы боретесь и разговариваете сами с собой. 
Это как:  

      “Нет. Я не поддамся на это.  Я не вспылю.  Я не сорвусь.  Отойди от меня, сатана!” 

У Израильтян была за плечами своя история. И вот они на земле. Они продолжают делать, 
как делали. Иисус Навин знает об этом. Он говорит:  

      “Послушайте, ребята. Об этом знаю не только я, но и Отец.”  

Судя по вашим делам, вы только говорите, что Бог благ, но втайне служите чему-то другому. 
Своими делами вы говорите, что служение Богу — это не единственный путь. Поскольку, на 
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самом деле, вы не знаете, Кто Он, то и не осознаете, что то, что делаете, является 
злом. Тем, что вы не служите Иехова всем сердцем, вы служите злу.  

Поступая так, и из-за того, что служите злу, одновременно призывая имя Всемогущего, вы 
смешиваете порочные обряды и обычаи со служением Единому Истинному Элохиму. 
Такое служение Ему является порочным. Если вам кажется неугодным служить Ему, то 
вы должны сделать выбор. Или идти и служить своим идолам, оставив Иехова, или служить Ему 
всем сердцем своим. Выбор за вами. Но не бегайте туда, чтобы совершить свои мелкие непри-
стойные дела и затем возвратиться, как ни в чем не бывало, в Дом Всемогущего. Он знает об 
этом и все видит. Так же, как сатана и его ангелы.  

      “А я и мой дом...” 

Как может Иисус Навин говорить за свой дом? Разве он не должен говорить только за себя? 
Как может Иисус Навин говорить за свой дом? Он может делать это, потому что понимает суть 
власти, в которой ходит. Поэтому он ходит в этой власти и говорит от имени всех тех, кто находится 
в его доме. Иисус Навин подобен Аврааму. Он хочет, чтобы все члены его дома несли ответственность. 
Он не подставляет другую щеку, не отворачивается и не делает вид, что не замечает того, что 
находится перед ним. Он возлагает ответственность на тех, кто находится в его доме. 

Следующей в списке рассматриваемых нами примеров Библейского лидерства идет Раав. На 
ее примере мы узнаем, что:  
 

Лидеры не боятся рисковать. 

 
Обсуждая всех этих людей, мы видим, что это не просто красивые библейские истории. Если 

вы поставите себя на их место и в то время, когда они жили, то поймете, что они рисковали своей 
жизнью. Ходя со Всемогущим и Его народом, они постоянно жили в опасности. Аминь. ■ 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 



  136 © 2016 Arthur Bailey Ministries  Все права защищены

Вопросы для повторения. 

1)  Есть ли у вас любимая библейская фраза или мирская цитата о лидерстве, которую вы часто 
используете?  Если да, то какая? Если нет, то выберите что-нибудь из Библии и расскажите, почему, 
по вашему мнению, она полезна для лидерства и сегодня. 
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________________ 
 
2)    Мы знаем, что для того, чтобы войти в Царство, верующие должны иметь обрезанное сердце. 
Кратко опишите, как обрезание сердца может помочь людям в лидерском служении.  
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________________ 
 
3)    Мы, вероятно, не часто задумываемся о том, что Иехова избирает нас на роль лидеров, а не 
последователей.  Объясните, как и в чем вы могли бы брать пример с Иешуа как лидера.  
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________________ 
 
4)    Вспомните ситуации в вашей жизни, когда вы о чем-то молились, но не получали немедленного 
ответа. Опишите свои чувства и то, что вы в результате сделали.  
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________________ 
 
5)    В обществе, где многие люди стремятся быть в центре внимания, каким образом вы как 
лидер, могли бы побудить окружающих перенаправить их энергию в другом направлении?  
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________________ 
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6)    Можете ли вы назвать библейского персонажа, который пошел на риск, когда жизнь людей 
была в опасности, и Иехова явил Свою силу и помог? Можете изложить свое мнение о том, какой 
урок хотел преподать Иехова через эту ситуацию или историю.   
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________________ 
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________ 
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         Занятие 8 - Примеры библейского лидерства (Часть 2)             

      Цели: 
 
 * Продолжить изучение примеров успешного лидерства в библейские времена.  
 * Изучить ключевую черту характера, препятствующую планам Иехова использовать   
нас в качестве лидеров.  
 Добро пожаловать на восьмое занятие Курса развития лидерских качеств. Я очень рад делиться 
с вами своими знаниями по этой теме. На этом занятии мы продолжим разбор некоторых примеров 
Библейского лидерства. Это вторая часть занятий, посвященных примерам библейского 
лидерства. Также мы с вами разберем некоторые ошибки, которые порой совершают лидеры. 
Одна из уникальных особенностей Библии заключается в том, что Всемогущий отмечает не только 
успех призванных Им людей, но и позволяет нам подробно разобраться в причинах их неудач.  

Начнем с нескольких цитат. Одна из них принадлежит Джону Максвеллу (ведущий эксперт 
по вопросам лидерства, известный не только в Америке, но и в других странах, является учредителем 
группы IN JOY — организации, помогающей максимизировать личный и лидерский потенциал 
- прим. перев.):  

 “Люди сначала идут за лидером, и лишь потом за его видением.”  

Это важное замечание. Прежде, чем вы сможете поделиться своим видением с другими 
людьми, те должны поверить, что вы тот самый человек, с которым они готовы иметь дело. 
Знаете, вы это или нет, но мы постоянно судим. Мы всегда оцениваем, является ли человек, 
которому мы посвящаем свое время и, особенно, ресурсы, тем, кто этого достоин.  

      А вот что сказал Стивен Кови (американский консультант по вопросам руководства, управления 
жизнью, преподаватель и консультант по организационному управлению - прим. перев.): 
 

“Эффективное лидерство — это расстановка приоритетов. Эффективное управление 
— это обеспечение дисциплины при их достижении.”  

      Мы хотим быть хорошими лидерами. Как сказал Мессия:  
 

“Но прежде мы должны искать. Прежде всего мы должны искать Царства Иехова  
и правды Его.”  

      И тогда все остальное нам приложится.  

      Был такой человек по имени Солон (Афинский политик, законодатель и поэт, один из “семи 
мудрецов” Древней Греции - прим. перев.). Лично я его не знаю, но он сказал одну замечательную 
мысль:  
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“Прежде чем приказывать, научись повиноваться.”  
 

Помните, в начале наших занятий мы говорили о центурионе? Центурион был человеком 
веры. Иешуа сказал, что не нашел подобной великой веры во всем Израиле. Веру этого человека 
делало великой то, что он понимал суть власти. Он сказал: 

“Я сам обладаю властью и знаю, что Тебе не нужно приходить в мой дом. Просто 
скажи только слово.”  

Чтобы занять положение, позволяющее отдавать приказы, человек должен побыть в подчинении 
и научиться приказы исполнять. Вот кем хочет видеть нас Отец — людьми, подчиняющимися 
Его повелениям. Именно поэтому при общении с людьми, мы должны быть хорошими послами. 
Наши слова не должны расходиться с нашими делами. 

      Помню, как мне пришлось сделать внушение одному парню, который всем говорил:  

“ Слушайте Бэйли. Бэйли проповедует истину. Он учит о Шаббате. Он учит о заповедях” 

      Но при этом, тот человек сам заповедей не соблюдал. Он не соблюдал Шаббат. Я сказал ему:  

“ Знаешь, ты плохой свидетель. Я бы предпочел, чтобы ты никому не рассказывал о 
том, чему я учу, если сам будешь жить вопреки этому.”  

      На предыдущем занятии мы говорили о Ное по книге Бытие 6-9. 

   1.Ной: Лидеры делают то, что правильно, даже оставаясь в одиночестве.  

  Также мы говорили об Аврааме в Бытие 12.  

   2.Авраам: Лидеры умеют встречать неизвестное.  

  Мы говорили и о Сарре в Бытие 16.  

3.Сарра: Лидеры готовы пойти на жертвы ради исполнения воли Иехова. 

  Мы обсудили Иосифа в Бытие 37-50. 

   4.Иосиф: Лидеры терпят, невзирая на обстоятельства.  

  Мы говорили о Моисее в Исходе 32:9-14 и Числах 20:11-13. 

5.Моисей: Лидеры вступаются за своих людей (Но должны знать, когда следует                               

предоставить тем возможность постоять самим за себя). 

 Мы говорили о Сепфоре в Бытие 16. 

   6.Сепфора: Лидеры ищут пути решения проблем, а не виноватых.  

  Сепфора спасла жизнь Моисею! Мы очень подробно обсудили это.  

  Мы говорили о Мариам.  

   7.Мариам: Лидеры идут до конца и добиваются результатов.  

      Мы рассмотрели Исход 2:4-8. На примере Исход 15:20-21 мы увидели, как лидеры 
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вдохновляют других. И закончили мы Иисусом Навином в книге Иисуса Навина 24:15.  

      8.Иисус Навин: Лидеры руководят собственным примером, а не приказами.  

Хочу продолжить с этого места. Меня всегда поражает, как Отец меня наставляет и ведет. 
Как сегодня, когда я готовил весь этот материал. Поскольку я всегда пытаюсь услышать мнение 
Отца, я спросил:  

      “Отец, чем ты хочешь, чтобы я поделился сегодня?”  

Я не люблю готовить выступления заранее за несколько недель. Тогда они получаются 
“несвежими”, как бы не вдохновленными.  Это не значит, что другие должны следовать моему 
примеру.  Я просто говорю о том, как Отец общается именно со мной.  

Я хочу услышать желание Отца непосредственно перед служением. Отец знает, кто смотрит 
эти видео, камеру, компьютер, телевизор или любое другое устройство. Он точно знает, кто там 
находится. Я же знаю о тех, кто смотрел нас в интернете на прошлой неделе. Хотя многие из них 
присутствуют здесь и сейчас, но есть и те, которых на прошлой неделе не было. А есть и те, кто 
был на прошлой неделе, но отсутствует сейчас.  

Отец точно знает, кто ты такой. Он хочет говорить с тобой. Сегодня мы поговорим о Раав.  
Эта блудница в одночасье превратилась в лидера. Когда я размышлял об этом, у меня буквально 
мурашки побежали по коже от осознания величия нашего Отца. Поскольку мы — народ, склонный 
к резким суждениям и привыкли судить других, то иногда готовы необдуманно списывать людей 
со счетов. Я благодарен Отцу за то, что Он не поступает так с нами. В противном случае, если 
основываться на предсказанных мне пророчествах, я бы здесь не стоял. Потому что мне говорили:  

      “Парень, ты идешь прямиком в ад!”  

Да неужели? Что ж, они ведь не видели моего будущего! Они видели только мое настоящее. 
Есть люди, которые не способны видеть ваше будущее. Отец знает конец от самого начала, 
поэтому, если вы готовы позволить Ему продолжать работать в вас, то не имеет значения, где вы 
находитесь сейчас или откуда пришли. Он может изменить вашу жизнь в считанные мгновения 
и перевернуть в ней все, чтобы вы, в конце концов, подчинились Ему.  

      Теперь давайте поговорим о Раав.  

Раав 

9.Лидеры не боятся рисковать. 

Иисус Навин 2 

Матфея 1:5 

Евреям 11:31 

Иакова 2:25 

Лидеры не боятся рисковать. Риска боятся управленцы, менеджеры. Менеджеры получают 
конкретные инструкции, исполнения которых они должны добиваться. Некоторые менеджеры 
становятся лидерами, когда им приходится принимать решения в интересах собственной 
организации, если рядом нет никого, уполномоченного давать соответствующие указания. Тогда 
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они вынуждены самостоятельно принимать решения. Именно в такой ситуации и оказалась Раав. 
Раав пришлось рисковать, и она решила рискнуть. 

Давайте прочтем из второй главы книги Иисуса Навина. С первого стиха: 

Иисус Навин 2:1 – “И послал Иисус, сын Навин, из Ситтима двух соглядатаев тайно, 
и сказал: пойдите, осмотрите землю и Иерихон. Два юноши пошли и пришли в дом блудницы, 
которой имя Раав, и остались ночевать там.”  

Мы видим, что здесь Иисус Навин поступает так же, как его наставник Моисей. Моисей тоже 
в свое время послал соглядатаев. И Иисус Навин был одним из них. Это такой подход: сначала 
разведать местность, а затем понять стратегию, согласно которой Отец будет продвигать вас вперед.  
Стих второй: 

Иисус Навин 2:2 – “И сказано было царю Иерихонскому: вот, какие-то люди из сынов 
Израилевых пришли сюда в эту ночь, чтобы высмотреть землю.”  

Иисус Навин 2:3 – “Царь Иерихонский послал сказать Рааве: выдай людей, пришедших 
к тебе, которые вошли в твой дом; ибо они пришли высмотреть всю землю.”  

Речь идет о земле, окруженной стенами, на которых стоят стражники. Мало того, что 
пришедших людей опознали, но из донесения стражей царь знал, куда отправились эти соглядатаи. 
Он знал, кто они такие. Царь получил донесение об этом.  Это наводит меня на мысль о том месте 
в Библии, где говорится: 

      “Если Господь не охранит города, напрасно бодрствует страж.”  

Здесь мы видим, что стражи бодрствовали. Они видели. Но в стихе четыре:  

Иисус Навин 2:4 – “Но женщина взяла двух человек тех, и скрыла их, и сказала: точно 
приходили ко мне люди, но я не знала откуда они.”  

Они приходили ко мне, но я не знаю, куда они пошли.  

Иисус Навин 2:5 – “Когда же в сумерки надлежало затворять ворота, тогда они 
ушли; не знаю, куда они пошли. Гонитесь скорее за ними; вы догоните их.”  

Отцу не нравится, когда говорят неправду. Иногда бывает трудно принять, что некоторые 
вещи происходят именно по Его воле, из-за того, каким образом они совершаются. Тем не менее, 
Библия говорит, что в конечном итоге, Отец все происходящее обратит нам во благо. Именно так 
Он и сделает.  Он способен это сделать. И Он делал это. В данном случае мы видим, что Раав не 
была честна.  

Иисус Навин 2:6 – “А сама отвела их на кровлю, и скрыла их в снопах льна, разложенных 
у ней на кровле.”  

Здесь для нас важно увидеть указание на время происходящего, поскольку мы знаем время 
сбора льна. Похоже, что все это происходит либо во время, либо сразу после Пасхи. Лен и ячмень 
собирают примерно в одно и то же время. Ячмень —это Абиб (Авив), он созревает в первый 
месяц года. Затем по времени наступает Пятидесятница, праздник первых плодов после праздника 
опресноков, когда собираются первые плоды; при этом, берется первый сноп, и священники возносят 
хлеба на четыре стороны света. Мы видим, что это происходит во время или вскоре, после Пасхи 
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и до Шавуота. 

Иисус Навин 2:7 – “Посланные гнались за ними по дороге к Иордану до самой переправы; 
ворота тотчас затворили, после того, как вышли погнавшиеся за ними.”  

Иисус Навин 2:8 – “Прежде нежели они легли спать, она взошла к ним на кровлю” 

Иисус Навин 2:9 – “И сказала им: я знаю, что Господь отдал землю сию вам;”  

Откуда она это знает? Я расскажу вам кое-что о людях, воспитанных улицей и обученных 
жизнью в городе. Они чувствуют пульс города, если хотите. Раав определенно была именно таким 
многоопытным человеком.  Кстати, о ее профессии — из этого отрывка мы видим, что она была, как 
сказали бы некоторые, женщиной с “дурной репутацией”. В первом стихе она названа “блудницей”. 
Блудник, блудница — это тот или та, кто-либо прелюбодействует, либо зарабатывает на жизнь 
блудом. Она названа “блудницей”. Это интересно. Видите ли, Отец может взять кого угодно. В 
какой-то степени Он примет нас, но не оставит в том состоянии, в котором нашел. Обратите 
внимание, что там написано. Это сказано в первом стихе: 

      “Пойдите, осмотрите землю и Иерихон. Два юноши пошли и пришли в дом блудницы.” 

Давайте посмотрим, где же находился ее дом. Не похоже, чтобы это был первый дом от 
городских ворот. Значит, чтобы дойти до него, они, скорее всего, прошли мимо других домов. А 
это, в свою очередь, может свидетельствовать, что их вело нечто сверхъестественное. Потому 
что они оказались именно в том доме, где жил кто-то, знавший об их Элохиме. Они не оказались 
в доме стражника. Они не оказались в доме одного из тех, кто был предан и верен царю. Они 
оказались в доме блудницы. Стих восьмой и ниже: 

      Иисус Навин 2:8 – “Прежде нежели они легли спать, она взошла к ним на кровлю.”  

     Иисус Навин 2:9 – “И сказала им:...”  

      Здесь начинаются переговоры. Похоже, эта женщина говорит им нечто вроде:  

 “Хорошо, но знаете, что? Я чувствую какое-то движение в Духе.  Что-то происходит, 
и я знаю, о чем поговаривают люди. Мы слышали о людях, чей Элохим уничтожил самого 
могущественного царя на земле. И если Он настолько велик, что уничтожил самого 
могущественного царя на планете, то кто мы такие, чтобы тягаться с Элохимом 
этого народа.” 
Раав понимает, что за этим стоит Чье-то руководство. Куда бы ни шли эти люди, ведомые 

своим Элохимом, везде происходило разрушение. Фараон, его армия и Египет были разграблены. 
Его армия была уничтожена. Теперь эти люди пришли сюда. Они уже здесь. И она сказала им: 

      “Я знаю, что Господь отдал землю сию вам,”  

      Иисус Навин 2:9 – “...ибо вы навели на нас ужас,” Откуда она все это знает?  

      Иисус Навин 2:9 – “...и все жители земли сей пришли от вас в робость.”  

      Она знала, что страх перед Иехова шел впереди Его народа и уже достиг Иерихона.  

Иисус Навин 2:10 – “Ибо мы слышали, как Господь иссушил пред вами воду Чермного 
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моря, когда вы шли из Египта, и как поступили вы с двумя царями Аморрейскими за 
Иорданом, с Сигоном и Огом, которых вы истребили.”  

Иисус Навин 2:11 – “Когда мы услышали об этом, ослабело сердце наше, и ни в ком 
из нас не стало духа против вас; ибо Господь, Бог ваш, есть Бог на небе вверху и на 
земле внизу.”  

Следует понимать, что здесь мы имеем дело с женщиной, из-за своей профессии, обладающей 
сильным мужским характером. Если вы имеете представление о блудницах, особенно о совре-
менных проститутках, то знаете, что обычно они очень боятся лишь одного человека — своего 
сутенера. Но не похоже, чтобы у той женщины был хозяин. Она была своим собственным сутенером, 
если угодно. Сутенер нужен им для защиты, даже если они и не очень нуждаются в физической 
защите. Защитой им может служить репутация сутенера, когда он настолько жесток, что люди 
побоятся покушаться на то, что ему принадлежит. Подобные женщины не боятся полиции. Они 
не боятся тюрьмы. Они не боятся СПИДа и венерических болезней. Они постоянно подвергаются 
угрозе со стороны мужчин просто в силу своей профессии. 

Перед нами женщина, которая понимает, кто она такая. Она знает, что из себя представляет.  
Она столкнулась с ситуацией, требующей применения всех имеющихся у нее навыков само-
сохранения — и не только себя, но и членов семьи, которым, вероятно, не нравится то, чем она 
занимается. Только представьте себе то осуждение, презрение, нападки и оскорбления, которым 
подвергается человек, вынужденный зарабатывать на жизнь, торгуя своим телом. Представьте, 
что ей приходилось выносить. Что ей приходилось терпеть от людей и какие слова выслушивать. 
Что люди ей говорили. Как они ухмылялись ей вслед или переходили при виде ее на другую 
сторону улицы.  

      Поразмышляйте над этим. И вот теперь она стоит перед теми, кто обладает очень большой 
властью. Она говорит: 

Иисус Навин 2:11 – “Когда мы услышали об этом, ослабело сердце наше, и ни в ком 
из нас не стало духа против вас; ибо Господь, Бог ваш, есть Бог на небе вверху и на 
земле внизу.”  

То, что она услышала, заставило ее признать, что этот Элохим — самый могущественный на 
небе и на земле. 

Иисус Навин 2:12 – “Итак поклянитесь мне Господом, что, как я сделала вам 
милость, так и вы сделаете милость дому отца моего; и дайте мне верный знак.”  

      Обратите внимание на то, что она говорит: 

“Вы должны оказать мне милость, и должны мне что-то дать в подтверждение 
этого.”  

Эта женщина больше боится Бога, больше боится Всемогущего, чем царя. Вы понимаете это? 
Эта женщина осознает, что нужно бояться не людей, способных уничтожить лишь тело, а 
Элохима, Который может не только уничтожить тело, но и заставить человека провести вечность 
в разлуке с Ним. Она должна принять решение. Есть угроза со стороны царя, а есть угроза со 
стороны людей, служащих самому грозному Элохиму на небесах и на земле. Она приняла решение, 
что будет бояться Всемогущего, даже подвергая, при этом, свою жизнь опасности тем, что 
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обманывает царя, говоря, что люди, которых они ищут, ушли, хотя те были прямо над ними на 
крыше. 

Она была так убедительна, говоря посланцам царя:  

“Если поспешите, то сможете их схватить.”  

Соглядатаям же она говорит: 

“...не только поклянитесь, но дайте мне верный знак.”  

Иисус Навин 2:13 – “Что вы сохраните в живых отца моего и матерь мою, и 
братьев моих и сестер моих, и всех, кто есть у них, и избавите души наши от 
смерти.”  

Иисус Навин 2:14 – “Эти люди сказали ей: душа наша вместо вас да будет предана 
смерти, если вы не откроете сего дела нашего; когда же Господь предаст нам землю, 
мы окажем тебе милость и истину.”  

Иисус Навин 2:15 – “И спустила она их по веревке через окно; ибо дом ее был в 
городской стене, и она жила в стене;”  

Иисус Навин 2:16 – “И сказала им: идите на гору, чтобы не встретили вас пресле-
дующие, и скрывайтесь там три дня, доколе не возвратятся погнавшиеся за вами; а 
после пойдете в путь ваш.”  

Иисус Навин 2:17 – “И сказали ей те люди: мы свободны будем от твоей клятвы, 
которою ты нас закляла, если не сделаешь так:”  

Иисус Навин 2:18 – “Вот, когда мы придем в эту землю, ты привяжи червленую веревку...”  

Вот этот знак.  

“ ...червленая веревка”  

Интересно. Это красная веревка.  

“...червленую веревку к окну, через которое ты нас спустила, а отца твоего и матерь 
твою и братьев твоих, все семейство отца твоего собери к себе в дом твой.” 
 
То есть в тот дом, который ее родные, по всей видимости, презирали, потому что знали, что 

там творится. Соглядатаи сказали: 

      “Теперь им придется прийти в твой дом, потому что в него пришло спасение.”  

Вот что происходит. Если присмотреться, то здесь можно увидеть параллель между этой 
ситуацией в Иерихоне и Песахом, или его образ. Потому что все собравшиеся в ее доме с красной 
веревкой на окне, будут спасены от смерти. Давайте продолжим:   

Иисус Навин 2:19 – “И если кто-нибудь выйдет из дверей твоего дома вон, того кровь 
на голове его, а мы свободны будем от сей клятвы твоей; а кто будет с тобою в твоем 
доме, того кровь на голове нашей, если чья рука коснется его.”  

Те, кто находится в доме с красной веревкой на окне, пребывает в безопасности. Как во время 
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Песаха, когда смерть должна была миновать ваш дом, поражая все остальные.  

Иисус Навин 2:20 – “Если же ты откроешь сие наше дело, то мы также свободны 
будем от клятвы твоей, которою ты нас закляла.”  

Иисус Навин 2:21 – “Она сказала: да будет по словам вашим! И отпустила их, и они 
пошли, а она привязала к окну червленую веревку.” 
Так же, как в Песах: если бы люди не помазали кровью дверные косяки, то не было бы знака. 

Главное качество, необходимое, чтобы быть лидером в Царстве Иехова — это умение следовать 
Его повелениям.  Если вы не умеете исполнять повеления и соблюдать заповеди, то не сможете 
воспользоваться той защитой, которую они обеспечивают.   

Иисус Навин 2:22 – “Они пошли и пришли на гору, и пробыли там три дня, доколе не 
возвратились гнавшиеся за ними. Гнавшиеся искали их по всей дороге, и не нашли.”   

Иисус Навин 2:23 – “Таким образом два сии человека пошли назад, сошли с горы, 
перешли Иордан и пришли к Иисусу, и пересказали ему все, что с ними случилось.”  

Иисус Навин 2:24 – “И сказали Иисусу: Господь предал всю землю сию в руки наши, и 
все жители земли в страхе от нас.”  

Раав не только заставила их поклясться, но и заключила с ними договор. Интересно, в шестой 
главе говорится, что этот договор был соблюден. Можете сами прочесть об этом. То, что Раав 
сделала в ту ночь, навечно вписало ее имя в историю Израиля. Я покажу вам, что имею в виду. 
Давайте обратимся к Евангелию от Матфея.  

Когда мы говорим о том, что лидерство предполагает предвидение, то здесь имеется в 
виду работа Святого Духа. Библия говорит, что Святой Дух покажет нам грядущее. В той 
конкретной ситуации Раав, основываясь на слышанном и наблюдая реакцию людей на это, увидела 
возможность... Она увидела возможность. Совершенно очевидно, что это Отец направил тех 
разведчиков в дом Раав. Здесь говорится далеко не обо всем, но: разведчики дважды сказали одну 
фразу. Если вы обратите внимание на то, что именно они сказали... Я знаю, что все вы внимательны 
и сообразительны, но вы можете пропустить один момент, если не увидите того, что я имею в 
виду. Вот почему иногда нужно читать Библию медленно. Иногда даже перечитывая отдельные 
места по нескольку раз. Вот что те сказали в стихе 20: 

“Если же ты откроешь сие наше дело. Если же ты откроешь сие наше дело.”  

А еще в стихе 14:  

“Если вы не откроете сего дела нашего.”  

Судя по тому, что она говорила, она, видимо, в разговоре с ними заставила их подтвердить, 
что они пришли чтобы разрушить город. Они открыли ей дело, для которого пришли. Она уже 
догадывалась о цели их прихода и начала рассуждать об этом.    

“Мы уже слышали. Мы знаем, что вы принесли ужас и разрушение, они уже пришли 
сюда.”  

Они не отрицали этого. Каким-то образом ей удалось не только выступить в роли хранителя 
своей семьи, но и заставить тех людей довериться ей, сказав:  
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“Да, ты права. Мы здесь для того, чтобы уничтожить этот город и все, что в нем. 
Теперь, когда ты это знаешь, держи рот на замке.”  

Понимаете? Если вы шпион, разве вы признаетесь, что пришли шпионить? Если хотите знать 
мое мнение, то для шпиона такая работа была бы очень плохой. Но здесь речь идет о женщине, 
которая все понимает, и это уже совсем другая ситуация. И есть еще один нюанс. Эта женщина 
думает не только о себе. Она думает о своих матери, отце, братьях, сестрах и обо всем, что у них 
есть. Вот о чем она думает сейчас. Она не эгоистичный человек. Здесь не говорится, были ли у 
нее дети, но, заглядывая в ее будущее, мы знаем, что она включена в родословие Мессии, по крайней 
мере, с точки зрения большинства ученых-богословов. Глава первая Евангелия от Матфея.  

Матфея 1:1-5 – “Родословие Иисуса Христа, Сына Давидова, Сына Авраамова. 
Авраам родил Исаака; Исаак родил Иакова; Иаков родил Иуду и братьев его; Иуда родил 
Фареса и Зару от Фамари; Фарес родил Есрома; Есром родил Арама; Арам родил 
Аминадава; Аминадав родил Наассона; Наассон родил Салмона; Салмон родил Вооза 
[Boaz] от Рахавы[Rahab]; Вооз родил Овида от Руфи; Овид родил Иессея;”  

По какой-то причине имена в Ветхом Завете меняются. Например, имя Ной (Noah) в пророках 
пишется как “Noe”. Так же происходит и в Новом Завете. Но здесь мы видим имя “Салмон”.  Салмон 
родил Вооза от Раав (Рахавы). 

Вот окончание этой истории. Когда разведчики пришли и разрушили город, они защитили 
Раав, ее отца, мать, сестру и брата. Эти люди ассимилировались среди Израиля. Их не оставили 
в разрушенном городе. Весьма вероятно, что ее жизнь дальше протекала в израильском обществе.  
Согласно этой родословной, она упоминается в роду Иешуа. Давайте перейдем к Евреям 11. 
Начиная со стиха 30 мы видим:  

Евреям 11:30 – “Верою пали стены Иерихонские по семидневном обхождении.”  

Весь этот процесс описывается в шестой главе книги Иисуса Навина. Там говорится, что 
указания о том, как следует разрушить стены Иерихона, были даны Иисусу Навину Всемогущим. 
Иисус Навин дал указания насчет Раав. Когда ее и всех, кто был с ней, вывели из города, те стали 
частью Израиля. В послании к Евреям мы видим: 

Евреям 11:30 – “Верою пали стены Иерихонские по семидневном обхождении.”  

Евреям 11:31 – “Верою Раав блудница, с миром принявши соглядатаев (и проводивши 
их другим путем), не погибла с неверными.”  

Здесь мы видим, что были некие “неверные”, те, кто “не поверил”.  Мне очень хотелось 
узнать, кто же были эти люди. Это привело меня к двум версиям, которые я проверял по Библии. 
Одна из них заключалась в том, что, возможно, некоторые из членов ее семьи не пришли к ней в 
дом, потому что здесь Слово говорит, что она: 

Евреям 11:31 – “...не погибла с теми, кто не поверил, когда она с миром приняла 
соглядатаев (дословный перевод с английской версии Библии короля Иакова: “perished 
not with them that believed not when she had received the spies with peace” - прим. перев.) 

Кто-то знал. Вероятно, Раав сообщила им. Мы не знаем этого. Наверное, она что-то сказала 
родителям. Вероятно, ее родители были там. Впрочем, давайте вернемся назад. Я не хочу, чтобы 
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этот вопрос завис в воздухе. Я знаю, что мы говорим о лидерстве, но для меня это очень важная 
история о лидерстве и достоверности. Давайте обратимся к книге Иисуса Навина 6:21-22. Я 
собирался оставить это для вашего самостоятельного изучения, но мне важно, чтобы вы увидели 
связь. 

Иисус Навин 6:20 – “И предали заклятию все, что в городе, и мужей и жен, и молодых 
и старых, и волов, и овец, и ослов, все истребили мечем.” 

Они убили всех.  

Иисус Навин 6:21 – “А двум юношам, высматривавшим землю, Иисус сказал: пойдите в 
дом оной блудницы, и выведите оттуда ее и всех, которые у ней, так как вы поклялись ей.”  

Иисус Навин 6:22 – “И пошли юноши, высматривавшие город, в дом женщины, и 
вывели Раав и отца ее и мать ее, и братьев ее...”  

В данном случае под “братьями” могли подразумеваться ее братья и сестры. Ведь в главе 2, 
там, где она вела переговоры с соглядатаями, в стихе 13 сказано: 

Иисус Навин 2:13 – “Что вы сохраните в живых отца моего и матерь мою, и братьев 
моих и сестер моих...”   

Это говорит о том, что под “братьями” подразумевались ее родные братья и сестры. Но в 
главе 6 книги Иисус Навин говорится:  

“И юноши вывели отца ее и мать ее..”  

Иисус Навин 6:22 – “И пошли юноши, высматривавшие город, в дом женщины, и вывели 
Раав и отца ее и мать ее, и братьев ее, и всех, которые у нее были,...”   

Здесь упоминаются “братья”, но не “сестры”. Это может означать, что сестры могли ей не 
поверить. Может быть, сестры не послушались ее, а может быть, не захотели иметь с ней ничего 
общего. Возможно, сестры просто презирали ее. Все это лишь предположения. Я не хочу делать 
никаких выводов, но если вначале “братья” и “сестры” упоминаются отдельно, то здесь упоми-
наются только “братья”. “Сестры” не упоминаются. Возможно, они включены в:  

      “...и всех родственников ее вывели, и поставили их вне стана Израильского.”  
 Иисус Навин 6:23 – “А город и все, что в нем, сожгли огнем; только серебро и золото 

и сосуды медные и железные отдали в сокровищницу дома Господня.” 

Иисус Навин 6:24 – “Раав же блудницу и дом отца ее...Иисус оставил в живых,...”  
 
Здесь круг сужается до “дома отца ее”. Я не знаю, жили ли ее братья и сестры с ней, здесь 

ничего не сказано об этом.  

“Раав же блудницу и дом отца ее и всех, которые у нее были, Иисус оставил в живых, 
и она живет среди Израиля ...”  

      Как мы видим, она вошла в общество Израиля.  

“...и она живет среди Израиля до сего дня: потому что она укрыла посланных, которых 
посылал Иисус для высмотрения Иерихона.”  
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Иисус Навин 6:25 – “В то время Иисус поклялся и сказал...”  

В стихе 1 главы 7 говорится:  

“Но сыны Израилевы сделали преступление и взяли из заклятого. Ахан, сын Хармия, 
сына Завдия, сына Зары, из колена Иудина, взял из заклятого, и гнев Господень возгорелся 
на сынов Израиля.”  

Это приводит ко второй версии, о ком именно говорится в послании к Евреям:  

Евреям 11:31 – “Верою Раав блудница, с миром принявши соглядатаев (и проводивши 
их другим путем), не погибла с неверными.”  

Это могли быть ее сестры, но это могли быть и те, кто был с Израилем и получил конкретный 
приказ ничего не брать. Серебро и золото должны были пойти в сокровищницу, но нашлись люди 
из дома Ахана, которые взяли из заклятого. Согласно Иисусу Навину 7, за это весь его дом был 
разрушен. Давайте рассмотрим еще один отрывок, связанный с Раав: послание Иакова, глава вторая.     
В Иакова 2:24 сказано:  

“Видите ли, что человек оправдывается делами, а не верою только?” 

  Иакова 2:25 – “Подобно и Раав блудница не делами ли оправдалась,...?”  

Она не просто сказала о своем намерении что-то сделать. Она сделала это. Она не просто 
сказала, что верует. За ее словами последовали конкретные действия. Вы понимаете?  

Иакова 2:24 – “Видите ли, что человек оправдывается делами, а не верою только?”   

Иакова 2:25 – “Подобно и Раав блудница не делами ли оправдалась, принявши соглядатаев 
и отпустивши их другим путем?”  

Лидеры не боятся рисковать.  
 
Следующим у нас идет Давид.  

Давид 

Лидеры не боятся исполинов.  

1 Царств 17:26-37 

Читая 1 Царств 17:26-37, мы видим, что Давид застал весь Израиль в страхе. Они боялись 
одного парня по имени Голиаф. Тот бранил сынов Израилевых и их Элохима.  Люди из дома Давида, 
включая его братьев, пошли на войну. Армия Израиля была испугана. Давид размышляет. Он 
помнит, что когда пас отцовских овец, на них нападали лев и медведь.  Защищая своих овец, 
Давид убил и льва, и медведя.  

Об этом и говорится в Новом Завете, когда сравниваются пастырь и наемник. Разница между 
ними в том, что, когда наемник видит приближающегося волка, он не думает об овцах. Он думает 
только о себе. Но пастырь будет защищать овец. Он встанет между овцами и угрожающей им 
опасностью. Давид вспоминал о том, что он делал для защиты овец, когда сталкивался с обоими 
зверями, способными разорвать его в клочья.  
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“Овцы” — это не блеющие овечки. “Овцы” — это израильтяне. Иехова — пастырь, а Израиль 
— овцы. Теперь Он дает им пастыря, реального пастыря, бывшего настоящим пастухом, чтобы 
он заботился и защищал народ, который является зеницей ока Иехова.  Давид убивает великана. 
Вы можете прочитать об этом в главе 17 книги 1-я Царств. 

      Девора 

Лидеры судят праведно в глазах Иехова и не отделяют себя от своего народа.  

      Судей 4:1-9 

Теперь я хочу обратиться к книге Судей. Мы рассмотрим четвертую главу. Как я уже говорил 
вам на одном из прошлых занятий, где мы разбирали примеры, поскольку Писание, в основном, 
написано с мужским уклоном, оно зачастую игнорирует вклад женских персонажей.  Однако их 
не игнорирует Иехова. Видите ли, когда Иехова сотворил человека, когда Он сотворил Адама и 
дал ему помощницу, они должны были править вместе. Он не ставил ни Адама над Евой, ни Еву 
над Адамом. 

Некоторые скажут, что Он создал Еву не из задней части Адама, а из его бока. В этом есть 
некая символика. Они должны были служить бок о бок. Каждый из них нес индивидуальную 
ответственность, был лично подотчетен и был судим за собственные дела. Иехова судил Адама 
не за грех Евы. За грех Евы Он судил Еву. А Адама Он судил за собственный грех Адама, за то, 
что тот послушался своей жены вместо послушания повелению Иехова. Это не значит, что Ева 
совершила свое деяние умышленно, хотя ее и судили за то, что она сделала. Однако Библия 
говорит, что Ева была обманута. Адам же взбунтовался. Есть разница между тем, чтобы быть 
обманутым, и открытым неповиновением. “Быть обманутым” предполагает, что ваша способность 
видеть истину была чем-то отключена, будь то эмоциональное или физическое воздействие.  

Вы знаете, что люди тоже могут обманываться? Мы разберемся с парнем по имени Самсон. 
Есть еще парень по имени Давид. Мы разберем другую сторону его натуры. Вы знаете, что есть 
гордость житейская, похоть плоти и похоть очей. Они могут обмануть нас. Совершенно очевидно, 
что Соломон был обманут. Но есть разница между обманом и открытым бунтом. Иногда обман 
ведет к бунту, или бунт — к обману, особенно если вы, бунтуя, не попадаетесь. 

Если вы нарушаете заповеди и повеления и не подвергаетесь немедленному осуждению, это 
очень опасно.  Опасно нарушать Закон и не быть немедленно пойманным. Потому что, если вам 
это сойдет с рук, или вы думаете, что вам это сошло с рук на этот раз, вы без колебаний совершите 
это снова. Родители должны быть благодарны, если их ребенок попадается на первой краже или 
при первом же нарушении Закона. Им следует благодарить Иехова за то, что их ребенок попался, 
вместо того, чтобы пытаться любой ценой защитить его. Они должны надеяться, что это его чему-то 
научит. Если его поймали и это стало для него уроком, значит, у вас больше не будет этой проблемы. 
Но если он не был пойман на первой краже, то весьма вероятно, что он будет красть и дальше.  

Если первый опыт курения марихуаны или употребления алкоголя не был ужасным, то человек 
сделает это снова. Лучше бы при курении этой сигареты у него начались рвотные позывы. Причем 
настолько сильные, что, кажется, вот-вот буквально вывернет наружу. Потому что без негативного 
опыта высока вероятность того, что он, в конце концов, начнет курить постоянно. Так что это хорошо, 
когда он попадается при первом разе.   
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Вернемся к обману и бунту. Плохо и то, и другое. Но Ева была обманута.  

Судей 4:1 – “Когда умер Аод, сыны Израилевы стали опять делать злое пред очами 
Господа.”  

Судей 4:2 – “И предал их Господь в руки Иавина, царя Ханаанского...”  

Видите, что сделал Иехова? Библия говорит, что Он предал, то есть, отдал сынов Израилевых. 
Он смог их отдать потому, что они принадлежали Ему! Знаете, нам не нравится такое во Всемогущем.  

Вот что действительно тревожит. Этот обман должен тревожить каждого из нас. В воскресных 
общинах постоянно провозглашают, что Иехова, или Бог, или Господь “вчера, сегодня и вовеки 
Тот же”, за исключением тех случаев, когда речь идет о Его Законе. Тогда Он уже “не Тот же”. 
Он Тот же вчера, сегодня и вовеки для всего остального, но только не для Закона и заповедей. 
Видите, этот обман? Вы либо говорите, что Он вчера, сегодня и вовеки Тот же во всем, либо нет. 
Все остальное обман.  И этот обман является следствием бунта.   

На первый взгляд подобные церкви и воскресные общины процветают. Они строят большие 
комплексы зданий. У них тысячи прихожан. Они собирают по пятнадцать-двадцать тысяч человек, 
и сумма пожертвований за выходные превышает миллион долларов.  

“Это благословение Господа.”  

Так они говорят. И получается, что:  

“Мы не пытаемся проложить себе путь на небеса. Мы не совершаем подобных дел. 
Мы не соблюдаем всех заповедей и повелений, но посмотрите, какое процветание 

дает нам Господь.”  

Трудно поверить в то, что подобные церкви нарушают Его Закон, потому что люди видят, что 
рука Бога, как они это понимают, находится над такими церквями. И все же мы знаем, что Иехова 
действительно остается Тем же вчера, сегодня и вовеки, и что Его Слово — Тот, Кто есть Его 
Слово, не меняется. Очевидно, когда-то произошла подмена, и это печально. 

Судей 4:2 – “И предал их Господь в руки Иавина, царя Ханаанского, который царствовал 
в Асоре, военачальником у него был Сисара, который, жил в Харошеф- Гоиме.”  

Судей 4:3 – “И возопили сыны Израилевы к Господу. Ибо у него было девятьсот 
железных колесниц, и он жестоко угнетал сынов Израилевых двадцать лет.”  

Судей 4:4 – “И Девора пророчица...”  

“В то время была судьею Израиля Девора пророчица, жена Лапидофова.”  

Она не только пророчица, но и судья. Библия говорит, что она была судьею Израиля в то 
время. После ухода со сцены Иисуса Навина и вплоть до появления царей... Дух, бывший на Моисее 
сошел на семьдесят старейшин. Они начали судить весь Израиль. Самые важные дела передавались 
Моисею, а они были судьями. После Иисуса Навина судьи продолжали свою работу. И вот Девора 
стала судьей. Здесь не говорится, как именно женщина могла стать судьей, но осмелюсь пред-
положить, что у израильтян, судя по описанию жизни народа в Библии, не было таких проблем с 
женским лидерством, как у нас сегодня. Есть очень много примеров женщин-лидеров среди них. 
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Мы говорили о Мариам.  Мы рассмотрели выдающуюся роль Евы. Мы обсуждали Сарру, 
Сепфору и Хеттуру. Есть также женщина по имени Асенефа. Они включены в родословия, были 
также Ревекка и Рахиль. Все они были частью истории и ее основой, и заслуживают большого 
уважения. Их мужья относились к ним с почтением, ценили их и доверяли им. Мне вспоминается 
Сарра, которая говорила Аврааму, что нужно отослать Измаила. Иехова сказал Аврааму: 

      “Слушайся голоса своей жены.”  

Конечно, не обязательно делать это каждый раз. Адам послушался жены, и поступил неверно. 
Авраам получил повеление “слушаться голоса Сарры”. Братья, мы оказываем себе плохую услугу, 
если не почитаем женщин, которых, как говорим, дал нам Бог. Он дал нам их не для того, чтобы 
мы были им хозяином. Он дал нам их в помощь. Почему? Потому что мы нуждаемся в этом! Нам 
это нужно. Мы не должны нести весь груз в одиночку.  У нас есть напарница, с которой мы можем 
разделить груз, потому что двое лучше, чем один. 

Давайте не будем совершать, игнорируя то, что Отец дал нам в помощь.  Давайте дождемся 
того, кого Он выбрал для нас, чтобы мы могли процветать вместе, в единстве с нею. Вы согласны 
со мной?  

Судей 4:5 – “Она жила под Пальмою Девориною, между Рамою и Вефилем, на горе 
Ефремовой; и приходили к ней сыны Израилевы на суд.”  

Судей 4:6 – “Девора послала и призвала Варака, сына Авиноамова, из Кедеса Неффалимова, 
и сказала ему: повелевает тебе Господь, Бог Израилев: пойди, взойди на гору Фавор, и 
возьми с собою десять тысяч человек из сынов Неффалимовых и сынов Завулоновых;” 

Судей 4:7 – “А Я приведу к тебе, к потоку Киссону, Сисару, военачальника Иавинова, 
и колесницы его и многолюдное войско его, и предам его в руки твои.”  

Судей 4:8 – “Варак сказал ей: если ты пойдешь со мною, пойду: а если не пойдешь со 
мною, не пойду.”  

Судей 4:9 – “Она сказала ему: пойти пойду с тобою; только не тебе уже будет слава 
на сем пути, в который ты идешь; но в руки женщины предаст Господь Сивару. И 
встала Девора и пошла с Вараком в Кедес.”  

      На следующем занятии мы продолжим эту тему с разговора об Олдаме, еще об одной женщине 
Иехова. Аллилуйя. ■ 
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Вопросы для повторения.  

1)   Можете ли вы вспомнить, в каком возрасте впервые по-настоящему поняли необходимость 
подчинения власти?  Если у вас был бунтарский характер, то объясните, что, по вашему мнению, 
вас побуждало к такому поведению.  
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________________ 
 
2)    Кого, если не считать родителей или опекунов, вы признали первым авторитетом для себя?  
Какой главной его лидерской чертой вы восхищались и какая его черта вам не нравилась?  
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________________ 
 
3)  Вы верите, что Иехова призвал вас быть лидером? Пожалуйста, объясните, почему да или 
почему нет. 
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________________ 
 
4)   Можете ли вы описать ситуацию, когда поступили “правильно” при том, что этого никто не 
видел? Почувствовали ли вы в своем духе признание от Господа в том, что это было “отлично 
сделано”, хотя никто другой о вашем поступке так и не узнал?  
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________________ 
 
5)  Можете ли вы привести пример того, как принесли (или были готовы принести) жертву, чтобы 
исполнить волю Отца? 
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
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_________________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________________ 
 
6)    Можете ли вы описать случай, когда вам не удалось довести что-либо до конца и достичь 
желаемого результата? Если можете, объясните, как бы вы могли лучше справиться с той ситуацией. 
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________________ 
 
7)    Оказывались ли вы когда-нибудь в ситуации, когда приходилось судить других? Объясните, 
как вы оценивали ее с позиции лидера. Если вы тогда не рассматривали ее с такой точки зрения, 
то объясните, пожалуйста, как теперь вы могли бы оценить ее в качестве лидера.  
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________________ 
 
8)  Бонусный вопрос. Опишите, если можно, ситуацию с использованием “красной веревки” в 
вашем лидерском служении.  
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________________ 
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         Занятие 9 - Примеры библейского лидерства (Часть 3)             

      Цели: 
 
*  Кратко рассмотреть успешных лидеров библейских времен.  
*  Ознакомиться с концепцией лидерства как служения.  
 
      Мы начнем эти занятия с нескольких цитат. Парень по имени Герберт Своуп (американский 
журналист и редактор, прославившийся в качестве корреспондента и редактора газеты “New York 
World”. Младший брат известного бизнесмена Джеральда Своупа - прим. перев.) сказал: 

“Я не могу дать вам формулу успеха, но могу поделиться формулой неудачи:  
“Старайтесь угодить всем”.”  

 

      Бенджамин Франклин (американский политический деятель, дипломат, изобретатель, писатель, 
журналист, издатель. Один из лидеров войны за независимость США - прим. перев.) писал:  
 
“Если хочешь, чтобы тебя не забыли, как только ты умрешь и сгниешь, то либо пиши то, что 

стоит прочесть, либо делай то, о чем стоит писать.”  
 
      Джон Куинси Адамс (6-й президент США, 1825-1829 гг., первый официальный посланник 
США в России, 1809-1814 гг., - прим. перев.) писал:  
 

“Если ваши действия вдохновляют других на то, чтобы больше мечтать, больше учиться, 
больше делать и становиться лучше, то вы настоящий лидер.”  

 
Мы начали изучать этот раздел темы “Примеры библейского лидерства” на позапрошлом 

занятии. Сегодняшнее занятие — это третья его часть. Мы говорили о Ное: 

    1.Ной: Лидеры делают то, что правильно, даже оставаясь в одиночестве.  

Бытие 6-9 

    2.Авраам: Лидеры умеют встречать неизвестное.  

Бытие 12 

3.Сарра: Лидеры готовы пойти на жертвы ради исполнения воли Иехова. 

Бытие 16 

    4.Иосиф: Лидеры терпят, невзирая на обстоятельства.  

Бытие 37-50 
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    5.Моисей: Лидеры вступаются за своих людей (Но должны знать, когда следует 
предоставить тем возможность постоять самим за себя). 

 Исход 32:9-14 и Числа 20:11-13 

    6.Сепфора: Лидеры ищут пути решения проблем, а не виноватых.  

(Бытие 16) Сепфора спасла Моисею жизнь. Мы с вами подробно изучили этот момент. Если 
бы не Сепфора, мы бы не узнали, кто такой Моисей.  

Лично я верю, что когда Отец создал Адама, Он создал и Еву. Ева была в Адаме. Ева и Адам 
вместе несут ответственность как соправители на земле. 

Мы знаем, что теологи и те, кто отвечал за отбор вошедших в Библию книг, преподнесли нам 
религию с позиций мужского доминирования. Из-за этого тема лидерства и даров женщин в 
Писании часто приглушалась. Я не мужской шовинист. И я не женский шовинист. Я просто верю, 
что нужно открыть все, что есть в Писании, чтобы мы не умаляли то, что Отец дал нам для 
помощи в нашем росте.  

Говорят, что за каждым великим мужчиной стоит великая женщина, но поймите вот что. За 
каждой великой женщиной должен стоять великий мужчина. Вы меня слышите? За каждым 
великим мужчиной всегда стоит великая женщина. Но и за каждой великой женщиной должен 
стоять великий мужчина. 

Притчи — это книга, состоящая из поговорок, пословиц и загадок. Но 31-я глава Притч 
представляет собой единый связный текст, посвященный добродетели. Это в Притчах, леди и 
джентльмены. Там не говорится о добродетельном мужчине, хотя мы знаем, что есть немало 
доблестных мужчин. Но говоря о добродетели, автор Притчей, которым, как считается, был Соломон, 
пишет...Да, это Соломон. Впрочем, давайте просто заглянем туда. Мы можем уделить этому 
минутку? Я вроде как застрял на этом, но думаю, что это хорошо, и вы скоро поймете почему. 

Притчи 31.  Это просто прекрасно. Если не обратите на это внимание, то можете многое 
упустить. Дайте микрофон одной из сестер. Кто из сестер прочтет первый стих главы 31 книги 
Притч? Хорошо. Итак, стих 1 Притчи 31.  

      “Слова Лемуила царя. Наставление, которое преподала ему мать его:”  

Кто научил его? Его мать. Если вы не обратите на это внимания, то многое упустите. Это 
наставление, авторство которого приписывается Соломону, было преподано ему кем? Его матерью! 
Эта мать учит своего сына тому, что мы, сыновья, должны искать в женщине, с которой намерены 
провести остаток своей жизни. 

Мать учит его тому, какими качествами и достоинствами должна обладать добродетельная 
жена. Мы видим, что она должна быть очень самостоятельной женщиной. Она наблюдает за 
хозяйством в доме своем. Она управляет слугами. Она занимается предпринимательством. 
Авторство этой главы приписывается Соломону, но он пишет то, чему научила его мать. Аллилуйя! 

      Но давайте вернемся к нашей основной теме.   

      6. Сепфора: Лидеры ищут пути решения проблем, а не виноватых. 

      (Бытие 16) Сепфора спасла Моисею жизнь.  
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7. Мариам: Лидеры идут до конца и добиваются результатов.  

Исход 2:4-8 и Исход 15:20-21 

8. Иисус Навин: Лидеры руководят собственным примером, а не приказами.  

Иисус Навин 24:15 

На прошлом занятии мы уделили много времени обсуждению блудницы по имени Раав. За 
одну ночь она стала лидером и навсегда вписала свое имя в родословие Мессии.  

9. Раав: Лидеры не боятся рисковать. 

Иисус Навин 2 
Матфея 1:5 
Евреям 11:31  
Иакова 2:25 

    10.Давид: Лидеры не боятся исполинов. 

I Царств 17:26-37, Также мы знаем, что: 

    11.Девора: Лидеры судят праведно в глазах Иехова и не отделяют себя от 
своего народа.  

Судей 4:1-9 

Мы остановились на Деворе и собирались перейти к Олдаме. Имя Олдамы не очень широко 
известно, по крайней мере не настолько, как имя Деворы. Давайте обратимся к 4-й книге Царств.  

Олдама 

12. Лидеры не боятся провозглашать: “Так говорит Иехова.”  

4 Царств 22:13-20 

Олдама была пророчицей. Об этом сказано в 22 главе книги 4-я Царств. Кстати, пророчица 
— это женщина-пророк. Это не кто-то менее авторитетный из говорящих от имени Всемогущего.  
Просто это говорящая от Его имени женщина. Итак, 4 Царств 22:13. Молодой царь по имени 
Иосия призывает к себе тех, кто обладает властью, духовной властью. 

 4 Царств 22:12-13 – “И повелел царь Хелкии священнику, и Ахикаму, сыну Шафанову, 
и Ахбору, сыну Михеину, и Шафану писцу, и Асаии, слуге царскому, говоря: Пойдите, 
вопросите Господа за меня и за народ и за всю Иудею о словах сей найденной книги;”  

 Они обнаружили Тору, которая, видимо, была утеряна. Они нашли ее. Теперь он говорит в 
стихе 13:  

“Пойдите, вопросите Господа за меня и за народ и за всю Иудею о словах сей найденной 
книги, потому что велик гнев Господень, который воспылал на нас за то, что не слушали 
отцы наши слов книги сей, чтобы поступать согласно с предписанным нам.”  



  158 © 2016 Arthur Bailey Ministries  Все права защищены

4 Царств 22:14 - “И пошел Хелкия священник, и Ахикам, и Ахбор, и Шафан, и Асаия к 
Олдаме пророчице, жене Шаллума, сына Тиквы, сына Хархаса хранителя одежд, - жила 
же она в Иерусалиме, во второй части, - и говорили с нею.”  

      Они общались с ней. Они были в ее обществе. Они задавали ей вопросы. Они провели с ней 
какое-то время.   

4 Царств 22:15 – “И она сказала им: так говорит Господь, Бог Израилев: скажите 
человеку, который послал вас ко мне:”  

Она говорит: “скажите человеку...” Она знала, что это был царь, но говоря так, она подчер-
кивает, что даже царь является всего лишь человеком.  

4 Царств 22:15-20 – “...скажите человеку, который послал вас ко мне: так говорит 
Господь: наведу зло на место сие и на жителей его, все слова книги, которую читал 
царь Иудейский. За то, что оставили Меня и кадят другим богам, чтобы раздражать 
Меня всеми делами рук своих, воспылал гнев Мой на место сие, и не погаснет. А царю 
Иудейскому, пославшему вас вопросить Господа, скажите: так говорит Господь, Бог 
Израилев, о словах, которые ты слышал: Так как смягчилось сердце твое, и ты смирился 
пред Господом, услышав то, что Я изрек на место сие и на жителей его, что они будут 
предметом ужаса и проклятия, и ты разодрал одежды свои, и плакал предо Мною, то 
и Я услышал тебя, говорит Господь. За это, вот, Я приложу тебя к отцам твоим, и 
ты положен будешь в гробницу твою в мире, и не увидят глаза твои всего того бедствия, 
которое Я наведу на место сие. И принесли царю ответ.”  

 Она говорит слова, слушать которые царю будет не очень приятно. Как мы уже отмечали, у 
Иехова существуют способы сообщать Своему народу не очень приятные вещи. И при этом, как 
мы выяснили, те, кому он поручал оглашать такие вещи, предавались смерти. Библия говорит, 
что Израиль убивал всех пророков. Почему? Потому, что люди не хотели слышать о проблемах. 
Иехова же не сдерживал своего гнева на тех, кто отказывался Ему повиноваться.  

      Представьте, что вы посылаете кого-то сказать:  

     “Я хочу, чтобы вы сказали этому царю, который на самом деле, всего лишь человек...”  

Помните, мы разбирали стихи из послания Иакова?  Иаков говорил о пророке Илии. Он сказал, 
что Илия был человеком, подобным нам. Когда мы устанавливаем большую дистанцию между 
собой и героями Библии, это оказывает нам дурную услугу, потому что тем самым мы как бы 
отделяем себя от Библии. Если бы Иешуа был сегодня здесь, то персонажами Нового Завета стали 
бы мы с вами. И если бы Иехова выводил Израиль из Египта сегодня, то мы были бы тем самым 
народом. Опасно отделять себя от персонажей Библии, потому что мы — персонажи Этой Книги 
в нашем поколении. Мы должны помнить, что когда говорим о людях из Библии, то на самом 
деле, те люди — это мы. Вам это понятно?  

Исаия 

13. Лидеры должны соответствовать ситуациям, с которыми сталкиваются.   

Те из вас, кто знаком с книгой Исаии, знают, что в главе 6 происходит нечто странное, благодаря 
чему Исаия узнает, кем он является. В Исаия 6 Библия говорит:  
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“В год смерти царя Озии...”  

Это был год, когда пророка Исаию посетил Всемогущий. В 6-й главе Исаия говорит, что видел Его.  

Исаия 6:1 – “В год смерти царя Озии видел я Господа, сидящего на престоле высоком 
и превознесенном, и края риз Его наполняли весь храм.”  

      Исаия начинает описывать то, что он слышал и видел.  

Исаия 6:2-5 – “Вокруг Его стояли серафимы; у каждого из них по шести крыл; двумя 
закрывал каждый лицо свое, и двумя закрывал ноги свои, и двумя летал. И взывали они 
друг к другу и говорили: свят, свят, свят Господь Саваоф! Вся земля полна славы Его!  И 
поколебались верхи врат от гласа восклицающих, и дом наполнился курениями. И сказал я:...”  

Так обычно и происходит, когда вы оказываетесь в присутствии Всемогущего. Вы просто не 
сможете не осознать, кем являетесь. Думаю, что в этом кроется одна из причин, по которой людям 
иногда трудно находиться в Его присутствии. Отец желает, чтобы мы с вами вошли в Его 
присутствие. Меня постоянно просят помолиться за кого-то или спросить о том, было ли 
полученное ими слово от Всемогущего. Но к подобным просьбам следует подходить очень осторожно. 
Мы можем настолько погрузиться в молитвы за других людей, что начнем игнорировать собст-
венные отношения со Всемогущим.  

      Итак, Исаия говорит:  

Исаия 6:5 – “И сказал я: горе мне! погиб я! ибо я человек с нечистыми устами, и живу 
среди народа также с нечистыми устами, - и глаза мои видели Царя, Господа Саваофа.”  

Входя в присутствие Всемогущего, вы всякий раз испытываете смирение. Вам нечем 
хвалиться. Вы не испытываете чувств тщеславия, гордыни и высокомерия. Люди чаще всего при 
этом испытывают страх. Чувствуя Его величие, вы осознаете свою немощь и изъяны. Как будто 
на вас падает луч яркого света. И вы видите все сами.  

Набравшись смелости, хочу сказать вам вот что. Никогда не бойтесь признавать свои недостатки. 
Не пытайтесь их прятать. Не пытайтесь их маскировать. Не пытайтесь быть кем-то другим. Не 
пытайтесь произвести впечатление на людей. Единственный, на Кого вам нужно произвести 
впечатление, — это Всемогущий. На собственном опыте я видел, что Он не пытается использовать 
меня для очищения других людей. Он хочет очистить меня самого. Именно об этом и говорит 
Иешуа. Он учит, что прежде, чем советовать братьям и сестрам вынуть сучок из глаза, нужно вынуть 
бревно из глаза собственного. Как вам вообще удается при этом что-то видеть?  

Я кое-что знаю о людях.  Это просто поразительно. Помимо того, что у меня есть уши, Отец 
дает мне возможность и кое-что увидеть. Иногда это смешно, но в то же время и грустно. Я вижу, 
как взрослые люди пытаются превзойти друг друга. Это взрослые женщины. И Отец показывает 
мне маленькую девочку, которой пренебрегали. Теперь она изо всех сил борется за власть. Или 
мы видим взрослого мужчину, который на самом деле, является попавшим в ловушку маленьким 
мальчиком, изо всех сил пытающимся запугать других. Он пытается прославиться, опираясь на 
свои власть и силу. Но знаете, что? Нам не следует пытаться выглядеть хорошо, очерняя других.  

Когда вы узнаете, кто вы есть на самом деле, когда позволяете Отцу пролить свет на проблемы 
и темные закоулки вашей жизни, а затем позволяете Ему разобраться со всем этим, вы становитесь 
целостной личностью. Вот в чем цель и суть спасения. Чтобы сделать нас целостными. 
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Как только вы становитесь целостными, вас больше не смущают чужие дары, способности, 
таланты и то, на что они способны. У вас есть свой собственный уникальный набор. Отец поможет 
вам развить его. Выполняя свою работу, вы вносите вклад, который не внесет никто другой. Отец 
сделал вас уникальным. Вы прекрасно и дивно сотворены. Он вложил в вас нечто, необходимое 
для Тела.  Тело не будет цельным без того, что Он вложил в вас. 

Когда вы пытаетесь быть кем-то другим, ваша собственная индивидуальность подавляется. 
Вы занимаетесь тем, чем не должны и не призваны заниматься. Вы пытаетесь произвести 
впечатление на людей, которых не можете впечатлить. Но если позволите Отцу сделать вас 
целостным, то внесете вклад, который способны внести только вы. И делая это, вы становитесь 
тем единственным и уникальным человеком, которым Он призвал вас быть.  

Окружающий мир постоянно пытается подогнать нас под какой-то шаблон. Он хочет диктовать 
то, какими мы, якобы, должны быть. Но каждый из нас призван быть истинным лидером для Иехова.  
Когда я понял это, я перестал пытаться контролировать свою жену. Я перестал пытаться конт-
ролировать других людей. К сожалению, большинство из вас не могут сказать о себе то же самое. 
Мы хотим, чтобы кто-то другой указывал нам что делать, чтобы в конечном итоге, он и нес 
ответственность за наши действия. Мы не хотим брать на себя ответственность за что-то или 
даже за себя самих, и поэтому идем по жизни, во всем обвиняя других. И при этом чувствуем 
себя комфортно, потому что до тех пор, пока у нас есть  кого обвинять, мы, якобы, не должны ни 
за что отвечать ни перед собой, ни перед кем-нибудь еще.  

Что бы кто-то другой ни сделал в вашей жизни и как бы ни поступил по отношению к вам, 
ваша ответная реакция является только вашей, и ничьей более. Именно вы несете за нее ответ-
ственность. Я не отвечаю за то, что делали или не делали мои отец, мать, братья и сестры, это не 
моя ответственность. Я отвечаю за самого себя.  Я должен буду ответить за то, как реагировал на 
разные обстоятельства в своей жизни, как, впрочем, ответите и вы.  

Отец хочет сделать вас целостной личностью. Он хочет сделать вас целостными, чтобы вы 
могли стать именно той добродетельной женщиной (или тем доблестным мужчиной), о которой 
говорится в Притчах 31. Вы не должны пытаться произвести на кого-то впечатление. Просто 
будьте самим или самой собой. Потому что, оставаясь собой, вы производите самое сильное 
впечатление. Вы слышите меня? Расслабьтесь. И знаете, что?  Вам начнет нравиться собственная 
компания, и другие люди будут любить вашу компанию. А знаете, что еще? Они захотят больше 
общаться с вами. И вам придется как-то справляться с этим. Аллилуйя! 

Лидеры должны соответствовать ситуациям, с которыми сталкиваются.    

Даниил 

14. Лидеры сохраняют решимость и твердость, невзирая на обстоятельства.  

Даниил 6 

Это самая сложная часть. В мире, который я только что описал и в котором люди постоянно 
пытаются произвести впечатление друг на друга, доминирует идея восхождения. Это карабканье 
на вершину, восхождение по лестнице, стремление получить повышение, лучшую должность 
или место, добиться награды и достичь амбициозных целей. Нас всегда что-то толкает вперед, 
вынуждая конкурировать с другими. Поскольку нас воспитывали для конкуренции, мы конкурируем 
даже там, где это не нужно.  Мужья соревнуются с женами. Жены соревнуются с мужьями. Они 
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конкурируют, пытаясь превзойти и на чем-то подловить друг друга.  

В главе 6 книги пророка Даниила рассказывается о том, как Даниил был брошен в ров со 
львами. Даниил был очень важной персоной в Вавилоне. Его противники подставили его. Они 
пошли к царю и сказали:  

“Нужно, чтобы ты издал повеление о том, что любой, кто в течение тридцати дней 
будет поклоняться любому богу или человеку кроме тебя, царь, должен быть брошен в 
львиный ров.”  

Его противники знали, что Даниил поклоняется своему Богу. Они знали об этом. Даниила 6 
многое открывает нам о нем. Очень внимательно послушайте меня. Когда вы принимаете 
решение преданно служить Иехова, вы становитесь угрозой для всех тех, кто не предан 
Ему. Вы становитесь угрозой для религиозных людей. Вы не хотите намеренно становиться 
угрозой. Но становитесь ею просто потому, что теперь вашу жизнь определяют ваши убеждения. 
Вы не пытаетесь никого осуждать или укорять, но каждый, с кем вы общаетесь, чувствует это. 
Вы просто живете, чтобы угождать Всемогущему. Вы становитесь ревностным.  Вы проявляете 
ревность. Вы сопереживаете делам Иехова. И становитесь угрозой по умолчанию. 

Некоторые будут пытаться “сбить с вас спесь”. Знаете, что они ощущают в вашем присутствии? 
Они чувствуют вашу убежденность. Помните, как Иешуа вошел в синагогу? Он просто делал 
Свое дело. Он учил там, и внезапно нечистые духи начали кричать. 

“Мы знаем, кто Ты! Мы узнали Тебя! Ты пришел мучить нас?”  

Знаете, что меня в этом огорчает? Разве люди, которые постоянно ходили в ту синагогу, не 
знали о присутствии там тех духов? Некоторые из нас посещают места, где мы видим подобных 
духов. Мы просто игнорируем или избегаем их. Мы стараемся их не провоцировать. А им удается 
действовать, пользуясь своей способностью к манипуляции. Они постоянно борются за все большую 
и большую власть. Они хотят, чтобы люди признавали и принимали их. Они всегда хотят быть 
рядом с теми, кто стоит у власти. Они хотят, чтобы их слышали и видели. Эти духи действуют. 
Иешуа входит и вдруг происходит вот что:  

“О нет, у нас проблема! Он обязательно нас узнает. Он не из тех, кто, зная, что мы  
присутствуем здесь, игнорирует нас и позволяет делать наши дела, потому  

что не хочет, чтобы мы напали на них самих.”  

      Вы когда-нибудь бывали в общинах, где рассуждают так:  

“Почему никто не скажет ей об этом?”  

      Или: 

“Почему никто ничего не делает с этим?” 

“ О нет, нет! Не стоит этого ворошить! Просто не обращай внимания. 
 Просто обойди это.”  

Там постоянно присутствовали и присутствуют эти духи. К сожалению, они имеют власть и 
влияние на других. Это тоже лидерство, но оно основано не на Святом Духе. Оно основано на 
темных, бесовских духах. 
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Когда вы, подобно Иешуа, преданы всей душой Всемогущему, вы становитесь угрозой. Угрозой 
становится само ваше присутствие. Вы становитесь угрозой для тех, кто имеет лишь вид благо-
честия. Они пытаются разрушить все ваши отношения. Сегодня самой распространенной формой 
нападок на людей являются фразы:  

“Ты сектант.” 
      Это первая. А вот и другие:  

“Ты пытаешься проложить себе путь на небеса.” 

“Мы находимся под благодатью. А ты — под Законом. Этот путь нельзя заработать.”  

      Я говорю людям: 
“Да, я под Законом!”  

Закон — это не просто “рекомендации Иехова”. Я не пытаюсь ничего приукрасить. Мы 
находимся под Законом. Те, кто не под Законом - беззаконники! А ты кто? Ты под Законом 
или беззаконник? Мы знаем, кто хозяин беззаконника, и не пытайся заставить меня отказаться 
от этого, приятель. Да, я под Законом! И если бы ты знал то, что знаю я, ты бы тоже устремился 
под Закон!  

Даниил говорит, что слышал о том, что сделали эти люди. Он знает об этом. Но он не прячется 
в своей комнате. Он идет в свою комнату. Он, как всегда, три раза в день открывает окно и 
возносит хвалу в сторону Иерусалима. А те хитрые мелкие интриганы снова бегут к царю. В 
книге Даниила 6 говорится, что царь помышлял поставить Даниила вторым лицом в царстве. 
Противники Даниила завидуют ему. Представьте, что ваше бескомпромиссное хождение со 
Всемогущим вызывает уважение у лидеров и властей, которым вы подчиняетесь. Так и происходит 
постоянно.  

Наглядным примером этого является Иосиф. Преданность Иосифа Всемогущему не зависела 
от обстоятельств и условий, с которыми он сталкивался, даже когда его братья враждовали с ним.  
Он был продан в рабство, несправедливо обвинен, хотя был невиновен, брошен в тюрьму и забыт 
там. И все же, имеющие власть симпатизировали ему и всегда его выделяли. Он был поставлен 
над заключенными. В конце концов, он становится вторым после фараона. Так и Даниил, который 
сначала чуть не стал вторым, затем, в итоге, все-таки стал вторым после царя. 

Когда ваши пути угодны Господу, Он волен свергать одних и возносить других, как простых 
людей, так и тех, кто обладает властью. Он — Тот, Кто свергает одного и возносит другого. Когда 
ваши пути угодны Господу, Он заставляет ваших врагов примириться с вами. И когда вы наслаж-
даетесь Его Законом, то, каковы бы ни были желания вашего сердца, Он дает вам это.  

Лидерство — это не то, чего следует добиваться. Все, что вам нужно — это просто быть тем, 
кем вы призваны быть, и все произойдет, само собой. Если вы чем-то увлечены, вы действуете 
во имя Иехова. Вы — лучший работник. Вы самый приятный работник. Вам сопутствует успех. 
Вы не брюзга. Вы не скептик. Вы не выискиваете недостатки. Вы ищете решения. Вы — человек, 
решающий проблемы. Когда вы не знаете суть проблемы, когда не знаете, как эту проблему 
решить, Всемогущий, который знает сложность проблемы, откроет вам эти вещи во сне или в 
видении. Он даст вам прозрение, откровение и вдохновение. Главное — войти в единство с Ним.  

Знаете, что? Он знает наши нужды. Он знает их, все до единой.  Он знает наши сроки. Если 
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у нас есть какие-то нужды, мы должны дать Ему время для их удовлетворения. Если Он не 
удовлетворит их в сроки, запланированные нами, и мы не проявим терпения, то начнем 
пытаться исполнить все собственными силами. И этим мы как бы говорим Ему:  

“Ты недостаточно быстр. Я все смогу сам!”  

      Иоанн Креститель 

      15. Лидеры не боятся обличать обманщиков и лицемеров.  

      Матфея 3:7-17 

Вы не должны бесцельно ходить повсюду, призывая людей.  Вы должны выбрать свое поле 
битвы. Вы должны позволить Всемогущему направлять и вести вас. Люди будут вас подставлять, 
но есть такие подставы, которые предопределены, и вы никак не сможете их обойти. 

Матфея 3:7 – “Увидев же Иоанн многих фарисеев и саддукеев, идущих к нему 
креститься, сказал им: порождения ехиднины! кто внушил вам бежать от будущего 
гнева?”  

      Затем он спрашивает и требует от них:  

Матфея 3:8-10 – “Сотворите же достойный плод покаяния, и не думайте говорить 
себе: “отец у нас Авраам”; ибо говорю вам, что Бог может из камней сих воздвигнуть 
детей Аврааму; Уже и секира при корне дерев лежит:...”  

Продолжив чтение, вы обнаружите, что некоторые люди просто преисполнены гордыни.  
Большинство церквей в Америке, особенно ранних, были образованы на основе этнических 
групп, состоящих из людей, приехавших из одной страны. Основанные таким образом церкви 
придерживались одной культуры. Там был священник или проповедник, вероятно, говоривший 
на родном для прихожан языке. В течение многих лет эти родные языки были фактором, 
изолировавшим эти общины от людей, не говоривших на них. Даже сегодня, если попытаетесь 
присоединиться к деревне амишей, вам будет очень трудно посещать их службы из-за немецкого 
языка, на котором они проводятся. Та же самая история, если вы попытаетесь посещать корейскую, 
китайскую, японскую или латиноамериканскую общины, говорящие на своем родном языке. 
Греческая и русская православные церкви стремятся сохранить собственную культуру. В такой 
культуре присутствует много гордыни. 

Я был пастором в немецкой и голландской церквях, и в афроамериканской церкви. В 
афроамериканской общине тоже есть те, кто стремится охранить свою культуру. Эта культура 
обычно сохраняется через музыку и танцы, поэтому музыка играет весьма значительную роль, 
являясь частью культуры. Обратите внимание, что хор в составе преимущественно афроамери-
канцев поет гимны, которые встречаются, в основном, в афроамериканской общине. Гимны и все 
остальное исполняются в особом звучании, свойственном национальной культуре. Хотите 
устроить свару — начните говорить о музыке. О том, что стоит музыку сменить. У вас тут же 
появятся проблемы:  

“Это же негритянские духовные.”  
“Что ты имеешь в виду?” 

“Это музыка наших предков. Она помогла нам пережить рабство. Ты что, утратил  
свою самобытность?”  
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Можете представить себя пастором немецкой общины, в которой большинство людей старше 
пятидесяти? Или в голландской общине, где я, моя жена и дети — единственные чернокожие 
люди в округе? Это все связано с сохранением своей культуры. 

Иоанн говорит о культуре. В его время это была фарисейская культура. Все фарисейские 
традиции были нацелены на сохранение их пути. Это включает в себя одежду, язык и толкование 
Закона. У саддукеев была своя культура. Сегодня гордыня может проявляться через то, как мы 
говорим. Я столкнулся с этим не далее, как на этой неделе. И я сталкиваюсь с этим чаще, чем 
хотелось бы.  В мессианской общине бытует мнение, что община не является “истинно мессианской”, 
если в ней нет ни одного еврея. Якобы, в общине должен быть хоть один еврей, и этот еврей знает 
об этом. Как в некоторых культурах должен быть некий “символический” чернокожий человек, 
так и здесь должен быть “символический” еврей.  

“Да, в нашей общине есть еврей.”  

Люди начинают угождать им. Должен сказать, что одни из самых гордых людей из тех, кого 
я встречал, — это ирландцы, голландцы, немцы, греки и евреи. Я говорю о просто непостижимой 
гордыне. Например, бывший мэр Нью-Йорка недавно заявил:  

“Благодаря своей работе, я заслужил место на небесах.”  

Вчера моя дочь пришла домой и рассказала, что одна девушка-еврейка ела бисквитный торт 
во время Праздника опресноков. Дочь что-то сказала той девушке, на что та ответила: 

“Я еврейка. У меня уже есть место рядом с Богом.”  

      Этот подход, этот дух прослеживается во всей Библии.  Это идея об “избранности”.  

“Мы избраны. Мы уже там. Храните культуру.”  

Вот что делает иудаизм. Он сохраняет не Библию, а культуру. Если ты еврей, то должен делать 
вот это. И знаете, что? Это единственная национальность на планете, которая заявляет, что если 
примешь “Иисуса”, то перестанешь быть евреем. Представляете? Я что, “перестаю” быть негром, 
если принимаю Иисуса Христа?  Я больше не африканец?  Звучит смешно, но задумайтесь об 
этом. Единственный из всех народов планеты.  Немного похож на это ислам, но иудаизм — это 
единственный наглядный пример. В исламе вы можете принять Христа, потому что Он пророк. 
Он просто Тот, кто пришел до Мухаммеда. Но если вы принимаете Иисуса как еврея, вы 
“перестаете” быть евреем. Иоанн противостоит этому. Он говорит: 

“Послушайте, не говорите...”  

      Представьте, как вы начинаете противостоять этому духу. Вот что говорит Иоанн:  

“Послушайте меня и задумайтесь вот о чем.”  

Матфея 3:9-11 “И не думайте говорить в себе: “отец у нас Авраам”; ибо говорю вам, 
что Бог может из камней сих воздвигнуть детей Аврааму; Уже и секира при корне 
дерев лежит: всякое дерево, не приносящее доброго плода, срубают и бросают в огонь; 
Я крещу вас в воде в покаяние, но Идущий за мною сильнее меня; я не достоин понести 
обувь Его; Он будет крестить вас Духом Святым и огнем;”  

Можете самостоятельно прочесть это до конца, но я хочу именно отсюда перейти к следующей 
части нашего занятия. Она очень важна, особенно во времена, в которые мы живем.  
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      Иешуа 

      16. Лидеры — это слуги.  

      Иоанн глава 13 

Концепция лидерства как служения стала одной из самых быстрорастущих тенденций в 
лидерских и управленческих кругах. Мы немного поговорим об этом попозже, но сейчас я хочу 
перейти к тому, о чем говорится в главе 13 Евангелия от Иоанна. Каждый год на Пасху, примерно 
в это время, люди совершают обряд омовения ног. Кто-то однажды сказал мне, что моя теология 
“гордая”, потому что я не учу омовению ног. Часто оказывается, что люди, не обладающие пониманием 
истории с культурных позиций, склонны увековечивать из Библии то, что увековечивать не стоит.  

Давайте рассмотрим вот что.  Я представлю вам, как следовало бы представить. Вы не можете 
учреждать “таинства”, исходя из определенных действий. Люди отказываются слышать, что это 
лишь элемент культуры. Это элемент культуры, который совершался на протяжении библейской 
истории. 

       Иоанна 13:1 – “Пред праздником Пасхи...”  
 
Обратите на это внимание. Иоанн действительно единственный, кто излагает события Пасхи 

лучше, чем Матфей, Марк и Лука. Они изложены в Иоанна 13:1-16.  Он говорит: 

Иоанна 13:1-5 – “Пред праздником Пасхи Иисус, зная, что пришел час Его перейти 
от мира сего к Отцу, явил делом, что, возлюбив Своих сущих в мире, до конца возлюбил 
их. И во время вечери, когда диавол уже вложил в сердце Иуде Симонову Искариоту предать 
Его, Иисус, зная, что Отец все отдал в руки Его, и что Он от Бога исшел и к Богу 
отходит, Встал с вечери, снял с Себя верхнюю одежду и, взяв полотенце, препоясался; 
Потом влил воды в умывальницу, и начал умывать ноги ученикам и отирать полотенцем, 
которым был препоясан.”  
Иоанна 13:6-12 – “Подходит к Симону Петру, и тот говорит Ему: Господи! Тебе ли 
умывать мои ноги? Иисус сказал ему в ответ: что Я делаю, теперь ты не знаешь, а 
уразумеешь после. Петр говорит Ему: не умоешь ног моих вовек. Иисус отвечал ему: 
если не умою тебя, не имеешь части со Мною. Симон Петр говорит Ему: Господи! не 
только ноги мои, но и руки и голову. Иисус говорит ему: омытому нужно только ноги 
умыть, потому что чист весь; и вы чисты, но не все. Ибо знал Он предателя Своего, 
потому и сказал: не все вы чисты. Когда же умыл им ноги и надел одежду Свою, то, 
возлегши опять, сказал им: знаете ли, что Я сделал вам?”  

Иоанна 13:13-16 – “Вы называете Меня Учителем и Господом, и правильно говорите, 
ибо Я точно то. Итак, если Я, Господь и Учитель, умыл ноги вам, то и вы должны умывать 
ноги друг другу: Ибо Я дал вам пример, чтоб и вы делали то же, что Я сделал вам. 
Истинно, истинно говорю вам: раб не больше господина своего, и посланник не больше 
пославшего его.”  

В предыдущем отрывке и стихе, которые мы рассматривали, говоря об Иоанне Крестителе, 
Иоанн сказал:  

      “Идет за мною Сильнейший меня, у Которого я не достоин наклонившись  
        развязать ремень обуви Его.”  
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      О чем говорит Иоанн? Он говорит:  

“Я даже не достоин омыть Ему ноги.”  

Для чего Иоанну развязывать ремень сандалий, если не для омовения ног? Он говорит это 
не просто так. На самом деле, он имеет в виду, что:  

“Послушайте, я не достоин даже омыть Ему ноги.”  

Поэтому, когда женщина пришла с алебастровым сосудом и, разбив его, возлила мирро на 
голову Иешуа, она понимала, что делает, но это совсем другая история.  Давайте вернемся к 
нашей истории. Иешуа говорит: 

“Если вы называете меня Учителем и Господом, а Я омываю вам ноги, то поймите вот 
что. Если я, ваш Господь и Учитель, омою вам ноги, то у вас не должно быть проблем 
с тем, чтобы омывать ноги друг другу.”  

Иешуа не устанавливал церемонию омовения ног. Вместо этого он омыл грязные ноги Своих 
учеников. Точно так же Он не устанавливал ритуал Тайной Вечери. Да, после ужина 
Он действительно взял хлеб и разломил его. Он взял вино, выпил и передал его другим.  Давайте 
обратимся к Бытию 19. Здесь мы впервые встречаем омовение ног в Библии. Да, это здесь, и о 
нем написано следующее:  

Бытие 19:1-2 – “И пришли те два Ангела в Содом вечером, когда Лот сидел у ворот 
Содома. Лот увидел, и встал, чтобы встретить их, и поклонился лицем до земли. И сказал: 
государи мои! зайдите в дом раба вашего, и ночуйте, и умойте ноги ваши, ...” 

Видите ли, когда вы носите сандалии... Сейчас ни у кого нет запылившихся ног. Ноги пылятся, 
если идете по пыльному полю, где нет тротуара. Там, откуда я приехал, есть гравийные и грунтовые 
дороги. Когда вы идете по такой дороге, особенно босиком или в сандалиях, то пыль и грязь 
набивается у вас между пальцами ног. Пыль и грязь оседают у вас на ногах. А если вы в шортах, то 
пыль доберется до самых их краев. А если вы в брюках, то только до лодыжек. Когда вы приходите 
в чей-то дом с таким пыльными и грязными ногами, то в порядке вещей то, что вам предлагают 
их вымыть. Для этого не нужно принимать ванну, потому что у вас испачканы только ноги!  

Именно это и имел в виду Иешуа, когда сказал, что им не нужно принимать ванну. Грязны 
только ноги. Потому что, если вы носите галабею или халук (еврейскую одежду) там, где нет 
тротуаров, то на вас будут пыль и грязь. Поэтому принято приходящему в ваш дом предлагать 
что-то для мытья ног.  

      Мы обсуждали 24 главу книги Бытие.  

      При устах двух или трех свидетелей будет твердо всякое слово.  

В Бытие 24 говорится о человеке по имени Елиезер. Это слуга Авраама. Авраам посылает 
его на свою родину, чтобы тот нашел жену его сыну. Он дал слуге конкретные указания, куда 
тому идти. Елиезер приходит в то самое место, которое Авраам покинул много лет назад. Он 
оказывается у родственника Авраама, и вот что происходит: 

Бытие 24:31 – “И сказал: войди,...” 

Елиезер у колодца встречает женщину.  Он узнает, что она из родственников Авраама, и дарит 
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ей золото и серебро. Она приводит Елиезера к себе домой. Ее брат Лаван видит, что это состоя-
тельный человек, пришедший от его родственника.  Он приглашает его и говорит: 

“Войди, благословенный Господом.”  

Бытие 24:31-32 – “...зачем ты стоишь вне? Я приготовил дом и место для верблюдов. 
И вошел человек. Лаван расседлал верблюдов, и дал соломы и корму верблюдам, и воды 
умыть ноги ему и людям, которые были с ним.”   

Он дал им воды, чтобы умыть ноги, потому что так было принято. Когда к вам прибывают 
гости, прошедшие большой путь по пыльной дороге, у них наверняка грязные ноги. Когда они 
возлягут, их тело будет укрыто одеждой. Его не будет видно, но грязные ноги будут торчать, 
оскорбляя, так сказать, взгляды окружающих. Они сплошь покрыты грязью, включая подошвы. 
Вот почему было принято мыть ноги. С чистыми ногами намного легче расслабиться.  

Те из вас, кому приходилось весь день проводить на ногах, не снимая обуви, знают, как трудно 
бывает после этого расслабиться. Первым делом вы сразу сбрасываете туфли.  Вы сразу же 
разуваетесь и снимаете носки, если носите их. Еще не раздеваясь, вы сразу разуваетесь. И если 
носите носки, то снимаете и их. И ходите босиком. Ваши ноги не такие грязные, какими были 
бы, если бы вы ходили без обуви и носков. Об этом говорится еще в одном месте.  

Бытие 43: Это место, как и все, что мы рассматривали до сих пор, связано с культурой, в 
которой вырос Авраам. Мы видим это в 43-й главе книги Бытие. Кажется, я кое-что упустил. 
Сложилась некая ситуация. Я говорил о Бытие 19? Там речь шла о Лоте. Да, я не пропустил 
этого.  Я просто не упомянул, что там речь шла о Лоте. Я просто прочитал стихи 19:1 и 19:2. Ну 
хорошо. Там описана ситуация с Лотом.  Лот был родственником Авраама. Он был его племянником. 
Итак, Елиезер был послан Авраамом. Теперь мы поговорим об Иосифе в Египте.  

Бытие 43:21 – “И случилось, что, когда пришли мы на ночлег и открыли мешки 
наши,...”  

Они объясняют, каким образом серебро снова попало в их мешки.  И далее:  

Бытие 43:24 – “И ввел тот человек людей сих в дом Иосифов, и дал воды, и они омыли 
ноги свои; и дал корму ослам их.”  

Что же мы здесь видим? Братьев Иосифа приводят в его дом. Слуги дают им воду. Заметьте, 
что во всех, рассмотренных нами ситуациях, было принято давать гостям воду, чтобы они могли 
вымыть ноги. Омовение ног совершал либо слуга, либо гости самостоятельно. Вот что говорил 
Иешуа:  

      “ Послушайте.  Я омою вам ноги.  Я выше всех вас. Но как ваш лидер, 
       Я смиряюсь перед вами и служу вам.” 

На следующем занятии мы всесторонне рассмотрим суть Лидерства как служения. Я собираюсь 
рассказать вам, как быть слугой. Библия говорит: “Больший из вас да будет вам слуга”.  Мы не 
стремимся к тому, чтобы служили нам. Должен также сказать, что будучи лидерами-служителями, 
мы должны позволять служить нам тем, кто действительно этого хочет и верит, что призван для 
такого служения. Но мы не должны требовать от людей, чтобы они нам служили. Иешуа не таким 
образом вел всех за Собой.  Он учил не этому. Он поступал не так и не этому учил Своих учеников, 
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которыми являемся и мы с вами.  

Одно дело — все это слушать. И совсем другое — по-настоящему принимать. Знаете, моя жена 
любит служить мне. Но мне было неловко, что она служит мне в Шаббат, поэтому я сказал ей: 

“Знаешь, тебе не обязательно обслуживать меня в Шаббат. Я знаю, что тебе это нравится 
и ты хочешь, чтобы у меня было все, что нужно, но я буду обслуживать себя сам.” 

Я сам буду обслуживать себя. Вот чего я хочу. Я хочу служить своей жене. В Шаббат я буду 
служить ей, если она позволит. Иногда ей трудно принять, что я служу ей, особенно учитывая, 
кем я являюсь, но мы должны научиться служить. 

На следующем занятии я дам вам несколько советов о том, как действительно нужно служить. 
Думаю, это буквально перевернет ваши представления и существенно ослабит давящий на вас 
груз. Носить собственный портфель, водить собственную машину, быть собственным оруженосцем 
и тому подобное — это вполне нормально. Мы призваны не для этого.  Мы все, буквально каждый 
из нас, — призваны служить другим.  

Великие лидеры умеют служить. Вы будете обучать лидеров быть слугами. Именно этому 
учил Иешуа. Мы можем следовать либо мирским путем, либо путем, который указывает нам эта 
Книга. Я выбрал путь Книги. На следующем занятии вы тоже убедитесь в том, насколько важно 
идти по этому пути. Аминь? ■ 
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Вопросы для повторения.  

1)   Опишите случай из своей или чьей-либо жизни, когда вам или кому-то неожиданно пришлось 
стать лидером. Что вы или тот человек узнали о себе через эту ситуацию? 

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
________________________________________________________________ 
 
2)    Боитесь ли вы облеченных властью людей, невзирая на то, что они всего лишь люди? Если 
да, то опишите ваши чувства, когда вам приходится сталкиваться с лидером (то есть с начальником, 
судьей, родителем, кем-то еще) и почему, по вашему мнению, вы испытываете именно такие чувства. 
Если нет, то как вы считаете, почему другие могут испытывать такой страх?  

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
________________________________________________________________ 
 
3)    Определение причин, вызывающих у людей страх или другие негативные эмоции, является 
ключом к укреплению в них доверия к вам как к лидеру. Можете ли вы описать то, что вызывает 
у вас страх, и возможные источники его возникновения?  

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
________________________________________________________________ 
 
4)    Если вы определили источник своего страха в ответе на вопрос №3, то опишите, пожалуйста, 
что можно сделать, чтобы навсегда избавиться от него.  

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
________________________________________________________________ 
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5)    Опишите, пожалуйста, пример из вашего или чьего-то лидерского служения, когда приходилось 
отстаивать принцип, шедший против устоявшейся системы или общественного мнения.  

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
________________________________________________________________ 
 
6)  Суть спасения заключается в том, чтобы сделать нас цельными.  Объясните, как это относится 
к лидерству. 

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
________________________________________________________________ 
 
7)    Представьте себя Моисеем, выводящим израильтян из рабства. Опишите, как вы могли бы 
вести за собой народ, используя свой уникальный стиль руководства. 

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
________________________________________________________________ 
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            Занятие 10 — Примеры библейского лидерства (Часть 4)          
 
      Цели: 
 
*  Выявить качества сильного лидера.  
*  Понять, что лидеры должны быть готовы брать ответственность на себя.  
       Как всегда, мы начинаем наше занятие с цитат. Вот одна из них. Генерал Колин Пауэлл 
(Американский политический деятель и генерал армии США, государственный секретарь в 
период первого срока президентства Джорджа Буша - прим. перев.) сказал:  
 

“Великие лидеры - почти всегда великие упростители, способные преодолеть споры,  
дискуссии и сомнения, чтобы предложить решение, понятное каждому.” 

 
Я всегда стараюсь сделать материал простым для понимания. Сегодня я ответил на несколько 

телефонных звонков. Иногда люди не узнают меня, а сам я не представляюсь им, и получается, 
что они разговаривают обо мне со мной. Они так и не понимают, что говорили именно со мной, 
до самого конца разговора.  Один позвонивший джентльмен сказал: 

“Я просто хочу, чтобы вы передали доктору Артуру Бэйли, что в его изложении все звучит 
очень просто. Я хочу сказать, что приходит понимание и откровение, и все гораздо легче 

понять. Буду очень признателен, если вы передадите это ему.”  

      Я ответил: 
“Конечно, сэр.”  

Я поступаю так потому, что важно не то, чтобы люди знали меня. Важно, чтобы они поняли 
все необходимое для применения Слова в своей жизни. Другой джентльмен сказал мне: 

“Знаете, я очень рад тому, что доктор Бэйли дает понимание этих вещей.   
Это очень воодушевляет, но в то же время и пугает.”  

Я должен был пояснить ему, что страху не следует поддаваться. Потому что, как только вы 
принимаете то, что вам открылось, вы начинаете ходить в этом, и страх исчезает. Его вопросы 
касались десятины, пожертвований и Первых плодов. Он сказал, что для него было просто 
здорово обрести понимание, но трудности настали, когда пришло время исполнения этого. Чтобы 
все исполнить, ему нужно было высвободить ресурсы. И вот что я ответил ему:  

“Вам нужно понять одну вещь, точнее, две. Прежде всего вы должны понять,  
что вам никогда не превзойти Иехова в щедрости. Это просто невозможно. 

 И второе: вы должны понять, что и так все принадлежит Ему.”  

Как только вы примете это, то поймете, что если исполняете Его повеления, то Он захочет 
доверить вам столько, что вы просто не сможете вместить этого.   
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Томас Джефферсон (один из авторов Декларации независимости, 3-й президент США в 1801-1809 
годах, один из отцов-основателей этого государства - прим. перев.) сказал об упрощении истины:  
 

“В вопросах стиля плыви по течению, в вопросах принципа стой твердо, как скала.”  
 
       Есть одна латинская пословица. Должен сказать, она звучит очень убедительно.   
 

“Безумен тот, кто, не умея управлять собой, хочет управлять другими.”  
 
      Один из моих бывших пасторов любил цитировать следующее:  
 

“Если вы не управляете своими страстями, ваши страсти будут управлять вами.”  
 

Что касается страстей, то иногда мы бываем страстно увлечены тем, что приносит нам вред. 
Что происходит, если мы очень любим поесть? Мы страдаем ожирением. Мы толстеем. Мы 
набираем избыточный вес, даже не осознавая этого. И тогда приходится затрачивать гораздо 
больше усилий, чтобы избавиться от него. Что касается наркотиков, алкоголя, сигарет и любых 
других вредных привычек, которые начинают нами управлять: у нас ведь изначально была 
возможность не прибегать к ним. И даже, когда только начинали употреблять это, у нас еще была 
возможность управлять собой, пока в какой-то момент эта привычка не взяла над нами контроль.  
И тогда уже именно она начала управлять нашей жизнью.  

Если вы не управляете своими страстями, ваши страсти будут управлять вами. Если вы не 
управляете своими страстями, ваши страсти будут управлять вами. Мы убедимся в этом, когда 
будем говорить об успехах и неудачах библейских лидеров.  

Итак, мы приступаем к четвертой части темы “Примеры библейского лидерства.” Мы 
говорили о Ное:  

1. Ной: Лидеры делают то, что правильно, даже оставаясь в одиночестве. (Бытие 6-9) 

2. Авраам: Лидеры умеют встречать неизвестное. (Бытие 12) 

3. Сарра: Лидеры готовы пойти на жертвы ради исполнения воли Иехова. (Бытие 16) 

4. Иосиф: Лидеры терпят, невзирая на обстоятельства. (Бытие 37-50) 

     5.Моисей: Лидеры вступаются за своих людей, но должны знать, когда следует   
предоставить тем возможность постоять самим за себя. (Исход 32:9-14 и Числа 20:11-13) 

     6. Сепфора: Лидеры ищут пути решения проблем, а не виноватых. (Бытие 16).    
Мы отмечали, что Сепфора спасла Моисею жизнь.  

     7. Мариам: Лидеры идут до конца и добиваются результатов. Лидеры также 
вдохновляют остальных.  (Исход 2:4-8, Исход 15:20-21) 

   8. Иисус Навин: Лидеры руководят собственным примером, а не приказами. 
(Иисус Навин 24:15) 

    9.Раав: Лидеры не боятся рисковать. (Иисус Навин 2, Матфея 1:5, Евреям 11:31, Иакова 2:25) 
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 10.Давид: Лидеры не боятся исполинов. (1 Царств 17:26-37) 

 11.Девора: Лидеры судят праведно в глазах Иехова и не отделяют себя от своего народа.  
(Судей 4:1-9) 

 12.Олдама: Лидеры не боятся провозглашать: “Так говорит Иехова!” (4 Царств 22:13-20) 

 13.Исаия: Лидеры должны соответствовать ситуациям, с которыми сталкиваются. 
(Исаия 6).  

 14.Даниил: Лидеры сохраняют решимость и твердость, невзирая на обстоятельства. 
(Даниила 6).  

 15.Иоанн Креститель (Йоханан): Лидеры не боятся обличать обманщиков и 
лицемеров. (Матфея 3:7-17).  

 16.Иешуа: Лидеры — это слуги.  

 
Мы обсудили служение Иешуа как слуги в ситуации, когда Он омывал ноги Своим ученикам. 

Чуть позже мы кратко поговорим об этом в другом контексте. При этом мы отметили, что 
концепция “Лидерства как служения” стала одной из наиболее популярных в последнее время. 
За распространением каждой тенденции стоят какие-то причины. И компании это признают. 

Иешуа омывает ноги Своим ученикам (Иоанна 13). Иешуа не устанавливал обряда омовения 
ног. Он просто омыл грязные ноги своих учеников. Мы обсуждали это на прошлом занятии. На 
библейских примерах мы убедились, что омовение ног было частью культуры тех времен. Мы 
продолжим наше занятие с того места, на котором остановились в прошлый раз. Следующее 
качество — от Петра.  

       17.Лидеры оправляются от неудач. (Деяния 4) 

Знаете, если вы никогда не терпели неудач, значит, вы никогда ничего не делали. Если вы 
никогда не терпели неудач, значит, вы никогда ничего не делали. И если вы не терпели неудачу 
дважды, вы, вероятно, за всю свою жизнь сделали лишь что-то одно, в чем и потерпели неудачу. 
Неудачи — это неотъемлемая часть хождения в вашем божественном предназначении. Они не 
означают, что вы являетесь неудачником. Они означают, что вы стремитесь узнать волю Иехова 
и готовы следовать ей, даже если у вас пока не сложилась полная картина.  

Взять, например, жизнь мужчин и женщин, о которых рассказывает Библия. Иешуа во многих 
отношениях мог бы считаться неудачником. Позвольте объяснить вам это. Было много, так 
называемых “спасителей”, которые приходили и уходили. Религиозные лидеры были убеждены, 
что уничтожили служение Иешуа. Его собственные ученики тоже так считали.  Иуда так и не 
смог смириться с тем, что Мессия не будет править так, как он это себе представлял и не совершит 
того, ради чего Он, якобы, пришел.  

Ученики восприняли распятие Иешуа как Его окончательную неудачу. До этого никто не 
воскресал из могилы таким же образом, как это сделал Иешуа. Мы знаем, что о пророке Илии в 
Библии сказано:  

“И не нашли его.”  
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      Он словно исчез с лица земли. Илия вознесся.  

Мы знаем об оживших мертвых костях. Но что касается настоящего воскресения, то Лазарь 
был первым, побывавшим в могиле и воскрешенным из мертвых. Иешуа какое-то время находился 
в запечатанной гробнице. До этого Иуда был убежден, что предал своего Учителя, и что это уже 
невозможно исправить. Петр, зная, что его Учитель будет распят, отрекся от Него. По пути в Еммаус 
Его ученики признали, что разочарованы, что Того, Кто, как они думали, должен был править 
Израилем, распяли. Его последователи, включая женщин, вновь собрались вместе только после 
Его воскресения. Именно Мария осознала и приняла тот факт, что Он больше не находится в 
гробнице, но воскрес. Она побежала рассказать об этом Его ученикам. 

Религиозные лидеры распространили слухи о том, что Его ученики, якобы, пришли ночью и 
забрали Его тело. Мы знаем это по многочисленным свидетельствам. Иешуа должен был несколько 
раз показаться Своим ученикам, чтобы убедить их в том, что Он жив. Он явился перед более чем 
500 учеников.  Он ободрил и восстановил их. Они вернулись на прежний путь и двинулись вперед. 

Петр отрекся от Мессии не единожды, но трижды. В 4-й главе книги Деяния он оказался в 
ситуации, когда мог сделать это в четвертый раз. Но Петр устоял. Когда-то он сказал, что не знал 
Иешуа. Теперь он снова столкнулся с подобной ситуацией. В первый раз он пытался сделать то, 
о чем Иешуа говорил:  

      “Ибо кто хочет жизнь свою сберечь, тот потеряет ее.” 

В первый раз Петр, отрицая факт, что знал Мессию, пытался спасти свою жизнь. Он знал, что 
если признает, что знает Мессию, то его судьба будет такой же, как у Него. Поэтому он сказал: 

      “Нет, я не знаю этого человека. Нет, я не знаю этого человека. 
       Нет, я не знаю этого человека!” 

Согласно некоторым источникам, он использовал при этом ненормативную (вульгарную) лексику. 
Отрицание Мессии было явным богохульством. Он не прошептал:  

“Нет, я не знаю его.” 

      Он пытался убедить тех, кто говорил:  

“Ты был с Ним...” 

...в том, что не знал Его. Он пытался спасти свою жизнь. Здесь, в Деяниях 4, он сталкивается 
с такой же ситуацией. В первых стихах мы читаем:  

      “Когда они говорили к народу, к ним приступили священники и начальники стражи  
       при храме и саддукеи, Досадуя на то, что они учат народ и проповедуют в  Иисусе  
      воскресение  из мертвых; И наложили на них руки...” 
 Они не рукоположили их. Это было не такое возложение рук. Они наложили на них руки не 
для того, чтобы исцелить их. Они наложили на них руки, чтобы схватить их и бросить в тюрьму. 

Деяния 4:3-6 – “...и отдали под стражу до утра; ибо был уже вечер. Многие же из 
слушавших слово уверовали; и было число таковых людей около пяти тысяч. На другой 
день собрались в Иерусалиме начальники их и старейшины, и книжники, и Анна перво-
священник и Каиафа, и Иоанн и Александр и прочие из рода первосвященнического,”  
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Деяния 4:7-10 – “И поставивши их посреди, спрашивали: какою силою или каким именем 
вы сделали это? Тогда Петр, исполнившись Духа Святого, сказал им: начальники народа 
и старейшины Израильские! Если от нас сегодня требуют ответа в благодеянии человеку 
немощному, как он исцелен, то да будет известно всем вам и всему народу Израильскому, 
что именем Иешуа Мессия Назорея, Которого вы распяли, Которого Бог воскресил из 
мертвых, Им поставлен он пред вами здрав:”  

      На этот раз Петр провозглашает:  

      “Послушайте, вы убили Иешуа, но Он не мертв.” 

Свидетельством этому является стоящий перед вами человек, который был исцелен именно 
Его силой. Вот о чем заявляет здесь Петр.  

Деяния 4:11-12 – “Он есть камень, пренебреженный вами зиждущими, но сделавшийся 
главою угла, и нет ни в ком ином спасения; Ибо нет другого имени под небом, данного 
человекам, которым надлежало бы нам спастись.”  

Это не имя “Иисус”.” Некоторые говорят: “Нет другого имени под небом, которым могли 
бы спастись люди, кроме имени Иисуса.” Как мы все знаем, Его мать называла Его не “Иисусом”. 
Все люди будут спасаться не этим транслитерированным именем. Они будут спасаться именем 
“Иешуа”.   

Деяния 4:13 – “Видя смелость Петра и Иоанна и приметивши, что они люди некнижные 
и простые, они удивлялись; между тем узнавали их, что они были с Иешуа.”  

Здесь следует понимать, что те, перед кем стоял Петр, были теми же самыми людьми, которые 
распяли Иешуа или которые добились того, чтобы Его распяли. Петр знает, что, стоя там и 
провозглашая то, что провозглашал, он имел шанс искупить свою вину. В прошлый раз он пытался 
спасти свою жизнь и осудил себя в своем сердце. И он решает больше не повторять этой ошибки.  

 Может показаться, что, обладая такой смелостью, Петр сумел побороть все свои слабости.  
Но чуть позже мы убедимся, что будучи великим лидером, он все еще имел слабости, которые 
мешали его служению и ограничивали его способности. И это коснулось даже тех, кто следовал 
за ним как за лидером. Подробнее мы поговорим об этом попозже.  

      Павел 

      18.Лидеры ревностно относятся к тому, во что верят.  (Деяния 9). 

Вот вам урок. Мы должны быть готовы принять истину, когда она открывается нам. Некоторым 
людям лидерство буквально ударяет в голову. Павел был лидером среди фарисеев. Он подробно 
говорит об этом в послании Коринфянам.  Во 2 Коринфянам он даже хвалится. Но он делает это 
только ради того, чтобы люди поняли, что он хвалится не собой, а тем, что совершил в нем Мессия.  

Он говорит, что он фарисей из фарисеев и еврей из евреев. Он превосходил всех своих братьев 
во всем, что касалось религии евреев. Есть разница между религией евреев и Торой. Мы 
обсудим это позже.  

В девятой главе книги Деяния мы видим, что Павел получил от первосвященника полномочия 
отправиться в Дамаск и арестовать всех, кто исповедует Иешуа своим Мессией. Он подошел к 
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этому очень серьезно. В Деяниях 9 описывается, с каким сердцем он отправляется исполнять 
свой долг: 

Деяния 9:1-2 – “Савл же, еще дыша угрозами и убийством на учеников Господа, пришел 
к первосвященнику и выпросил у него письма в Дамаск к синагогам...”  

Это не первосвященник вызвал к себе Павла, или Савла. Савл настолько ревностно относился 
к своей вере, что сам себя избрал и назначил гонителем последователей Иешуа. Он хотел 
остановить их любой ценой, вплоть до предания смерти. Он хотел остановить их раз и навсегда, 
потому что они были угрозой. Они не представляли угрозы для самого Павла.  Они представляли 
собой угрозу религии евреев.  

Леди и джентльмены, позвольте сказать вам следующее. Последователи Мессии по-прежнему 
представляют собой угрозу для религии евреев. Настолько сильную, что сторонники религии 
иудаизма стали применять по отношению к ним разные коварные и изощренные уловки. Были 
времена, когда неевреев не пускали в синагогу. Как если бы они попытались, подобно Павлу, 
войти во дворы храма. Павла арестовали за то, что он привел туда людей необрезанных или тех, 
кого они посчитали таковыми. Евреи схватили Павла. Суть в том, что если вы не были евреем 
или обращенным в иудаизм, вас не допускали ни к чему еврейскому, потому что евреи не могли 
иметь с вами абсолютно ничего общего. 

Но теперь, в современном иудаизме, они приветствуют язычников в синагогах. Они приглашают 
их приходить изучать иврит. Но видите ли, суть идеи изучения иврита состоит в том, чтобы 
изучать раввинистический иврит для того, чтобы научиться читать писания раввинов, написанные 
на раввинистическом иврите. Это не древнееврейский язык. Это не библейский иврит. Это 
раввинистический иврит. Но чтобы научиться читать на этом иврите, нужно найти написанные 
на нем книги. Нужно погрузиться в него. А это выводит на талмудические писания. Но как только 
человек попадает туда и видит усердие этих людей в делах Божьих, он вскоре начинает сомне-
ваться в нашем Машиахе.  Вы понимаете это? 

        “ Да, добро пожаловать! Входите! Изучайте иврит. Празднуйте вместе с нами.  
Давайте покажем вам наши традиции. Давайте покажем вам, как мы служим  Хашему.  
Мы просто просим, чтобы, пока вы здесь, вы не использовали разные имена,  потому  
что мы не знаем их, и поэтому не употребляем их.  Так что добро пожаловать, но просто  
используйте имена “Хашем” или “Адонай”.” 

 
Вы меня понимаете? Они запретили это имя. “Добро пожаловать в наше сообщество”. Все 

учения, конечно же, будут основаны на Танахе и Талмуде. Учения раввинов, мудрецов... А 
поскольку многие из нас, людей Запада, любознательны, то мы стремимся узнать как можно 
больше. Часто в основу учений заложена идея, что традиции — это богатое наследие народа, 
избранного Богом. Вы меня понимаете? 

Библия действительно говорит, что десять язычников... Говорится ли там, что десять человек 
из всех разноязычных народов возьмутся за полу (цицит) того, кто является Евреем? Я имею в 
виду, что прежде чем браться за чей-то цицит, убедитесь, что в нем есть голубая нить. Потому 
что большинство цицит, которые вы видите в синагогах, полностью белые. Есть язычники, которые 
хватаются за белые цицит, не являющиеся библейскими. Они общаются с евреями, отвергающими 
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Машиаха, которого принимаем мы. Если вы пробудете с ними достаточно долго, то начнете 
задавать вопросы. И вот уже вы в Фейсбуке начинаете опрашивать своих друзей о том, верят ли 
они в Машиаха. И все комментарии, которые вы там размещаете, будут взяты из Танаха.  

Вы перестанете цитировать Брит Хадаша, у вас не будет ничего из Нового Завета. Замечаете 
этот уклон? И вот вы уже задаетесь вопросом, а действительно ли Иешуа является Машиахом. 
Ваш путь становится по-настоящему скользким. Все настолько перемешается, что вы уподобитесь 
лягушке, которую опустили в теплую воду и начали эту воду постепенно нагревать. Не успеете 
оглянуться, как эта вода закипит, и вы просто погибнете в ней.  

Павел был очень ревностным. Он не мирился с инакомыслящими.  Он предавал их смерти. 
Сегодня иудаисты (последователи иудаизма) работают намного тоньше. Их работа направлена 
на то, чтобы высасывать жизнь. Сегодня есть религиозные евреи, которых переполняет радость. 
Их можно видеть по телевизору, на Ютубе, в разных видео. Они танцуют на улицах. Они танцуют 
и прекрасно проводят время. Но где же их женщины? Где они? У вас никогда не возникал вопрос:  

“А где женщины этого народа? Почему они не танцуют?” 

Вы понимаете, о чем я говорю? Это всегда мужчины и юноши.  Они танцуют на шоссе и на 
стадионах. Они прекрасно проводят время. Эти места заполнены мужчинами. А женщин нигде 
не видно. Понимаете? Можно многое понять о мужчинах любого народа по их женщинам. Пусть 
эта мысль уляжется у вас.  

Если говорить о Павле, то он был очень ревностным, пока не встретился с Машиахом. Ему 
пришлось внезапно пересмотреть все свои приоритеты. До этого он видел некоторые вещи 
по-другому или вовсе не видел их. Чтобы заставить его увидеть реальность, Отец должен был 
ошеломить его и лишить зрения. Прежде Павел не ведал, что творил. Сегодня многие тоже не 
осознают того, что делают. Их действиями руководит религия. Они ведомы не Духом. 

Видите ли, радость пред Иехова — подкрепление для нас. Но радость пред Иехова 
приходит от присутствия Его Духа. Можно приписывать людям авторство написанных ими 
замечательных вещей и говорить, что они вдохновлены Духом. Кто знает? Может быть, в какой-то 
степени так оно и было. Но мы также знаем, что наш Мессия предупреждал, что нужно 
беречься закваски. Мы должны остерегаться чуждых учений. Мы должны остере-
гаться чуждых доктрин.  

Как только вы сбиваетесь с курса и начинаете искать мудрости у разных мудрецов... Есть 
только один Мудрец. Есть только один настоящий Автор. Составлять много книг — конца не 
будет, но есть только один Учитель. Иешуа очень ясно сказал об этом своим ученикам: 

      “У вас есть лишь один Господь. Только один Учитель. Только один Равви. Только  один 
      -единственный. Вы не должны никого другого называть “учителем” или “равви”..” 
 

Из всех изученных нами примеров Библейского лидерства мы ясно видим, что ни один 
лидер, кроме Иешуа, не был совершенным. Они были несовершенны. Вы должны твердо 
усвоить это. Вы будете совершать ошибки. Это не просто мое мнение. Это факт. Каким бы 
совершенным вы ни стремились быть, вы будете ошибаться.  Почему? Потому что вы не совер-
шенны. Вы совершаете ошибки потому, что вы не совершенны, и это нормально. Мы учимся на 
собственных ошибках. Но гораздо лучше учиться на ошибках других.  
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Я пытался учиться на чужих ошибках и уверен, что действительно многому научился. От 
служителей я узнал очень много о том, чего не следует делать в служении.  Не понимаю, почему 
некоторые служители, являясь женатыми мужчинами, считают, что им может сойти с рук секс на 
стороне, надеясь, что это всегда будет оставаться в тайне. Например, здесь за короткий промежуток 
времени, всего за несколько месяцев, в нескольких служениях служители пали из-за грехов на 
сексуальной почве.  

В Библии есть много подобных примеров, но предположим, что вы не верите написанному в 
Ветхом Завете. Однако есть много современных примеров, когда служители имеют сексуальные 
отношения не только с женщинами, но и с мужчинами. Есть примеры отношений женщин с 
женщинами, женщин с мужчинами и мужчин с женщинами. Почему-то некоторые из этих людей 
думают, что они умнее всех и все это сойдет им с рук. Но нет абсолютно ничего сокрытого 
во тьме, что не вышло бы на свет.  Нельзя ходить в свете, имея тьму внутри себя, но все же 
некоторые думают, что это возможно.  

      Как любила говорить моя мама:  

“Сынок, чтобы убедиться, что огонь горячий, не нужно совать в него руку.   
Просто понаблюдай за тем, кто сунул туда руку перед тобой. Думаешь,  

его вопль был притворным? Он вовсе не притворялся.” 

“Но я не верю. Я не верю, что он такой горячий. Я могу сунуть туда руку и не обжечься.” 

Я хочу сказать вам, давайте!  Если хотите совершить те же ошибки, то вперед. Вы ведь слышали 
нечто подобное? У некоторых из вас были такие же родители, как у меня. 

      “Зачем ты делаешь это?”  
      “Потому что так сделал Джои.” 
      “А если Джои спрыгнет с моста, то ты тоже спрыгнешь?  
      “Нет, конечно.”“Тогда почему ты подражаешь ему?”  

Вы понимаете, о чем я говорю? Мы делаем что-то потому, что так делают другие люди, а мы 
подражаем им. Но то, что они, при этом, не попадают в неприятности, вовсе не означает, что 
удастся избежать неприятностей и нам. Если вы знаете, что это неправильно, то зачем повторять 
это, надеясь, что вас минуют все негативные последствия?  

Это были заметки для тех, кто подумывает о таких вещах. Выбросьте эту мысль из головы. 
Леди и джентльмены, позвольте вам кое-что сказать. Секс есть секс. Деньги есть деньги. Деньги 
— это средство, чтобы что-то сделать в Царстве. Вот что такое деньги. Секс должен доставлять 
удовольствие в отношениях между мужчиной и женщиной. А все, что выходит за рамки отношений 
между мужем и женой, неправильно. Скажите кто-нибудь Аллилуйя! 

Мы рассмотрели успехи некоторых лидеров. Обсуждение нашей темы было бы неполным, 
если бы мы не разобрали и некоторые их неудачи. Мы не можем игнорировать первого мужчину 
и первую женщину. Мне нравится с нежностью называть их “Мистер и миссис Адам”. Они были 
первыми назначенными лидерами. Иехова сам назначил их. Иехова поставил их на это служение.  
Он сотворил Адама из праха земного. Затем Он сотворил Еву из ребра Адама. Он дал им власть 
над всей землей и раем, и только один запрет: 

“Не есть плодов с того дерева.” 
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Для всех нас, кого Отец призвал быть лидерами, Он ввел запреты на некоторые вещи. У Адама 
и Евы был только один запрет. Со временем Он открывал нам то, что мы можем и чего не можем 
делать для успешной жизни в Его Царстве. Он хотел установить для нас Свои критерии, чтобы 
мы не делали того, что может не понравиться Ему. Вот почему, когда кто-то игнорирует Законы 
Иехова, то оказывается в очень большой беде. Он дал нам Законы не для того, чтобы сказать, чего 
нельзя делать, а чтобы сказать, как можно полностью наслаждаться всем, что Он нам дал и при 
этом, не попасть в ситуацию, когда Ему придется нас наказывать. Как родители, мы воспитываем и 
наказываем своих детей, потому что любим их. Дети склонны попадать в нехорошие ситуации, 
которые к тому же, могут быть для них опасны. Адам и Ева взбунтовались против Иехова. У них 
был только один запрет, и они нарушили его.  

Будучи лидерами, мы осознаем, что нас призвали к лидерству. Именно Всемогущий 
поднимает одних и свергает других. Мы хотим знать Его заповеди и наставления. Мы хотим знать 
Его Закон. Мы хотим знать, что позволительно, а что нет, какие у нас критерии и как далеко мы 
можем зайти. Он говорит: 

“Послушайте.  Я ничего от вас не скрываю, но вот что вы должны понять. Есть то, что 
приемлемо. И есть то, что не приемлемо.” 

Во времена Адама и Евы все было по-другому. Адам и Ева сразу же поняли, что в раю звучит 
еще какой-то голос помимо их собственных. Там были голос Иехова, голос Адама и голос Евы. 
Но вдруг раздался иной голос. И они предпочли слушать этот голос, не обращая внимания на 
голос Отца.  

Есть множество различных голосов, но все они сводятся к одному. Знаете, ХаСатан, дьявол 
или как его еще только ни называют, нечистый, беззаконный, теперь размножился. Это тот же 
самый Дагон. Это та же Иштар. Он проходит под разными именами в разных культурах. Он 
размножил всех этих идолов. Мы должны уметь распознавать и различать добро и зло, святое и 
оскверненное, истинное и ложное. Иехова дает нам Своего Духа, чтобы мы имели дар различения 
и шли в ногу с Ним, позволяя Ему направлять нас.  

Это не зависит от вашего положения: являетесь вы лидером общины, лидером в своем доме, 
лидером команды на работе или большим руководителем. Неважно, являетесь вы владельцем 
собственной компании или держателем франшизы крупной группы компаний. Подходящая для 
Царства способность к лидерству дается только Им. Он показывает нам, что приемлемо и что не 
приемлемо. 

Некоторые вещи ставят нас в тупик. То есть, просто сбивают нас с толку. Мы не можем понять 
их. Тогда мы просто останавливаемся, расслабляемся и избавляемся от беспокойства и давления, 
в которые сами себя ввергли. Нужно просто расслабиться и позволить Ему говорить с нами. И 
Он покажет нам те сложные, скрытые вещи, которые позволят нам решить эти трудные вопросы. 
Знаете, когда вы пытаетесь решить проблему, это похоже на поиски чего-то. Вы уже осмотрели 
одно и то же место десять раз. Девять раз вы ничего там не увидели, но продолжаете упорно 
смотреть туда. Вы расстраиваетесь и говорите:  

“Я знаю, что это где-то здесь, но где именно?”  

Теперь пришло время просто расслабиться и позволить Его тихому голосу говорить с вами. 
И тогда делайте то, что Он велит. Я проходил это много раз.  Это происходило ночью. Я сидел, 
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пытаясь успокоить свои мысли и расслабиться. По мере того, как я расслаблялся, Отец начинал 
показывать мне сложные вещи, которые мне нужно было сделать. Я записывал это. Я не доверяю 
своей памяти. Я все записываю. У вас бывало так, что вы шли в комнату, точно зная, что вам в 
ней нужно, но войдя туда, задумывались:  

“Зачем же я сюда пришел?” 

Ну, с вами-то, конечно, такого не случалось. Но вы меня понимаете? Вы стоите и думаете:  

“Я знаю, что зачем-то сюда пришел.” 

Вы мгновенно забываете, зачем шли в эту комнату. Вас ничто не отвлекало.  Никто с вами не 
разговаривал. Никто не отвлекал вашего внимания. Вы были в полном одиночестве. Но вы забыли, 
и теперь сидите там, думая:  

“Ну и зачем я сюда пришел? Я ведь знаю, что шел сюда не просто так.” 

Вы начинаете оглядываться вокруг, пытаясь понять, зачем же сюда пришли. Приходится 
вернуться. И вы идете назад.  Иногда наш разум ведет себя просто ужасно. Он играет с нами 
злые шутки. Но разум Мессии нас никогда не обманывает. Вопрос в том, что нужно подключиться 
к нему и научиться так жить. Он многое откроет нам. Он будет решать для нас сложные задачи. 
Он даст нам ответы, которые мы сами никогда бы не нашли, сколько бы ни ломали голову. Он 
знает, где лежат ваши ключи. Он знает, где вы уронили бумажник и где потеряли стодолларовую 
купюру, выпавшую у вас из кармана. 

Например, вчера утром мы проснулись и увидели, что кто-то проехал на машине через наш 
двор. Как назло, земля была влажной, потому что прошел сильный дождь. И на ней остались глубокие 
следы от шин. А я там засеял траву, пытаясь привести в порядок газон. Мы проснулись и увидели 
автомобильную колею, которая шла от дороги и проходила через подъездную дорожку и двор 
перед нашим домом, и опять возвращалась к дороге. Мы просыпаемся, видим это и недоумеваем: 

“Что за ерунда? Зачем кому-то это надо было делать?” 

Я решил, что это не должно меня беспокоить.  Я работал дома в своем кабинете. Вошла жена 
и сказала:   

“Там пришел один человек. Тот, который уехал. Это он проехал через наш двор.” 

      Он вошел в дом и сказал:  

 “ Сэр, я должен все объяснить. Вчера вечером я возвращался домой. Я не знаю, что  
  там происходило. Там была машина. Она остановилась передо мной, и мне пришлось 
  резко свернуть, чтобы не врезаться в нее. Я въехал в ваш двор. Я сделал это ненаме 
  ренно.  Я боялся прийти, потому что не знал, выругают меня, пристрелят, побьют  
 или сделают еще что-нибудь в этом роде. Но я просто хочу, чтобы  вы знали, что я  
 не хотел этого делать. И сколько бы ни стоило восстановление вашего двора, вот  
 мой номер. Вот мое имя. Вот где я работаю. Вот где я живу.” 

 
Я был просто ошеломлен, потому что, если бы он этого не сделал... Я хочу сказать, что перед 

нашим домом проезжает много машин. И мы никогда бы не узнали, кто это сделал. Но Отец 
заботится о нас настолько, что посылает этого человека к нам, чтобы признаться в содеянном и 
предложить все исправить. Я мог только пожать ему руку и сказать:  
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“ Знаете, что?  Я так благодарен, что вы это сделали. Вы настоящий мужчина.  
Вы признались в том, что сделали и взяли ответственность на себя, и я просто 

 хочу сказать вам спасибо.” 

      А он ответил:  

“Да, я тоже очень рад, потому что не знал, что будет, может, меня вообще  
застрелят.  Я не знал, вдруг кто-то захочет избить меня.  Я не знал, будут ли меня  

ругать, но чувствовал, что должен это сделать. Я просто обязан был прийти.” 

Знаете, вот так Отец и присматривает за нами. Так оно и есть. Если мы будем стараться угодить 
Ему, Он примирит с нами наших врагов. Я мог бы расстроиться. Мог прийти домовладелец и 
указать мне на эти следы, а я мог бы ответить:  

“Вот что случилось...” 

Но я решил, что не буду беспокоиться об этом. Если придется, то выйду и пересею газон. Я 
постараюсь это исправить. Пока я не знаю, что мне с этим делать, но сейчас не собираюсь тратить 
силы, пытаясь что-то придумать.  Если Отец не покажет мне, то я ничего не узнаю.  

Это касается всей нашей жизни. Отец знает, кто и что делает. Когда мы стремимся угодить 
Ему, Он исправляет все остальное. Если бы этот человек не пришел к нам домой и не признался 
в содеянном, я все равно не позволил бы этому происшествию нарушить мой покой. В конце концов, 
этот день сотворил Иехова.  Я буду веселиться и радоваться ему.   

      Опьянение Ноя.  

      (Бытие 9:18) 

Когда я размышляю над этим местом в книге Бытие, то думаю о том, что когда Ной сошел с 
ковчега на землю, этого виноградника еще не было. Библия говорит, что это Ной насадил его. Те 
из вас, кто сажал виноградник, знают, что нужно не просто посадить его и ожидать урожая на 
следующий год, или на следующий день, или в следующем месяце. Иногда на выращивание 
виноградных лоз уходит два, а то и три года. Это говорит о том, что Ною за ним надо было 
ухаживать. Должно было пройти определенное время. Сойдя с ковчега, Ной не кинулся сразу же 
на радостях делать вино. Нет, он посадил виноградник. Его отпустило напряжение. Может быть, 
он просто думал:  

“Ну вот, теперь мы должны заново заселить землю. Этим уже должны  
заняться мои сыновья.” 

Может быть, у них долго не было детей. Может быть, им было одиноко. Не знаю, что творилось 
в голове Ноя, но факт остается фактом: Ной напился допьяна. Он в одиночестве устроил себе 
вечеринку. Можно с полной уверенностью сказать, что если бы он не напился, то тот порядок 
событий, которые имели место, вероятно, не произошли бы. Библия говорит нам, что мы не 
должны напиваться до такой степени, чтобы попадать под влияние иного духа, теряя связь с 
Духом Святым.  

Можно ли нам пить алкогольные напитки? Конечно, можно! Можно ли пить вино? Конечно, 
да. Можно ли пить крепкие напитки? Конечно. Библия не запрещает этого, но говорит, чтобы мы 
не упивались вином. Нужно знать свою норму. Если собираетесь что-то выпить, то должны знать:  
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“Вот мой предел. После этого мне нужно остановиться.” 

Вы меня понимаете? Это не значит, что следует обвинять весь мир в том, что вы были когда-то 
пьяницей. Некоторые стремятся винить всех подряд за то, что алкоголь сделал с их семьей и с 
ними самими.  

Суть в том, что люди сами несут ответственность за свои дурные склонности, в чем бы они 
ни выражались. Человек, весящий 140 килограмм, имеет проблем не меньше, чем человек среднего 
роста, который слишком много выпивает. Просто это разные проблемы. Вы меня понимаете? Так 
что не будьте “горшком, который котел сажей корит”. Не пытайтесь осуждать то, чего не осуждает 
Отец.  

Итак, Ной напился. В те времена не было запрета на пьянство. Не было никаких правил или 
законов, запрещавших Ною напиваться. Он не нарушил заповедей и запретов, но его поведение 
и поступки запустили цепочку событий, которые дорого обошлись его семье. Это даже навлекло 
проклятие за поступки, совершенные другими людьми в результате пьянства Ноя.  Если бы Ной 
не напился, Ханаан никогда не был бы проклят. Вы меня понимаете? Можно винить за это 
Ханаана, но здесь есть и определенная вина Ноя.  

Великий лидер, который нес ответственность за людей и животных, совершил падение.  В 
результате это навлекло проклятие на его потомство. Аврааму, человеку веры, тоже временами 
не доставало веры. Измаил стал жертвой прихоти жены Авраама, которая вынудила его так 
поступить. И знаете, что интересно? Вот, что я из этого понял. Как бы ни был близок Всемогущий 
к нам в нашей повседневной жизни, Он всегда оставляет нам пространство для самостоятельного 
принятия решений. Он не осуждает нас. Иехова никогда не осуждал Сарру за то, что та привела 
Агарь. Он не осуждал Авраама за то, что тот стал отцом ребенка Агари. Но когда Сарра приняла 
решение и сказала Аврааму, что пришло время отослать Агарь, Отец вмешался, потому что 
Авраам не собирался этого делать. Он сказал Аврааму: 

      “Авраам, слушайся свою жену.” 

      Почему Он не сказал:  

      “Авраам, не слушай Сарру?” 

Это могло бы предотвратить многие события. Но Отец предоставил Аврааму возможность 
принять решение самому. Хотя, на самом деле, решение Авраама не было его собственным. Оно 
было принято под влиянием его жены. И, однако Иехова не укорял ни Сарру, ни Авраама. В конце 
концов, Он благословил Измаила. Позже Авраам сказал фараону, что Сарра была его сестрой. 
Иехова снова не осудил Авраама. Он не сказал ему: 

      “Авраам, ты лжешь.” 

Страдания Аврааму приносили его собственные поступки. Расхаживая у дворцовых ворот, 
он пытался придумать, как вызволить свою жену из места, куда она попала из-за его собственных 
слов. Если Отец ничего не говорит о ваших действиях, это еще не значит, что вы поступаете 
правильно. Вам придется разбираться с последствиями ваших действий. Вы понимаете? Есть 
вещи, которые мы сами навлекаем на себя. 

В этой Книге говорится о благословениях и проклятиях. Если вы исполняете то, что велит 
Книга, вы приносите благословения в свою жизнь. Если не делаете того, что написано в Книге, 
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то навлекаете на свою жизнь проклятия. Но кто приносит благословения и, кто приносит 
проклятия? Вы сами!  Иехова дал нам повеления и наставления. Но результат зависит только от 
нас. Он сказал, что если мы сделаем это, то придут благословения. А если сделаем то, то придут 
проклятия. То, что именно придет на вас, определяется вашими действиями. Ваши действия 
решают, что придет в вашу жизнь.  

Нельзя винить в этом Иехова. Нельзя винить в этом никого другого, потому что именно ваши 
действия приносят вам благословения или проклятия. Иехова дал нам повеления. А мы принимаем 
решения. Оглянитесь на свою жизнь и подумайте о решениях, которые вы принимали. Принимали 
вы их под влиянием других людей или приняли их самостоятельно, не допустив ничьего влияния. 
Это были ваши решения. В главах Бытие 16 и 20:11 рассказано о проблеме Агари, о словах 
Авраама насчет сестры и последствиях этих слов.  

Иаков был одним из патриархов. Он был внуком Авраама и отцом двенадцати колен. Его главная 
ошибка как лидера клана состояла в том, что он подарил Иосифу разноцветные одежды и назначил 
его своим преемником, когда тот был еще слишком молод и недостаточно ответственен. Урок, 
который можно извлечь из ошибки Иакова состоит в том, что нельзя назначать преемника преж-
девременно  и оказывать предпочтение одному из детей. Отдавая предпочтение кому-то одному, 
вы однозначно пробуждаете ревность и зависть в остальных. У меня есть взрослые дети, которые 
все еще соревнуются друг с другом. Если делаете что-то для одного из детей, другие ревнуют и 
делают ехидные замечания и комментарии. 

      “Я папин любимчик.”  

      “Нет, это я его любимчик.”  

      “Нет я. Я папина любимица.”  

Все мои дети любимые, но иногда наши действия понимаются неправильно. Мои старшие 
братья и сестры считали меня любимчиком родителей. А я думал, что это они. Никого так не пороли, 
как меня.  Сегодня это называется побоями. И ты думаешь:  

      “Боже, я что, один такой, к которому так относятся?” 

      А они думают:  

      “Видел бы ты, что они делали со мной.” 

Я никогда этого не видел. Я видел только то, что получал сам. И чувствовал, что к остальным 
относятся лучше, чем ко мне.”  

Иаков пошел еще дальше. Он сделал разноцветную одежду и подарил ее сыну от своей лю-
бимой жены. Скажу вам, что ревность — это нечто! Это был один из тех редких случаев, когда 
братья Иосифа были едины в своем мнении. То же самое было и у Каина с Авелем. Не то, чтобы 
у Адама были любимчики. Судя по результату, возможно, так оно и было, но проблема заключалась 
в том, что на земле было всего два мальчика. Один ревновал к другому из-за принятия жертвы 
одного и отвержения жертвы другого. Это привело к убийству. 

Отдавая кому-то предпочтение, вы формируете общую атмосферу. Даже если между братьями 
и сестрами изначально нет соперничества, такое отношение приведет к нему.  Вы создаете в своем 
доме атмосферу, которая может привести к враждебности, поэтому очень важно относиться к 
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каждому справедливо. Если у вас есть сотрудники, среди них всегда найдутся те, кто будет 
соперничать за вашу благосклонность. Мы должны бороться за благосклонность, но не за счет 
других.  Нельзя унижать других, чтобы выглядеть хорошо на их фоне. Просто следите за собой. 
Не нужно быть тем, кто всегда указывает на проблемы других, стремясь получить повышение 
или идти наверх по головам окружающих.  

      Лидеры внимательно следят за собой.  

Мы можем учиться на ошибках других людей. Мы должны изучать эти ошибки, чтобы не 
повторить их. Мы растем, наблюдая и учась на ошибках других. На следующем занятии мы 
продолжим изучение ошибок библейских лидеров. ■ 
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Вопросы для повторения.  

 1)   Можете ли вы привести примеры того, чем люди страстно увлечены, но что, на самом деле, 
не очень хорошо для них в духовном плане? 

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
________________________________________________________________ 
 
2)   Если вы когда-либо в чем-то терпели неудачу, то знаете, какие после этого пробуждаются 
эмоции. Опишите, какими способами можно избавиться от таких негативных эмоций конструк-
тивным образом. 

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
________________________________________________________________ 
 
3)  Можете ли вы привести три примера того, как мы должны “умереть для себя” в отношениях, 
чтобы заставить эти отношения работать?  

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
________________________________________________________________ 
 
4)    Каждый великий лидер должен ревностно относиться к тому, что делает.  Опишите ту ревность, 
которую ощущаете в себе и которая делает вас хорошим лидером.  

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
________________________________________________________________ 
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5)  Осознание своих сильных и слабых сторон является признаком хорошего лидера. Можете ли 
вы также определить в себе слабости, которые мешают хорошему лидерству? 

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
________________________________________________________________ 
 
6)    Некоторые люди, зная, что этого не следует делать, настаивают на том, чтобы называть своих 
лидеров “отец”, “равви” или “учитель”. Могли бы вы объяснить, почему люди намеренно 
игнорируют то, что говорит об этом Слово? 

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
________________________________________________________________ 
 
7)    Имея выбор, большинство людей предпочли бы, чтобы роль лидера взял на себя кто-то другой. 
Объясните вкратце, почему, по вашему мнению, так происходит.  

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
________________________________________________________________ 
 
8)  Приведите, пожалуйста, пример того, как хороший лидер может взять на себя ответственность 
за себя и свою группу. 

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
________________________________________________________________ 
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  Занятие 11 - Примеры неудач библейских лидеров (Часть 1)         

      Цели: 
 
*   Осознать, что именно Иехова устанавливает стандарты лидерства и дает нам их 

библейские примеры.  
*   Понять роль дара различения в отношениях.  
*  Научиться признавать ошибки и практически применять полученные уроки для 

развития лидерских способностей.  

 
Добро пожаловать на занятия нашего курса Развитие лидерских качеств. Это занятие 11. 

Боже, как быстро летит время! Мы продолжим с того места, на котором остановились на преды-
дущем занятии. Мы разбираем примеры неудач в рамках темы Библейское лидерство. Изучая 
Библейское лидерство, мы рассмотрели несколько примеров как из Танаха (Ветхого Завета), так 
и из Брит Хадаша (Нового Завета). 

Совершенно очевидно, что у всех лидеров бывают как успехи, так и неудачи. Я оказал бы 
вам медвежью услугу, если бы говорил только о хорошем. Отец почему-то решил показать нам не 
только хорошие качества лидеров Своего народа, о которых записано в библейской истории, но и 
неудачи некоторых из них, даже самых выдающихся.  Думаю, Отец просто хочет, чтобы мы поняли, 
что люди из Книги ничем не отличаются от нас.  Мы с вами — это сегодняшние люди Книги. 
 
     Книга Деяния все еще пишется.  Я не согласен с теми, кто утверждает, что Библия уже закончена. 
Потому что Библия не будет полной, пока не исполнится все, что в ней написано. Иешуа сказал: 

“Небо и земля не прейдут, доколе не исполнится каждая йота и каждая черта в Библии” 

А поскольку небо и земля до сих пор существуют, мы понимаем, что время Библии продол-
жается, и деяния народа Иехова все еще проявляются на земле (в Его Царстве). 

Мы продолжим изучать примеры Библейского лидерства. В данном разделе, который мы начали 
на предыдущем занятии, мы рассмотрим некоторые примеры Неудач библейских лидеров.  

Как я уже говорил, сначала мы ознакомимся с некоторыми цитатами, имеющимися в нашем 
распоряжении. Есть несколько замечательных цитат людей, занимавших лидерские позиции. Первая 
из них принадлежит покойному Нельсону Манделе (Южноафриканский государственный и 
политический деятель. Президент ЮАР с 10 мая 1994 года по 14 июня 1999 года - прим. Перев.):  
 

“Лучше направлять людей, находясь в тылу и выдвигая вперед других, особенно 
 когда  празднуете победу и все идет хорошо. А на линию фронта выходить,  

когда появляется опасность. Тогда люди оценят ваше лидерство.” 
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      Бывший кандидат в президенты США Росс Перо сказал:  
 

“Ведите и вдохновляйте людей. Не пытайтесь управлять и манипулировать людьми.  
Можно управлять инвентарём, но людей нужно вести.”  

К сожалению, во многих организациях и служениях, частью которых я был, поступают 
именно так. Их лидеры пытаются управлять людьми и манипулировать ими. Мы должны доверять 
лидерам. И вот к какому выводу я пришел. Мне многое понятно. Опыт лидерства в различных 
организациях показал мне, что у некоторых людей есть черта характера, осложняющая их отношения 
с окружающими. Такие люди не умеют управлять своей жизнью, не способны управлять своим 
временем и своими финансами. Они неправильно строят отношения. Они плохо распоряжаются 
деньгами. В результате их жизнь выходит из-под контроля. 

Для таких людей созданы разные организации. Такие, как АА, NA и другие консультационные 
центры. Есть психиатры, психологи и социологи, которые занимаются изучением человеческого 
поведения, есть этнография. Существуют разные тюрьмы и следственные изоляторы, а также 
психиатрические учреждения. Всего не перечесть.  Проводятся выездные семинары для людей, 
страдающих проблемой “неконтролируемого питания”. Существуют загородные лагеря для 
страдающих булимией и анорексией. Есть самые разные программы для людей, не способных 
самостоятельно управлять своим временем, финансами, аппетитом, привычками и зависимостями. 
Их проблемы могут влиять и на нашу жизнь, и мы начинаем стереотипно воспринимать всех 
людей. Вследствие этого, вскоре большинство окружающих нас людей, если не все из них, начинают 
выглядеть для нас одинаково.  

За время своего служения я увидел в окружавших меня людях, как в своих лидерах, так и в 
тех, чьим лидером был я, что они не доверяют способности человека слышать Святого Духа. 
Самое печальное то, что большинство из них не верили и в собственную способность слышать 
Святого Духа. Очень многие ожидают, что о том, что говорит Бог, им поведает кто-то другой. И 
те пытаются управлять такими людьми. Они начинают манипулировать ими и контролировать 
их. А люди отдают им свое право выбора и лидерство. 

Хорошие лидеры наделяют людей силой. Это не умаляет их собственной силы и власти.  Это 
придает им сил, укрепляет их. Кроме того, это ставит людей в положение, когда они должны взять 
на себя ответственность за свою жизнь. Они должны взять на себя ответственность за свои действия. 
Мы должны вдохновлять людей, а не управлять и не манипулировать ими. Моя работа заключается 
не в том, чтобы управлять вами или вашим временем. Это ваша ответственность. Я же должен 
воспитывать это чувство ответственности в вас.   

Одно из моих любимых изречений принадлежит Винсу Ломбарди (известный американский 
футболист и тренер, один из самых успешных тренеров в истории Национальной футбольной 
лиги США [здесь, конечно же, речь идет об американском футболе] - прим. перев.):  
 
“Лидерами не рождаются, ими становятся. Становятся за счет упорного труда. Это цена, 

которую всем нам приходится платить за достижение этой или любой другой цели.” 
 

Больше всего мы должны беречь наши отношения со Всемогущим. 
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Что касается управления и дисциплины, то на первое место мы должны всегда ставить наши 
отношения со Всемогущим, отдавая им приоритет перед любыми другими отношениями. Как 
только мы ставим их выше любых других, все остальные отношения рассматриваются нами 
только через фильтр отношений со Всемогущим. Тогда мы начинаем видеть и оценивать все в 
правильном свете. Мы сможем реально помогать другим, потому что Святой Дух будет открывать 
нам, как нужно объективно относиться к отношениям, в которых мы находимся, независимо от 
их характера.  

Будь то отношения между мужем и женой, с родителями, с ребенком, с братом и сестрой или 
деловые отношения, Отец хочет быть вовлечен в них, в чем мы и убедимся на этом занятии. Вы 
узнаете, что если не сумеете правильно расставить приоритеты в своих отношениях со Всемогущим, 
то потерпите неудачу там, где вы не должны были ее потерпеть. Мы рассмотрим некоторые 
неудачи лидеров.  

Как мы отмечали на прошлом занятии, Иешуа является единственным совершенным лидером. 
Когда Иешуа в Гефсиманском саду столкнулся лицом к лицу со Своей судьбой, Он понял, что 
должен отдать Свою жизнь. Это очень трудное решение для любого человека. Он страдал в саду. 
Библия говорит, что в течение трех часов Он молился о том, чтобы та чаша миновала Его. Тем не 
менее, Он пришел к тому решению, к которому должны приходить и все мы: “, впрочем, пусть 
исполниться не Моя, но Твоя воля”. К сожалению, к такому решению приходят далеко не все.  

Рассматривая успехи лидеров, мы должны также обращать внимание и на некоторые их 
неудачи. Мы учимся. Как сказано в Библии, все это написано для примера нам. Для нашего примера 
пишется не только об успехах, но и о неудачах. Адам и Ева были первыми назначенными лидерами. 
Они были назначены самим Иехова. Они взбунтовались. Позвольте сказать вам кое-что. Вы обладаете 
силой сказать Всемогущему “нет”. Он не лишил вас этой власти. Он не тиран.  

Ной напился допьяна.  

Аврааму, человеку веры, порой не доставало ее. В результате появился Измаил, и была еще 
история с фараоном, когда Авраам назвал Сарру своей сестрой. Мы приводили ссылки на 
соответствующие места Писания (Бытие 16, 20: 11).  

Иаков совершил ошибку, преждевременно назначив преемника. Конечно, Библия говорит, 
что Отец все обращает нам во благо. Это обетование. Мы видим примеры этому снова и снова, 
когда Отец обращает плохую ситуацию нам во благо, если только мы не впадаем в самоуничижение 
и не жалеем себя всю оставшуюся жизнь. Мы должны встать, отряхнуться и двигаться дальше. 
Это не умаляет наши падения. Но дело в том, что именно об этом Он говорит:  

“Покайся.” 

Сколько времени вам нужно, чтобы покаяться?  Ваш “праздник вины” будет длиться месяц? 
Или вам придется горевать целый год? Как долго вы оплакиваете свои неудачи и ошибки? Как 
долго вы корите себя за то, что сделали? Мы убедимся, что есть ошибки, которые вы способны 
преодолеть. А некоторые будут стоить вам жизни. 

Неудачи библейских лидеров. 

Ошибка Моисея и Аарона стоила им не только жизни. Они не смогли осуществить то, к чему 
стремились и чего ожидали большую часть своей жизни. Мы рассмотрим это в главе 20, книги 



  190 © 2016 Arthur Bailey Ministries  Все права защищены

Числа. Мы не собираемся разбирать каждую ссылку на Писание, но это место особенное, и 
поэтому, думаю, на нем следует остановиться поподробнее. У меня выделены Числа 20:1-12, 
но мы прочтем немного дальше. Итак, глава 20: 

“И пришли сыны Израилевы, все общество, в пустыню Син в первый месяц, и остановился 
народ в Кадесе, и умерла там Мариам, и погребена там.”  

Прежде всего мы видим здесь смерть Мариам.  

“И не было воды для общества, и собрались они против Моисея и Аарона.”  

Когда Моисей взошел на гору, народ собрался против Аарона. Аарон сделал им золотого 
тельца. Аарон подчинялся Моисею. В Исходе 19 говорится, что когда Иехова появился на горе 
Синай, чтобы установить отношения со Своим народом и общаться с ним, Он повелел им 
подготовиться. Люди подошли к подножию горы. В книге Исход 20:1 и далее Иехова начал говорить 
с сынами Израилевыми. 

Первые десять слов, или первые десять заповедей, которые мы знаем, были произнесены до 
того, как были записаны. Теперь Моисея призывают, чтобы вручить ему их письменный вариант.  
В тот момент люди решили, что не хотят таких отношений со Всемогущим.  

Каждый из нас должен решить, какие отношения он хочет иметь со Всемогущим. Хотите ли 
вы иметь посредника между собой и Всемогущим? Он позволил людям поставить посредника 
между Собой и ними из-за того, что они отказались от отношений “mano a mano” (“лицом к 
лицу”). Они сказали:  

“Моисей, мы не хотим, чтобы Он говорил с нами напрямую. Говори с Ним сам. Говори 
нам, что Он сказал, и мы все это исполним.”  

Тем самым, люди поставили посредника между собой и Всемогущим. Сегодня подсозна-
тельно люди делают то же самое, потому что не стремятся научиться слышать голос Иехова. Я 
посвятил четыре недели разговору об этом, и все же, когда я смотрю количество просмотров этого 
учения (“Как слышать голос Бога”), то сомневаюсь, что его просмотрело достаточно много 
людей.  Я смотрю на количество заказов материалов по теме “Как слышать голос Бога”. Я много 
раз обращал внимание людей на этот вопрос, и все же, как мне кажется, не так уж много людей 
заинтересовано в том, чтобы научиться слышать голос Бога. Для меня не имеет значения, слушает 
ли человек это в эфире или покупает DVD. Но меня действительно беспокоит, когда люди просят, 
чтобы я молился о водительстве и руководстве Иехова в их жизни, но когда я спрашиваю их, 
слушали ли они тот курс, то слышу ответ:  

“Нет, но я обязательно послушаю.” 
      А я думаю: 

“Ну ладно.” 
Дело не в том, что нужно заплатить за то, чтобы научиться слышать Его голос. Это не так. 

Это учение можно найти бесплатно на Ютубе или на Лайфстриме. Суть в том, насколько вы 
заинтересованы в том, чтобы услышать голос Бога? Люди говорят, что они хотят услышать Его 
голос, но их действия свидетельствуют о том, что на самом деле, происходит с ними. Если бы 
они действительно хотели услышать и научиться слышать голос Всемогущего, они бы уделили 
этому свое время. Они бы потратили время, чтобы услышать хотя бы мое видение и мой рассказ 
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о том, как я научился слышать и узнавать Его голос, и как распознавать, когда Он говорит, как и 
где Он говорит. Узнать, как можно привыкнуть к Его голосу. Я могу повторять это снова и снова. 
Сегодня люди все еще принимают решение, что не хотят таких отношений, потому что для этого 
нужно немного потрудиться.  

 
      Мы прочли с вами высказывание Винса Ломбарди. Он сказал:  
 
“Лидерами не рождаются, ими становятся. Становятся за счет упорного труда. Это цена, 

которую всем нам приходится платить за достижение этой или любой другой цели.” 
  

Чтобы иметь такие отношения со Всемогущим, нужно заплатить свою цену. Но те люди 
предпочли не платить ее. И поэтому роптали и жаловались всю оставшуюся жизнь. Их ропот и 
жалобы отразились на лидерах, которых они поставили между собой и Всемогущим. Для этого 
они избрали Моисея. Моисей позволил поставить себя в такое положение. 

Но со временем они разочаровались в нем. А он разочаровался в них. Я принял решение, что 
никогда не позволю людям ставить меня между ними и Всемогущим.  Я решил не делать этого, 
но люди всегда будут пытаться так сделать. В Числах 20:2-4 говорится:   

“И не было воды для общества, и собрались они против Моисея и Аарона. И возроптал 
народ на Моисея и сказал: о, если бы умерли тогда и мы, когда умерли братья наши пред 
Господом! Зачем вы привели общество Господне в эту пустыню, чтоб умереть здесь 
нам и скоту нашему?”  

И кого же они обвиняют? Моисея. Позвольте вам кое-что сказать о людях. Они всегда   обвиняют 
не того, кто действительно виноват. Моисей не был ни в чем виноват. И это не была вина Иехова. 
Это была вина самих тех людей. Это была их вина, потому что они отказались слушать Иехова, 
когда Он решил установить с ними отношения. Они решили, что лучше будут иметь отношения 
с Моисеем. 

Сегодня многие предпочитают строить отношения со своим лидером. Это проблема многих 
общин, называемых сегодня “церквями”. Люди предпочитают иметь отношения со своими 
лидерами, а не со Всемогущим. Независимо от того, что в Своем Слове говорит Всемогущий, 
они следуют указаниям и доктринам своего лидера, тому, чему учит он. Они читали о необходимости 
чтить седьмой день (Шаббат), но их лидеры говорят:  

“Мы чтим первый день.” 

“Ладно, пастор. Ладно, апостол. Ладно, епископ. Очевидно, вам лучше знать. Вы слышите 
от Бога. Мы сами не можем. Мы не хотим. Поэтому мы доверяем вашему руководству. 
Мы не доверяем тому, что читаем. Мы не доверяем тому, что ясно видим в Библии. У 
нас нет ни способности различения, ни Духа, ни умения читать простые слова Библии 
и жить по ним. Говорите нам то, что сказал Бог, и мы будем делать это.”  
 
Многие из вас пытаются поделиться с другими тем, что открыл вам Отец. Но когда люди слышат 

это, они бегут к своему богу (своему пастору). А их пастор говорит: 

“Вам не обязательно это делать.” 
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И теперь они смотрят на вас  как на сумасшедшего из-за того, что сказал их пастор. Хотя того, 
что сказал этот пастор, нельзя найти в Книге!  

Числа 20:5: 

“И для чего вывели вы нас из Египта, чтобы привести нас на это негодное место, где 
нельзя сеять, нет ни смоковниц, ни винограда, ни гранатовых яблоков, ни даже воды 
для питья?”  

В Числах 20:6-11: 

“И пошел Моисей и Аарон от народа ко входу скинии собрания, и пали на лица свои, и 
явилась им слава Господня. И сказал Господь Моисею, говоря: Возьми жезл и собери 
общество, ты и Аарон, брат твой, и скажите в глазах их скале, и она даст из себя воду: 
и так ты изведешь им воду из скалы, и напоишь общество и скот его.”  

       Обратите внимание, Отец дает совершенно четкие инструкции. Он говорит:  

“Я хочу, чтобы ты сказал скале. Возьми свой жезл...” 

Когда Отец дает наставления, очень важно их внимательно выслушать. Вот почему мы делаем 
много записей своих материалов, чтобы не было недопонимания. Получая Его наставления, мы 
должны следовать им до последней буквы. Он сказал: 

“Скажи скале.” 

“И взял Моисей жезл от лица Господа, как Он повелел ему. И собрали Моисей и Аарон 
народ к скале, и сказал он им: послушайте...”  

Но я не вижу в указаниях одной вещи. Это подсказывает мне, что здесь происходит что-то 
еще, отчасти скрытое, если угодно. Иехова дал Моисею указание идти и говорить со скалой. Но 
представьте себе: Моисей имеет дело не с горсткой людей. Моисей имеет дело с тысячами, сотнями 
тысяч людей, испытывающих жажду. Однажды они захотели манны. Они получили манну 
небесную. Потом им захотелось перепелов. Они получили перепелов. Теперь они находятся в 
безводном пыльном месте. Там нет ни смоковниц, ни гранатовых деревьев. Там нет ничего из того, 
что они любили в Египте. Нет ни винограда, ни фруктовых деревьев, а сейчас там нет даже воды. 

      “Это ты привел нас сюда! Моисей, это ты привел нас, Богом избранный народ,  
       в это гиблое место. Ты сделал это!”  
       “Преподобный!” 
 Представляю, как Моисей и Аарон “пали на лица свои” перед Господом. Совсем недавно 
Моисей на какое-то время уходил в пустыню. Тогда люди сказали:  

      “Слушайте, мы ведь даже не знаем, вернется ли он оттуда!  Потому, Аарон, 
        сделай нам Бога.” 

 
А потом народ устроил пир. И вот теперь Моисей и Аарон склонились в земном поклоне в 

скинии. Я представляю, как люди снаружи говорят:  

“Почему их так долго нет? Нам нужна вода, прямо сейчас!  Мы хотим пить! Мы 
голодны! Нам нужно что-то пить! Нашим детям нужно что-то пить, и нашим 
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животным нужно что-то пить!” 
Занимая руководящую должность и обладая властью, вы должны знать, как нужно вести себя 

с людьми. Моисей получил от Всемогущего четкие указания. Это означает, что он должен был 
знать, как разрядить сложившуюся ситуацию. Судя по тому, как она описывается, я вижу, что 
Моисей, видимо, позволил людям вывести его из себя. Смотрите, что здесь говорится:  

“И собрали Моисей и Аарон народ к скале, и сказал он им: послушайте, непокорные, ...”  

Не стоило ему так начинать это служение по обеспечению людей водой.  

“Послушайте, непокорные, разве нам из этой скалы известь для вас воду? И поднял 
Моисей руку свою, и ударил в скалу жезлом своим дважды, и потекло много воды, и пило 
общество и скот его.”  

Может показаться, что это Моисей дал воду народу, но на самом деле, эту воду дал людям 
Отец. Я представляю себе эту ситуацию. А что, если бы вода не потекла из скалы? Только пред-
ставьте, что стало бы тогда с Моисеем и Аароном. Они бы, как говорят там, откуда я родом:  

“Отрезали себе нос назло лицу.” (ср. русской поговорке “Назло бабушке нос отморожу” 
- прим. перев.).  

А если бы люди напали на Аарона и Моисея?  Кто бы повел народ за собой? Отец сдержал 
Свое слово. Я так и представляю, как после этого Он отводит Аарона и Моисея в сторону и между 
ними происходит следующий разговор:  

“И поднял Моисей руку свою, и ударил в скалу жезлом своим дважды, и потекло много 
воды, и пило общество и скот его. И сказал Господь Моисею и Аарону...”  

Это очень интересный момент. Он обращается к Моисею и Аарону.  

“...за то, что вы не поверили Мне, чтоб явить святость Мою пред очами сынов Израилевых, 
не введете вы народа сего в землю, которую Я даю ему.”  

Этот единственный случай привел к тому, что Моисей и Аарон не исполнили своего предна-
значения, и все же, Отец удостоил их чести. Очевидно, что в тот момент Он сохранил им жизнь. 
Он дал людям напиться, но Моисей и Аарон после этого получили откровение от Всемогущего.  
Они прекрасно знали Его голос. И это откровение было: 

      “Потому что вы не почтили Меня...” 

      Всемогущий решает отставить Моисея и Аарона в сторону. Он говорит им следующее:  

 Числа 20:6-12 “...за то, что вы не поверили Мне, чтоб явить святость Мою пред 
очами сынов Израилевых...”  

Наше отношение к людям будет определяться нашей верой и тем, что мы думаем 
о Всемогущем.  Удивительно, как одно влияет на другое. Если у меня нет страха перед Иехова, 
то я буду относиться к людям, как мне заблагорассудится. Если я не боюсь Иехова, то буду жить 
так, как захочу. Если у меня нет страха Божьего и понимания того, что Всемогущий поругаем не 
бывает и что то, что я сею, то и пожну, то я не буду жить по словам: “Поступай с другими так, 
как ты хочешь, чтобы другие поступали с тобой.” 
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Особенность наших отношений со Всемогущим заключается в том, что они должны быть 
истинными. Это должно быть ваше личное общение с Ним и Его общение с вами. Это когда вы 
уделяете время, чтобы говорить с Ним, а Он уделяет время разговору с вами. Вот какие отношения 
хочет иметь с нами Отец. К несчастью, я долгое время не понимал этого аспекта отношений с 
Ним и поэтому говорил, говорил и говорил. Как будто Бог — это такой “Санта-Клаус”, если 
угодно. А ты обращаешься к нему за подарком. 

“Дай мне то, что я хочу. Сделай то, что я хочу.” 

       Ты становишься хозяином, а Он — слугой. Но Он задумал это совсем не так.  

Наши отношения с Ним предполагают взаимность.  Мы говорим с Ним, а Он говорит с нами. 
Вот тут-то и понимаешь, что уши нужны, чтобы слышать. Видите ли, у Моисея и Аарона не было 
проблем с тем, чтобы слышать, что говорил Всемогущий. Дело было не в этом. Их проблема 
заключалась в том, чтобы исполнять сказанное Им. Именно в этом и заключается 
проблема некоторых из нас.  Некоторые прекрасно слышат то, что Он им говорит.  

      Я знаю, что когда Он сказал мне: 

      “Отправляйся в Шарлотт” 

 Это не вызвало у меня особого энтузиазма.  Энтузиазм во мне пробудило то, Кто именно мне 
сказал:  

  “Отправляйся в Шарлотт.”  

      Вот что мотивировало меня. Не то чтобы мне хотелось переехать, но я знал, Кто сказал мне 
сделать это.  

Я ничего не знал о городе Шарлотт. Для меня здесь была полная неизвестность. Но вопрос 
был в том, доверяю ли я Тому, Кто велит мне идти? Доверяя Ему, я знаю, что бы там меня ни 
ждало, это будет во благо, даже если я понятия не имею, что это будет. Именно в такой ситуации 
страх перед неизвестностью может стать проблемой, особенно, когда люди ждут ответов от вас. 
Я отдаю должное Моисею и Аарону, потому что у них не было ответов, но они знали, куда могли 
пойти, чтобы эти ответы получить. 

Поэтому, когда люди разгневались и начали выступать против них, вместо того, чтобы 
поступать по своему усмотрению, они пошли и спросили Всемогущего. Всемогущий сказал им, 
что нужно сделать. Теперь проблема заключалась в том, чтобы точно следовать полученным от 
Него указаниям. Вот в чем была проблема. Всемогущий говорит: 

“За то, что вы не поверили Мне, чтобы явить святость Мою, вы не введете народа 
сего в землю, которую Я даю ему.” 

      Это один аспект.  Давайте продолжим чтение. Здесь называется место.  

      “Это вода Меривы, у которой вошли в распрю сыны Израилевы с Господом, и  
       Он явил им святость Свою.”  

Они препирались с Иехова. Но видите ли вы в этих диалогах хоть одно место, где они реально 
разговаривают со Всемогущим? Нет. Видимо, они говорят с Моисеем и Аароном, но Библия 
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говорит, что они “вошли в распрю с Господом”. Когда вы боретесь против поставленных 
Им лидеров, вы боретесь против Него Самого, если эти лидеры исполняют Его 
указания. Иногда вы не знаете, действительно ли они следуют Его указаниям. Вот тут все 
становится немного сложнее, особенно в христианском мире, потому что там людей учили что: 

“Не прикасайтесь к помазанным Моим, и пророкам Моим не делайте зла.” 

Якобы, означает, что помазанник и пророк — это одно и то же. Но это не так. Здесь главное 
— это помазание.  Помазанники — это народ Иехова.  А Моисей - это пророк. Это не Моисей 
говорил людям: 

“Не прикасайтесь к Моему помазаннику.” 

Это Иехова говорил тем, кто хотел причинить вред народу Иехова и пророку Иехова. Но 
христианские лидеры и служители, имеющие духовную власть, хотят выбросить: 

“Не прикасайтесь к помазанным Моим, и пророкам Моим не делайте зла.” 

Как будто пророк и помазанник — это одно лицо, но, повторюсь, это не так! Ты — помазанник, 
и тебе дано помазание от Святого!  

      Итак, они вступили в распрю с Иехова.  

      “И послал Моисей из Кадеса послов к царю Едомскому, сказать: так говорит 
       брат твой Израиль: ...”  

Давайте вспомним, от кого произошел Едом? От Исава. Были Исав и Иаков, чье имя было 
изменено на “Израиль”.  И вот теперь потомки Иакова приходят в землю потомков Исава. И 
говорят, что они им братья. 

“И послал Моисей из Кадеса послов к царю Едомскому, сказать: так говорит брат 
твой Израиль: ты знаешь все трудности, которые постигли нас. Отцы наши перешли 
в Египет, и мы жили в Египте много времени, и худо поступали Египтяне с нами и 
отцами нашими. И воззвали мы к Господу, и услышал Он голос наш, и послал Ангела, и 
вывел нас из Египта. И вот, мы в Кадесе, городе у самого предела твоего. Позволь нам 
пройти землею твоею; мы не пойдем по полям и по виноградникам, и не будем пить 
воды из колодезей твоих; но пойдем дорогою царскою, не своротим ни направо, ни 
налево, доколе не прейдем пределов твоих. Но Едом сказал ему: не проходи через меня, 
иначе я с мечем выступлю против тебя.”  

Вот ситуация, которая меня поражает. Библия говорит, что каждый народ, слышавший об 
Израиле и его Элохиме, боялся Израиля. А здесь Моисей отправляет послание: 

      “Послушай, мы идем.” 

      А Едом отвечает: 

      “Нет, вы не пройдете.” 

Почему же Едом не боится Израиля? Ну, во-первых, они братья. Это означает, что Элохим 
Едома — это Элохим Израиля, и, судя по тому, что говорит Моисей, Он признает их братьями. 
Земля Едома была дана ему Иехова.  Они обладали ею по праву. Власть Того, Кто дал им эту 
землю, позволяла им самим определять, кто может и кто не может пройти через нее. У них была 
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полная власть. Ты имеешь полную власть над тем, что Господь отдает в твои руки. 

Если Он дал вам землю, если Он дал вам власть, если Он дал вам служение и послание, то 
Он даст вам соответствующие силу и власть. Никто не сможет отобрать их у вас, если только вы 
сами не отдадите им эту власть. Едом говорит: 

“Я знаю, что Он сделал. Я знаю о деяниях Всемогущего.  Я знаю, как Он побеждал ваших врагов 
перед вами, но мы не враги вам, мы ваши братья. Это не мы признали вас нашими братьями, 
а вы признали нас своими братьями. А это значит, что вы также признаете, что тот же 
самый Элохим, который сражался за вас в битвах, является и нашим Элохимом.” 

Библия говорит, что Иехова возненавидел Исава. Мы знаем, что у едомитян (идумеев) были 
некоторые вещи, которые не волновали Иехова, и что та ненависть не помешала Ему дать им эту 
землю. 

И вот теперь мы видим этот разговор Моисея после того, как он не смог явить святость Иехова 
в глазах людей, потому что ему не хватило веры в то, что сказал Всемогущий. Похоже, что 
благосклонность Всемогущего стала угасать. Но давайте продолжим читать. 

“... не проходи через меня, иначе я с мечем выступлю против тебя. И сказали ему сыны 
Израилевы: мы пойдем большою дорогою, и если будем пить твою воду, я и скот мой, 
то буду платить за нее;”  

Но погодите, ведь они говорили, что не будут пить воды. Разве они не говорили этого? В стихе 
17 сказано:  

“Позволь нам пройти землею твоею; мы не пойдем по полям и по виноградникам, и не 
будем пить воды из колодезей твоих...”  

      Теперь же они говорят:  

“и если будем пить твою воду, я и скот мой, то буду платить за нее, только ногами 
моими пройду, что ничего не стоит.”  
Люди будут просить вашего разрешения на что-то небольшое, имея планы на нечто гораздо 

большее. Им нужно только ваше разрешение.  Как только вы впускаете людей на свою землю, 
они уже находятся там с вашего разрешения. Как только вы впускаете их в свой дом, они уже 
находятся там с вашего разрешения. 

Они хотят пройти через ту землю. На то, что могло занять две недели, потребовалось сорок 
лет. Они живут в этой земле. Они пьют воду и едят инжир. Это нужно понимать. Вы имеете дело 
с мятежным, упрямым народом, который оказался в таком положении из-за своего непослушания.  

Как можно помочь людям, бунтующим против Всемогущего? Как вы можете им помочь? Я 
скажу вам, как нужно им помочь.  Держитесь от них подальше. Не впускайте их к себе.  

      “Но это же ваша семья!” 

      Знаете, Исав и Израиль — члены одной семьи.  Но Едом говорит:  

“Нет, вы не пройдете через нашу землю.” 

      Но продолжим читать:  
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“Но он сказал: не проходи. И выступил против него Едом с многочисленным народом и 
с сильною рукою. Итак, не согласился Едом позволить Израилю пройти через его пределы, 
и Израиль пошел в сторону от него. “  

      Они были братьями.  

      “Но я же должен помочь своей крови.” “Но я же должен помочь своим людям.” 

Как можно позволить страдать своим людям? Но если ваши люди не желают быть в послу-
шании Всемогущему, то что дает вам основания думать, что они будут соблюдать ваши правила? 
Они попадают в ваш дом. И ни во что вас не ставят. Они не соблюдают ваших Шаббатов. Их 
абсолютно не волнует  мир, спокойствие и гармония, достижения которых вы так долго и так 
упорно добивались. Их не волнует, что вы едите кошерную пищу. Их не волнует ничего, кроме 
собственных дел и желаний. Именно это и явилось изначальной причиной возникновения той 
ситуации, когда им понадобилась ваша помощь. Вы собираетесь им помочь. И все, прощай 
шалом! Прощай спокойствие! Прощай спасение! И теперь вы пытаетесь придумать, как их из 
этой ситуации вытащить. Едом сказал:  

“Нам не нужны эти проблемы. Мы не собираемся разбираться, как заставить их выйти 
с нашей земли. Для начала мы их просто сюда не впустим.”  

“Но мы же ваши братья!”  

“Меня не волнует, кто вы такие. Вы не пройдете через нашу землю!” “Мы не будем 

пить воды.”  

“Я знаю, что вы не будете пить воды, потому что вы не войдете сюда!” “Но если мы 

будем пить воду, то заплатим за нее.”  

“Нет, нам не нужны ваши деньги. Вы сюда не войдете!”  

Что с ними будет дальше? Отец уже это спланировал. Их тела истлеют в пустыне. Это 
бессердечно. Но это не мой план. Этот план составлял не я.  

Видите ли, святые, это трудная дорога и узкий путь. Она не становится шире. Она становится 
уже. Зачем вам тратить свои силы на оскорбления, трудности, негатив и тревоги людей, чтобы 
пройти этот путь к гармонии и миру в своих отношениях со Всемогущим? Почему вы должны 
позволять людям, отвергающим ваш мир, вашего Всемогущего, Его заповеди и Его путь, вторгаться 
в ту атмосферу, которой Он благословил вас? Почему вы должны позволять им это с их бунтарским 
поведением и отношением к жизни? Чтобы ушел мир внутри вас? Вы должны предвидеть это 
заранее, до того, как впускаете их.  Это не бессердечие. И это не жестокость.  

Когда вы несете возложенное на вас Всемогущим служение лидерства и ходите во власти, 
которой Он наделил вас, вам порой приходится принимать трудные решения. Мне приходилось 
очень часто делать это. Есть люди, нуждающиеся в помощи. Есть люди, нуждающиеся в финансах. 
Есть люди, которым нужно оплачивать счета. И я думаю: почему вы не отдаете десятину? Почему 
вы не поддерживаете Царство? Что вы делаете с ресурсами, которые дает в ваши руки Отец? Как 
вы с ними поступили?  

Я замечаю, что люди заходят на семейный чат “Дома Израиля” (HOI). Они обмениваются 



  198 © 2016 Arthur Bailey Ministries  Все права защищены

разными мнениями. Знаю, что есть люди с сострадательными сердцами, которые хотят помогать 
другим. И я один из них. Но подобно Едому... Я не пытаюсь отождествлять себя с Едомом. Самое 
печальное в этой ситуации то, что Всемогущий шел перед Израилем и вселял страх перед ним в 
сердца народов, через территорию которых израильтяне проходили.  Но в этом случае Иехова не 
обратился к Едому. Это люди Иехова, но они бунтуют. Они упрямы. Они жестокосердны. Моисей 
проявил непокорство. Люди ропщут и жалуются. Они противятся Иехова.  

Что заставляет вас думать, что Иехова собирается идти перед вами, чтобы готовить вам путь, 
сражаться в ваших битвах и убирать врагов с вашего пути? Зачем Ему примирять с вами ваших 
врагов, когда вы ропщете и жалуетесь вместо того, чтобы исполнять то, о чем Он вас просит? Вы 
не почитаете Его. Вы не слушаетесь Его. Но когда подобные люди обращаются к вам, они не 
хотят этого слышать. Они просто говорят: 

“Дайте мне немного денег. Я вот-вот потеряю это. Я вот-вот потеряю то. 
Мне нужна ваша помощь.” 

Знаете, Отец ведь раз за разом пытался объяснить вам, что то, что вы делаете, приведет вас 
именно к такой ситуации.  Поэтому нет ничего удивительного в том, что вы оказались здесь, раз 
вы игнорировали все Его предупреждения. Люди сердятся на меня.  Я действительно хочу помочь, 
но позвольте объяснить вам, как именно я собираюсь это сделать. Вам нужно научиться управлять 
своей жизнью. Вам нужно стать ответственным человеком. Вам нужно научиться управлять теми 
ресурсами, которые Отец дает вам в руки. 

Нужно научиться управлять своей жизнью. И тогда вы сможете управлять людьми. В такой 
ситуации находился Моисей. В такой ситуации находился Аарон и дети Израиля, потому что они 
не слушали, не повиновались Ему. И эта ситуация становилась все хуже.  Стихи 21-26: 

“Итак не согласился Едом позволить Израилю пройти через его пределы, и Израиль 
пошел в сторону от него. И отправились сыны Израилевы из Кадеса, и пришло все 
общество к горе Ор. И сказал Господь Моисею и Аарону на горе Ор, у пределов земли 
Едомской, говоря: Пусть приложится Аарон к народу своему; ибо он не войдет в землю, 
которую Я даю сынам Израилевым, за то, что вы непокорны были повелению Моему у вод 
Меривы. И возьми Аарона и Елеазара, сына его, и возведи их на гору Ор. И сними с Аарона 
одежды его, и облеки в них Елеазара, сына его, и пусть Аарон отойдет и умрет там.”  

“Я лишу его священства.” 

Что интересно, мы не видели, чтобы Аарон ударял о скалу. Это указывает на то, что здесь 
происходит что-то, чего нам не позволено видеть. Моисею покажут землю обетованную, но он 
не сможет в нее войти. Выглядит так, как будто Иехова собирался убить Аарона и Моисея, но 
Библия говорит, что они там умрут. Иехова сказал: 

“Послушайте, ваше священство закончилось. Как вы можете ходить со Мной, служить 
Мне и представлять Меня людям, если при этом, отказываетесь слушать и повино-
ваться приказам, которые Я вам даю? Моисей, ты ударил в скалу. Аарон, ты должен 
был объяснить Моисею, что тот не должен бить по ней, но по какой-то причине ты 
этого не сделал.”  
Моисей и Аарон были вместе. Иехова говорил с ними обоими, что указывает на то, что Аарон 

тоже каким-то образом выразил непочтение ко Всемогущему. Моисей проявил непослушание 
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Всемогущему. Это стоило им входа в землю обетованную, и это стоило им обоим жизни. 

“Возьми Аарона и Елеазара, сними с Аарона одежды, потому что он умрет там. И сделал 
Моисей так, как повелел Господь. Пошли они на гору Ор в глазах всего общества.”  

Люди стояли и смотрели. Они видели, как Моисей, Аарон и сын Аарона поднимаются на гору. 

“И сделал Моисей так, как повелел Господь... И снял Моисей с Аарона одежды его, и 
облек в них Елеазара, сына его. И умер там Аарон на вершине горы. А Моисей и Елеазар 
сошли с горы. И увидело все общество, что Аарон умер, и оплакивал Аарона весь дом 
Израилев тридцать дней.”  

Как они поняли, что Аарон умер? Он не вернулся. И не только то, что он не вернулся, но и 
то, что его сын был одет в его одежду. Аарон был освобожден от своей ответственности, своих 
обязанностей, своего звания и своего служения. Моисей тоже будет освобожден от всего этого. 
Это ужасно, когда ваше служение заканчивается подобным образом. Это ужасный способ покончить 
с лидерским служением, но Иехова показал все это нам в назидание. Великий Моисей и первый 
Левит — первосвященник были лишены всего и умерли. 

Но дело в том, что в то время бесчестие Аарона и Моисея не ощущалось настолько сильно. 
Об этом явно свидетельствует то, что народ продолжал бунтовать и после смерти Аарона. Люди 
продолжали роптать и жаловаться. Незадолго до смерти Моисея, Отец сказал ему: 

      “Когда ты умрешь, эти люди взбунтуются, но знаешь, что? У Меня есть для них кое-кто.  
       Его зовут Иисус Навин. Иисус Навин не потерпит никакого беспорядка.” 

      Иисус Навин сказал:  

“Мы сможем подняться. Иехова сказал, что мы можем победить этих гигантов.  
Пойдем и уничтожим их!” 

Именно таким лидером вы и должны быть. Как лидер, вы должны понимать, когда можно 
идти на компромисс. Но приходит время, когда вы должны действовать, невзирая на возможные 
последствия.  Я очень часто видел, как люди покидают зал.  Я знал, что они, вероятно, будут уходить 
после того, что собирался им сказать. Но позвольте мне кое-что вам объяснить.  Я предпочел бы 
закончить этот курс с двумя или тремя людьми, которые серьезно относятся к Иехова, чем с 
тысячью, для которых это все игра. Это не значит, что мне все равно, но я вижу, к чему приводит 
излишняя забота, если ее проявление не уместно.  

Моисея заботило больше мнение людей, чем мнение Иехова.  Вот к чему это приводит.  Либо 
ты прислушиваешься к мнению людей и действуешь, чтобы угодить им, либо слушаешься 
Всемогущего. Невозможно делать и то, и другое. Бывают моменты, когда вы можете пойти на 
компромисс, предстать перед Всемогущим и спросить: 

“Отец, что мне делать в этой ситуации?” 

      И если Он даст вам инструкции, когда Он даст вам Свои инструкции, следуйте им.  

Вспоминаю историю, описанную в книге Иисуса Навина. Иисус Навин потерпел поражение 
от жителей Гая. Иисус Навин пал лицом на землю перед Отцом. Отец сказал ему:  

“У тебя есть проблемы. Поднимись. Разберись с этим. В твоей семье есть тот,  
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кто совершенно проигнорировал Меня. Если ты позволишь этому злу остаться,  
оно распространится, как рак. Так что ты должен его искоренить.” 

Лидерам приходится заниматься проблемами. На примере следующего человека, который 
рассмотрим, мы увидим, что тот тоже не хотел иметь дела с проблемами. После Моисея был 
такой человек по имени Илий. Причем, проблемы были не только у Илия, проблемы были также 
у его сыновей.  Иногда люди говорят:  

“Почему ты публично обличаешь своих сыновей? Зачем ты это делаешь?  
Почему ты укоряешь людей во время службы?” 

Послушайте, если мои дети ведут себя неподобающим образом, они ничем не отличаются от 
чьих-то других детей. Открою вам одну вещь. Одни из самых плохих детей в мире — это дети 
служителей, потому что им все сходит с рук. И тогда возникает такая же ситуация, как у Илия. 
Но Отец так себя не ведет, и мы не должны так поступать. Это можно делать с любовью. Главное 
— помнить, что родитель, не наказывающий своих детей, не любит их.  

При жизни моего отца я что-то ценил в нем, а что-то нет. Но он преподал мне некоторые 
уроки, которые я никогда и ни за что не забуду. Один из них заключался в том, как нужно обес-
печивать свою семью. Для этого нужно усердно трудиться. А это означает, что ты должен 
приносить жертвы. Если ты хочешь быть мужчиной и обеспечивать свою семью, тебе придется 
чем-то жертвовать. Есть то, чем можно пожертвовать, и есть то, что нужно всегда хранить.  

      Он сказал мне:  

      “У тебя всегда должны быть хороший автомобиль и хорошая работа, потому что 
        ты не сможешь обеспечивать свою семью, если не сможешь самостоятельно 

        добраться до работы. Если ты сможешь получить работу, но у тебя не будет  
        своего транспорта, чтобы добраться туда, то будешь зависеть от кого-то  

        другого, и есть вероятность, что ты ее потеряешь.” 

Есть определенные принципы, которые мы должны усвоить и применять в своей жизни. Если 
хотите быть хорошим лидером, то должны учиться. Иехова — это Тот, Кто учит нас, особенно, 
всему духовному. Учит независимо от того, кем вы являетесь: пастором, служителем, генеральным 
директором, предпринимателем, мужем, отцом, служащим или кем-то еще, это не имеет значения. 
Когда мы слушаемся Всемогущего для того, чтобы утвердить и развить в себе лидерские способности, 
Он ведет нас прямо к вершине. 

В Библии мы видим, что именно это Он делал со всеми, кто следовал за Ним – со всеми до 
единого. Отец поднимал их наверх. Он поднял их. Но когда они терпели неудачу, Он устранил 
их. Цель состоит в том, чтобы продолжать двигаться вперед, почитая Всемогущего и являя Его 
святость в присутствии людей. Повинуйтесь Его повелениям, даже если для этого приходится 
бросать вызов людям. Это то, чего, как вы надеетесь, вам не придется делать. Это худшая часть 
вашей работы. Это самая худшая часть служения. Это самое худшее в том, чтобы быть лидером. 
Это очень трудно, когда приходится наказывать людей. Но если вы любите их, то будете это 
делать. Вы должны это делать. А если не будете, то, значит, вам все равно. ■ 
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Вопросы для повторения.  

1)  Расскажите, какой урок вы извлекли из приведенных в Библии примеров неудач лидеров.  

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
________________________________________________________________ 
 
2)    Можете ли вы привести пример того, как поступаете, чтобы не дать другим помешать вашим 
отношениям со Всемогущим? 

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
________________________________________________________________ 
 
3)    Расскажите, пожалуйста, что, по вашему мнению, вы готовы сделать для укрепления и улуч-
шения ваших нынешних отношений со Всемогущим.  

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
________________________________________________________________ 
 
4)    Многие люди проявляют нетерпение, ожидая продвижения в карьере или каких-то событий, 
что приводит их к разочарованию.  Можете ли вы назвать и описать некоторые способы, которыми 
боретесь с собственным нетерпением? 

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
________________________________________________________________ 
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5)  a.) Опишите, что вы чувствовали, оказавшись в ситуации, когда лидер вымещал на вас свое 
недовольство или разочарование.  

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
________________________________________________________________ 
 

    b.) А теперь расскажите, как можно было бы лучше справиться с этой ситуацией: 

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
 
6)     Приведите пример, как ваша вера влияет на то, как вы разговариваете с другими. 

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
 
7)    Как вы обычно справляетесь с ситуацией в семье, когда тот, кто проявляет непослушание, 
постоянно хочет, чтобы вы в чем-то помогали ему (например, одалживали деньги или вещи, сидели 
с детьми, помогали при переездах и т.д.)? Вы соглашаетесь? Вы говорите твердое “нет”? Как вы 
поступаете?  

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
_______________________________________________________________ 
 
8)    Расскажите, пожалуйста, что было для вас самым сложным аспектом в общении с людьми и 
как, по вашему мнению, вы в будущем сможете лучше справляться с этой проблемой, используя 
менталитет Царства.  

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
________________________________________________________________ 

 



   © 2016 Arthur Bailey Ministries  Все права защищены                                      203  

 

    Занятие  12 - Примеры неудач библейских лидеров (Часть 2)       
 

Цели: 
*  Проанализировать личные качества лидеров, которые могут стать причиной их неудач.  
*  Осознать важность хранения верности истине без всяких компромиссов.  
 

Добро пожаловать на занятие 12 курса Развития лидерских качеств.  Мы продолжаем изучение 
Примеров неудач библейских лидеров (часть 2). Мы разбираем  лидерство с мирской и, главным 
образом, с библейской точек зрения. Я верю, что все в этом мире духовно. Я убежден, что все, 
происходящее в физической, мирской сфере, является проявлением  происходящего в сфере духовной. 
Имеющие глаза, чтобы видеть, и уши, чтобы слышать, способны распознавать   происходящее. 

Библия иногда делает просто озадачивающие заявления, например, когда  говорит, что “сыны 
века сего догадливее сынов света в своем роде.” По тому, что происходит в обеих сферах, я вижу, 
что существуют определенные религиозные принципы, действующие в области религии. Люди, 
говорящие о своей духовности, действуют в “духовной” сфере, на самом деле, находясь в области 
светской, мирской. Мы приступили к разбору этого.   

Великие лидеры, которых мы знаем, особенно ораторы-мотиваторы,  вдохновляли  множество 
людей.  Обратите внимание на слово “вдохновение”.  Это слово включает в себя понятие “в духе”. 
Цель тех, кто вдохновляет — побудить людей стать лучше, чем они есть. Они вдохновляют их 
своими свидетельствами и информацией. И это побуждает людей расти дальше.   

Если  говорить о мирском или духовном лидерстве, то лично я считаю лидерством и то и другое. 
Все духовно. Не следует ошибаться, считая что-то недуховным только потому, что об этом нет 
соответствующего стиха в Писании. Если смотреть глубже и попытаться проникнуть “за кулисы”, 
то в той же философии можно найти многое, связанное с Писанием. Позже мы поговорим об 
этом подробнее. Когда мы будем говорить о лидерстве, вы увидите библейских персонажей, 
которые, согласно Писанию, добились больших успехов. Это были истинные лидеры,  но и их 
жизнь была омрачена отчаянными ситуациями и неудачами. Начиная движение вперед, не следует 
бояться неудач.  

Каждый из наших разделов мы начинаем с нескольких цитат. Вот цитата Джона Максвелла 
(Американский писатель, оратор и пастор, написавший много книг, в первую очередь посвященных 
лидерству - прим. перев.):  
 “Лидеры должны быть достаточно близко, чтобы общаться с людьми, но достаточно 

далеко, чтобы заставлять их.” 
 

А вот цитата Джона Кеннеди (Американский политический, государственный и общественный 
деятель, 35-й президент США - прим. перев.):  
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“Лидерство и обучение необходимы друг другу.” 
 

Сегодня я вижу подтверждение этих слов Джона Кеннеди. Двадцать лет назад мы учились 
тому, что хорошо работало в то время. Но сегодня все изменилось. Появилось много нового. Я 
имею в виду,— кто мог тридцать лет назад предвидеть появление интернета? Кто предвидел, что 
в жизнь людей ворвется столько новых технологий, таких, как мобильные телефоны, смартфоны,  
блютуз и многое другое!? 

 
Люди могут делать удивительные, просто  невероятные вещи. Новые устройства и технологии 

делают жизнь намного удобней, но при этом, с их помощью совершается и много зла. Дошло до 
того, что появились термины вроде “кибертравля”/интернет травля. Людей больше не травят 
лично. Сейчас их травят в интернете.  

Сейчас многое происходит. В федеральном правительстве, в правительстве штата и местном 
управлении появились новые департаменты. Информацию о людях собирают через интернет и в 
социальных сетях. Появилась категория людей, которые проводят всю свою жизнь в социальных 
сетях. Люди становятся все более и более изолированными. Объем знаний растет. Очень многое  
происходит в технологической сфере. Мы должны уметь отличать добро от зла. И мы должны 
учиться. Даже тогда, когда Отец все больше и больше открывается нам. Лидерство и обучение 
необходимы друг другу. 

      А вот цитата от Джесси Джексона (Американский общественный и религиозный деятель, 
правозащитник и политик - прим. перев.) : 

 
 “Лидерство не может просто плыть по течению. Лидерство должно соответствовать  

моральным задачам дня.” 
 

На прошлом занятии я цитировал Нельсона Манделу. Используя его цитату, я ожидал 
определенную реакцию на нее. Говоря о лидерстве, я не имею в виду людей хороших или плохих. 
Я подразумеваю людей, считающихся лидерами. Знаю, что Адольфа Гитлера ненавидят за то, что 
он сделал, но факт в том, что целая нация считала его великим лидером. 

Даже сегодня он вдохновляет некоторых нечестивых людей. Они творят ужасные вещи. С их 
точки зрения, он был великим человеком. Я не считаю его великим человеком, но Гитлер принес 
в мир одну вещь, которая активно используется против нас — пропагандистскую машину. 

Только подумайте о том, какой объем информации на нас обрушивают. Нас заваливают 
рекламой. Просто невозможно смотреть телевизор или ходить в кино. Если идете в кино, то в 
течение первых пятнадцати минут вас знакомят с предстоящими событиями и фильмами. Включив 
телевизор, вы не можете нормально смотреть программу. Вы смотрите пятнадцатиминутную 
программу и пятнадцатиминутную рекламу. Она достает вас через мобильный телефон, когда вы 
идете по улице. Она пробивается к вам, когда вы работаете на компьютере. Вы никуда не можете 
деться от этого рекламного пропагандистского потока.  

      Я знаю, что увидев цитату  Джесси Джексона,  некоторые  скажут: 

“Эй, Джесси Джексон — это же этот (или тот)...”   
“Лидерство не может просто плыть по течению. Лидерство должно соответствовать  

моральным задачам дня.” 
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В нашей истории есть периоды и моменты,  которые хотелось бы забыть. И сегодня среди 
нас есть люди, которые напоминают нам о тех самых моментах нашей истории, которые мы 
хотели бы забыть. Эти люди вдохновляли других людей. И это приводило к появлению различных 
движений.  

Если говорить о Неудачах библейских лидеров, то да, у них были успехи и были неудачи. Отец 
позаботился о том, чтобы мы узнали, что все это было в жизни библейских героев. Мы знаем, 
что единственным совершенным из живших на земле был Мессия.  

Говоря об успехах, мы не должны забывать и о неудачах. Мы обсуждали Адама и Еву и их 
бунт. Мы говорили о Ное, который напился допьяна. Аврааму не хватало веры. Свидетельством 
этому служат Сарра и Измаил, а также то, что   Авраам солгал (в Книге Бытие 16 и 20, хотя Библия 
и не говорит напрямую, что он солгал). Об Иакове мы узнали, что он преждевременно назначил 
себе преемника. 

На предыдущем занятии мы много времени уделили Моисею и Аарону. У них было величие, 
но был и сокрушительный провал. Настолько сокрушительный, что они, посвятив большую часть 
своей жизни тому, чтобы освободить людей из рабства и привести их в землю, где течет молоко 
и мед, сами так  и не смогли войти туда.  

Сейчас я хочу уделить немного времени человеку по имени Илий. То, что мы знаем об Илии, 
в основном, связано с Самуилом. Провидец и пророк Самуил служил под началом Илия. Илий 
был судьей и одновременно священником. Во второй главе 1-й книги Царств говорится, что 
человек по имени Самуил появился на свет благодаря молитвам Анны, его матери. Анна молилась. 
Здесь же говорится и о священнике. Давайте прочтем стих 1:  

“И молилась Анна и говорила: возрадовалось сердце мое в Господе; вознесся рог мой в 
Боге моем; широко разверзлись уста мои на врагов моих; ибо я радуюсь о спасении 
Твоем.”  

Из предыдущего текста мы знаем, что впервые увидев эту женщину, Илий посчитал ее пья-
ной. Но когда дойдем до стиха 22, то увидим вот что:  

“Илий же был весьма стар, и слышал все, как поступают сыновья его со всеми 
Израильтянами, и что они спят с женщинами, собиравшимися у входа в скинию собрания.”  

Это звучит, как описание поведения некоторых современных проповедников, за исключением 
того, что они не находятся у входа в скинию собрания. Но они делают отвратительные вещи в  
местах, которые люди называют центрами поклонения. Совсем недавно был снят документальный 
фильм о проповеднике, который совершил просто ужасные вещи. Вплоть до убийства жены и 
рождения детей от собственных дочерей. Я имею в виду, что проповедники могут совершать просто 
жуткие поступки!  

Сегодня есть священники — гомосексуалисты.  Причем они — открытые геи. Просто 
возмутительный случай произошел несколько лет назад, когда человек, бывший епископом в 
Епископальной церкви, заключил брак с мужчиной.  И вот недавно было объявлено, что после 
четырех лет “брака” они разводятся. Вы понимаете? Но такие служители по-прежнему вдохновляют 
людей, побуждая их принимать мерзости, творимые  священниками и  проповедниками.  

Леди и джентльмены, позвольте вам кое-что сказать. Все это происходило еще в те далекие 
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времена. Здесь, в стихе 22, мы видим, что сыновья священников, которые сами были священниками, 
использовали женщин, приносивших пожертвования. Они спали с женщинами, собиравшимися 
у дверей скинии, и Илий слышал об этом. Он знал об этом. Вот что он сказал: 

“Для чего вы делаете такие дела? ибо я слышу худые речи о вас от всего народа.”  

Люди все это знают! Я просто поражен тем, что очень многие сегодня похожи на людей из 
тех прошлых дней. И сегодня в церквях есть люди, которые знают, что их епископы, пасторы, 
старейшины, дьяконы, апостолы и пророки имеют отношения с женщинами из служения. И они 
обсуждают это между собой, продолжая собираться  в этих общинах.  

“Нет, дети мои, не хороша молва, которую я слышу: вы развращаете народ Господень.”  

Теперь Илий говорит, что они являются причиной развращения народа. Я представляю, как 
возникает соблазн.  Это действительно мерзко. Во власти есть нечто, что привлекает как  мужчин, 
так и женщин. Женщин привлекает власть. Мужчин привлекает власть. Из-за этой жажды власти 
и влечения к ней они сами подпадают под власть некоторых вещей. И в процессе этого, нарушают 
собственные принципы. Стих 25: 

“Если согрешит человек против человека, то помолятся о нем Богу; если же человек 
согрешит против Господа, то кто будет ходатаем о нем? Но они не слушали голоса 
отца своего; ибо Господь решил уже предать их смерти.”  

Вот в чем суть. Илий говорит им вот что:  

“Если человек, согрешивший против другого человека, приходит ко мне, я могу пойти к 
Иехова  и просить за него. Я могу поговорить о нем с Отцом. Но как я могу пойти к 
Отцу и говорить с Ним о вас, грешащих против Того Самого Отца, к Которому я иду?” 
Это указывает на то, что Илий, вероятно, говорит о поведении своих сыновей не  Всемогущему, 

но им самим. Если бы он говорил об этом со Всемогущим, то, вероятно, наставлял  бы их Его 
повелениями. Но поскольку он не стал говорить со Всемогущим, то Всемогущий Сам решил 
поговорить с ним. 

“Но они не слушали голоса отца своего; ибо Господь решил уже предать их смерти. 
Отрок же Самуил более и более приходил в возраст и в благоволение у Господа и у людей. 
И пришел человек Божий к Илию,...” 

Итак, Всемогущий посылает человека. Вероятно, Он посылает своего представителя или пророка. 
Мы знаем, что это человек Иехова. Он пришел к Илию и сказал: 

“Так говорит Господь.”  

Он пророчествует. Он говорит от имени Всемогущего.  

“Не открылся ли Я дому отца твоего, когда еще были они в Египте, в доме фараона? 
И не избрал ли его из всех колен Израилевых Себе во священника, чтобы он восходил к 
жертвеннику Моему, чтоб воскурял фимиам, чтоб носил ефод предо Мною? И не дал 
ли Я дому отца твоего от всех огнем сожигаемых жертв сынов Израилевых? Для чего 
же вы попираете ногами жертвы Мои и хлебные приношения Мои, которые заповедал 
Я для жилища Моего, и для чего ты предпочитаешь Мне сыновей своих, утучняя себя 
начатками всех приношений народа Моего - Израиля?”  
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Это еще раз говорит о том, что Илий обращался к своим сыновьям. Он не говорит о них со 
Всемогущим, потому что Тот теперь должен послать человека, чтобы поговорить с Илием. 1-я 
глава книги Царств говорит нам о том, что на самом деле, Илий не знал голоса Отца. Только 
после того, как Иехова воззвал в третий раз, Илий понял и подсказал Самуилу:  

“Может быть, ты слышишь Всемогущего. И если это так, то когда Он заговорит с 
тобой, скажи: “Вот я, Иехова”.” 

Самуил думал, что это Илий звал его.  

“Так говорит Господь, Бог Израилев: Я сказал тогда:“дом твой и дом отца твоего 
будут ходить пред лицем Моим вовек”. Но теперь говорит Господь: да не будет так; 
ибо Я прославлю прославляющих Меня, а бесславящие Меня будут посрамлены.”  

То есть, Иехова  говорит:  

“Я дал слово, что род твой, дом отца твоего, будет ходить предо Мною вечно. Это 
Мое слово. Но дело в том, что Я ожидаю, что вы будете поступать по слову Моему. А 
поскольку вы не почитаете Меня, то, несмотря на данные Мною обещания, Я тоже  не 
должен выполнять обещанного вам.”  

Есть люди, которые считают, что принадлежность к определенной расе, национальности, 
деноминации или религиозной группе позволяет им жить, как они хотят. Они ведь “Избраны 
Богом”. Я говорю не только об евреях. Есть кальвинисты, верящие в то, что для них избрание 
“зарезервировано”, что они избраны раз и навсегда, то есть “навеки избранные”. Баптисты тоже  
верят, что они избранные. Некоторые верят, что они единственные достойные и что именно они 
избраны Всемогущим, чтобы представлять Его на земле. А все остальные “идут в ад”. Иехова   
говорит: 

“Я дал вам Свое слово, но при этом сказал, что исполню его, если вы исполните свою 
часть. Если вы сделаете то, что должны, то Я сделаю то, что обещал. Это выбор  
благословения либо проклятия, жизни или смерти. Выбор за вами. Если вы не хотите 
почтить Меня, то и Я  не обязан почитать вас.” 

Стих 31: 

“Вот, наступают дни, в которые Я подсеку мышцу твою и мышцу дома отца твоего, 
так что не будет старца в доме твоем. И ты будешь видеть бедствие жилища Моего, 
при всем том, что Господь благотворит Израилю, и не будет в доме твоем старца во 
все дни.”  

Это серьезный приговор.  

“Я не отрешу у тебя всех от жертвенника Моего, чтобы томить глаза твои и мучить 
душу твою; но все потомство дома твоего будет умирать в средних летах.”  

О чем Он говорит? Он говорит, что:  

“Ты увидишь, насколько все испортил. Ты будешь видеть, как кто-то другой наслаж-
дается плодами и благословениями, которыми должен был бы наслаждаться ты. Ты 
будешь постоянно горевать об этом. Потому что, когда у тебя все это было, ты позволял 
своим сыновьям совершать отвратительные вещи. Ты знал, что они так поступают.  
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Ты говорил с ними, но этого было не достаточно. Ты их не угомонил. Ты их не изгнал. 
Ты позволял им продолжать творить все это.”  

“Но я говорил им!”  

“Но этого не достаточно. Они не слушаются тебя. Они не боятся Меня. Ты позволяешь 
им так поступать, а потом  вы с ними сидите и едите, жирея на установленных  Мною 
пожертвованиях, которые приносят вам люди. Ты позволяешь им побуждать Мой 
народ грешить, тогда как они должны вести Мой народ к праведности. Так что, если 
ты хочешь играть так, то  позволь рассказать тебе, как  буду играть Я.” 

“И вот тебе знамение, которое последует с двумя сыновьями твоими, Офни и Финеесом: 
оба они умрут в один день.”  

“Ты не хочешь сам разбираться с ними? Тогда это сделаю Я. Ты хочешь позволить им 
продолжать так поступать и не желаешь их наказывать? Ну что ж. Я тебя понял.”  

“И поставлю Себе священника верного.”  

Иешуа говорил нечто подобное. Обращаясь к детям Израиля, Он сказал:  

“Не говорите, что вы сыны Авраама. Отец умеет воспитывать сыновей. Он в силах 
заставить возопить даже камни.  И если вы не хотите  восхвалять Его...” 

Отец не должен и не будет терпеть этого. Он говорит Илию:  

“Оба твоих сына умрут, причем, в один день. И поставлю Себе священника верного; он 
будет поступать по сердцу Моему и по душе Моей; и дом его сделаю твердым, и он 
будет ходить пред помазанником Моим во все дни. И всякий, оставшийся из дома 
твоего, придет кланяться ему из-за геры серебра и куска хлеба, и скажет: “причисли 
меня к какой-либо левитской должности, чтобы иметь пропитание”.  

Дела в семье Илия пойдут так плохо, что его потомки вынуждены будут просить милостыню. 
И вот что еще говорит Иехова:  

“С этого момента никто из твоих потомков не доживет до старости. Все они будут 
умирать в средних летах.”  

Это ужасный приговор человеку за неправильное воспитание детей и нежелание наказывать 
их. А теперь давайте обратимся к 1 Царств 4:12 и посмотрим, что написано там. В то время шла 
война. Израиль выступил на войну с филистимлянами. Филистимляне победили их. Они захватили 
ковчег Завета. 

“И побежал один Вениамитянин с места сражения, и пришел в Силом в тот же день; 
одежда на нем была разодрана и прах на голове его. Когда пришел он, Илий сидел на 
седалище при дороге у ворот и смотрел; ибо сердце его трепетало за ковчег Божий. И 
когда человек тот пришел и объявил в городе, то громко восстенал весь город.”  

      В городе начался великий плач.  

“И услышал Илий звуки вопля, и сказал: отчего такой шум? И тотчас подошел человек 
тот, и объявил Илию. Илий был тогда девяноста восьми лет; и глаза его померкли,  и 
он не мог видеть. И сказал тот человек Илию: я пришел из стана, сегодня же бежал я 
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с места сражения. И сказал Илий: что произошло, сын мой? И отвечал вестник и сказал: 
побежал Израиль пред Филистимлянами, и поражение великое произошло в народе, и 
оба сына твои, Офни и Финеес, умерли, и ковчег Божий взят. Когда помянул он о ковчеге 
Божием, Илий упал с седалища навзничь у ворот, сломал себе хребет и умер; ибо он был 
стар и тяжел. Был же он судьею Израиля сорок лет.”  

Он был старым человеком Он много весил. Он растолстел на пожертвованиях.  

“Невестка его, жена Финеесова, была беременна уже пред родами. И когда услышала 
она известие о взятии ковчега Божия и о смерти свекра своего и мужа своего, то упала 
на колена и родила; ибо приступили к ней боли ее. И когда умирала она, стоявшие при 
ней женщины говорили ей: не бойся, ты родила сына. Но она не отвечала, и не обращала 
внимания. И назвала младенца: Ихавод, сказав: “отошла слава от Израиля” - со взятием 
ковчега Божия и со смертью свекра ее и мужа ее. Она сказала: отошла слава от 
Израиля; ибо взят ковчег Божий.”   

Видите? Финеес, совершавший сексуальные преступления с женщинами Израиля, был не 
только священником, но был еще и женат. Тот факт, что священник был  женат, конечно,  не 
останавливал его. Но суть в том, что Отец все видит. Илий слышал об их делах. Отец знал об 
этом и отправил Своего посланника. Я понял, что посланник приходит либо подтвердить что-то, 
либо сообщить. В данном случае, Отец посылает к Илию посланника, чтобы сообщить ему, что 
дни его сочтены, потому что он не захотел бороться со злом,  творившимся в его доме. 

Следующий лидер, Саул, был избран народом. Отец принял решение народа. Он поставил 
Саула царем, но Саул не был уверен в собственном лидерстве. А когда вы не уверены в себе, вы 
поступаете иррационально. В 1 Царств 13:13 мы видим, что Самуил дал  Саулу определенные 
указания. Но, похоже, Саул не последовал им. Какой бы властью вы ни обладали, даже занимая 
пост генерального директора или президента собственной компании, вы все равно находитесь 
под властью Всемогущего, признаете и покоряетесь вы ей или нет. Саул занимал самый высокий 
пост в стране. Он был царем. Пророк же был глашатаем Иехова. Он не был царем, но он говорил 
с людьми от имени Иехова, особенно с теми, кто не мог или не хотел иметь со Всемогущим личных 
отношений.  

Вот почему так важно беречь и развивать  отношения со Всемогущим. Если вы сами не 
поддерживаете отношения с Ним, то будете зависеть от говорящих от Его имени. Но когда вы 
поддерживаете отношения со Всемогущим, то Всемогущий может говорить. А вы можете 
прекрасно слышать. Он способен говорить вам, а вы способны слышать то, что Он говорит. Если 
же не имеете отношений со Всемогущим, Ему приходится посылать к вам кого-то, кто будет 
говорить от Его имени. В данном случае речь, идет о пророке Самуиле. 

      В 1 Царств 13 Самуил дал Саулу некоторые наставления. Саул отправился на битву.  

      “И сказал Самуил Саулу: худо поступил ты...”  

Что же произошло? Самуил сказал Саулу, что придет, чтобы принести Иехова жертву от имени 
народа. Но Самуил не появился в назначенное им время, в которое ожидал его Саул. В стихе 11: 

      “Но Самуил сказал: что ты сделал?”  
Давайте посмотрим стих 7. Можно бы вернуться к стиху 1, но, пожалуй, начнем со стиха 6:   
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“Израильтяне, видя, что они в опасности, потому что народ был стеснен, укрывались 
в пещерах и ущельях, и между скалами, и в башнях и во рвах. А некоторые из Евреев 
переправились за Иордан, в страну Гадову и Галаадскую; Саул же находился еще в Галгале, 
и весь народ, бывший с ним, находился в страхе. И ждал он семь дней, до срока, назна-
ченного Самуилом, а Самуил не приходил в Галгал; и стал народ разбегаться от него.”  

Итак, Самуил сказал:  

“Я приду туда через семь дней.”  

По какой-то причине Самуил задержался и не пришел через семь дней. Саул видел, что 
происходило вокруг.  В его лидерстве начали сомневаться. Он сам сомневался в нем. Поэтому он 
решает, что как царь может делать все, что угодно, вплоть до принесения жертв, которых ему   
приносить не говорили. Стих 9: 

“И сказал Саул: приведите ко мне, что назначено для жертвы всесожжения и для 
жертв мирных. И вознес всесожжение. Но едва кончил он возношение всесожжения, 
вот, приходит Самуил; и вышел Саул к нему на встречу, чтобы приветствовать его. 
Но Самуил сказал: что ты сделал? Саул отвечал: я видел, что народ разбегается от 
меня, и ты не приходил к назначенному времени; Филистимляне же собрались в Михмасе; 
Тогда подумал я: “теперь придут на меня Филистимляне в Галгал, а я еще не вопросил 
Господа”; и потому решился принести всесожжение.”  

      С кем же он сейчас на самом деле разговаривает? Он разговаривает сам с собой. Смотрите, 
что он говорит: 

“Я видел, что народ разбегается от меня, а ты не приходил к назначенному времени, 
Филистимляне же собрались в Михмасе; Тогда подумал я: “теперь придут на меня 
Филистимляне в Галгал, а я еще не вопросил Господа”; и потому решился принести 
всесожжение. И сказал Самуил Саулу: худо поступил ты...” 

Лидеры могут поступить неразумно, если не находятся в правильных отношениях со 
Всемогущим. Самуил говорит:  

“Худо поступил ты,...”  

“...что не исполнил повеления Господа, Бога твоего, которое дано было тебе; ибо ныне 
упрочил бы Господь царствование твое над Израилем навсегда. Но теперь не устоять 
царствованию твоему; Господь найдет Себе мужа по сердцу Своему, и повелит ему Господь 
быть вождем народа Своего, так как ты не исполнил того, что было повелено тебе 
Господом.”  

То есть Самуил на самом деле говорит ему:  

“Саул, если бы ты исполнял повеления Иехова,  твой дом и твое царствование были бы 
установлены навсегда.”  

Вот что, леди и джентльмены, имеет жизненно важное значение для лидерства. Вашим 
первым и самым главным желанием должно быть желание угодить Всемогущему и исполнить 
Его повеления. На примере данного стиха, на примерах  Самуила, великого пророка Моисея и 
великого священника Аарона мы убеждаемся, что Иехова не меняется. Он говорит: 
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“Если ты будешь почитать Меня, Я буду почитать тебя. Если же ты не будешь 
почитать Меня, то и Я не буду тебя почитать.”  
Все очень просто. Вы хотите, чтобы Отец почитал вас. Но как вы можете ожидать, что Он 

будет почитать вас, если вы не почитаете Его? Что это значит? Главный способ выражения 
почтения к Отцу — это соблюдение Его заповедей и исполнение Его повелений. На 
самом деле, все очень просто.  

Однако, когда люди испытывают стресс, давление и тяготы тяжелого труда, когда их мучают 
мысли о возможной неудаче, поражении, ущербе или боли, они позволяют страху вселяться в их 
сердца. А как только появляется страх, люди начинают мыслить иррационально. Чтобы не дать 
страху вселиться в вас, вы должны, поддерживая правильные отношениях с Отцом, всегда идти 
в ногу с Ним. Вы должны стремиться войти в Его присутствие и всегда спрашивать Его. У вас 
есть отношения с Ним, и вы бережно храните и развиваете их. Мы видим, что милость Всемогущего 
всегда проявлялась в жизни тех, кто имел и поддерживал отношения с Ним. Свидетельства этому 
мы встречаем по всей Библии от Книг Ветхого Завета до Книг Нового Завета. 

С чем мне реально приходилось бороться в людях, так это с компромиссами. Если говорить 
о том, в чем чаще всего люди идут на компромиссы в служении, то это не секс, хотя это довольно 
частое явление. Мы видим подобные примеры и в Библии. В некоторых случаях секс занимает 
первое место. Иногда он на втором месте. Но Библия очень ясно говорит, что корень всех зол - 
это любовь к деньгам. Это не сами деньги. Это любовь к деньгам. 

Для того, чтобы любить деньги, не обязательно быть богатым “миллионером”. Можно быть 
и бедным. Вы можете быть “тысяченером” или “сотнянером”. Не нужно иметь много денег, чтобы 
любить их.  Я знаю некоторых разорившихся людей, которые любят деньги. Они скупы. Они 
прижимисты. Они держатся за деньги.  Они никогда не отказываются от дармовщины.  Они всегда 
стараются тратить деньги других людей, сохраняя свои собственные. Они просто жадные. Интересно, 
что именно такие люди любят деньги. Они используют их для себя или тратят на тех, кого 
пытаются купить или на кого хотят произвести впечатление.  

Любовь к деньгам — это корень всех зол. Знаете, у Саула не было любви к деньгам, но 
он боролся за власть. Люди борются за власть из-за комплексов. Они добиваются власти, потому 
что думают, что обладание ею  избавит их от комплексов, которые таятся в их душе. Люди с 
комплексами и неуверенностью в себе, испытывают серьезные проблемы, и с ними бывает очень 
трудно иметь дело.  

Вы должны нравиться себе. Вы должны научиться любить себя. Вот где вам понадобятся 
способности хорошего лидера. Вы окружаете себя людьми, которые сильны в той области, где 
можете быть слабы вы. Но есть и такие слабости, как любовь к деньгам, похоть и власть. Это 
вещи, из-за которых люди попадают в большие неприятности. 

Что касается компромиссов, то одна из главных областей, в которой служители идут на 
компромисс ради денег, — это послание, которое они несут людям. Когда вам нужно много денег, 
то появляются темы, которых вы должны избегать. Вы не вскрываете проблемы, с которыми 
людям нужно бороться. Вы их поощряете. Вы их ободряете. Всегда только ободряете. И постоянно 
говорите о  любви, благости и  благоденствии.  

Позвольте вам кое-что сказать. Иехова есть любовь, но Он также и справедлив. Он — Бог 
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любви, но при этом, Он также и Тот, Кто будет судить. Он — Элохим гнева. Гнев Божий сдержи-
вается до поры для детей непослушания. Придет день, когда Его гнев изольется и придет отмщение. 
Он — карающий Элохим. “Мне отмщение” — говорит Иехова. Он отплатит. Мы должны знать 
все эти черты Иехова, чтобы понимать, как ходить с Ним в Его присутствии. Нам нужно знать, 
как жить в Его присутствии. 

Жадность, гордыня, комплексы и неуверенность в себе, похоть и другие  подобные черты 
характера не устоят в Его присутствии. Обладающие ими люди не смогут иметь хороших 
отношений со Всемогущим. Когда вы начнете ходить со Всемогущим, Он прольет свет на все 
то, что вы хотите скрыть. Этот свет будет освещать те области, которые вы предпочли бы скрыть 
от мира и, особенно, от Всемогущего  (несмотря на то, что это невозможно).  

Из-за своих комплексов Саул решил, что не будет ждать пророка. Он видел, что творится вокруг. 
Народ разбегался от него.  

      “Мои враги окружили меня. А ты слишком долго не появлялся.” 

      Когда все это происходило, Саул, наверное, думал:  

      “Что же мне делать? Я знаю, что сделаю. Я принесу Иехова жертву.”  

Не знаю, какие инструкции дал ему Самуил. В этом тексте их содержание не раскрывается, 
но одно можно сказать наверняка. Каковы бы ни были эти инструкции, Саул их нарушил. 

      Во 2 Паралипоменон 26:16 говорится о человеке по имени Озия.  

“Но когда он сделался силен, возгордилось сердце его на погибель его, и он сделался 
преступником пред Господом, Богом своим; ибо вошел в храм Господень, чтобы 
воскурить фимиам на алтаре кадильном.”  

Возникает вопрос: 

“А кто дал тебе право делать это?”  

Если бы он читал Тору, то знал бы о сыновьях Аарона. Хотя я уверен, что он знал. Если не 
будете осторожны, то, став могущественными, вознесетесь в гордыне. Власть делает человека 
гордым и высокомерным. Таким людям недостает смирения. Они больше не смиряются.  

Леди и джентльмены, быть смиренным — это  тяжелая работа. Не каждый способен на это. 
Ходить в смирении — значит смиряться в окружении людей, исполненных гордыни. Подумайте 
об этом. Все, с кем вы общаетесь, стремятся  вырваться вперед. Вы не контактируете с теми, кто 
не пытается вырваться вперед. Они не входят в ваше окружение. Их даже нет в списке ваших 
знакомых. Они где-то смотрят телевизор и отдыхают, иногда задрёмывая...  

Но если вы активны, подвижны и занимаетесь бизнесом, то не контактируете с определенными 
людьми. А в тех, с кем вы контактируете, вы, если позволите себе, кое-что рассмотрите. Вы увидите 
гордыню. Я иногда сижу и наблюдаю со стороны, как взрослые мужчины и женщины, считающие, 
что обладают властью, разговаривают с людьми. По сути, перед вами маленький ребенок, изо 
всех сил пытающийся проявить себя перед окружающими. Это дети, запертые в телах взрослых 
людей. Есть старая поговорка: 

“Взрослым человек бывает в жизни один раз, а ребенком — два.”  
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Это означает, что в каком-то возрасте мы начинаем снова думать  как ребенок. Этому состоянию 
даже дали разные названия — “болезнь Альцгеймера”, “слабоумие” и другие.  Человек начинает 
все забывать. Он становится уязвимым, беспомощным и так далее, и тому подобное. Но гордыня, 
леди и джентльмены, — опасный враг. Она становится спутником людей, обладающих властью. 
Этот компаньон вам не нужен. Озия возгордился. Гордыня привела его к падению. Еще одним 
примером этого является царь Езекия: 

      “Но как смирился Езекия в гордости сердца своего, - сам и жители Иерусалима, 
       то не пришел на них гнев Господень во дни Езекии.”  

Разница между Озией и Езекией заключается в том, что Езекия смирил гордыню в своем 
сердце, он раскаялся. Был еще один парень по имени Давид. Давид был человеком по сердцу 
самого Иехова, но при этом, он также был убийцей и прелюбодеем. Он не сумел  воспитать собст-
венных сыновей. Сыновья изгнали его из города. 

И это  Давид, человек по сердцу Иехова, которому Иехова обещал, что скипетр не отойдет от 
дома его. Из-за того, что он не смог разобраться с сыновьями, у него возникли проблемы. Я хотел 
добраться до этой части. Большинство людей знает об успехах и неудачах Давида. Но здесь я  
хочу остановиться на нескольких моментах, потому что большинство людей, которых мы обсуждали, 
были из Ветхого Завета. Знаете, если  слишком долго останавливаться на Ветхом Завете, то 
некоторые скажут:  

“Слушайте, а вы вообще собираетесь привести какие-то примеры из Нового Завета?” 

      Ответ: “да, и сделаю это прямо сейчас.”  

Все знают, что после того, как Иешуа был схвачен, и Петр последовал за Ним, Петр трижды 
отрекся от Мессии. Там присутствовали те, кто знал, что Петр был учеником Иешуа. Они 
опознали его, хотя он все отрицал.  Он отрицал, что был учеником Иешуа. Библия говорит, что 
он сказал это трижды. Иешуа предсказывал, что прежде чем петух прокричит три раза, Петр 
трижды отречется от Него, и все же после Своего воскресения Иешуа вновь принял Петра. 

В Деяниях 2 мы видим, как прощенный Петр противостоит религиозным лидерам. Собственно 
говоря, давайте обратимся к этому прямо сейчас. В Деяниях 4 рассказывается, что апостолы  были 
брошены в тюрьму. Стих 8: 

“Тогда Петр, исполнившись Духа Святого, сказал им: начальники народа и старейшины 
Израильские! Если от нас сегодня требуют ответа в благодеянии человеку немощному, 
как он исцелен, То да будет известно всем вам и всему народу Израильскому, что именем 
Иешуа Мессии из Назорета...”  

Стих 16: 
 “Говоря: что нам делать с этими людьми?”  

     Петр смел. Он говорит с ними. И теперь они совещаются между собой:  

“Что нам делать с этими людьми? ибо всем, живущим в Иерусалиме, известно, что 
ими сделано явное чудо, и мы не можем отвергнуть сего.  Но, чтобы более не разгласилось 
это в народе, с угрозою запретим им, чтобы не говорили об имени сем никому из людей. 
И призвавши их, приказали им  отнюдь не говорить и не учить имени Иешуа. Но Петр 
и Иоанн сказали им в ответ: судите, справедливо ли пред Богом - слушать вас более, 
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нежели Бога? Мы не можем не говорить того, что видели и слышали. Они же, пригрозивши, 
отпустили их, не находя возможности наказать их.” 

Они пригрозили апостолам. Помните, Библия говорит, что до этих событий они прятались в 
горнице за  закрытыми дверями, где им и  явился воскресший Иешуа. Они пребывали там. Через 
неделю Иешуа явился им снова. Он упрекал их за  неверие. 

Петр как бы, возродился.Теперь он противостоит тем самым религиозным лидерам, от которых 
скрывался и которым лгал, отрекаясь от Мессии. Создается впечатление, что после того, как Петр 
исполнился Святым Духом и противостал религиозным лидерам, он преодолел свой страх перед 
теми, кто находился у власти. 

      Галатам 2:1: 

“Потом, через четырнадцать лет, опять ходил я в Иерусалим с Варнавою, взяв с собою 
и Тита. Ходил же по откровению и предложил там, и особо знаменитейшим, благовество-
вание, проповедуемое мною язычникам, не напрасно ли я подвизаюсь или подвизался. Но 
они и Тита, бывшего со мною, хотя и Еллина, не принуждали обрезаться. А вкравшимся 
лжебратиям, скрытно приходившим посмотреть за нашею свободою, которую мы 
имеем в Иешуа Мессии, чтобы поработить нас,...”  

Обратите внимание на эти его слова:  

“А вкравшимся лжебратиям, скрытно приходившим посмотреть за нашею свободою, 
которую мы имеем в Иешуа Мессии, чтобы поработить нас, мы ни на час не уступили 
и не покорились, дабы истина благовествования сохранилась у вас. И в знаменитых чем-либо, 
какими бы ни были они когда-либо, для меня нет ничего особенного: Бог не взирает на 
лицо человека. И знаменитые не возложили на меня ничего более; Напротив того, 
увидевши, что мне вверено благовестие для необрезанных, как Петру для обрезанных, - 
ибо Содействоваший Петру в апостольстве у обрезанных содействовал и мне у язычников, 
- И узнавши о благодати, данной мне, Иаков и Кифа и Иоанн, почитаемы столпами, подали 
мне и Варнаве руку общения, чтобы нам идти к язычникам, а им к обрезанным.”  

Здесь Павел говорит, что:  

“Судя по всему, мне дана благодать, чтобы идти к необрезанным,  а Петру, Иакову и 
Иоанну - благодать, чтобы служить обрезанным.” 

С кем мы имеем дело? Мы имеем дело с теми, кто не исповедует иудаизм и с теми, кто его  
исповедует.  

      “Только чтобы мы помнили нищих, что и старался я исполнять в точности. 
       Когда же Петр пришел в Антиохию...”  

      Антиохия находится не в Израиле. Она находится в Сирии.  

“Когда же Петр пришел в Антиохию, то я лично противостал ему, потому что он 
подвергался нареканию. Ибо, до прибытия некоторых от Иакова, ел вместе с язычниками;...”  

Леди и джентльмены, суть вот в чем:  

“... ел вместе с язычниками, а когда те пришли, стал таиться, и устраняться, опасаясь 
обрезанных.”  
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Как вы помните, когда Петр пришел в дом Корнилия, Иехова явился ему во сне. В этом сне 
Иехова показал ему, что Он нелицеприятен. Когда Петр появился в доме Корнилия в Деяниях 10, 
он сказал:  

“Вы знаете, что Иудею возбранено входить в дом язычника.”  

Религиозные лидеры, фарисеи и саддукеи, запрещали евреям входить в дома язычников, 
потому что те считались  идолопоклонниками. Ничто другое не имело значения. Неважно, 
насколько благочестивы они были. Они были идолопоклонниками. Они ели идоложертвенную 
пищу. Все, что они ели, считалось нечистым. Они сами были нечисты. Их дома были нечисты. 
Их жены были нечисты. Их дети были нечисты, и их земля была нечиста. Единственной чистой  
землей была земля Израиля. 

А вы знаете, что и сегодня некоторые так считают? Еврей не должен был входить в дом язычника 
и даже приближаться к нему, он не должен был есть вместе с язычником, потому что все они по 
своей природе, якобы, были идолопоклонниками. Они не приняли двух “законов Моисея” — 
записанного Закона и “устного закона”. 

И вот Петр оказался в затруднительном положении. Иехова уже послал его в дом Корнилия. 
Петр имел обыкновение входить в дома язычников и ужинать с ними. Но Петр был призван к 
служению обрезанным. Его служение как обрезанного человека состояло в служении евреям. 
Потому что еврей  мог воспринять что-либо только от другого еврея. Он не мог ничего воспринять 
от язычника. Почему? Потому что те, якобы, были нечисты. Они были идолопоклонниками. Язычник 
не мог ничего сказать еврею. Еврей не стал бы иметь ничего общего с язычником. Петр тесно 
общается с язычниками, потому что пережил это в доме Корнилия. Затем пришли некоторые из  
обрезанных. Петр снова оказывается лицом к лицу со своим страхом. И вот как он  ведет себя: 

“Нельзя, чтобы меня видели в обществе этих людей.”  

      Павел говорит:  

“Я должен был противостать ему.”  

“Ибо, до прибытия некоторых от Иакова, ел вместе с язычниками; а когда те пришли, 
стал таиться и устраняться, опасаясь обрезанных. Вместе с ним лицемерили и прочие 
Иудеи, так что даже Варнава был увлечен их лицемерием.”  
Обратите  на это внимание. Помните, когда Петр предстал перед Синедрионом? Они угрожали 

ему. Они угрожали им. Это были жестокие люди. Они имели власть исполнить Закон и выполнить 
все свои угрозы. Савл был одним из их служителей, пока не был обращен Самим Всемогущим.  

Петр делал именно то, против чего учил Павел. И Павел видел это. Павел не учит против 
Закона Иехова. Он учит против устного закона, который был частью традиции быть 
евреем. Да, именно так, традиции быть евреем. Иудаизм — это религия евреев. 
Именно так. Ни один другой народ не исповедует иудаизм. Это религия исключительно для еврейского 
народа. Иудаизм включает в себя как устный, так и письменный законы. 

Причем, устный закон главенствует над письменным. Потому что теперь “власть” принадлежит 
раввинам. Только они способны все толковать. Только они имеют доступ к устному закону. 
Поэтому письменный Закон стал  вторичным по отношению к устному закону. Высшим 
авторитетом были раввины. Их авторитет стал выше авторитета Торы. Они были “великими”. 
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Они толковали Тору, и принималось то, что говорили они. Петр боялся этих людей, потому что 
знал, что они не просто угрожают, они  способны свои угрозы осуществить. Павел противостоит 
ему в стихе 14: 

“Но когда я увидел, что они не прямо поступают по истине Евангельской, то сказал 
Петру при всех: если ты, будучи Евреем, живешь по-язычески, а не по-Еврейски, то для 
чего язычников принуждаешь жить по-Еврейски?”  

О чем это говорит? Это говорит о том, что Петр теперь привносит некоторые вещи, которые 
“немного некошерны” с точки зрения Торы. Они поступали не прямо по истине. Почему вы 
заставляете язычников жить так, как живут Евреи? Что на самом деле, делает Петр? Леди и 
джентльмены, Петр все немного смешивает.  Очень жаль, что он так поступал. Это зашло 
настолько далеко, что Павел почувствовал, что поступки Петра влияют на учеников Павла. Те, 
кто видел в нем лидера и на кого он оказывал влияние, должны были нести людям истину. И 
Павел должен был лично противостать Петру.  

“Мы по природе Евреи, а не из язычников грешники; Однакоже, узнавши, что человек 
оправдывается не делами закона, а только верою в Иешуа Мессию, и мы уверовали в 
Иешуа Мессию, чтобы оправдываться верою в Мессию, а не делами закона; ибо делами 
закона не оправдается никакая плоть. Если же, ища оправдания в Мессии, мы и сами 
оказались грешниками, - то неужели Мессия есть служитель греха? Никак! Ибо, если я 
снова созидаю, что разрушил, то сам себя делаю преступником.”  

Вы понимаете, о чем говорит Павел? “Если я снова созидаю то, что разрушил” — а что он 
разрушил?  

 

 

 

 
 

“Так зачем же мне это воссоздавать? И почему я должен сидеть и позволять тебе 
воссоздавать это?”  

Как вы думаете, Иешуа носил кипу? Я так не думаю. Это удивительно. Недавно я разговаривал 
с несколькими людьми. Они думают, что быть мессианским верующим — это значит выглядеть, 
как  евреи. Откуда это взялось? Это и есть иудаизм, когда ты выглядишь, как еврей. Многие евреи 
не выглядят евреями. Почему же вы должны стараться выглядеть, как те, кого вы можете видеть 
только в Еврейской синагоге? И вот уже мы собираемся создать еврейскую синагогу и назвать 
ее: “Мессианская еврейская синагога”. Не надо привносить иудаизм.  

      Я знал одного парня, который хотел, чтобы я стал его наставником. И я спросил его об этом:  

“Почему ты пытаешься выглядеть евреем? Почему ты увлекаешься  
Мессианским иудаизмом?” 

Я имею в виду, что ты размещаешь в интернете такие вещи, как “иудаизм — это истинная 
религия Библии.” Но это же полная чушь! Я не знаю, как еще это назвать, но это полная туфта! 
Это фуфло. 

 

Он не разрушал Закон. Он ушел от иудаизма.  

Он ушел от традиций старейшин.  

Он ушел от человеческих законов и традиций,  

созданных людьми.  
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“Иудаизм — это религия Библии.”  “Откуда ты это взял?” 

Когда я говорю о подобных вещах, люди сразу начинают искать себе другого учителя. Меня 
это не смущает, потому что, если я учу людей, то даю им то, что у меня есть. Я не собираюсь 
мириться с тем, с чем мириться нельзя. Потому что иначе вы соглашаетесь с неправильными 
вещами, тем самым, укореняя их в учениках. Нельзя соглашаться с тем, что неправильно!  

Петр часто колебался. То он был сильным. То утрачивал свою силу. То был лидером и шел 
впереди. То отставал и шел сзади. Павел вынужден был противостоять ему, упрекая перед теми, 
кого тот вел. Потому что он вводил людей в заблуждение во имя Иешуа. Это недопустимо! 

На следующем занятии мы перейдем к части, которую я ожидаю с нетерпением. Я должен 
был закончить эту историю с Петром. Мы собираемся перейти к теме “Лидерство как служение”. 
Мы поймем важность этого и то, почему концепция лидерства как служения сегодня стала 
основной моделью лидерства. ■ 
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Вопросы для повторения.  

1)  Можете ли вы привести пример лидерства, которое существует сегодня, но которого не было 
десять или более лет назад? 

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
________________________________________________________________ 
 
2)    Подумайте, как бы вы отреагировали, обнаружив, что человек, занимающий важную 
руководящую должность, делает что-то неподобающее. Будете ли вы противостоять ему или 
предоставите сделать это кому-то другому? 

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
________________________________________________________________ 
 
3)  Приведите пример библейского или светского лидера, который, по вашему мнению, в чем-то 
потерпел неудачу.  

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
________________________________________________________________ 
 
4)    Гордыня — одна из самых больших проблем для всех людей как сегодня, так и в библейские 
времена. Другая проблема — любовь к деньгам. Можете ли вы привести пример, как подобная 
проблема стала причиной неудачи какого-то библейского лидера?  

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
________________________________________________________________ 
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5)    Приведите пример того, как вам пришлось отказаться выполнять распоряжение лидера из-за 
того, что оно шло вразрез с вашим пониманием истины и вашими принципами.  

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
________________________________________________________________ 
 
6)    Когда новый лидер заменяет того, который упал, то как он или она  может обезопасить себя 
от повторения ошибок своих предшественников?  

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
________________________________________________________________ 
 
7)   Какие меры безопасности, помогающие избегать неудач,  вы применяет в своей жизни?  

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
________________________________________________________________ 
 
8)  Расскажите, как отношения человека со Всемогущим влияют на его служение в качестве лидера.  

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
________________________________________________________________ 
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              Занятие 13 - Лидерство как служение (Часть 1)                          
 

     Цели: 
 
*  Выделить и изучить характерные особенности лидерства как служения.  
*  Понять, что поведение и отношения играют важную роль в лидерстве как служении.  
 

Добро пожаловать на занятие 13 курса Развития лидерских качеств. Мне всегда очень приятно 
общаться с вами. Сегодня мы будем говорить об одной из очень важных тем Писания. Мы 
поговорим о концепции Лидерства как служения. Вы не поверите, но эта концепция становится 
все более популярной. Как обычно, мы начнем наше занятие с цитат.  

      Билл Бредли (Американский политический деятель, сенатор, в прошлом профессиональный 
баскетболист, входит в баскетбольный Зал славы - прим. перев.) утверждал:  
 

“Лидерство — это раскрытие потенциала людей, чтобы они становились лучше” 
 

Вот к чему вы должны стремиться.  
 
Стивен Кови (Американский консультант по вопросам руководства, управления жизнью, 

преподаватель и консультант по организационному управлению. Известен как лектор и автор 
книги “Семь навыков высокоэффективных людей” - прим. перев.) сказал:  

“От управления зависит скорость подъема по лестнице успеха; лидерство определяет, к 
той ли стене приставлена лестница.”  

Когда я прочел это его высказывание, то задумался о лестницах, по которым некоторые из 
нас взбирались всю свою жизнь, особенно, когда пытались найти истину. Мы покорялись и 
подчинялись людям, которые оказывали влияние на нашу жизнь, служили и проповедовали нам. 
Мы считали, что ходим в истине, но обнаруживали, что всего лишь взбираемся по лестнице, 
прислоненной не к той стене. Я молюсь и верю в то, что сейчас мы взбираемся по правильной 
лестнице, прислоненной к правильной стене.  

      Гарви Файрстоун (Известный американский предприниматель, основатель компании по производству 
огнеупорных шин. Друг и компаньон Генри Форда - прим. перев.) сказал такие слова:  
 “Высшее призвание лидерства — это рост и развитие людей.”  
 

Мы находим это в Слове. Мы находим это в том, чему учит Тора. Мы находим это в словах 
пророков. И, конечно же, мы находим это в Писаниях и в служении Иешуа. Мы находим это в 
служении апостолов. Все это связано с ростом и развитием людей. Лидерство нацелено на то, 
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чтобы люди максимально раскрывали свой потенциал. Мое служение в этой жизни посвящено 
именно этому — помогать людям полностью раскрыть свой потенциал. Мы будем обсуждать этот 
термин: “Лидерство как служение”.  

Скажу вам, что это, вероятно, одна из величайших среди существующих форм лидерства.  
Однако она не из тех, которые широко используются. Что касается роста популярности концепции 
“Лидерства как служения”, то я сам проводил и изучал разные исследования по этой теме. И 
хотел бы сейчас поделиться с вами некоторыми из них.  

Есть некий джентльмен, который, в буквальном смысле, запустил этот процесс еще в начале 
1970-х годов. Он оказал серьезное влияние на идею “Лидерства как служения”. Я хочу прочесть 
вам кое-что из Эдварда Гесса. Это было опубликовано в “Вашингтон пост”. Публикация называется: 
“Лидерство как служение: путь к высоким результатам.” Вот что он писал: 

“Я потратил годы на изучение ДНК высокоэффективных компаний, и, к моему большому 
удивлению, оказалось, что лидеры, в большинстве из этих компаний, не соответствовали 
общепринятым теориям лидерства. Многие считают, что великие лидеры харизма-
тичны, обладают властностью, дальновидны и получили образование в элитных учебных 
заведениях.  Почти все руководители изученных мною высокоэффективных компаний не 
обладали ни одной из этих черт. Вместо этого они были теми, кого я называю “лидерами-
слугами”. Я обнаружил это, исследуя такие грамотно управляемые организации, как 
“Чик-фил-Эй” и старая добрая “Хоум депо” в Атланте, и даже Корпус морской пехоты 
США со штабом в Арлингтоне. Я постоянно находил подобных лидеров, проводя иссле-
дования в таких высокоэффективных организациях, как “Бест Бай”, UPS, “Ритц Карлтон”, 
Room & Board, Whole Foods, “Старбакс”, “Саутвест эйрлайнс”, “Рестораны Леви”, 
“Сан-Антонио Спёрс” и TSYS. Как правило, все эти лидеры имели общие черты.” 

Затем он делится некоторыми из этих общих характеристик, которые подтверждаются 
несколькими, изученными мною результатами исследований, данными и статистикой. Вот одна 
из этих характеристик:  

      Умение вести за собой личным примером.  

“Эти лидеры были слугами, в лучшем смысле этого слова. Они были ориентированы на 
людей. Они ценили служение другим и были убеждены, что управление — это их долг.  
Почти все они были скромными и увлеченными работниками, глубоко вникающими во 
все детали бизнеса. Большинство из них долгое время работали в своих организациях. 
Они не забыли, каково это — быть рядовым служащим.” 

Во многих компаниях очень распространен следующий образ мышления. У меня есть 
несколько знакомых бизнесменов.Знаете, если мы обратимся к Аврааму, то увидим вот что. Давайте 
вернемся в прошлое, к Аврааму. Когда Авраам общался со Всемогущим, то говорил Ему:  

“Ты дал мне все, что только может пожелать человек.  У меня есть все, но Ты не дал 
мне сына. Ты не дал мне того, кого я мог бы воспитать, и кто смог бы принять то 
наследие, которое Ты дал мне.” 

Вот что Авраам говорил Всемогущему. Многие из тех, кто управляет бизнесом, хотят, чтобы 
их дети присоединялись к ним (по крайней мере из тех, кого я знаю). К сожалению, многие дети 
хотят идти собственным путем. Они хотят добиться чего-то сами, а не продолжать семейный бизнес. 
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И это свойственно не только американской, но и другим мировым культурам.  

“Они считали, что к каждому сотруднику нужно относиться с уважением и что 
каждый должен иметь возможность выполнять значимую работу. Они вели за собой 

личным примером.” 

      Вот один из ключей. Многие из нас слышали о “Золотом правиле” и фразу: 
 

“Поступай с другими так, как хочешь, чтобы поступали с тобой.”  
 

“Они жили по этому правилу и понимали, что одних благих намерений недостаточно.” 
      Кто-то сказал:  
 

“Дорога в ад вымощена благими намерениями.”  

“И действительно, одних благих намерений не достаточно. Важно ваше поведение.  
Эти лидеры служат организации и всем многочисленным заинтересованным в ней 

людям.  Они — лидеры-слуги.” 
 

      Далее он останавливается на распространенном мифе о лидерстве. Начиная курс Развития 
лидерских качеств, мы говорили, что лидерами не рождаются. Лидеров воспитывают. И вы способны 
развить в себе лидерские качества. 

“Многие считают, что невозможно быть ориентированным на людей и одновременно 
придерживаться высоких стандартов в бизнесе, потому что сотрудники будут этим 

пользоваться.” 

Это еще один миф о лидерстве. Я сталкивался с людьми, которые думали, что нельзя хорошо 
относиться к людям, чтобы те не использовали их в своих интересах. Такое настроение просмат-
ривается в некоторых городах. Люди не разговаривают друг с другом. Они занимаются своими 
делами. Они ничего не видят. Они ничего не слышат. Они ничего не знают, если угодно. Вы 
должны быть ориентированы на людей. 

“Пример этих высокоэффективных организаций свидетельствует, что ориентированная 
на людей атмосфера и высокая производительность не являются взаимоисключающими. 
Сотрудники этих компаний отличаются высокой эмоциональной вовлечённостью, 
лояльностью и высокой производительностью, и при этом, ежедневно превосходят 
конкурентов в течение длительных периодов времени. Связь между высокой произво-
дительностью, высокой вовлечённостью сотрудников и вашим отношением к ним 
вполне очевидна. Мое исследование ясно показывает, что удовлетворенность сотрудников 
усиливает их лояльность и повышает степень удовлетворенности клиентов.”   

В некоторых компаниях существует такая философия (по крайней мере, раньше была). И это 
не только способ ведения бизнеса. Она гласит, что клиент всегда прав. Вы стараетесь изо всех 
сил, чтобы ваш клиент был доволен, потому что довольные клиенты обычно лояльны к вам.  

Эта философия касается клиентов.  Но если применять ее по отношению к людям, с которыми 
вы работаете, она может иметь тот же эффект. Вы начинаете сосредотачиваться на других и 
ценить их, если угодно, больше и выше, чем себя.  
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Мы рассмотрим некоторые примеры того, что говорит о лидерстве Писание, и прежде всего, 
слова Иешуа. Он говорит: “Больший из вас да будет вам слуга.” Это и есть лидерство. Умение 
служить другим — это путь к величию. 

      Приводится еще одна черта лидера как служителя:  

“Большинство людей стремится занять положение лидера потому, что оно более 
престижно, дает возможность больше получать, дает больше власти и льгот. Они 
ищут опьяняющей силы лидерства и становятся ее жертвой.  Лидеры-слуги избегают 
такого падения. Им платят больше, но очень немногие из них попадают в списки самых 
высокооплачиваемых руководителей. Наоборот, они борются с элитарным снобизмом 
в себе и в своих организациях. Многие из этих организаций избегают корпоративных 
самолетов, кафе для руководства, больших украшенных офисов и других атрибутов 
элитарности. У некоторых из этих лидеров были маленькие кабинеты без окон. А 
некоторые делили административный персонал с другими руководителями.” 

Мы говорим сейчас о смирении. Мы говорим о смиренном подходе, или смиренном духе. О 
смирении в работе с другими людьми и смиренном поведении. 

      Поведение.  

“Поведение лидеров-слуг имеет ключевое значение для успешного лидерства. Поведение 
— это средство общения; например, надо относиться к людям уважительно, вести 
себя естественно, не отвлекаться на другие дела, не перебивать и внимательно 

выслушивать их.” 

Например, мне нужно что-то сделать. Иногда бывает трудно выслушивать чью-то болтовню. 
Вам хочется прервать человека и перейти к делу. Но иногда приходится позволять людям разгла-
гольствовать. В конце концов, они скажут, что на самом деле, у них на душе или на уме. Это 
действительно требует большого внимания.  

      Улыбка.  

      Это еще один аспект. 

      Слова “пожалуйста” и “спасибо”.  

      Все это очень хорошие качества лидера-слуги.  

“Умение признавать вклад других и собственные ошибки, извиняться, не считать 
себя самым умным всегда и во всем, постоянно уделять время работе “на переднем 

крае”, с сотрудниками и клиентами.” 

      Все это черты лидера-слуги.  

“Лидеры-слуги не оскорбляют, не унижают и не недооценивают людей. Они понимают, что их 
поведение либо укрепляет доверие, либо разрушает его. Без доверия, как правило, невозможно 

добиться высокой вовлеченности сотрудников и их высокой производительности.” 

      Учитывая все вышесказанное, мы задаем себе вопрос:  

      Что такое “Лидерство как служение”?  
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“Концепция “Лидерства как служения” начинается с того, чтобы в первую очередь, 
быть слугой. Лидер-слуга прежде, чем начать служение лидера, должен сам 

научиться служить.” 

Мессия утверждал, что когда будете верны в том, что принадлежит другому, тогда вам будет 
дано то, что принадлежит вам. Как можно вам что-то доверить, если вы не были верны? Вы 
должны научиться быть верными. Леди и джентльмены, вы будете что-то подмечать в 
людях. То, как люди относятся к своим вещам, наглядно показывает, как они будут относиться к 
вашим.  Если они не ценят свою собственность, то почему вы думаете, что они будут ценить 
вашу? Если они не ценят свое время, то почему вы думаете, что они будут ценить ваше? Люди 
многое скажут вам о себе тем, как они... Как говорит Писание: 

“Ибо всякое дерево познается по плоду своему.” 

Дело не в том, что человек говорит. Дело в том, что он делает. Итак, эта концепция предполагает, 
что в первую очередь вы должны быть слугой.  

“Концепция “Лидерство как служение” стала одной из самых популярных в лидерских и 
управленческих кругах, и ее популярность продолжает расти.” 

      Вы не поверите, но так оно и есть.  

      Цель Лидерства как служения.  

“Философия “Лидерства как служения” заключается в том, что лидер не является 
хозяином всех, но он должен быть слугой всех.” 

Хороший лидер должен быть уверен, что у его людей есть все необходимое для работы. 
Людям сложно работать, если у них нет необходимых оборудования, навыков или ресурсов.  

Расскажу вам об одной из величайших нелепостей в бизнесе. Я видел это, когда служил в 
армии. Это когда от людей требуется выполнять качественную работу с некачественными мате-
риалами и оборудованием. Компании экономят на всем. Они используют все дешевое. Они 
покупают дешевые материалы, но при этом ожидают, что люди будут делать работу качественно. 
Если у вас некачественный материал, то что, по-вашему, вы получите в итоге? В конечном итоге, 
вы получите некачественный продукт. К сожалению, такие вещи случаются. Взять, например, 
производство автомобилей. Просто поразительно, что постоянно отзываются миллионы и миллионы 
автомобилей. Они отзываются для дополнительного обслуживания из-за того, что у купивших 
их людей возникают проблемы.  

Если вы делаете все правильно с первого раза, то экономите не только время, но и деньги. 
Часто забывают о затратах времени и денег на устранение проблемы. Зачастую люди знают о 
существующей проблеме до выпуска продукта, но скрывают это. Нужно все делать правильно с 
первого раза. 

Что касается лидерства и концепции “Лидерство как служение”, то здесь фокус смещается с 
вас самих. Здесь главный не вы.  

“Экономический кризис в Соединенных Штатах породил совершенно иную корпоративную 
философию. В частности, больше всего пострадала банковская отрасль.” 
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      Концепция “Лидерство как служение” предполагает принятие командного подхода.  

“Лидеры-слуги прекрасно осознают свои сильные и слабые стороны. Лидер-слуга 
стремится создавать команды, которые усиливают его сильные стороны и компенсируют 

слабые.” 

Я заметил в людях, даже в тех, на кого работал, одну черту. И теперь смотрю на это с собст-
венной точки зрения. Когда вы привыкли иметь дело с людьми, которые не доводят дело до конца, 
которых считаете или которые действительно являются некомпетентными, то у вас формируется 
принцип: “если хочешь, чтобы что-то было сделано правильно, то сделай это сам.” Это не очень 
хороший принцип, но он появляется в результате общения с людьми, которые не исполняют свою 
работу так, как должны. А от плохо сделанной работы страдает множество людей.  Как говорится 
в старой поговорке: 

“Если не я, то, кто.” 
Как правило, это становится источником проблем. Как лидер вы должны сознавать, что не 

можете делать все сами.  Вокруг вас должны быть люди, способные компенсировать ваши слабости, 
и вы не должны вести себя так, как будто этих слабостей лишены. Если вы плохо разбираетесь в 
цифрах, то вам, вероятно, не следует вести собственную бухгалтерию, особенно в преддверии 
аудиторской проверки. Я много раз слышал одно высказывание, что-то насчет того, чтобы быть 
собственным адвокатом. Оно вылетело у меня из головы. Что-то вроде: “Если ты сам себе адвокат, 
значит твой клиент идиот!”  Думаю, вы понимаете, что я имею в виду. Вы не представляете сами 
себя в зале суда. Вы находите кого-то, кто знает, как правильно представлять вас. Иначе вы тот 
самый клиент, который сам себе адвокат (как-то так). Думаю, вы меня поймете, если еще не поняли.  

      “Лидерство как служение” предполагает выбор высшей цели.  

“Высшей целью становится та, которая смещает замысел и цель с прибыли на людей. 
Зачастую деньги и финансовая выгода не являются главной целью. Главной целью 

являются люди.” 

Я видел очень много организаций, которые просто используют людей. Как будто их не заботят 
ни сами эти люди, ни их семьи, ради которых они трудятся. В то же время, если вы собираетесь 
быть частью команды, то должны нести свой груз. Вы не должны искать кого-то другого, кто понесет 
его за вас. Если будете так поступать, то станете частью проблемы, а не частью решения. 

Лидеры-слуги не считают главным деньги. Главным они считают людей.  Компании, 
добивающиеся больших успехов, своим самым ценным активом считают своих людей. 
Это чрезвычайно важно, потому что именно это делает вашу компанию успешной. 

В этой статье есть еще одна вещь, которую я хочу раскрыть для вас, прежде, чем мы перейдем 
к другой информации.  

      Лидер-слуга проявляет бдительность.  

Наряду с поведением в основе успешного лидерства лежат правильные убеждения и отношения. 
Ваше отношение и убеждения являются основой, потому что это ваши мысли и чувства 
управляют поведением. Лидеры-слуги не считают себя лучше людей, которыми они руководят. 
Лидеры-слуги не считают, что если за людьми не следить зорко, как ястреб, они не будут работать 
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прилежно и хорошо. Лидеры-слуги считают, что если сформировать у обычных людей правильные 
ценности и культуру, они достигнут выдающихся результатов. Суть в создании такой культуры.  

Поведение лидеров в сочетании с их установками и убеждениями либо способствует, либо 
препятствует достижению высоких результатов. Одних благих намерений и слов недостаточно. 
Лучшие лидеры понимают, какое значение имеет их повседневное поведение. Нельзя сначала 
плохо обращаться с людьми, а затем сказать: “мне жаль”, развернуться, и снова обращаться с 
ними плохо. Ваши “мне жаль” и извинения в такой ситуации абсолютно ничего не значат. Это 
просто пустые слова. 

“Лидерство — это тяжелый труд, потому что требует дисциплины. Лидеры-слуги 
бдительны в борьбе с элитарным снобизмом, высокомерием и самодовольством. Они 

борются с этим ежедневно” 

Вот что написал Эдвард Гесс. Он является профессором Управления бизнесом и корпоративным 
предпринимателем в Университете Вирджинии. 

Возникает вопрос. Если “Лидерство как служение” — это популярная концепция, то почему 
она не превалирует? Кто-то скажет, что “Лидерство как служение” — это оксиморон. Есть один 
документ. Это моя заслуга. Я думал, что включил его сюда, но похоже, что нет. Но это от Роберта 
Гринлифа. (Артур показывает слайд с изображением этого человека.) 

(Конец первой части видео. Продолжение на видео “Занятие 13, часть 2 курса    
“Развитие лидерских качеств”.) 

Если концепция “Лидерство как служение” является главной, то почему к ней не прибегает 
абсолютное большинство людей? Фонд Гринлифа представил результаты исследования, посвя-
щенного этой концепции. Там приведены серии вопросов и ответов. Они действительно вскрыли 
некоторые проблемы, с которыми сталкивались люди. Также они рассмотрели различные модели 
лидерства, которые в настоящее время применяются не только в деловом мире, но и в церкви.   

Там говорится, что “Лидерство как служение” — это концепция, вызывающая большой интерес. 
Она, безусловно, вызывает интерес у народа Иехова, особенно у нас, знающих, чему учит Библия. 
Мы знаем, что предлагает Библия. И мы должны работать и иметь дело с людьми, которые не 
живут по ее принципам. 

Это серьезный вызов. И это непростая задача — жить в одном доме с людьми, придерживающимися 
иного, чем вы, мировоззрения. Нам приходится большую часть дня проводить с коллегами, боссами, 
подчиненными и партнерами, руководствующимися совершенно другими девизами в стиле 
лидерства и подхода к бизнесу. 

“Лидерство как служение” практикуется многими респондентами. Это, безусловно, можно 
было предполагать, учитывая его растущую популярность. Эта концепция работает. Но есть 
целый ряд причин, по которым остальные не хотят или не могут практиковать такой стиль 
лидерства. Тимоти Берчфилд привел следующее красноречивое обоснование этой концепции:  
 “Тот, кто прокладывает свой путь к влиянию служением (а не силой или подкупом), 

оставляет огромное наследие тем, кто его окружает.” 
 ””Лидерство как служение” так редко встречается на практике из-за обстановки, 

окружающей лидеров. Из-за того, что редко встречаются человеческие качества, 
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необходимые тем, кто придерживается этого стиля лидерства, и из-за самой его 
сути.” 

Когда кто-то стремится быть слугой, особенно, если он лидер, то ему постоянно кажется, что 
его хотят использовать. Поэтому он считает, что нужно все контролировать.Парень по имени 
Тахир Кьюзи сказал об этом так:  
 

“Большинство лидеров, являясь уполномоченными представителями руководства, 
маниакально сосредоточены на получении быстрых результатов.” 

 
      А вот комментарий Наполеона Эрлотегю:  
 
“Задача организационной модели не в том, чтобы поднять “служащего” человека на вершину” 

 
      По словам Раньи Чериана, она может привести к возникновению:  

“культуры, в которой лидерство ассоциируется с такими понятиями, как власть, 
эгоизм и контроль.” 

      В результате:  

“”Лидерство как служение” характеризовалось респондентами, как рискованный вариант, 
особенно для организаций, и как долгий и трудный путь для того, кто его выбирает.” 

Где можно ему научиться? Это непростой вопрос. Куда обратиться тому, кто решил идти по 
этому пути? В церковь? В школу? Куда пойти? Некоторые участники данного опроса отмечали, 
что лидерство как служение требует качеств, которые встречаются слишком редко, таких как 
“главные добродетели”.  

      Женщина по имени Катерина Ланге считает, что это:  

“Парадоксальное сочетание мужества и смирения.” 

      Лиза Слейтон пишет:  

“Высокая степень самоконтроля и объективная оценка потребностей,  
которые, в основном, уже удовлетворены.” 

Переход к практической реализации концепции “Лидерства как служения” действительно 
требует мужества. Нужно уметь смиряться.  Нужно обладать высокой степенью самоконтроля. 
Нельзя просто высказывать все, что думаешь и чувствуешь. Нужно постоянно думать о том, что 
говоришь и о возможных последствиях сказанного вами.  

К сожалению, очень многие готовы сразу выпалить то, что думают и чувствуют. Люди говорят 
то, что у них на уме. И часто, при этом, осознают возможные последствия произносимых ими 
слов только тогда, когда они уже сказаны.  

      В Притчах так сказано об обиженном человеке:  
 

“Озлобившийся брат неприступнее крепкого города, и ссоры подобны запорам замка.” 
Это очень сильное высказывание. Легче завоевать укрепленный город, чем примириться с 

кем-то, кого ты обидел. Поэтому и нужен постоянный самоконтроль. Я также считаю, что нельзя 
надеяться на других в удовлетворении собственных потребностей. Вы должны быть уверены 
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в себе. Сталкиваясь с вызовами, вы знаете, что у вас есть все необходимое для их преодоления. 
Вы бросаете вызов самому себе. Вот почему, как считается, так трудно быть лидерами-слугами 
молодым людям.  

      Личные качества.  

Давайте поговорим о личных качествах. Вы должны быть уверены, что они не станут 
препятствием на вашем пути. Препятствием для Лидерства, как служения, являются самомнение 
и эгоизм. Эти качества лишают вас желания служить. Вместо этого вы хотите, чтобы служили 
вам. Другими препятствиями для Лидерства, как служения, являются корыстолюбие и нездоровое 
желание всех контролировать.  

Сама природа концепции “Лидерство как служение” может влиять на ее распространение. 
Как пишет Давид Ливсли:  

“Даже если она более популярна, чем мы думаем, мы никогда не услышим об этом. А 
мы никогда не подражаем тому, о чем не слышали.” 

А Стив Хикмен добавляет:  

“В организациях это рецессивный ген. Если тебя не заметят, ты не получишь повышения.” 

Женщина по имени Кристи написала такой комментарий:  

“”Лидерство как служение” не распространено широко потому, что это утопический 
подход, требующий полной смены системы понятий у большинства современных 

сотрудников любого уровня.” 
Том Лихи сказал:  

“Это изнуряет, но и приносит удовлетворение.” 

      Мириэль Лемуан приписывает ее редкость тому, что:  

“Это перенапрягает всех служащих на всех уровнях.” 

Несколько человек, включая Джона и Майкла, поддерживают идею о том, что:  

“ “Лидерство как служение” может восприниматься как слабость. Определение 
понятия “сильное лидерство” очень размыто. Что интересно, концепция “слуги” не 

считается слабостью, когда применяется в отношениях компании с клиентами.” 

Компании хотят служить своим клиентам. Для них клиент всегда прав. Они из кожи вон лезут. 
Они склоняются перед клиентами, чтобы что-то продать или заключить сделку. Есть организации, 
которые знают о Лидерстве как служении. Есть компании и организации, которые рекламируют 
свое послепродажное обслуживание, но при этом, совсем по-другому относятся к собственным 
работникам. Если бы компании относились к своим людям так же, как к тем, кому пытаются продать 
свою продукцию, в них была бы совершенно другая атмосфера. 

“Поскольку понимание значения термина, обозначающего эту концепцию, изменялось 
в процессе ее применения, то уже само ее название может быть препятствием для 
ее распространения, так как термины “слуга” и “лидер”, якобы, не сочетаются. И 

концепция превращается просто в еще один способ, которым плохие лидеры пытаются 
возвыситься над теми, кому они “служат”.” 
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Хочу привести вам несколько мест из Писания, посвященных, по моему мнению, лидерству 
как служению. Первым из отрывков, которые мы рассмотрим, будет текст из Матфея 20. Если у 
вас есть Библия, вы можете обратиться к ней. Начнем со стиха 25. Матфея 20:25-28: 

“Иешуа же, подозвав их, сказал: вы знаете, что князья народов господствуют над ними, 
и вельможи властвуют ими; Но между вами да не будет так: а кто хочет между вами 
быть большим, да будет вам слугою; И кто хочет между вами быть первым, да будет 
вам рабом; Так как Сын Человеческий не для того пришел, чтобы Ему служили, но 
чтобы послужить и отдать душу Свою для искупления многих.” 

Это — величайший из доступных нам примеров Лидерства как служения. Это пример того, 
что Иешуа пришел, чтобы служить и дать нам пример. Он пришел служить. В Иоанна 
13 стихах 3-5 и   12-15 сказано:  

“Иешуа, зная, что Отец все отдал в руки Его, и что Он от Бога исшел и к Богу отходит, 
встал с вечери, снял с Себя верхнюю одежду и, взяв полотенце, препоясался;”   

Мы видим, что Он собирается продемонстрировать концепцию, которой учит. Стих 5:  

“Потом влил воды в умывальницу, и начал умывать ноги ученикам и отирать полотенцем, 
которым был препоясан.”  

Это очень интересно, потому что некоторые хотят практиковать омовение ног во время 
богослужения, чтобы продемонстрировать идею, как быть слугой. Но это лишь один из примеров, 
когда Иешуа продемонстрировал Свою готовность служить. Он взял на Себя роль слуги, хотя и 
был лидером Своей группы. Он был Лидером. Они были Его учениками, и все же Он служил им. 
В стихе 12 говорится: 

“Когда же умыл им ноги и надел одежду Свою, то, возлегши опять, сказал им: знаете 
ли, что я сделал вам?”  

      Вот в чем вопрос.  
“Знаете ли вы, что Я сделал?” 

“Понимаете ли вы, что Я сделал?” 
Я был членом многих организаций.  Я был частью организаций, которые придумали и ввели 

в обиход фразу, касающуюся “оруженосцев”.  Некоторые из вас слышали термин “оруженосцы” 
и знают его значение. Это люди, которые носят портфель, Библию и все вещи пастора. У пастора 
есть люди, готовые исполнять любой его каприз. Иешуа Своим поступком разрушает такой подход. 
Он говорит: 

“Вы понимаете? Вы знаете, что Я сделал? Вы называете Меня Учителем. Вы называете 
Меня Господом.” 

      Если перевести это на терминологию баптистов:  

“Вы называете меня “преподобным”. Вы называете меня “пастором”. Вы называете меня 
“дьяконом”. Вы называете меня “попечителем”.” 

      Пятидесятники сказали бы так:  

“Вы называете меня “епископом”.” 
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      У харизматов это звучало бы так:  

“Вы называете меня “апостолом”. Вы называете меня “пророком”.” 

“Вы называете меня словами, которыми люди обычно называют главу организации.  
Но поймите то, что Я собираюсь сейчас сделать. Вы хотите служить Мне, но Я 

покажу вам, что настоящее лидерство — это служение сердцем.” 

“Вы понимаете? Знаете ли, что Я сделал вам? Вы называете Меня Учителем и 
Господом, и правильно говорите, ибо Я точно то.”  

Иешуа не умалил того, Кем Он был, служа Своим последователям. От этого Он не стал менее 
великим Учителем или Мессией. Служение тем, кто следовал за Ним, не нанесло ущерба Его 
достоинству и величию. Он говорит: 

“Итак, если Я, Господь и Учитель, умыл ноги вам, то и вы должны умывать ноги 
друг другу.”  

Это урок смирения. Вот что это, на самом деле. Потому что такой поступок требует смирения. 
Это легко делать на камеру. Согласно некоторым традициям, в определенные праздничные дни 
люди совершают определенные ритуалы. Похоже, некоторые считают, что обряд омовения ног 
был введен, как часть празднования Пасхи. Люди установили самые различные традиции, осно-
вываясь на собственном толковании Писания. 

Но Иешуа омывал им ноги, потому что они были грязными! Он не учреждает обряд омовения 
ног. На самом деле, Он говорит, что мы всегда должны быть готовы служить друг другу. Вот Кем 
Он является.  Он — слуга. Он является самым главным в Лидерстве как служении. Стих 15: 

“Ибо Я дал вам пример, чтоб и вы делали то же, что Я сделал вам.”  

Можете ли вы представить себе, как некоторые именитые личности религиозного мира 
по-настоящему служат другим? Он пытается заставить нас понять, что мы должны служить друг 
другу. Мы должны ценить друг друга выше самих себя. Как только вы принимаете этот подход, 
мировоззрение и образ мышления, то сразу ваше отношение к людям и общение с ними становятся 
совсем другими. И не имеет значения, стоит ли на зарплатном чеке ваше имя или вы сами 
подписываете зарплатные чеки другим.  

      Меня очень беспокоит, когда я слышу угрозы вроде:  

“Если хочешь получить зарплату, то тебе лучше...” 

      Или: 
“Это ведь я подписываю твой зарплатный чек.” 

      Возникает вопрос: 

“Неужели нужно обязательно запугивать людей?” 

Нет, не нужно. В этом нет никакой необходимости, но некоторых это не останавливает. А 
когда вы наблюдаете подобное в мессианской общине, то это просто обескураживает.  Казалось 
бы, люди уже сыты по горло “суперзвездностью” в церковной общине. “Суперзвездность” 
существует в “Еврейских Корнях”, в мессианских общинах и в “Ивритских Корнях”. Она 
повсюду. Но мы должны стремиться совсем не к этому.  
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      Филиппийцам 2:3-8: 

“Ничего не делайте по любопрению или по тщеславию, но по смиренномудрию 
почитайте один другого высшим себя.” 

Интересно, что то, чему учит Иешуа, что пишет Павел, то, как поступали Иешуа и Его ученики, 
то, что написано и что нам поручено делать, очень легко забывается, как только человек занимает 
лидерскую позицию и у него вырабатывается соответствующий ей подход к окружающим.   
Сплошь и рядом сталкиваешься с высокомерием, спесью, апломбом и тому подобными вещами.  

Это постоянная проблема. Это постоянная битва. Когда люди смотрят на вас, то вы всегда 
найдете тех, кто считает вас даром Иехова человечеству. Люди приходят в восторг, когда вы просто 
входите в комнату. Я помню, как во время прошлого праздника Пасхи и опресноков люди 
приезжали сюда, в Шарлотт. Меня всегда поражает, в какой восторг приходят дети. Там была группа 
детей, которые повсюду следовали за мной. Каждый раз, видя меня, они реагировали на это так:  

“Артур Бэйли! Я видел тебя по телевизору!” 
Забавно наблюдать, как дети реагируют на некоторые вещи. Иногда так же поступают и их 

родители. Помню, как пришел к кому-то домой. Они тут же бросились к телефону, как будто их 
посетил кто-то очень важный. Они начали всех обзванивать, чтобы сказать:  

“Вы не поверите, кто к нам пришел!” 

Это замечательно, когда люди проявляют к вам такое уважение, но не позволяйте этому 
затмевать ваш разум. Как только вы допускаете подобные мысли, то начинаете оценивать себя 
выше, чем следовало бы. Смирение покидает вас. Вы думаете, что представляете что-то из себя.  
Вы думаете, что являетесь кем-то (и так оно и есть). Библия говорит: 

“Как прекрасны ноги благовествующих благое!” 

      Это проявление уважения.  Иешуа указывает на это. Он говорит:  

“Я знаю, что Я ваш Господь. Я знаю, что Я ваш Учитель, но Я также и ваш слуга.” 

Способны ли вы быть и тем и другим? Да, способны. Вы можете быть генеральным дирек-
тором и президентом, но при этом, быть человеком, который служит. Если что-то пролито на 
полу, вы станете звать кого-то, чтобы это вытереть?  

“Иди сюда и убери это!” 

Или же вы возьмете бумажное полотенце и сами все вытрите? Леди и джентльмены, есть 
несколько историй по этому поводу. Есть такой человек по имени Уильям Поллард. Уильям Поллард 
— генеральный директор компании “ServiceMaster”. Некоторые из вас, возможно, слышали о 
компании. Это одна из ведущих организаций по уборке домов, особенно после наводнений, 
пожаров и тому подобных происшествий. Так вот, рассказывают о таком случае с участием 
директора:  

“Я был свидетелем наглядного примера этого на заседании Совета директоров Service-
Master в 1990-х годах, когда генеральный директор Уильям Поллард пролил чашку кофе 
перед заседанием совета директоров. Вместо того, чтобы вызвать уборщицу, он 
попросил коллегу принести ему чистящее средство и тряпку, что легко можно было 
найти в компании, оказывающей услуги по уборке. После чего он опустился на четве-
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реньки и вытер эту лужу. Примечательно, что ни члены правления, ни служащие не 
обратили особого внимания на то, что он сделал.  Как будто все это было само собой 
разумеющимся в компании, провозгласившей принцип Лидерства как служения.” 
Можете себе представить, как ваш босс, глава компании, сам вытирает то, что пролил? Но 

ведь это, само собой разумеется. Это вполне естественно. Если вы пролили, вам и убирать. Хотя 
некоторые, если что-то проливают, вызывают пятнадцать-двадцать человек, чтобы навести 
порядок. Люди должны уметь сами убирать за собой. Вы не выше этого, какого бы высокого мнения 
не были о себе. Никогда не доходите до того, чтобы не считать нужным самому убирать за собой. 
Или, по крайней мере, приглашайте убираться других только в том случае, если не в состоянии 
сделать это сами. Думаю, что если вы что-то пролили, то можете и вытереть это. Или когда видите, 
что кто-то что-то пролил, помогите ему убрать. Суть в том, что вы служите людям. И это 
самое главное. 

А вот что говорит некто по имени Лао-Цзы:   

“Лучший правитель - тот, о существовании которого люди едва ли знают. Мудрец 
скромен и скуп на слова. Когда его задача выполнена и все дела завершены, люди говорят: 

“Мы сами достигли этого!” 

Не приписывайте себе сделанного другими людьми. В сфере образования есть термин для 
подобных действий. Приписывание себе авторства работы кого-то другого называется “плагиатом”. 
Но давайте продолжим. Разберем некоторые стихи. Павел пишет:  

“Ничего не делайте по любопрению или по тщеславию, но по смиренномудрию почитайте 
один другого выше себя.” 

Филиппийцам 2:4: 

“Не о себе только каждый заботься, но каждый и о других. Ибо в вас должны быть 
те же чувствования, какие и в Иешуа Мессии: Он, будучи образом Божиим, не почитал 
хищением быть равным Богу; Но уничижил Себя Самого, приняв образ раба, сделавшись 
подобным человекам и по виду став как человек; Смирил Себя, быв послушным даже до 
смерти, и смерти крестной.”  

Эта мысль иногда просто поражает меня: обладая такой силой, Мессия позволил схватить 
Себя и так жестоко обращаться с Собой! Но Он принял это. Со всем смирением, которое у меня 
есть, когда я думаю о том, смог бы я сам вынести то, что вынес Он, то очень сомневаюсь в этом.  
Я очень рад, что мне не пришлось делать того, что сделал Он.  

Я часто думаю, а что было бы, если бы люди ожидали от меня, что я приму все эти издева-
тельства и избиения и взойду на крест?  Я не знаю. Вероятно, я не гожусь для этого. Никогда не 
знаешь, что будешь делать в той или иной ситуации, пока не окажешься в ней. Я просто очень 
рад, что мне не пришлось оказаться тем человеком! Можете себе представить? Подумайте о том, 
как кто-то вас бьет. Просто бьет кулаком в лицо. Как бы вы на это отреагировали? Когда я 
общаюсь с людьми, некоторые говорят:  

“если со мной это произойдет, я приму это, как мужчина.” 

Ну да, достаточно кому-то косо посмотреть в твою сторону, и ты уже готов драться. Ты готов 
выругать того, кто слишком близко подходит к твоей машине. Ну же, ребята, будьте реалистами! 
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Я стараюсь быть искренним с самим собой. Известная мудрость гласит:  

“Будь верен самому себе.” 

Поставьте себя на место Мессии, представьте все то, через что Он прошел и что вынес, и вы 
убедитесь, что наш Учитель не был слабаком! Он не был, как сказали бы некоторые, “женопо-
добным мужчиной”. Он не был тем кротким, добродушным человеком, которого любят изображать 
в фильмах об Иешуа. У Иешуа была своя позиция! У Него было мужество! В Нем был огонь, но 
Он также знал Свою цель. Вы не станете бороться с той целью, ради которой вас послали.  

Я представляю себе эти мучительные минуты в саду, когда Он молился, чтобы та чаша 
миновала Его. Я отождествляю себя с тем Иешуа. Я отождествляю себя с Ним. Я рад, что Он пошел 
на этот крест. Больше всего я отождествляю себя именно с таким Мессией, каким Он был в саду.  

 Я честен с самим собой. Я вижу, что будет впереди. И я не знаю, смогу ли это принять. Я не 
знаю, смогу ли я это сделать. Не знаю, смогу ли я это перенести. И если это только возможно, 
спаси меня от этого. Измени курс. Измени направление. 

Заключительным словам: “Впрочем, не Моя воля, но Твоя да будет” предшествовал не 
тридцатисекундный эпизод в фильме. Это было трехчасовое тяжкое испытание, когда Он отчаянно 
взывал к Отцу. И пот Его был, как большие капли крови, падающие на землю. Это было мучительно. 
Я отождествляю себя с тем Мессией. Я очень рад, что Он взял на Себя все то, что сделал ради меня. 

Леди и джентльмены, мы должны быть вечно благодарны и признательны за то, 
что кто-то принял это наказание на себя. Я не большой поклонник того парня, который 
снял “Страсти...”, кто это был, Мел Гибсон? Фильм “Страсти Христовы” был захватывающим. 
Очень захватывающим. Он помог мне обрести совершенно новый взгляд на то, что, на самом 
деле, чувствовал Мессия. Я сжимался. Я чувствовал эти удары хлыстом. Я очень рад, что это был 
не я, действительно рад. 

Я должен еще усердней работать, когда наша методика начинает давать сбои, не унывать и 
не просить поблажек. Я очень рад, что сейчас она работает. Это тоже часть испытаний. Нас 
постоянно испытывают. И мы должны все претерпеть. 

Я хочу сказать, что мое поведение, то, как я выгляжу и то, что происходит внутри меня, — 
это не одно и то же. Вы должны контролировать себя. Мы говорим не только словами, но и языком 
своего тела, который другие могут понимать. Одним из плодов Духа является самоконтроль. Это 
способность сообщать другим то, что хотите сообщить, независимо от того, что чувствуете и 
испытываете. ■ 
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Вопросы для повторения. 

1) Развитие лидерских качеств — это процесс. Пожалуйста, расскажите, что вы лично можете 
сделать, чтобы поддержать этот процесс в себе и в других. 

В себе:                                                                                                                                                         

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
 

В других:                                                                                                                                                    

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
 
2)  Приведите пример того, как можно быть ориентированным на людей, но не чрезмерно? 

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
 
3)  Можете ли вы кратко описать такую роль общественного лидера, когда ценится и культиви-
руется верность? 

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
 
4)    Можете ли вы вспомнить рабочую или жизненную ситуацию, когда вам казалось, что все 
крутиться вокруг вас, но затем оказалось, что вы ошиблись? Как вы отреагировали на эту правду? 

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
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5)    Приведите пример внутреннего противоборства, когда разрешение проблемной ситуации, с 
которой вы столкнулись, требовало не такого подхода, к которому вы склонялись в душе.  

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
 
6)  Назовите одно или несколько препятствий для реализации концепции “Лидерство как служение”, 
которые не были упомянуты на этом занятии.  

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
 
7)  Можете ли вы описать случай из своей жизни, когда вас выделили среди остальных и попросили 
стать лидером?  

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
 
8)    Вспомните о том, с чем столкнулся Иешуа. Вы когда-нибудь сталкивались с задачей, казавшейся 
вам неразрешимой? Как вы на это отреагировали? Вам кто-нибудь помог или вы решили ее 
самостоятельно?  

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
 
9)  Назовите  три положительные черты лидера-слуги.  Отметьте знаком “X” те из них, которые 
считаете нужным развивать у себя.  

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
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 Занятие 14 - Лидерство как служение (Часть 2) 
 

      Цели: 
*  Понять цель Лидерства как служения.  
*  Глубже изучить роль Иешуа как Лидера-слуги.  
 Аллилуйя! Хочу поприветствовать вас на нашем занятии. Мы изучаем тему Развития лидерских 
качеств, потому что знаем, что все должны быть лидерами. Мы все должны быть лидерами. Мы 
не только лидеры для себя самих. Согласно одного из принципов того, как стать хорошим лидером, 
сначала мы должны научиться следовать за кем-то. Тот, за Кем мы следуем, — это Мессия. По 
мере следования за Ним развиваются и наши лидерские качества. Чтобы быть хорошим лидером, 
сначала нужно продемонстрировать умение быть хорошим последователем. 

Мы следуем не за Артуром Бэйли, не за служением Артура Бэйли и не за “Домом Израиля”. 
Но именно здесь Отец служит тем, кто видит в нашем служении место, куда они были призваны 
для участия в строительстве Царства. Следуя за Мессией, мы являемся как собственными лидерами, 
так и лидерами наших семей и детей, а также занимаем позиции лидеров на работе и в бизнесе. 
Как бы то ни было, всегда неплохо обладать хорошими лидерскими качествами. 

Начнем с нескольких цитат. Одна из них принадлежит генералу Норману Шварцкопфу 
(Американский военачальник, возглавлявший группировку Многонациональных сил во время 
войны в Персидском заливе в 1990—1991 годах - прим. перев.). Он сказал:  
 

“Лидерство — это мощное сочетание стратегии и характера. Но если вам нужно выбрать 
что-то одно, то откажитесь от стратегии.”  

      Исходя из того, что он сказал, ключевым принципом является: 
 Никогда не поступайся своим характером.  
 Эрскин Боулз (Американский бизнесмен и политик-демократ, глава администрации президента 
США Билла Клинтона с 1997 по 1998 год - прим. перев.) сказал:  
 “Лидерство — это ключ к 99% всех успешных усилий.” 

      Стивен Кови сказал:  
 

“Ваши дела имеют гораздо большее влияние, чем ваши слова.”  

      Смысл этих слов сводится к следующему:   
Дерево узнается по плодам.  
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Важно не то, что люди вам говорят. Важно то, что они делают. Именно их действия говорят 
о том, кем они являются. Мы продолжим изучение темы “Лидерство как служение”. Мы 
рассматривали то, что можно назвать “Писания о лидерстве как о служении”. Давайте кратко 
суммируем то, что узнали:  

 
В основе концепции “Лидерство как служение,” лежит положение о том, что в первую очередь, 

нужно быть слугой. Лидер-слуга, прежде чем занять положение лидера, должен сам научиться 
служить. Очень многие хотят быть лидерами. Они не хотят служить. Они не хотят за кем-то 
следовать. Пока вы не научитесь быть хорошим последователем, вам будет трудно стать хорошим 
лидером. Суть в том, что мы пожинаем то, что посеяли. Если вы были проблемным последователем, 
то, став лидером, будете притягивать к себе таких же проблемных последователей. Потому что 
вы посеяли это. Помните, как говорили наши родители: 

“Я молюсь, чтобы, когда ты вырастешь, женишься и заведешь детей,  
они были такими же, как ты”? 

 
 У нас есть дети, и они напоминают нам о том, какими когда-то были мы сами. Мы забыли 

об этом. Мы “не знаем” того ребенка. Ну, конечно!   

“Лидерство как служение” стало одной из самых быстро распространяющихся концепций в 
лидерских и управленческих кругах. 

      Цель Лидерства как служения.  

Философия Лидерства как служения предполагает, что лидер является не господином всех, 
но слугой всем.  При использовании этой концепции, фокус смещается с себя на других. Эконо-
мический кризис в Соединенных Штатах породил совершенно иную корпоративную философию. 
Больше всего, в частности, пострадала банковская отрасль. Обсуждая Лидерство как служение 
и то, какое влияние на понимание лидерства оказывают технологии, следует обратить внимание 
на взаимосвязь между интернетом, социальными сетями и возрастом населения. Есть такой термин 
— “беби-бумер”. На современный подход к лидерству влияют самые разные условия и обстоя-
тельства, особенно, связанные с экономикой. (Поколение беби-бумеров — термин, применяемый 
в “теории поколений” Уильяма Штрауса и Нила Хоува к людям, родившимся в период с 1946 по 
1964 год. Наряду с терминами “Поколение X”, “Поколение Y”, “Поколение Z” активно используется 
в демографии, общественных науках и маркетинге - прим. перев.). 

Было время, когда можно было просто указывать людям, что они должны делать.  Я служил 
в армии. В армии просто отдают приказы. Там есть субординация, звания и должности.  Если человек 
не хочет исполнять приказы своих командиров, для воздействия на него предусмотрены опреде-
ленные дисциплинарные меры. Такой стиль лидерства эффективно работает в армии. Но он далеко 
не всегда хорошо работает в мире, в котором мы живем. Мы разберем некоторые места Писания. 
Именно его мы, как верующие, должны придерживаться.  Мы должны постоянно задавать вопрос:  

“А что говорит Слово?” 

Мы должны подходить к миру, в котором живем, с позиций Слова. Это не мирская позиция, 
но позиция Слова.  Это автоматически отличает и отделяет нас от других, особенно в том мире, 
в котором мы живем. 

Как мы отмечали на предыдущих занятиях, в главах 13-15 Евангелия от Иоанна приводятся 
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слова величайшего Лидера из всех, когда-либо ходивших по нашей планете. Он не создал компанию 
из списка “Форчун 500”. Он не стал мультимиллиардером. Он пришел как человек. Он выбрал 
двенадцать учеников. Один из них был дьяволом. Остальные одиннадцать были возвращены или 
вновь собраны после Его распятия и воскресения. То, что Он вложил в этих людей, оказало и по 
сей день продолжает оказывать огромное влияние на этот мир.  

В Евангелии от Иоанна 15 приводится разговор Иешуа с Его учениками. В главе 14 Он готовит 
их к тому, что должно произойти. Они уже очень сдружились. Они были тесно связаны между 
собой. Это была сверхъестественная, духовная и душевная связь. И они были связаны с этим 
Мессией, этим Иешуа, этим Человеком, который собирался уйти. 

Как-то я слушал одного политика. Он был влиятельной и одаренной личностью и служил при 
двенадцати президентах. Кажется, их было двенадцать. Может быть, чуть меньше. Он говорил, 
что все эти президенты были очень разными людьми. У нас были и хорошие, и плохие президенты.  

У Израиля были хорошие цари. У Израиля были и плохие цари. Если говорить о разнице в 
стилях лидерства... Я работал в компаниях как с хорошими, так и с плохими лидерами. Когда 
хорошие лидеры уходят на пенсию или переходят в другую компанию, то у служащих возникает 
страх перед тем, что может произойти. Мы привыкаем к определенному стилю лидерства.  

Иоанн описывает ситуацию, когда Мессия готовит учеников к Своему уходу. Он должен предстать 
перед первосвященниками и фарисеями. Его будут судить. Мы все, конечно же, знаем, чем это 
кончится. В стихе 1 Иоанна 15 Он говорит: 

“Я есмь истинная виноградная Лоза, а Отец Мой — Виноградарь. Всякую у Меня 
ветвь, не приносящую плода, Он отсекает; а всякую, приносящую плод, очищает, 
чтобы более принесла плода.”  

На первый взгляд может показаться, что эти слова не имеют отношения к лидерству, но на 
самом деле, Иешуа говорит Своим ученикам вот что:  

“Послушайте. Я все вложил в каждого из вас.  В определенном смысле Я вложил в вас 
Свою жизнь. Все, что Отец дал Мне и что Мне было позволено дать вам, Я воспроизвел 
в вас.” 

Он говорит им, что теперь настала их очередь воспроизводить это. В этом и заключается суть 
лидерства. Лидерство должно воспроизводить. Но в процессе этого вам придется принимать 
какие-то решения. Вы будете ошибаться. Такое случается, но хорошая новость заключается в 
том, что Он говорит: 

“Всякую у Меня ветвь, не приносящую плода, Он отсекает. А всякую, приносящую плод, 
очищает.”  

Этот процесс очищения очень важен. Сегодня я немного подстригся. Это похоже на чистку. 
Знаете, у меня во дворе растет пара деревьев. Одно из них не фруктовое, но очень плодоносное. 
Его плоды — это различные листья. На нем очень много листьев. На этом дереве есть и мертвые 
ветки. Меня всегда удивляло, что на плодоносящем дереве могут быть такие ветви, но так тоже 
бывает. Они высасывают из дерева часть жизненных сил. Но если такую ветвь срезать, то на ее 
месте может появиться новая жизнь. Я не знаю, каково это — быть деревом. Не знаю, есть ли у 
деревьев чувства, но знаю, что деревья живые. Они либо живые, либо мертвые. 
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Некоторые ветви низко свисают, и их приходится подрезать. Некоторые плодоносящие ветви 
примыкают к дому, касаются его. Если их не подрезать, они могут повредить дом. По ним на 
крышу и в дом могут забраться муравьи и термиты. В дом могут забраться разные животные, 
способные влезать по ветвям на крышу. Поэтому такие ветви обязательно нужно подрезать. Иногда, 
когда вы подрезаете ветку, она начинает расти в разные стороны. Здесь Иешуа говорит, что процесс 
очищения может быть болезненным, но Он должен очищать нас. По мере этого процесса очищения, 
каждая плодоносная ветвь сможет приносить все больше плодов.  

Если рассматривать этот процесс с точки зрения роли лидера, особенно как организатора, то 
иногда он проходит очень непросто, потому что хорошие люди могут занимать неправильные 
позиции.  Иногда вы вынуждены перемещать людей, которые, как вы знаете, преданы организации. 
В этом плане лидер должен быть твердым и уметь принимать трудные решения. Потому что, 
когда лидер перемещает кого-то с одной позиции на другую, то, если только это не связано с 
карьерным ростом, повышением заработной платы или расширением полномочий, ему приходится 
сталкиваться с различными эмоциями. Это называется “организационной чисткой”.  

Что касается личного очищения, то в каждом из нас оно протекает трудно. В нашей жизни 
есть вещи, мешающие нам приносить плоды.  Есть обиды и другие эмоции и проблемы, с которыми 
мы не разобрались. Если мы от них не избавимся на раннем этапе, то они обязательно проявятся 
позже и нанесут нам большой ущерб. Иешуа говорит Своим ученикам: 

“Всякая у Меня ветвь, даже приносящая плод, должна быть очищена.” 

Для чего нужно очищать ветвь, приносящую плод? Чтобы она приносила больше плодов. 
Вот о чем Он здесь говорит.  

“Вы уже очищены через слово, которое Я проповедал вам. Пребудьте во Мне, и Я в вас. 
Как ветвь не может приносить плода сама собою, если не будет на лозе, так и вы, если 
не будете во Мне. Я есмь Лоза, а вы ветви; кто пребывает во Мне, и Я в нем, тот приносит 
много плода; ибо без Меня не можете делать ничего.”  

Глупец тот, кто думает, что ему не нужен Мессия. Но знаете ли вы, как много людей именно 
так и считают? Многие кажутся вполне успешными. Они выглядят так, как будто у них есть все, 
что нужно.  У них прекрасный дом. У них хорошая машина. У них престижная работа, отличная 
семья и так далее (или внешне все выглядит именно так). Но вы не имеете ни малейшего понятия 
о том, что происходит за этим забором, этими стенами или этими дверями. 

“Кто не пребудет во Мне, извергнется вон, как ветвь, и засохнет; а такие ветви собирают 
и бросают в огонь, и они сгорают. Если пребудете во Мне и слова Мои в вас пребудут, 
то, чего ни пожелаете, просите, и будет вам.” 

Как применять это, будучи лидером в мире? Одно дело — применять это просто как верующий. 
Другое дело — применять это, неся служение. Но как применять это, работая в мире? Например, 
вы работаете в мирской организации. Там нет молитвы. Не провозглашается Слово Всемогущего.  
Все это людей абсолютно не волнует. Никто не читает Библию. Ничего этого нет. Только моти-
вирующие речи. Все крутится исключительно вокруг бизнеса. Только вокруг практического 
результата. Только доллары и продажи. Только производство, чтобы те, кто на самом верху, могли 
набивать карманы и пополнять счета. Как применять эти принципы в таких условиях? Дело не в 
той среде, которая вас окружает. Дело в Том, Кто находится в вас. Когда вы работаете как верующий, 
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вы всегда работаете для Господа.  

      Библия говорит:  

“Все, что делаете, делайте от души, как для Господа.” 

Хотя здесь Иешуа обращается к Своим ученикам, которые должны понести это Слово, это 
послание, это Евангелие всему миру, Он адресует это и всем нам. Вот что Он говорит: 

“ Вы — посланники на своих рабочих местах. Вы отделены от мира, хотя и работаете 
в мирской организации. Принципы, по которым вы живете, отличаются от тех принципов, 
по которым живет мир и организация, в которой вы работаете. Вы не должны 
уподобляться им. Вы отделены. И если в этом окружении вы будете действовать в 
соответствии с тем, чему Я учу вас сегодня, то Я буду продвигать вас.  Я буду повышать 
вас в должности. Повышает не босс. Повышает Всемогущий.”  

Поймите, это приходит не с востока и не с запада. Это исходит от Него. И когда Он будет 
готов вас использовать, Он вас повысит. Взгляните еще раз на то, что здесь написано:  

“Кто не пребудет во Мне, извергнется вон, как ветвь, и засохнет; а такие ветви собирают 
и бросают в огонь, и они сгорают. Если пребудете во Мне и слова Мои в вас пребудут, 
то, чего ни пожелаете, просите, и будет вам.” 

Просите то, чего хотите. Бывают моменты, когда вам нужно, чтобы что-то произошло. Вы 
находитесь в определенной ситуации.  Например, вы занимаетесь продажами, и бизнес находится 
в упадке. Разве не удивит всех то, что вы станете лучшим продавцом в компании, при том, что 
вы в ней единственный верующий? Представьте себе! Это одна из причин, почему я не смог 
заниматься продажами. Если бы тогда я знал то, что знаю сейчас, у меня был бы другой образ 
мышления. Но моя проблема при работе в продажах была в том, что, в каком бы месте, занимаю-
щемся продажами я ни работал, везде игнорировался такой принцип, как честность. У продавцов 
подержанных автомобилей, репутация продавцов подержанных автомобилей. Им не доверяют. 
Почему? Потому что они продают тебе так:  

“О! Это мы исправим! Да это пустяк, это не...” 

Такое впечатление, что они скажут и сделают все, что угодно, лишь бы продать свой товар. 
По-настоящему лояльных покупателей завоевывают компании, уделяющие большое внимание 
послепродажному обслуживанию своей продукции. Этим они как бы говорят:  

“Мы не исчезнем после продажи вам этого продукта.  Мы не будем обращаться с 
вами, как со сводной сестрой или сводным братом. Если вы покупаете это у нас, то мы 
отвечаем за этот продукт, потому что он сам продает себя, и наш сервис 
доказывает это.” 

Вы меня понимаете? Очень немногие компании готовы отвечать за свой продукт. И меньше 
всего это относится к продавцам, потому что они скажут все, что угодно, лишь бы продать. В 
мире бизнеса, где все пытаются карабкаться вверх по корпоративной лестнице, есть один термин, 
который я очень часто слышал. Сейчас мы реже слышим его, потому что, думаю, мы принадлежим 
к другому поколению. Этот термин звучит так: “каждый сам за себя”. Это “жестокий мир, где 
каждый сам за себя”. Каждый сам за себя. Ты не можешь позволить себе думать о других. Ты 
пытаешься взобраться на вершину. Как говорится в цитате, которую мы приводили на предыдущем 
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занятии: “если собираешься взбираться по лестнице, то убедись, что она приставлена к правильной 
стене.”  

Это, что касается пребывания во Всемогущем. Иногда принципы этой Книги и поступки в 
соответствии с написанным в ней, кажутся глупыми в том светском мире, где мы работаем. Как-то 
мне позвонил один брат. Он — один из наших служителей. И он поделился со мной одним 
прекрасным свидетельством. Я все еще жду письменного свидетельства, но и просто услышать 
его было чудесно. Это одно из многих свидетельств. Я слышу свидетельства людей, которые стоят 
на Слове в, казалось бы, очень трудных ситуациях. И я также вижу людей, которые, оказавшись в 
трудной ситуации, готовы на какое-то время пойти на компромисс в том, что говорит Слово.  

“Тем прославится Отец Мой, если вы принесете много плода, и будете Моими учениками. 
Как возлюбил Меня Отец, и Я возлюбил вас; пребудьте в любви Моей. Если заповеди Мои 
соблюдете, пребудете в любви Моей, как и Я соблюл заповеди Отца Моего и пребываю 
в Его любви.”  

Это очень сильные слова, потому что мы знаем, что Иехова есть любовь. Но здесь, именно 
в этой фразе, Он называет условие этой любви. 

“Если заповеди Мои соблюдете, пребудете в любви Моей.” 
      А если не соблюдете?  Именно здесь начинается путь обмана, потому что некоторые говорят: 

“Я люблю Господа.” 

      И есть еще Слово, в котором сказано:  

“Ибо так возлюбил Бог мир...” 

Следовательно, Бог есть любовь. Да, Он есть любовь. Но посмотрите, что здесь говорит о 
Его любви Иешуа. Если хотите ходить в этой любви, если хотите пребывать в этой любви, то 
знайте, любовь Иехова связана с Его заповедями. 

“Если заповеди Мои соблюдете, пребудете в этой любви.” 

      Верно и обратное. Здесь этого не сказано, но Иешуа свидетельствует:  

“Если заповеди Мои соблюдете, пребудете в любви Моей, как и Я соблюл заповеди 
Отца Моего и пребываю в Его любви.” 

Если говорить о любви Всемогущего и о том мире, в котором мы живем и работаем, то, 
оглядываясь вокруг, вы видите, как ведется эта игра, и игроков, которые ее ведут. Вы видите, как 
люди реагируют на других людей и на определенные ситуации. Мудрые люди, приходя в 
организацию, оценивают ее. Они видят, где находятся влиятельные игроки.  

Все это вопрос культуры. Как босс, генеральный или исполнительный директор, вы формируете 
культуру. Как только вы сформируете эту культуру или войдете в ту культуру, которая уже была 
сформирована, вы должны изучить ее, чтобы действовать в ее рамках. Но если эта культура не 
основана на библейских принципах, то как вы можете работать в ее рамках, живя библейской 
жизнью? Вы видите этот конфликт? Таких конфликтов быть не должно. Вот что я вам скажу. 
Потому что это, на самом деле, сужает игровое поле. В этом вся суть. 
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Мы живем в этом мире, но не принадлежим ему. Путь, по которому нам предназначено идти 
— это узкий путь. Это не широкий путь. Широкий путь ведет к погибели. Узкий путь ведет к 
жизни вечной. Этот узкий путь лежит перед нами везде, будь то личная или деловая жизнь, или 
любая другая сфера нашей жизни. Узкий путь — это путь, по которому мы призваны и должны 
идти. Иногда по этому узкому пути становится идти очень, очень сложно, когда вы работаете в 
условиях культуры, игнорирующей принципы Царства. В культуре, в которой работает мир, люди 
создали собственные принципы бизнеса.  

Мне приходилось консультировать людей, работавших в очень плохом окружении. Некоторые 
из этих безнравственных мест назывались “Ивритскими Корнями” или имели мессианские, 
христианские или другие религиозные названия. Очень многие из тех, с кем я общался, не имели 
проблем с людьми мира сего. Их проблемы были связаны с домочадцами, членами их синагоги, 
церкви или мессианской общины.  Вот где возникают проблемы. Выйдя из этого мира, я был 
очень наивным и все еще “дымился”.  Когда я впервые ступил в церковь, от меня все еще шел 
дым того ада, из которого я только что вышел, если можно так сказать. С первого взгляда, любой 
мог определить:  

“Да он попал сюда прямо из мира.” 

Когда вы из мира попадаете в церковь, то думаете, что попали в безопасную среду. И я думал 
так же, как и многие другие. Скажу вам, что в церкви я пережил такие вещи, о которых даже не 
подозревал. Я имею в виду, что когда вы приходите в церковь, то думаете, что имеете дело со 
спасенными, честными людьми, живущими по Библии и имеющими любовь и страх Божий в 
своих сердцах. Но именно тогда я узнал, что в церкви есть целая куча дьяволов. 

Я понимаю, что есть много праведных людей. Они не позволяют окружающим их церковным 
людям влиять на себя, но это тяжелая битва. Они тайно работают над тем, чтобы внести изменения, 
позволяющие иметь праведных лидеров. Но в этой среде есть и неправедные люди, которые приводят 
других неправедных людей. Люди страдают от того, что считается, якобы, “библейским” лидерством. 

Знаете, я здесь для того, чтобы сказать вам: тот факт, что вы входите в двери церковного здания 
или религиозного учреждения, вовсе не означает, что вы находитесь в безопасном месте. Так 
должно быть, но это не всегда так. Вот почему мы очень стараемся создать место, где люди могут 
быть в безопасности. Большинство, если не все из тех, кто пришел в “Дом Израиля”, пострадали 
в местах, где должно было бы проповедоваться имя Божье. И я — один из них. 

Иешуа говорит Своим ученикам:  

“ Перед вами будет возникать очень много возможностей для компромиссов.  Я учу вас, 
как вы должны ходить и как вы должны жить. Прежде вы должны понять, что в основе 
всего лежит любовь.  Вы получаете эту любовь от Всемогущего. Но для того, чтобы 
пребывать в этой любви, вы не должны отходить от Его заповедей. Если вы будете 
соблюдать эти заповеди, то будете пребывать в любви. Но как только вы отойдете 
от заповедей, путь любви станет широким.” 

Помню, как впервые услышал слово “агапе”. Термин “агапе” (Agape, безусловная любовь) 
прозвучал в проповеди, где также говорилось о “сторге” (Storge), о филео (Phileo, братской любви) 
и об эросе (Eros, романтической любви). Я не знал о существовании всех этих видов “любви”. Я 
имею в виду все эти слова: братская любовь, дружеская любовь, эротическая любовь мужа и 
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жены и любовь Бога, которая является безусловной. А есть еще мирская любовь, о которой Иешуа 
сказал:  

“Мир любит свое.” 
Появились новые выражения, такие как “заниматься любовью”. Люди говорят, что они 

“занимаются любовью”, подразумевая сексуальные отношения. Как это связано с любовью? 
Любовь становится “широким путем”.  Поэтому, когда человек говорит, что он любит Бога, 
возникают следующие вопросы: 

     *  О какой любви к Богу вы говорите?  
     *  Как вы определяете свою любовь к Богу?  
     *  Что вы имеете в виду, говоря, что любите Бога?  
     *  Вы испытываете при этом какие-то чувства?  
     *  Вы имеете в виду какой-то образ мышления?   
     *  Это какая-то ваша вера, основанная на чувствах или на том, как вас учили служить Ему? 

Для того, чтобы продемонстрировать свою любовь к Богу, многие делают то, чему их научили 
в деноминации.  А что же Сам Бог говорит о том, как нужно Его любить? Иешуа говорит: 

“Если заповеди Мои соблюдете, пребудете в любви Моей.” 

Когда вы перестаете соблюдать заповеди, это не означает, что вы больше не пребываете в 
любви. Просто вы не пребываете в Его любви, в той любви, которую определил Он. Когда вы 
отстраняетесь от заповедей и думаете, что сохраняете любовь, то я должен вас спросить: 

      *  Вы говорите о безусловной любви?  

      Эта та любовь, которая есть у Него для нас. Вы испытываете такую любовь?  

      *  Вы говорите о братской любви?  
      *  Вы говорите о дружеской любви?  
      *  Вы говорите о мирской любви, той, которой мир любит свое?  

О какой именно любви вы говорите? Я знаю, о какой любви говорит Иешуа. В Иоанна 14 
Он говорит:  

“Если любите Меня, соблюдите Мои заповеди. Если соблюдете Мои заповеди, то 
будете пребывать в Моей любви.” 

Иоанн пишет:  

“Послушайте, любовь к Богу заключается в том, что мы будем иметь любовь между 
собою.”  

Если говоришь, что любишь Бога и при этом ненавидишь своего брата, то в тебе нет Божьей 
любви. Если говоришь, что любишь Бога, но не соблюдаешь Его заповедей, то ты лжец, и нет в 
тебе истины. У нас есть Писание, и все же некоторые, отвергая его, убежденно заявляют: “Я 
люблю Бога”. Мы должны определиться, действительно ли мы в это верим. 

Выйдите на новый уровень лидерства. Мы должны иметь дух различения. Единственный 
способ, которым вы можете по-настоящему распознавать людей, согласно Писанию, — это по 
их плодам. Иешуа говорит, что мы узнаем людей по их плодам. “По тому узнает мир, что вы Мои 
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ученики. По любви, которой вы любите друг друга”. Вы будете ценить друг друга. Вы будете 
почитать друг друга. Вы будете уважать друг друга. 

“Соблюдайте заповеди Мои, чтобы пребывать в Моей любви.” 

Его заповеди — это наставления, правила и законы управления Его народом в Царстве. Приходя 
на рабочее место, вы не выходите из-под управления Иехова.  Вы не выходите из-под управления 
Иехова, начиная свой бизнес. Отказываясь от одних принципов, вы начинаете действовать по 
другим.  Позвольте изложить это в мирской терминологии. Иехова — производитель земли. 
Иехова — производитель человека. Эта Книга (Библия) является гарантией производителя. Как 
и любая гарантия, она предполагает, что если вы не соблюдаете инструкции и принципы, содер-
жащиеся в ней, то лишаетесь всех гарантий. К этой гарантии прилагаются заветы. Они идут с 
соглашениями. 

Мы говорили о культуре. Мой младший сын Альфа сегодня сделал для меня что-то очень 
приятное. Он подключил для меня Инстаграм. Инстаграм — это еще одна социальная технология, 
которую я пытался освоить. Я имею в виду, что у меня уже есть пять адресов электронной почты. 
У меня есть куча сообщений, которые я должен отслеживать. У меня есть Фейсбук, который мне 
уже надоел, но я все еще слежу за ним. Еще есть сайт деловых людей LinkedIn и Пинтерест 
(Pinterest). То есть, у меня их целый набор, если угодно. Каждую неделю я получаю электронные 
письма от разных людей. Они приглашают меня к чему-то присоединиться.  

Но мой сын подключил меня к Инстаграму. Там есть поле, которое обязательно нужно 
отметить при подключении, выражая свое согласие с их условиями пользования. Во всех соци-
альных сетях и на всех других сайтах, на которые я заходил, особенно при покупке чего-либо с 
помощью кредитной карты, нужно дать согласие на условия, обозначенные в соглашении. Но кто 
из нас когда-нибудь читал их? Неужели вы действительно читаете эти вещи? Мы просто:  

“Сразу щелкаем на поле и идем дальше.” 

Видите ли, в завете, в который мы вступаем, есть определенные условия соглашения. Это 
маленькое поле означает, что мы заключаем это соглашение и согласны с его условиями. Как 
можно соглашаться с условиями отношений, не читая их? Это тот же подход, что и у детей 
Израиля на горе Синай, когда они сказали: 

“Моисей, иди ты и говори со Всемогущим. Вернешься и передашь нам то, что Он сказал. 
Что бы Он ни говорил, мы все исполним.” 

Я думал так: ладно, мне все равно, какие там условия, меня это не волнует. Мне просто нужно 
завести мой аккаунт. Я не хочу утруждать себя чтением всей этой ерунды. Меня это все равно не 
коснется. Я согласен с ними. Затем вы переходите на следующий экран, чтобы настроить учетную 
запись. К сожалению, именно так в нашем обществе подходят и к условиям завета со Всемогущим. 
На самом деле, люди вступают в соглашение не с Ним. Они заключают соглашение с каким-либо 
религиозным учреждением или организацией. 

При таком подходе мы работаем в мире, не понимая соглашения завета. Не понимая его, мы 
занимаемся бизнесом. Мы усваиваем культуру мирского бизнеса и адаптируемся к культуре 
среды, в которой живем. Мы даже не осознаем, что нарушаем принципы завета, с которыми сами 
же и согласились. Мы нарушаем принципы завета, с которыми согласились, и при этом удивляемся, 
почему не процветает наш бизнес или нет успеха в работе и в делах.  Мы удивляемся, почему не 
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продвигаются дела и почему не происходит повышения по службе. Мы не понимаем, что не 
люди продвигают нас по службе. Это делает Он. Мне потребовалось много времени, чтобы 
принять следующее решение:  

“Ну хорошо, я прочитаю эту Книгу и буду делать то, что она велит.” 

Внезапно я понял, что мои взгляды расходятся со взглядами большинства из тех, с кем я имею 
дело, работаю и живу. Слишком многие просто ставят галочки о согласии, не читая мелкого 
шрифта. Они не читают соглашение. Все очень просто. Очень многие члены мессианских общин 
называют себя “верующими”. Я не оцениваю людей по цицит, но когда я вижу тех, которые 
называют себя верующими, но не носят их, то понимаю, что они живут по другим принципам, 
чем я. Цицит — это внешний знак. Подобный тому, каким некоторые считают обручальное кольцо.   

Отец дал нам вещи, которые являются внешними знаками для тех, кто знает, на что смотреть. 
Их много.  Мы с сыном объездили несколько колледжей. Есть средние школы. Есть разные братства 
и женские общества. У всех есть свои эмблемы. Есть свои тайные рукопожатия. У них есть свои 
условные жесты. Те, кто увлекается теориями заговора и изучает иллюминатов и другие тайные 
общества, ищут такие знаки.  Даже когда смотришь церемонии награждения по телевизору, то 
думаешь:  

“Вот это да!” 
Каждое награждение на телевидении, даже когда чествуют христианских артистов, проводится 

по мирским канонам. Мы искренне благодарны за то, что христиане тоже получают свою долю 
наград, однако то, что делают некоторые из них, просто шокирует. Но не будем сейчас говорить 
о христианах. Возьмем, например, такие церемонии награждения, как Оскар и тому подобные. 
Раньше я знал их все, но теперь даже не думаю о них. Есть такие шоу, как “Американский идол”, 
“Голос” и другие. Нас пытаются заставить голосовать за конкурсантов, чтобы те могли стать 
очередной топ-моделью или чем-то в этом роде. Мы смотрим разные мирские передачи. Те из 
нас, кто их смотрит, бывают шокированы, когда люди делают мирские вещи. Почему вас должен 
шокировать мирской рэпер, который носит платье? 

Сегодня я слушал ток-шоу, чего обычно не делаю, но оно шло по радио, когда я вел машину. 
Даже не знаю, почему у меня была включена именно эта станция, но радио было настроено на 
нее. Ведущий говорил о том, что впервые спортсмен хочет жениться на женщине, которая пытается 
развестись со своей партнершей, чтобы выйти замуж за мужчину. То есть, некая женщина замужем 
за другой женщиной, но хочет развестись с ней, чтобы выйти замуж за мужчину. В передаче также 
участвовал епископ-гей, первый открыто рукоположенный епископ-гей, чей брак был заключен 
в Епископальной церкви. И он добивался развода со своим “мужем”. Моя реакция была: 

“Да уж!” 

Как вы думаете, должны ли такие вещи шокировать?  Да, некоторых они шокируют. Мы 
видим людей, которые живут не по заповедям Иехова. Если вы не живете и не поступаете по 
заповедям, то мне все равно, какое клеймо вы на это ставите или как вы себя называете. Было 
время, еще до моего переезда в Шарлотт, когда люди представлялись “христианскими” бизнесменами. 
Для меня это было кодовое слово, означающее “беги”. 

      “Ладно, ты “христианский” бизнесмен. Спасибо, что сказал мне об этом.”  
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Но видите ли, леди и джентльмены, в Библии Иешуа говорит о людях, которые не живут по 
заповедям Иехова:  

“Если заповеди Мои соблюдете, пребудете в любви Моей.” 

      Вот что Он говорит в Иоанна 15:10: 

“Если заповеди Мои соблюдете, пребудете в любви Моей, как и Я соблюл заповеди Отца 
Моего и пребываю в Его любви. Сие сказал Я вам, да радость Моя в вас пребудет и 
радость ваша будет совершенна.”  

Смотрите, что Он делает. Он увязывает радость Иехова, которая является нашей силой, с Его 
заповедями. Слишком много раз я сомневался в своих решениях. И я не один такой. Некоторые 
делают это постоянно. Есть люди, которые принимают решения, а есть те, кто постоянно во всем 
сомневаются. Решения, принимаемые на основе Слова Иехова, замечательны тем, что в них не 
нужно сомневаться. Даже если вечером, когда вы укладываетесь спать, у вас и зарождаются 
сомнения в каком-то поступке, вы знаете, что поступили так в соответствии с вашим пониманием 
Его заповедей. 

В мире люди идут на компромиссы. Они идут на компромиссы с мужьями, женами, родителями, 
братьями, сестрами и детьми. Когда вы имеете дело с людьми, не желающими жить по Слову, 
когда в отношениях с ними вы принимаете основанные на Слове решения, противоречащие их 
желаниям, они могут неправильно реагировать на это. Их реакция, их ответ могут быть обидными. 
Можете ли вы представить себе, что люди, которых вы любите, не хотят иметь с вами ничего общего 
только потому, что вы приняли решение исполнять заповеди своего Отца? И так поступают члены 
вашей семьи! Так будут поступать те, кто трудится рядом с вами в мире. Они будут относиться к 
вам, как:  

“А, этот... Ну да.” 

Но пусть это будет их проблемой. Пусть несчастья будут в их доме. Они еще будут искать 
вас.  Они знают, что если и есть на этой работе человек, с которым можно поговорить и который 
может помочь молитвой, то это вы. Они будут искать вас. В какой-то момент они могут быть с 
остальными, с теми, кто пытается навязать вам свои условия. С теми, кто отравляет вам жизнь. 
Кто создает проблемы и пытается подставить вас. Они хотят добиться, чтобы вас уволили. Но 
когда у них возникает проблема, они ищут и приходят к вам, но только если вы соблюдали заповеди 
Иехова и потому пребывали в Его любви.  

      Стих 12: 

“Сия есть заповедь Моя, да любите друг друга, как Я возлюбил вас. Нет больше той 
любви, как если кто положит душу свою за друзей своих. Вы друзья Мои, если исполняете 
то, что Я заповедую вам. Я уже не называю вас рабами, ибо раб не знает, что делает 
господин его; но Я назвал вас друзьями, потому что сказал вам все, что слышал от 
Отца Моего.”   

Леди и джентльмены, это очень сильные слова. Лидерство как служение — это стиль лидерства, 
который воспитывает не слуг. Он воспитывает людей, способных доверять вам, потому что они 
видят в вас добросовестного и честного человека. Они видят в вас достойного мужчину (или женщину). 
Они видят, что вы не двуличный, лживый и неискренний человек. Они видят, что вы человек, 
который говорит то, что думает и думает, что говорит. Ваше слово надежно и твердо, и на него 
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всегда можно положиться.  

Вот какими людьми мы должны стать. Именно такими людьми мы должны быть постоянно. 
Это означает, что мы должны быть такими дома и на работе, и особенно, если являемся начальни-
ками или владельцами собственного бизнеса. Мы должны быть людьми, которым можно доверять 
и чье слово что-то значит. Мы должны быть людьми, у которых есть принципы и стандарты, и 
которые заботятся о других. Мы должны уважать других и искренне заботиться о них. 

      Стих 16: 

“Не вы Меня избрали, а Я вас избрал и поставил вас, чтобы вы шли и приносили плод, и 
чтобы плод ваш пребывал, дабы, чего ни попросите от Отца во имя Мое, Он дал вам.”  

Я очень хочу, чтобы именно это вы усвоили из моих слов о формировании правильного окружения 
и о ведении соответствующего образа жизни. Говоря с Отцом, я хочу, чтобы Он отвечал мне. Он 
не обязан мне отвечать, однако я знаю причину, по которой Он мне не отвечает. Библия четко это 
объясняет.  Его отделяют от меня мое беззаконие, мои грехи, мои нарушения. Его Голос обрывается. 
Я могу взывать к Нему, но Он не ответит мне. Так что если Он не отвечает, когда я обращаюсь к 
Нему, значит, что-то не так. Моя задача - убрать все неправильное со своего пути. Понимаете, о 
чем я? Вы спросите:  

“Но какое отношение это имеет к лидерству?” 

Главная цель истинного лидерства — это достижение успеха. Есть успех мирской и успех 
библейский. Вы стремитесь быть успешными во всех делах. Вы хотите быть успешным лидером. 
Вы хотите быть успешным бизнесменом. Вы хотите быть успешным предпринимателем, 
работодателем, мужем или женой. Вы хотите быть успешным во всем.То, что говорит нам Иешуа, 
ничем не отличается от того, что Иехова сказал Иисусу Навину, и Иисус Навин победил. Иехова сказал:  

“Иисус Навин, да не отходит сия книга закона от уст твоих.” 

Это не значит, что Иисус Навин постоянно цитировал Писание. Иехова говорил не об этом. 
Знаете, как думают некоторые: 

“ Я должен запоминать Писание. Чтобы когда что-то произойдет, я мог процитировать 
слова Писания об этом. Если что-то случится, я буду полагаться на Писание.” 

      Здесь Иехова говорит не об этом. Он говорит:  

“Слова этой книги не должны отходить от уст твоих.” 

Другими словами, если вы что-то говорите, то это должно соответствовать тому, что говорит 
Слово. Вы не произносите ничего, противоречащего Слову. Поэтому, когда мне говорят: 

“ Я болен, или у меня такая болезнь, или мой артрит...” 

      Почему ты считаешь, что это артрит?  

“Мой диабет, мое высокое давление, мое то, мое это.” 

      Знаете, на какую мысль это наводит?  

“Ну ладно, если ты утверждаешь, что это твое, то почему просишь меня молиться, 
чтобы Он забрал это?” 
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      Вы понимаете меня? Итак, Он говорит Иисусу Навину:  

      “Да не отходит это Слово от уст твоих.” 

Если вы постоянно размышляете над Книгой Закона, то все решения, действия и исповедания 
должны соответствовать ей. Он говорил не о том, чтобы цитировать ее, но если вы будете 
размышлять над ней, то запомните ее. 

“Но поучайся в ней день и ночь, дабы в точности исполнять все, что в ней написано.” 

 Суть не в том, чтобы знать и цитировать. Суть в том, чтобы знать и исполнять. Тогда на 
вашем пути вам будет сопутствовать процветание и у вас будет большой успех. Если же достигнете 
успеха любым другим способом, то это будет успех по мирским меркам, с мирской точки зрения, 
вы будете успешны в глазах мира. Но Иешуа говорит: 

      “Какая польза человеку, если он приобретет все это, но не будет иметь  
       отношений  со Всемогущим?” 

Как можно иметь отношения со Всемогущим, руководствуясь принципами, которые исходят 
не от Него? Вот тут-то и кроется обман, леди и джентльмены. 

“Я христианин. Я мессианский верующий. Я соблюдаю Тору.” 

Но подтверждает ли ваша жизнь эти слова? Соответствуют ли ваши слова вашему образу 
жизни или ваш образ жизни — вашим словам? Люди многое говорят, но что они делают? 

“О, не смотрите на то, что я делаю. Не смотрите на то, что я делаю. 
 Следите за этой рукой.” 

      Это похоже на проповедь во время богослужения.  

Иешуа готовит Своих учеников к тому, чтобы идти и завоевывать мир. Вот к чему Он их 
готовит. Для того, чтобы исполнить то, что должны, вам нужен Он. И если хотите иметь Его, то 
вот как вы должны действовать. Вы стоите перед горой. Вы принимаете решение. Решение, 
которое вы принимаете, повлияет на сотни людей или тысячи сотрудников. И вы хотите 
убедиться, что принимаемое вами решение является правильным. Единственный способ принять 
правильное решение — положить в его основу камень (Слово).  

      И снова стих 16:  

“ Не вы Меня избрали, а Я вас избрал и поставил вас, чтобы вы шли и приносили плод, 
и чтобы плод ваш пребывал, дабы, чего ни попросите от Отца во имя Мое, Он дал вам.”  

Разве вам не хотелось бы иметь такие отношения, при которых вы о чем-то думаете, и Отец 
являет вам это? У вас бывали подобные ситуации? Знаете, как:  

“О Боже, как бы мне хотелось иметь...” 
И тут это появляется! Он знает, что нам нужно и что мы хотим, прежде, чем мы попросим. 

Но только, если и когда мы стараемся быть в согласии с Ним. Не совершайте такой ошибки:  

“Но я ведь работаю в мирском окружении.  Я не могу поступать по библейским принципам. 
Здесь никто не поступает по библейским принципам.” 

Ну и что? Многие из преуспевающих гуру и людей, ставших миллионерами благодаря 
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собственным усилиям, используют Писание, но никогда не цитируют его. Они взяли Писание и 
изложили его собственными словами. Подобно той цитате Стивена Кови, которую мы приводили.  
Думаю, что Стивен Кови — мормон. Не то, чтобы это имело значение, но я прихожу к такому 
выводу, читая его биографию. Вот здесь он использует библейский принцип: 
 

“То, что вы делаете, имеет гораздо большее влияние, чем то, что вы говорите.”  
 

Вот как вы узнаете дерево. По чему? По плодам. Люди видят ваши дела и поступки. Мир 
верит тому, что видит.  

“Дерево познается по плодам.” 

Мы не можем отключить зрение когда что-то оцениваем, но мы ходим не видением. Это не 
значит, что мы игнорируем то, что видим, имея дело с людьми.  

      Стих 17: 

“Сие заповедую вам, да любите друг друга. Если мир вас ненавидит, знайте, что Меня 
прежде вас возненавидел. Если бы вы были от мира, то мир любил бы свое; а как вы не 
от мира, но Я избрал вас от мира, потому ненавидит вас мир. Помните слово, которое 
Я сказал вам: раб не больше господина своего. Если Меня гнали, будут гнать и вас; если 
Мое слово соблюдали, будут соблюдать и ваше; Но все то сделают вам за имя Мое, 
потому что не знают пославшего Меня.”  

И все же люди удивляются, что их ненавидят из-за Иешуа. Они не могут этого понять. Они 
не могут поверить, что их семья отвернется от них потому, что они решили соблюдать те заповеди, 
которые соблюдал Иешуа. Иешуа ненавидели те люди, у которых были заповеди, но которые 
переписали их. Иешуа говорил о людях, которые Его ненавидели. 

Иешуа имел дело не с миром.  Он имел дело с Израилем. Именно Израилю были даны заповеди, 
так кто же ненавидел Его? Это были религиозные лидеры. Они хотели Его смерти. Религия всегда 
будет противиться истине Книги. Они будут создавать пути, чтобы обойти истину, такие как: 

      “Иисус умер и освободил нас от заповедей.”  
      “Мы соблюдаем воскресенье, потому что...” 

      “Нам не нужно соблюдать эти законы.”  

      “Мы под благодатью”. 

Все это извращение заповедей основано на идеях человеческих традиций. Они не могут быть 
подтверждены Библией иначе, как путем вырезания и склеивания разрозненных стихов и фраз, 
созданием этакой “Франкенкниги”, по методу сотворения Франкенштейна. И они создали такую 
“книгу-Франкенштейна”, если угодно, что-то типа евангелия, склеенного из кусочков. Каждая 
деноминация вырезает и склеивает свои кусочки, создавая собственного деноминационного монстра. 

Говорю вам, лидер, за которым нужно следовать —  это Тот, кого в этой Книге мы называем 
нашим Мессией. Знаете, вы это или нет, но Он повел за Собой многотысячную организацию. Вы 
меня слышите? Однажды Он накормил толпу из пяти тысяч человек, потом — из четырех тысяч. 
У Него одновременно были сотни и тысячи учеников. У Него было близкое окружение. У Него 
был свой внешний круг общения.  У Него было множество людей. Через Свое лидерство и через 
лидеров, которых Он поставил, Он буквально перевернул мир. Он влиял на дела тех, кто входил 
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в Его лидерскую структуру. 

Эта Книга —  книга о бизнесе. Это религиозная Книга. Это духовная Книга. Все, что нам 
нужно знать о том, как нужно жить, как жить успешной и процветающей жизнью на земле в 
Царстве Иехова, содержится в этой книге, называемой Библией. Мы должны рассматривать ее 
как деловую книгу, как религиозную книгу, как духовную книгу и как книгу принципов и 
моральных установок того, как мы должны себя вести. ■ 
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Вопросы для повторения. 

1)  A. Можете ли вы назвать черту, отражающую хороший характер, и черту отражающую плохой 
характер человека?  

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
 
2)   Опишите, пожалуйста, ситуацию, когда вам пришлось пойти на компромисс в том, во что вы 
верили, ради другого человека. Затем ответьте, пожалуйста, на следующий вопрос.  

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
 

Поступили бы вы так же снова? Если нет, то почему? 

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 

3)    Концепция “Лидерство как служение” предполагает смещение фокуса с себя на других людей.  
Можете ли вы привести пример современного лидера, наглядно демонстрирующего лидерство 
как служение?  

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
 
4)    Мы узнали, что лидерство должно быть плодотворным.  Можете ли вы описать, какие плоды 
может принести в мире бизнеса человек, который ходит по Слову?  

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
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5)    Теперь мы понимаем, что любовь связана с заповедями. Можете ли вы рассказать о важности 
отношений с Иешуа, когда вы ходите по Торе, повинуясь заповедям? 

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
 
6)    Опишите, пожалуйста, способы, которыми религиозные лидеры и/или члены семьи могут 
пытаться заставить верующих идти на компромисс в их образе жизни, словах и поступках.  

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
 
7)  Что делает человека хорошим лидером-слугой?  

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
 
8)  В чем воскресший Иешуа является хорошим примером для современного лидера-слуги? 

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
 
9)   Объясните причину, по которой Иехова  может кого-то  “понизить”. 

________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________
________________________________________________________________ 
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 ПОЗДРАВЛЯЕМ С ЗАВЕРШЕНИЕМ  
 

ИЗУЧЕНИЯ 
 

 КНИГИ 1 
 

         Лидерство Царства 101 
 
 
 
ПРОДОЛЖАЙТЕ  РАЗВИТИЕ  

  
ВАШИХ  ЛИДЕРСКИХ      

КАЧЕСТВ 

 
 
 
 

     КНИГА 2  *  КЛАССЫ 15 - 27
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      Пожалуйста, посмотрите наш вебсайт. Наш полный курс учений и наставлений 
доступен на вебстайте служения:    www.ArthurBaileyMinistries.com .Эта уникальная 
возможность доступна в учебных пособиях и по интернету (бесплатно). Программа 
Ученичества и многие другие учения и наставления. 
 
 

 
Как услышать Голос Божий 
В его динамичной, жизненно важной трактовке: “Как Услышать Божий Голос”, 
автор и учитель Артур Бэйли делится важными библейскими истинами, которые 
помогут вам определить и отличить голос Всевышнего от всех других голосов. В 
этой книге вы узнаете: почему Бог Иехова общается со своим народом, почему 
Он хочет, чтобы вы слышали Его голос, как определять и различать Его голос от 
других голосов, где Он, скорее всего, говорит с вами. И многое другое. 
  

                                 
  
Ханука: сокрытая правда 
В нынешние времена столько религиозных убеждений и традиций, важно иссле-
довать то, что мы празднуем и почему. Это святой день и дано ли повеление 
Всемогущим Богом праздновать? 
 
Один из самых важных сезонов года для большинства людей является декабрь 
месяц. Для еврейского народа и для тех, кто следует за Мессией Иешуа, праздник 
Хануки остается популявным празднеством. Но есть ли те, кто чествуют Хануку 
и знают историю этого праздника? 
 

     
               
Воскресенье - не Шаббат 
Шаббат (Суббота) является одним из самых важных вопросов в Писании. 
Четвертая заповедь призвает к соблюдению Шаббата (Субботы) в седьмой 
день недели.Теологи, проповедники и учителя учили, что Бог, апостолы 
или отцы церкви изменили седьмой день Шаббат на Воскресенье в честь 
воскресения Мессии.  Вы откроете для себя подлинное значение 
Шаббата/Субботы и тот факт, что Шаббат является знамением  завета 
между Иехова/Богом и всеми, кто любит Его.  
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 С Рождеством? 
 
Откройте для себя скрытую правду об этом красочном празднике, который, как и 
христианское Рождество, не совсем то,о чем нам говорили десятилетиями! 
 
 
 

 
 
 
 

Программа Ученичества 
Вы можете зарегистрироваться в нашей Программе Ученичества, обучение 
бесплатно для всех желающих! Это единственная программа в Мессианском 
Движении “Иудейские Корни Христианской Веры  “на планете! Узнаете больше 
об истории истинной веры, однажды переданной святым, и подготовите себя к 
служению и/или ординации. Это всесторонняя программа университетского 
уровня для всех истинных верующих, независимо от того, где они находятся на 
своем пути. Программа Ученичества состоит из 105 уроков. Программа может быть 

использована всеми желающими бесплатно по интернету. Есть также разработанные учебные 
пособия, доступные для покупки. Курс Ученичества расчитан на 2 года.  
 
 
 
      Посетите веб-сайт (на английском языке) : 

Discipleship101.tv 
 
     Спасибо вам за ваше проявление интереса к учениям и наставлениям нашего служения. Мы 
приглашаем вас посетить наши служения в Доме Израиля в городе Шарлотт через спутниковую 
связь или интернет. Мы распространяем Истинное Евангелие Царства Бога Иехова по Всему 
Миру. Мы будем рады, если вы присоединитесь к нам!    


